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UNA LECTURA DE ROMANOS
(1)

INTRODUCCIóN DE LA
EPÍSTOLA PAULINA
A LOS ROMANOS

(Rom.1:1-17).

Preámbulo.-
 
 Hermanos, la Gracia y la Paz del Señor Jesucristo 
sea con todos. Ha sido y es una gran alegría poder 
ver sus rostros de nuevo, siempre los llevamos en 
el corazón, los recordamos con mucho cariño y son 
muy cercanos a nosotros hermanos; queremos ex-
presarlo para que ustedes lo sepan, porque les ama-
mos en el Señor; gracias hermanos les agradezco. 
 
 Como anunció nuestro hermano Jorgito Parra, 
estaremos considerando con la ayuda del Señor y 
el tiempo que podamos, una preciosa epístola del 
apóstol Pablo, que en la organización del Nuevo 
Testamento ocupa el primer lugar, por causa de los 
16 capítulos que tiene; entonces, al estilo oriental, 
muchos han organizado el Nuevo Testamento 
empezando por lo largo de la epístola; tanto 
Romanos como primera a los Corintios tienen 16 
capítulos y por eso la pusieron de primero y luego 
van disminuyendo por los capítulos; y bueno, es una 
manera que era típica de organizar las cosas en la 
época pasada; el Corán también está organizado así 
por los capítulos más largos primero y los más cortos 
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después; sin embargo, para el provecho espiritual y 
del entendimiento espiritual, es mejor organizarlas 
en orden cronológico; es decir, cuáles fueron las que 
el Espíritu Santo inspiró que se escriban primero 
y cuáles después; entonces realmente el orden 
cronológico es un orden diferente, que es bueno 
tenerlo en cuenta, porque así nosotros vamos 
viendo como la revelación va siendo progresiva y va 
llegando a darse en un proceso de maduración, tanto 
del propio apóstol como del ministerio del apóstol, 
según las necesidades de la iglesia; entonces, por 
eso digo estas cosas, en breves minutos. Realmente 
la epístola más antigua y primera fue la epístola a 
los Gálatas; Pablo en esa epístola dice: “…cuando 
Pedro vino a Antioquía…(Gal 2:11)”; quiere decir que 
él estaba todavía en Antioquía; después el ministerio 
de él, ustedes saben, se fue expandiendo por otras 
partes y llegó hasta España; eso nos lo dice la 1a. 
carta de Clemente, el Clemente que es mencionado 
por Pablo en Filipenses, que fue un cooperador de 
él en el servicio del Señor por voluntad del Señor; 
en	Filipenses,	hacia	 el	final,	 aparece	un	hermano	
llamado Clemente, que ustedes lo ven que Pablo 
lo cita con mucho cariño; para los quieran verlo, 
pueden mirarlo conmigo en Filipenses, llegando no 
al	final	mismo,	pero	cerca,	en	el	capítulo	4,	en	el	
versículo 3 dice: …Asimismo te ruego también a ti, 
compañero fiel (que	se	refiere	a	Lucas,	compañero	
de Pablo) ...que ayudes a éstas…(o sea, a Evodia y a 
Síntique,	que	habían	tenido	algunas	dificultades)	…
que combatieron juntamente conmigo en el evangelio, 
con Clemente… ese es el Clemente, llamado Clemente 
de Roma, de la iglesia primitiva, compañero de Pablo 
…con Clemente también y los demás colaboradores 
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míos, cuyos nombres están en el libro de la vida… 
Este Clemente, escribió después dos epístolas, 
que fueron muy valoradas en la iglesia primitiva; 
inclusive, algunas de la iglesias la tenían incluida, 
la primera de Clemente, dentro del canon del Nuevo 
Testamento, solo que no fue un sentir general de 
todas	 las	 	 iglesias,	 sino	 de	 algunas	 y	 al	 final	 no	
quedó, pero sí era muy conocida, y en esa epístola 
es que sabemos que Pablo llegó hasta España, y 
sabemos también cómo mataron a Pedro, etc.; 
algunas noticias de la iglesia primitiva nos llegan 
por esta primera epístola de Clemente; entonces por 
eso les mencioné esto.

 Pablo, entonces escribió primero a los Gálatas, 
luego escribió las dos cartas a los Tesalonicenses, 
por ahí entre el año 48-49 y un poquito después las 
dos cartas a los Corintios; recién alrededor del año 
57 escribió esta carta a los Romanos, sin haber ido a 
Roma todavía; después se fue a Roma donde murió, 
pero cuando escribió la carta él todavía no había ido 
a Roma, pero se adelantó con el evangelio de Dios 
acerca de su Hijo Jesucristo y el objetivo de la carta 
era ir presentando el evangelio, porque pensaba 
ir a Roma. Esta carta pues, trata del evangelio de 
Dios acerca de Jesucristo, y así comienza en el 
encabezamiento; después ya vinieron otras cartas 
de la prisión sobretodo, especialmente fueron las de 
Colosenses, Efesios, Filipenses y las llamadas cartas 
pastorales, la carta a Tito, las cartas a Timoteo 
y a Filemón; la última carta, que es considerada 
como el testamento de Pablo, es la segunda a 
Timoteo; Hebreos, que algunos la subscriben a 
Pablo, realmente pertenece más a Lucas, y eso lo 
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trataremos cuando lleguemos a ver la iniciación 
rápida, porque eso no es lo esencial, pero de todas 
maneras es bueno decir porque decimos que 
Hebreos fue escrita por Lucas, aunque tiene temas 
de Pablo, claro, si ellos dos andaban juntos mucho 
tiempo, Pablo y Lucas eran compañeros, no es raro 
que tengan un pensamiento conjunto, similar, pero 
eso lo veremos con más detallitos después; hoy 
vamos a concentrarnos en Romanos. Romanos ha 
sido una epístola que siempre que se la considera 
con cuidado, en la historia de la iglesia ha producido 
avivamientos, ha producido avivamientos; la 
Reforma surgió del estudio minucioso de Romanos 
que hizo Lutero, y antes de eso, ya había sido 
estudiada también por hermanos como el propio 
Agustín, que fue un hombre muy usado por Dios, 
que comentó varias de las epístolas. También 
cuando	hubo	el	conflicto	contra	el	liberalismo	y	el	
escepticismo teológico, el gran golpe que dio Carlos 
Barth o Karl Barth al liberalismo de Bultmann y 
de otros, habiendo él nacido en el liberalismo 
escéptico, cuando se puso a estudiar Romanos, 
Dios le cambió el corazón a Barth, y Barth puso 
una bomba en el terreno del liberalismo, en el cual 
él venía y con esa bomba surgió lo que se llama en 
la historia de la iglesia la teología dialéctica, que al 
fin	hasta	el	propio	Bultmann	después	de	que	Barth	
publicó su  comentario a la epístola a los Romanos, 
el gran cabeza de los liberales, Rudolf Bultmann, se 
quedó callado dos años, y después de los dos años 
tomó la posición de la línea de Barth, que también 
era liberal, pero la epístola a los Romanos le dio 
un gran golpe y lo hizo volver a la neo-ortodoxia; 
no dio el paso completo, pero dio bastantes pasos; 
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después G. C. Berkouwer dio el paso más completo 
hacia la verdad y completó digamos lo que Barth 
no logró dar; pero ha sido dentro de la Teología 
universal de las cosas más importantes que han 
acontecido, y todas teniendo que ver con la epístola 
a los Romanos.

Inicio de la carta.-
 
 Entonces, vamos a entrar; el tiempo que tenemos 
realmente es corto, porque esto merecería una  
consideración mayor, pero bueno, sabemos que el 
Señor es el que está en la providencia de todo y nos 
hemos encomendado a él, Amén? Y en él esperamos, 
yo juntamente con ustedes me siento también 
con ustedes a mirar hacia el cielo, mirar hacia el 
Señor,	 confiando	 que	 Él	 nos	 ayude.	 Entonces,	
hermanos, abramos la Palabra allí en Romanos y 
vamos a introducirnos en el atrio del tabernáculo; 
acuérdense que esta epístola es llamada así, miren 
cómo lo dice Pablo, vamos a empezar desde el 1:1 
en el nombre de nuestro Señor. Señor, invocamos 
Tu	Nombre	y	nos	confiamos	en	Ti;	gracias,	Padre,	
porque podemos ponernos en tus manos, porque Tú 
nos has traído hacia Ti, en el nombre de Jesucristo; 
leemos delante de nuestro Señor, que quiso usar 
mucho esta carta de tu siervo.

 Romanos 1:1 “Pablo, siervo de Jesucristo, 
llamado a ser apóstol”, aunque en el griego se 
dice “llamado apóstol” ¿no? pero, bueno, el 
castellano lo parafrasea; entonces dice...apartado 
para…si es apóstol, que quiere decir enviado, es 
con un objetivo, porque Dios no separa personas 
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sin objetivo; entonces, ustedes recuerdan en Hechos 
de los Apóstoles, donde está la base histórica de 
esto que Pablo menciona aquí, ustedes recuerdan 
que antes de ser apóstol, Pablo, pues estuvo dando 
testimonio del evangelio, estuvo incluso catorce 
años evangelizando, pero llega un momento en que 
estando en Antioquía, con Bernabé, con Lucio de 
Cirene, con Manaén, pariente de Herodes el tetrarca, 
con Simón Niger, ellos sí fueron un equipo de 
profetas y maestros; todavía no se le llamaba apóstol 
a Pablo; fue a partir de Hechos 13 llegando al 14 
cuando el Espíritu Santo le dijo a los compañeros, 
el Espíritu Santo les dio claridad a los compañeros 
de que él, él mismo, la Cabeza del cuerpo, que es el 
que hace todo, porque a veces hacemos cosas entre 
nosotros sin que él tenga nada que ver y a veces él 
hace cosas que nosotros no reconocemos, y Pablo 
por eso en su carta primera, a los Gálatas, él dice …
apóstol no de hombre, ni por hombre... porque el que 
hace a los apóstoles los envía directamente, y no 
solo a los apóstoles, sino también a todos los demás 
siervos, como dice en Efesios 4:9 que él mismo que 
descendió a las partes más bajas de la tierra, 
ascendió y dio hombres dones a la Iglesia; ustedes 
saben que el Señor descendió al Hades y descendió 
también al Tártaro, o sea, donde están los muertos; 
y donde están los ángeles caídos en prisión es el 
Tártaro,	que	se	le	llama	también	infierno,	en	Pedro,	
cuando habla de esos ángeles, en griego, el original 
griego le dice Tártaro; es como decir otra sección 
todavía más abajo, de las partes, por eso el plural 
las partes más inferiores de la tierra; no es una sola 
parte, tiene varias partes, y el Señor Jesús descendió 
a ambas partes, descendió al Hades, que es el Seol, 
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Sheol en Hebreo, Hades en griego, la misma cosa; y 
descendió también al Tártaro; el Tártaro es la prisión 
de los ángeles caídos, aquellos que tomaron mujeres 
antes del diluvio y les engendraron esas creaturas 
híbridas, hijas, hijos de ángeles caídos con mujeres 
y eso tiene su historia que no estamos entrando 
ahora en ella, pero lo estamos recordando por causa 
de lo que es el Tártaro, de las partes más inferiores 
de la tierra, ¿ven?, entonces eso está declarado en 
la Palabra, y aquí dice Pablo: …Pablo, siervo de 
Jesucristo… que precioso, él no se presentaba 
como funcionario de alguna entidad religiosa, que a 
veces nosotros pensamos, bueno, tenemos el título 
de tal cosa, buscamos títulos, buscamos posiciones, 
pero a Pablo lo que le importaba era servirle a una 
persona viva, que es el Hijo de Dios, a quien el Padre 
puso por Cabeza de todas las cosas y de todo 
principado y potestad y sobre todo Cabeza de la 
Iglesia, porque él es Cabeza sobre todo, dado a la 
Iglesia, amén? Y Pablo era siervo de esa persona; 
tan fácil que es deslizarse por causa de nuestra 
incredulidad, a servir a entidades, porque las 
entidades nos pueden asegurar un sueldo, un 
salario, y la persona queriendo recibir un salario, 
en vez de servirle al Señor, por motivo de incredulidad 
y de necesidades económicas, entonces le sirven a 
entidades, pero Pablo le servía a una persona, que 
es el Hijo de Dios; al servirle a él, le sirvió al Padre 
mismo, amén? y luego dice…llamado apóstol…y 
por eso hicimos esa disgresión, llamado apóstol o a 
ser apóstol, enviado directamente, …apartado 
para el evangelio de Dios…; ¿de dónde viene esta 
palabra de Pablo apartado? viene del Espíritu Santo 
que dijo …apartadme a Bernabé y a Saulo para la 
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obra a que los he llamado… y esa obra era el evangelio 
de Dios acerca de Jesucristo; entonces eso dice, 
apartado para el evangelio de Dios, para ir a 
llevar el evangelio de Dios. Ahora sí yo me salto aquí 
la primera frase del verso 2, donde dice …evangelio 
que él había prometido antes por sus profetas 
en las santas escrituras…, esa es una primera 
disgresión; Pablo acostumbra a hacer disgresiones; 
entonces él está diciendo que ese evangelio, no es 
una ocurrencia nueva sino que ese evangelio había 
sido prometido antes por los profetas de Dios en las 
Santas Escrituras; aquí las Santas Escrituras se 
refiere	al	Antiguo	Testamento	y	ahí	vemos	como	hay	
una relación del Nuevo Testamento con el Antiguo, 
porque el Nuevo Testamento es el evangelio de Dios, 
pero que había sido prometido antes en las Santas 
Escrituras; las Santas Escrituras de antes son las 
del Antiguo Testamento, ahí está la profecía acerca 
de Cristo, la genealogía de Cristo, la tipología de 
Cristo y la preparación para la venida del Señor 
Jesús en su primera venida; y vemos que no 
podemos tener el evangelio sin tener el Antiguo 
Testamento porque ahí fue que fue preparado, 
anunciado y se comenzó a desarrollar no solo la 
profecía y la tipología sino la propia genealogía del 
Mesías, amén? entonces, no podemos dejar el 
Antiguo Testamento de lado, porque el Antiguo 
Testamento es donde están las raíces, porque 
cuando se habla del Señor Jesús: …raíz y linaje de 
David…, linaje es desde David para adelante, Jesús 
es el linaje de David, y se le llama así a continuación 
aquí, como ustedes lo ven en el mismo verso 3 …
acerca de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo, que 
era del linaje de David según la carne…; eso era 
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lo que Cristo llegó a ser cuando se encarnó en el 
tiempo de Augusto César, pero antes de que él 
naciera como hombre, él ya prexistía eternamente 
con el Padre y también ya el Espíritu de Cristo, 
como enseña el Espíritu Santo por el apóstol Pedro, 
mírenlo, si lo quieren ver, vamos allí a Pedro y vamos 
buscar en la 1ª de Pedro capítulo 1 una expresión, 
que es necesario que la tengamos presente, la 
preexistencia de Cristo, como raíz de David; él no 
solamente llegó a ser un hombre, pero él ya era la 
persona del Hijo de Dios desde la eternidad con el 
Padre y Su Espíritu ya obraba en los profetas y Su 
Espíritu ya se proyectaba en la vida de Sus siervos, 
como en José, incluso antes en Isaac,  después en 
David y hablaba a través de David y David hablaba 
como	 si	 fuera	 Cristo	 crucificado,	 horadaron mis 
manos y mis pies,  fui traspasado, tengo sed y todos 
esos anticipos de Jesucristo que se dieron en David 
y en el Antiguo Testamento; por eso él es la Raíz y 
el Linaje de David; antes de David, desde la eternidad 
y en la creación y en todo el Antiguo Testamento 
hasta David, él fue la Raíz de David; y a partir de la 
descendencia de David, que tuvo muchos hijos pero 
vino una descendencia, verdad? por la cual, Cristo 
después nació en la carne; entonces ahí es el Linaje 
de David, pero él quería que se notarán las dos 
cosas, por eso una vez que les Leyó un Salmo …dijo 
el Señor a mi Señor...(Salmo 110:1)… entonces, él 
(Jesús) les preguntó, ¿cómo dicen ustedes que el 
Cristo es linaje o Hijo de David?, ¿y porqué David le 
llama Señor? miren, porque David fue el que escribió 
ese Salmo, dijo el Señor, o sea, el Señor Padre, a mi 
Señor, el Hijo de Dios, que es Jesucristo, que existía 
como persona divina antes de la encarnación y a 
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quien David está confesando que existe el Hijo, él 
no está negando al Hijo, él está confesando al Hijo 
antes de encarnarse y le llama ya Señor y le llama 
con el mismo título que al Dios Padre, le llama al 
Hijo, …dijo el Señor a mi Señor… el Padre al Hijo, y 
entonces Jesús les decía, ¿cómo David le llama 
Señor?, ¿quién es entonces este Señor? Jesús hacía 
ésas preguntas para que ellos se dieran cuenta de 
que el Hijo de David era también la Raíz de David, 
el Hijo de Dios que estaba con el Padre antes de la 
fundación del mundo, por medio de Quien Dios 
Padre quiso crear todas las cosas; nada de lo que ha 
sido creado, se creó sin el Hijo, sin la participación 
del Hijo; no hay nada creado en lo cual no haya 
participado el Hijo; así lo dice San Juan y lo dice 
San Juan porque así lo decía también el Antiguo 
Testamento y Dios le abrió los ojos también a San 
Juan para llamarle Verbo!. El primero que usó esa 
palabra	Verbo,	 Logos,	 fue	un	 filósofo	 griego	 en	 el	
periodo intertestamentario; (¿por qué Dios en la 
sucesión	de	los	tiempos	que	Él	prefijó	de	antemano,	
le dio un espacio a ese eón o a ese kairós o a ese 
tiempo de Grecia? le dio un tiempo a Babilonia, le 
dio un tiempo a Persia y le dio un tiempo a Grecia 
antes de nacer el Hijo como hombre; y generalmente 
ese periodo de Grecia está en lo llamado el periodo 
intertestamentario,	 porque	 Malaquías	 fue	 al	 final	
de los persas, pero antes de los romanos Dios le dio 
un tiempo a los persas, a los griegos y trajo a 
Alejandro Magno y le permitió desde el poniente 
llegar hasta la India y establecer el idioma griego, 
que era el que Dios iba a usar para saltar desde el 
gheto judaico a la universalidad. Entonces levantó 
a Alejandro, le puso un preceptor que era nada 
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menos	 que	 el	 filósofo	 Aristóteles,	 pero	 ya	 desde	
antes había estado preparando entre los Griegos el 
principal concepto del Nuevo Testamento; el Verbo 
de Dios. Heráclito de éfeso fue el primero que habló 
del Verbo, y luego habló Platón y luego Aristóteles, 
el preceptor, el maestro de Alejandro Magno; todo 
eso fue una preparación de Dios para que hubiera 
un contacto entre la cultura hebrea y la cultura 
griega; y levantó Dios en ese periodo 
intertestamentario un sumo sacerdote llamado 
Aristóbulo, que fue el gran sacerdote que preparó lo 
que se llamó el Helenismo, el contacto entre las dos 
culturas, porque Dios no dijo hagamos a Israel a 
nuestra imagen y semejanza, Dios dijo hagamos al 
hombre, la humanidad entera; y cuando habló a 
Abraham, que lo separó y que iba a tener una 
simiente, claro, esa simiente en un sentido era 
Israel, y si no era todo Israel por lo menos el 
remanente de Israel, y si no era todo el remanente, 
por lo menos el Mesías de Israel; entonces dijo: …en 
tu simiente serán benditas todas las familias de la 
tierra…(Hechos  3:25) Dios estaba pensando en toda 
la humanidad y decidió preparar todo un periodo 
para hacer ese empalme entre lo Hebreo y lo Griego, 
para poder llevar el Nuevo Testamento en griego a 
todas las naciones. Cuando Dios estaba separando 
a Israel de los dioses falsos, entonces, él se presentó 
como el único Dios y les habló en Hebreo y ellos 
eran la nación de Israel, pero esa nación era para 
ser usada en función de todas las naciones, sí era 
fiel;	el	remanente	fue	fiel	y	a	veces	hasta	el	remanente,	
cuando él hablaba, no solo Israel, sino también 
Judá	 se	 pervirtió,	 pero	 al	 fin	 el	Mesías	 llegó	 y	 el	
Mesías llegó en el tiempo de Roma, y llegó para 



[16] UNA LECTURA DE ROMANOS

hacer el traspaso del Antiguo Testamento cerrado 
en Israel, con el objetivo de todas las naciones, 
porque Israel, fue preparado para hacer el programa 
de Dios a favor de toda la humanidad en general y 
ese periodo de Grecia, ese kairós de Grecia tuvo sus 
elementos del Helenismo; el Helenismo fue un 
movimiento al interior de Israel, de contacto con la 
cultura que iba a ser la más universal y tenía que 
haber un intercambio y unas equivalencias y la 
equivalencia en el griego se llamaba el Verbo. 
Aristóbulo, aquel sumo sacerdote, y otros como 
Fenio, también de aquellos helenistas del puente, y 
también Filón de Alejandría y Demetrio de Falerón, 
que era el bibliotecario de Alejandría, de la biblioteca 
de	 Ptolomeo	 Filadelfo,	 el	 gran	 bibliófilo,	 amigo	 de	
los libros, que tenía un encargado de la biblioteca 
famosa de Alejandría, que era Demetrio de Falerón, 
ese fue el periodo intermediario donde se tradujo el 
Antiguo Testamento al griego; y cuando ustedes 
leen el Nuevo Testamento, ven que se hacen muchas 
citas del Antiguo, pero se hacen la mayoría según la 
Septuaginta; la Septuaginta, es la versión de los 
Setenta, que nos cuenta Aristeas en una carta que 
le escribió a su hermano Filócrates, nos cuenta la 
historia de Demetrio de Falerón, que le aconsejó a 
Ptolomeo Filadelfo, de que si tenían tantos libros 
importantes, cómo no iban a tener el libro más 
importante de todos, que era el Libro de los Hebreos! 
o sea, el Antiguo Testamento. Entonces mandaron 
una delegación para que les permitieran traducir 
ese Libro para tenerlo en la Biblioteca de Alejandría; 
y setenta ancianos, cuenta aquella historia, fueron 
los que hicieron la traducción del Antiguo 
Testamento al Griego, y como fueron setenta, se 
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llamó la Versión de los Setenta y de ahí viene 
Septuaginta; y de ésta, la mayoría de las citas del 
Hebreo, hechas en Griego en el Nuevo Testamento, 
la mayoría provienen de la Septuaginta. Entonces 
Dios, se da cuenta, cómo estaba preparando para 
pasar de lo apenas judío a toda la humanidad, se 
dan cuenta?.

Panorámica de trasfondo.-

 Entonces, fue un trabajo de Dios, y en esta carta 
a los Romanos y en la carta a los Gálatas, a los 
Corintios, ustedes ven ese traspaso, y justamente 
Pablo es uno de los abanderados, fue el maestro 
constituido por Dios y apóstol a los gentiles para 
trasladar el evangelio, que debía comenzar en 
Jerusalén y seguir por Judea; y primero les dijo, 
por tanto, no vayan al camino de los gentiles, sino 
concéntrense primero en las ovejas perdidas de 
la casa de Israel, primero en Jerusalén, luego en 
Judea y a Samaria y ahí si después hasta lo último 
de la tierra; y necesitamos tener esa panorámica 
y ver el orden de las epístolas, para que el Nuevo 
Testamento lo podamos ver de una manera dentro 
de una gran cosmovisión, ven? no aislado sino 
dentro de la visión bíblica. Entonces, ahí empata el 
libro de Hechos, empatan las epístolas de Pablo, las 
otras epístolas; en otros países, especialmente de la 
Europa oriental, países como Rumania, Bulgaria, las 
naciones eslavas, incluso Rusia, incluso Turquía, el 
Nuevo Testamento, antes de tener la epístolas de 
Pablo, tiene las de los apóstoles, por qué? porque 
realmente, el Nuevo Testamento no comenzó con 
Pablo, sino con los Apóstoles, y había una trilogía 
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de apóstoles ahí, que Pablo mismo llama columnas, 
en la primera carta que escribió Pablo, que fue 
a	 los	 Gálatas;	 ya	 se	 refiere	 a	 tres	 columnas	 que	
Dios le obligó a reconocer, y dice: …para no andar 
predicando inseguro, me fue dada una revelación 
que fui a conversar con Jacobo, con Cefas y con 
Juan y a exponerles en privado el evangelio que 
predico; y ellos me oyeron y me dieron la diestra de 
comunión y no me añadieron nada más, solamente 
me pidieron que me acordara de los pobres… Y 
ustedes saben cuánto Pablo trabajó también en 
eso y ayudó a la iglesia en Jerusalén al respecto. 
Fíjense que el mismo Señor, y lo cuenta el mismo 
Pablo, y está en Hechos de los Apóstoles, le mandó 
por una revelación ir a conversar con Jacobo, con 
Cefas y con Juan y por eso esas iglesias que les 
mencioné de los países orientales, que estaban 
más cerca de donde se formó el Nuevo Testamento, 
colocan después de Hechos de los Apóstoles, las 
epístolas universales de Santiago, Pedro, Juan y 
Judas y después colocan las de Pablo y por último 
Hebreos y Apocalipsis, siendo más lógico, porque 
Pablo fue dirigido a hablar en privado el evangelio 
y exponer a ellos, que habían sido apóstoles antes 
que él, el evangelio que él predicaba; y después 
que ellos lo oyeron, se alegraron, vieron la Gracia 
que le había sido dada a Pablo para los gentiles; 
pero el Señor dijo: ustedes van primero a las ovejas 
perdidas de la casa de Israel, y por eso Pablo en 
Gálatas dice que aquellos son los apóstoles a los 
judíos… Usted lee por ejemplo a Santiago, dirige 
la carta a los expatriados, los de la dispersión, o 
sea, los de la diáspora de las doce tribus, ¿por qué? 
porque el Señor dijo que vayan primero allá; y luego 
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Pedro también habla así como habla Santiago, no 
tanto pero igual, ellos fueron llamados por Pablo 
los enviados a la circuncisión, porque el Señor 
les dijo: no entren todavía por camino de gentiles 
sino que vayan primero a las ovejas perdidas de 
la casa de Israel, pero después, entonces ya llegó 
la hora de ir también a los gentiles, porque Jesús 
dijo ...tengo también otras ovejas que no son de 
este redil, aquellas también debo traer, y oirán mi 
voz y habrá un rebaño y un pastor… Entonces el 
Señor integra en el cuerpo de la Iglesia, proveniente 
primero de Jerusalén y las iglesias de Judea y de 
Samaria, integra a los gentiles, como es el misterio 
de Cristo, que lo dice en Efesios y nuestro hermano 
Roujet Fuchs va a tratar eso, de que los gentiles 
son coherederos y miembros del mismo cuerpo, por 
medio del evangelio; Entonces, todo ese proceso que 
se ve en el orden de las epístolas, en los temas de 
las epístolas, empatados con el Libro de los Hechos 
de los Apóstoles, nos muestra una cosmovisión que 
es muy necesario comprender hoy, por qué? porque 
el	tiempo	de	los	gentiles	está	llegando	a	su	fin	y	el	
tiempo de la reinserción de Israel también está ya 
empezando; entonces, en Romanos se trata como en 
ningún otro libro este asunto y usted se asombraría 
si recopila el montón de páginas de la Biblia que 
Dios le dedica a éste asunto; usted pensaría que 
ese es un asunto que hoy no necesitamos hablar de 
eso, y he escuchado que algunos dicen eso: -no, lo 
que importa ahora es la Iglesia-; sí, pero la Iglesia 
no puede ser completada sin el Israel que reciba 
a Cristo y al Espíritu y eso está previsto en los 
profetas y explicado por el Señor con Sus palabras 
y también por los apóstoles y ya previsto desde el 
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Cántico de Moisés, éste asunto ya estaba previsto 
y no solo que había empezado, sino que tiene una 
continuidad a lo largo de todo el Antiguo Testamento; 
y cuando llega su momento en el Nuevo, y nos va a 
tocar pasar por ahí, Pablo le dedica tres capítulos a 
explicar este asunto, y toma los versos claves de ese 
proceso en el Antiguo Testamento desde el Cántico 
de Moisés y muchas de las cosas que Pablo trata en 
esta epístola, que a veces si se toman asiladas, hay 
personas que no las entienden bien, como cuando 
se habla de los vasos de honra, y los de deshonra 
y cosas de cuando Dios ciega el entendimiento de 
Faraón y también de Israel, todas esas cosas, si las 
tomas aisladas del contexto general de la Biblia y 
de las fuentes de Pablo y de su cosmovisión bíblica, 
las podemos entender mal y se han entendido mal, 
hasta que las vuelvas a ver dentro del contexto bíblico 
general, dentro del contexto del proceso del Espíritu 
Santo entre el Antiguo y el Nuevo Testamento; y eso 
vamos a tener que verlo en su debido momento; 
aquí apenas estamos haciendo una pasada general 
sobre esta cosmovisión, para que después la 
aprovechemos, amén? y veamos como Dios dio esa 
cosmovisión a los apóstoles y como esa cosmovisión 
es de la Iglesia, y si toda la Iglesia no lo entiende, 
por lo menos algunos lo tienen que entender a favor 
de toda la Iglesia, amén?

 Entonces, estamos en Pedro, 1ª de Pedro para ver 
a Cristo en el Antiguo Testamento, obrando por los 
profetas en relación al Nuevo y vemos eso enseñado 
por el Espíritu Santo por Pedro y mírenlo acá, 1ª de 
Pedro capítulo 1; aquí en éste caso el griego de Pedro 
es más culto el de la primera epístola que de la 
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segunda, porque la primera la escribió con ayuda y 
por conducto de Silvano, así como la Carta de los 
apóstoles en Hechos 15 también Silvano, que es 
Silas, era un hermano culto, que ellos usaron para 
que redactara la epístola, conforme al Espíritu 
Santo les guio a todos ellos, pero el que tenía que 
hacer esa síntesis, era Silvano, entonces Silvano 
escribe; por conducto de Silvano y aquí también la 
1ª de Pedro, es por conducto de Silvano, ven? y eso 
se nota en el griego, de la primera epístola más culto 
que el de la segunda donde estaba Pedro solo, pero 
no abandonado del Espíritu Santo; la segunda es 
tan inspirada como la primera, solo que la 
personalidad de Silvano no se ve en la segunda pero 
sí se ve en la primera y también usado por el Espíritu 
Santo. Entonces, aquí en la 1ª de Pedro, con ayuda 
de	Silvano,	como	ustedes	lo	pueden	ver	aquí	al	final,	
verdad? por conducto de Silvano,	dice	hacia	el	final	
el 5:12 …por conducto de Silvano, a quien tengo por 
hermano fiel, os he escrito brevemente, 
amonestándoos, y testificando que ésta es la 
verdadera gracia de Dios, en la cual estáis… ¿ven el 
lugar de Silvano acá? y en el griego se nota, se nota 
ese detalle; entonces llegamos al capítulo uno de la 
1ª de Pedro, por conducto de Silvano y dice desde el 
10, 1:10 y siguientes: …los profetas que profetizaron 
de la gracia destinada a vosotros… miren que el 
tema central ahí era la Gracia, …Inquirieron y 
diligentemente indagaron acerca de esta salvación…
como por ejemplo ustedes ven, no solo, pero tome a 
Daniel, y vaya al capítulo 7, y ve a Dios como 
empieza a hablar de esta Salvación, porque es que 
la Salvación no solo es el perdón de los pecados, la 
Salvación continúa con el Reino y termina con el 
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Reino Eterno, como en las visiones que vio Daniel, 
y por eso cuando él veía algo, indagaba, preguntaba 
y	esto	qué	significa?	ah	esto	es	esto	y	esto	último,	
esta cuarta, y esos diez cuernos y ese chiquito que 
salió	 qué	 significa?	 ah	 eso	 significa	 esto;	 si	 él	 no	
hubiera indagado solo hubiéramos visto un poquito, 
pero usted ve que las cuatro veces que se cuenta el 
mismo asunto en el capítulo 7, cada vez se le añade 
más revelación, gracias a que era el Espíritu de 
Cristo obrando en Daniel como en los demás 
profetas, conduciendo la indagación; y cuando ya 
no indaga más Daniel y todavía había cosas en el 
tintero del Señor, entonces el Señor pone a dos 
ángeles a preguntar, como dice aquí Pedro, que los 
ángeles están interesados en esto también y como 
ya dejó de indagar Daniel, entonces, vienen los dos 
ángeles a preguntar al otro ángel, pero que escuchara 
Daniel, porque lo que ellos hablan entre sí, nosotros 
no lo solemos escuchar, sino cuando Dios quiere. 
Una vez el Señor me dejó escuchar lo que él le dijo 
ahí a los ángeles, estaba orando allá en Paraguay, y 
el Señor le dijo a los ángeles: …Yo haré una obra con 
los pequeñitos… y me dejó escuchar, él, no me 
habló a mí, le habló a los que estaban rodeándolo a 
él, pero me dejó escuchar y por eso yo entiendo 
cuando dice en Isaías, que Isaías oyó lo que él 
habló: ¿quién ira por Nosotros? ¿a quién voy a 
enviar? Isaías se metió y dijo: …envíame a mí… se 
dan cuenta? entonces, a veces el Señor deja 
escuchar lo que ellos hablan entre ellos, no solo lo 
que él nos habla a nosotros, sino que te deja oír lo 
que habla el Señor con ángeles y lo que hablan dos 
ángeles entre sí; eso ha sucedido y aquí en este 
caso, eso sucedió, los dos ángeles le preguntaron al 



[23]IntroduccIón dE la carta paulIna a loS roManoS

que se le había aparecido en el capítulo 10 a Daniel, 
le preguntaron y hablaron entre ellos, pero Dios 
dejó que Daniel oyera y siguiera; como él ya no 
preguntó más, pero siguiera escribiendo lo que 
todavía se quedaba en el tintero del Señor, que no 
quería que se quede ahí; hacía rato que Dios quería 
hablar a los hombres, pero ni siquiera Daniel estaba 
listo, porque a veces su corazón no era puro ni se 
humillaba ni preguntaba ni se interesaba por las 
cosas, entonces, Dios estaba esperando a ver si 
había alguien, alguien que se interesara y de pronto, 
Daniel se interesó y se humilló y preguntó y ahí 
mismo dice, …Daniel desde el primer día que 
dispusiste tu corazón a entender y a humillarte en la 
presencia de tu Dios, desde ese día… desde el primer 
día, Dios no esperó vamos a ver dieciocho años a 
ver, probar, no, Dios ya conoce a Daniel, desde ese 
día, antes no, antes Daniel no se humillaba, antes 
Daniel no preguntaba, no indagaba y Dios no le 
hablaba, ni le ponía atención a Daniel, pero los 
ángeles	le	testificaron,	mira	Daniel,	desde el primer 
día que tú dispusiste tu corazón a entender, porque 
a veces no queremos meternos a ciertas cosas, pero 
las cosas que están reveladas son para nosotros! y 
son para nuestros hijos! y no podemos permitir que 
ningún demonio nos adormezca el interés, porque 
lo primero que se necesita para entender es tener 
interés; si no tienes interés, si te lo dejas robar por 
el diablo a través de cualquier método que él quiera 
usar, del interés, esto se va a quedar en el tintero de 
Dios, pero tú vas a quedar excluido, ninguno de los 
impíos entenderá, pero los santos entenderán; desde 
el primer día que dispusiste tu corazón a entender, 
porque hay cosas que no te importa entender, se las 
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dejas	por	allá	a	los	filósofos,	a	algún	teólogo,	algún	
hermano por allá, pero y tú no te interesas? cómo 
vas a entender? pero si te dispones a entender y a 
humillarte, desde ese día fueron oídas tus palabras 
y no solo eso, sino que a causa de tus palabras, Dios 
comenzó a tener en cuenta tus palabras en el cielo 
para obrar sobre la tierra, obrar en la historia, desde 
ese día fueron oídas tus palabras y a causa de tus 
palabras dice el ángel, yo he venido, a causa de tus 
palabras, a causa de tus palabras , el cielo comenzó 
a oír a Daniel y a tener en cuenta sus palabras y a 
actuar en la tierra según esas palabras, de un hijo 
que se humilla y que quiere entender porque ¿qué es 
Bethel?, ¿no es acaso, esa relación del Cielo con la 
tierra?, esa comunión, donde cuando nosotros 
oramos acá, Dios manda un incensario del Cielo a 
la tierra en respuesta a la adoración de los santos! 
Subió el incienso y Dios tomó el incensario y lo tiró 
a la tierra y hubo un terremoto! Cuando tú oras de 
todo corazón “el Padre nuestro”, estás apresurando 
los terremotos, alguno quizá no quiera orar más, 
pero si tú dices: Padre nuestro que estás en los 
cielos, venga tu reino y hágase tu voluntad aquí en la 
tierra como en el Cielo, pues estás apresurando los 
terremotos, hermano, los tsunamis, todo, las 
ciudades que se caigan al piso y las torres también, 
porque el Señor dijo que él iba a remover lo removible 
para establecer Su Reino, pero si no hay quien esté 
interesado en que venga Su Reino, pues puede que 
se queden todos los shopping tranquilos y la gente 
sigue yendo al shopping y sigue ocupada en las 
cosas de la tierra muy feliz y no quiere que venga el 
Reino del Cielo. Una vez que prediqué algo así 
parecido a esto, un niño le dijo a su papá: yo quería 
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ser médico, pero ya no voy a poder ser médico, dijo 
el  muchacho, él quería ser médico, él no quería que 
viniera el Reino de Dios, hasta que él no terminara 
de ser médico; ay ay ay, ¿usted no cree que eso le 
duele a Dios? que estemos más interesados en ser 
médicos que en que venga Su Reino? él dijo que 
oremos para que venga Su Reino, él dijo que oremos 
para que venga Su Reino; claro, esas oraciones 
llegan;	¿qué	significa	que	venga	tú	Reino?	significa	
exactamente esto, que pase este mundo, venga tu 
Reino, que pase éste mundo, maranata, quiere decir 
que el Señor venga, pero si el Señor viene, tiene que 
derribar todo lo removible, así que hermanos, a 
veces queremos que no se nos remueva la tierra, 
pero quizás sea mejor que se remueva, se remueva 
cuanto antes, pero para eso la Iglesia tiene que estar 
lista, por eso un remanente tiene que concordar con 
el corazón de Dios, entender a Dios y colaborar con 
Dios; mire lo que aquellos dos profetas van a tener 
que hacer, van a tener que pronunciar plagas contra 
el mundo y la gante les va a tener un odio y por eso 
cuando el anticristo consigue matar a esos dos 
profetas de Apocalipsis 11, se van a enviar regalos, 
porque ellos querían eso, ahí van a pensar de que 
por	fin	vencieron	a	Dios;	y	a	los	tres	días	y	poquito,	
Dios los resucita, a los dos testigos, para que se 
crea la verdad de la resurrección de Cristo, ahora 
van a resucitar dos y van a ascender delante de todo 
el	mundo	y	la	televisión	lo	va	a	filmar	y	va	a	ser	visto	
en directo por toda la tierra, que Dios sí resucita a 
los muertos y sí resucitó a Cristo y por eso los dos 
profetas, que hacen las señales que hizo Moisés y 
Elías, pero no solo en el ámbito de Israel y Egipto, 
sino en el ámbito mundial, las plagas de Egipto van 
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a	repetirse	intensificadas	y	van	a	ser	pronunciadas	
por dos profetas de Dios y harán lo que hicieron 
Moisés y Elías, no lloverá sino por mi palabra y cerró 
el	 cielo	 tres	 años	 y	 medio	 en	 figura	 de	 la	 gran	
tribulación. Hermanos, debemos entender esto, 
estas cosas no tienen que ser raras para nosotros, 
es la hora cuando tenemos que estar bien 
familiarizados con esto, amén? desde ahora nuestra 
vida tiene que ser sobrenatural, porque nada puede 
superar estos males que vienen, esta prueba que ha 
de venir para probar el mundo entero, sino seguir 
una vida sobrenatural de verdad con Cristo y 
tenemos ya que acostumbrarnos a vivir esa vida 
sobrenatural, amén?  

 El Señor se aparecía y se desaparecía, porque 
los apóstoles pues habían estado por lo menos tres 
años y medio acompañándolo, porque el requisito 
para ser de los apóstoles era haberlo visto desde el 
ministerio de Juan el Bautista hasta la ascensión, 
y después el Señor tenía que irlos acostumbrando a 
no verlo, aparecía y se desaparecía y se volvía y se 
aparecía y se desaparecía, pero cuando se aparecía, 
les demostraba que cuando no lo estaban viendo él 
estaba y oía; ven Tomás, tú dijiste que querías meter 
tu dedo, no lo había dicho a la vista de Jesús, pero 
sí a la vista del Jesús resucitado, que él no veía, él 
pensaba que no estaba, que lo que él decía no lo oía 
él, cuando se apareció, ahora estando él, ahí se dio 
cuenta que Jesús lo llamó por las palabras que dijo 
y lo que sintió cuando Tomás no lo estaba viendo 
a Jesús, pero Jesús si estaba viendo y oyendo a 
Tomás. O sea que él nos quiere entrenar a vivir por 
la Fe en estos tiempos; a veces él puede dejarte ver 
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un ángel, incluso unos carros de fuego rodeándote, 
como Eliseo le pidió a Dios que le abra los ojos a 
Giezi; y Giezi que solo tenía ojos para los sirios, 
pero no tenía ojos para buscar el fuego del Señor 
que rodeaba a Eliseo; le dijo Eliseo: Señor ábrele 
los ojos a este para que vea, ¿qué es lo que quiere 
decir? que son más los que están con nosotros, que 
los que están con ellos! Y esa Fe la necesitamos en 
este tiempo; es decir, el Señor un día te abre los ojos 
y ves, pero tenlo por seguro, aunque no lo veas, él 
está ahí y ellos, los que están con nosotros, están 
ahí y son más los que están con nosotros que los que 
están con ellos y tenemos que alzar nuestra cabeza, 
porque nuestra redención está cerca, sea lo que sea 
que estemos viendo; hay cosas que no estamos 
viendo pero que creemos y eso nos va a sostener en 
medio de la prueba, ven?  

 Entonces, hermanos, dice Pedro, …Los profetas 
que profetizaron de la gracia destinada a vosotros, 
inquirieron y diligentemente indagaron acerca de 
esta Salvación; pero  miren que esta salvación no se 
refiere	solo	al	perdón,	miren	lo	que	dice	en	el	verso	5	
del mismo capítulo 1 “…sois guardados por el poder 
de Dios mediante la fe para alcanzar la salvación...”; 
pero note que no es solo el perdón de los pecados 
esa Salvación…la salvación que está preparada 
para ser manifestada en el tiempo postrero… o sea, 
la consumación de la gran Salvación de Dios, que 
sí empieza con el perdón, la regeneración, pero que 
también nos liberta y de eso trata Romanos, de esa 
Salvación que va avanzando hasta el Reino Eterno; 
y mire que sí lo habla también Pedro; volviendo a 
Pedro, después que habla, esta Salvación, esta es 
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la que acaba de hablar en el 5, la habla en el 9 esta 
Salvación, ven?  entonces, dice, otra vez en el 11 
“…escudriñando...” ah y en el 9 …obteniendo el fin 
de vuestra fe…	el	fin,	no	es	que	se	acabó,	sino	el	
objetivo de la Fe, que es el Reino Eterno, …que es 
la salvación de vuestras almas… pero mire que esa 
salvación de las almas, es la preparación del Reino, 
porque según sea salva tu alma, no solo tu espíritu 
regenerado, sino tu alma transformada, va a ser tu 
posición en el Milenio y del Milenio va a pasar al 
Reino, la salvación incluye el Reino, vean, sigámoslo 
Leyendo, verso 11…escudriñando qué persona …ese 
es Cristo …y qué tiempo…también el tiempo hay que 
escudriñarlo, hay que entender las señales de los 
tiempos y dice, …qué tiempo indicaba… o sea que el 
Espíritu de Cristo en los profetas indica también el 
tiempo, no solo el Mesías, sino el tiempo del Mesías, 
no sabemos el día y la hora de la segunda venida, 
pero tenemos que saber cuándo está cerca para que 
aquel día que no sabemos no nos sorprenda como 
ladrón; esas no son palabras mías, son palabras 
de Pablo, por el Espíritu, entonces dice Pedro, …
escudriñando qué persona y que tiempo indicaba 
el Espíritu de Cristo que estaba en ellos…entonces 
¿quién era el que escudriñaba acerca de la primera 
venida del Mesías y de la segunda y del tiempo 
exacto de la primera que estaba decretado con 
exactitud, y la segunda cuando está cerca, el día y 
la hora no sabemos, pero sí cuando esté el verano 
ahí cerca, eso sí, quién era el que movía? el Espíritu 
de Cristo. él, sigue siendo el mismo; no piense que 
cuando lee a Daniel se apartó de Cristo; dicen: -pero 
¿para qué voy a leer cosas escatológicas?, porque 
me aparto de Cristo-; al contrario, es Cristo el que 
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profetizó y preparó y produjo esta indagación para 
poder sí, cuando se paró la indagación, vienen los 
angelitos a preguntar, para que oiga Daniel, lo que 
él no preguntó más; Dios quería decir más, ahora 
fueron los ángeles, que también están interesados, 
porque la película que está de moda en el Cielo, 
es	 la	 edificación	 de	 la	 Iglesia	 y	 de	 las	 bodas	 del	
Cordero, ese grande drama de la película favorita 
del Cielo; aquí hay películas también de cosas, pero 
el Cielo también tiene sus cosas que le interesa ver 
al Cielo, y de eso estamos hablando acá, que somos 
espectáculo a los ángeles y aún a Dios y aún  a los 
hombres, porque inclusive hay muchos hombres 
que ya murieron y hay una gran nube de testigos. 
Entonces dice: …qué persona y qué tiempo indicaba 
el Espíritu de Cristo que estaba en ellos…, los 
profetas, como por ejemplo Daniel, no solo Daniel, 
…el cual anunciaba de antemano… primera venida 
de Cristo: …los sufrimientos de Cristo… y segunda 
venida de Cristo: ...y las glorias que vendrían tras 
ellos..”; y esas glorias es el Señor a la diestra del 
Padre, gobernando sobre la Iglesia, sobre todo 
principado y potestad, Soberano de los reyes de la 
tierra, abriendo los Sellos, mudando un tiempo en 
otro tiempo, quitando reyes y poniendo reyes para 
que sirvan de señales de los tiempos esas mudanzas 
de reyes y por eso es que nos tienen que interesar 
esas mudanzas, especialmente las anunciadas por 
el Señor, la indagación del tiempo hecha por el 
Espíritu de Cristo, porque el Espíritu de la profecía es 
el testimonio de Jesús, así que no se puede separar 
a Jesús de la profecía; aún Pedro dice, …tenemos 
también la palabra profética más segura a la cual 
hacéis bien… no mal …en estar atentos...(2ª Pedro 
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1:19). Entonces, dice así, los sufrimientos de Cristo 
y las glorias que vendrían después, lo que tiene que 
ver con la primera, propósito de la primera, y el 
propósito de la segunda porque cuando él venga, 
cuando Cristo nuestra Vida se manifieste en gloria, 
nosotros también seremos manifestados con Él en 
gloria; en la primea resurrección, los muertos en 
Cristo resucitarán primero, los demás después del 
Milenio y nosotros creyentes, cualquiera que quede 
vivo, que son la minoría, seremos transformados 
para recibir al Señor en el aire y estar siempre con 
Él y reinar con Él; esas son las glorias que vendrían 
tras ellos. 

 Verso doce …A éstos… a los profetas como 
por ejemplo Daniel …se les reveló que no para sí 
mismos, Daniel no lo entendiste, descansa Daniel, 
ve y descansa tranquilo, porque esto no se va a 
entender ahora, eso se va a entender en el fin, así 
que tú, vé y descansa y al fin de los días te vas a 
levantar, vas a recibir tu heredad; fíjense que eso lo 
dice en el 12 de Daniel, en el 12 donde habla de la 
resurrección de los muertos, tanto la de los justos 
como la de los otros que van a resucitar después 
del Milenio; y del anticristo se habla en el 11 y de 
la resurrección incluso la de Daniel se habla en el 
12; eso quiere decir que la resurrección es después 
de la tribulación, porque la tribulación se describe 
desde el 11:31 de Daniel, la gran tribulación, y ahí 
se describe y el gobierno del anticristo; y después, 
dice en aquellos días se levantará Miguel, y tal y tal 
y tal... y, de pronto ahí habla en ese contexto de la 
resurrección	y	sigue	hablando	hasta	el	final	del	12	y	
al fin de los días tú, Daniel te vas a levantar, así que 
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no te preocupes si tú no entiendes, no vas a entender 
hasta que no empiecen a suceder las cosas, pero 
cuando empiecen a suceder las cosas, y empieces a 
comparar la profecía con lo que empieza a suceder, 
ahí empiezas a entender y en la medida en que 
sucede más entiendes más y ves como todo se va 
acomodando conforme a la profecía; así que tenemos 
que conocer la profecía, estar atentos y vigilando a 
ver que está sucediendo, vigilando las señales de 
los tiempos; entonces, dice acá, …A éstos… como 
a Daniel, entre los profetas… se les reveló, que no 
para sí mismos, sino para nosotros, administraban 
las cosas que ahora… noten lo que es propio del 
Nuevo Testamento …os son anunciadas por los que 
os han predicado el evangelio por el Espíritu Santo...; 
sí alguien predica el evangelio por el Espíritu Santo, 
anuncia éstas cosas, tanto las de la primera venida, 
los sufrimientos, como las de la segunda, las 
glorias, porque esa es la Salvación, ésta salvación, 
no solo la regeneración que está incluida; él nos 
hizo nacer de nuevo, pero también la Salvación 
del alma y también las glorias que vendrían con el 
Reino, porque la Salvación abarca todo y tenemos 
que verlo todo; el Cristo de la cruz es el Cristo de la 
Diestra, es el Cristo que abre los Sellos, que hace 
sonar las trompetas y derramar las copas, es el 
mismo Cristo; y aquí en Romanos vamos a ver esa 
frase que dice …Mira, pues, la bondad y la severidad 
de Dios... él es Cordero pero también es León, hay el 
día agradable y también el día de venganza del Dios 
nuestro y están en un mismo versículo en Isaías y 
solo los separa una coma, pero esa coma es un valle 
grandísimo entre la primera y la segunda venidas 
de Cristo, una coma; es Jesús cuando Leyó Isaías 
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61 y llegó hasta la mitad del versículo, para poder 
decir, cuando llegó, del día agradable, se calló, ni 
mencionó la coma ni mencionó el día de venganza, 
pero cuando dijo el día agradable, dice, hoy se 
ha cumplido esta escritura delante de vosotros, la 
primera parte, el día agradable y los sufrimientos 
de Cristo, para que podamos ser reconfortados; sin 
su sufrimiento, no hay Paz con Dios, pero el día de 
venganza, después de la coma, no lo Leyó porque o 
si no no hubiera podido decir hoy; y Miqueas 5 nos 
habla de las dos venidas, él habla de la venida de 
Cristo ahí cuando habla de Belén y cuando habla 
en el v.1 y v.2 pero en el v.3 dice: más los dejará 
hasta..., ah, que no se va para siempre, sí viene en 
una primera venida, pero se va a ir, es necesario 
que yo me vaya, porque sí no me voy, no viene el 
Espíritu Santo, es necesario que me vaya, entonces 
los dejará el Mesías dice Miqueas 5:3 hasta que dé 
a luz la que ha de dar a luz; o sea, ahí cuando dé 
a luz la que ha de dar a luz, hasta ahí los deja, 
es decir, vuelve, no los sigue dejando mas, vuelve, 
Miqueas nos habla claramente de la primera y la 
segunda venidas, y dice algo más, que habla aquí 
Romanos; en Miqueas, dice: …y entonces el resto de 
sus hermanos… o el remanente de sus hermanos …
se volverá con los hijos de Israel… que recibirán al 
Mesías y aquellas eran las otras ovejas que él tenía 
que traer para que haya de los varios rediles un 
solo rebaño y un solo pastor; y de eso también trata 
el evangelio; el evangelio también habla de Israel 
y habla del Reino, no solo del perdón, la Gracia es 
desde que recibes a Cristo aunque ya fue dada, 
decidida por Dios desde antes de la fundación del 
mundo, pero manifestada en la primera venida 
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de Cristo y ésta es recibida cuando crees y ahí 
comienza tu camino en la Salvación, ven? hasta la 
plenitud del Reino, porque la Salvación no es solo 
del	 infierno,	 la	 Salvación	 es	 también	 de	 nosotros	
mismos, pero la Salvación que se nos traerá cuando 
Jesucristo sea manifestado, es de la que habla 
aquí Pedro; es la Salvación que ya tenemos en el 
Espíritu y la que vamos disfrutando en el alma a 
lo largo de la vida, tomándola de la provisión que 
hay en nuestro espíritu regenerado, pero también 
adelantándonos	a	la	vivificación	de	nuestros	cuerpos	
cuando estamos exhaustos, cuando ya parece que 
no podemos, nosotros no podemos, pero él sí puede 
y nos fortalece aún en este cuerpo mortal, y luego, 
cuando nos resucite, nos arrebate, nos de en el 
tribunal de Cristo a cada uno su galardón y empiece 
el Reino Milenial y continúe con el Eterno; ésa es la 
Salvación que se nos traerá, para nuestro cuerpo. 
Este cuerpo todavía no está salvo, este cuerpo se 
llama un cuerpo de humillación, que nos humilla, 
pero el que tendremos será el cuerpo semejante al 
de Su gloria; o sea que la Salvación ya la tenemos en 
el Espíritu y la estamos disfrutando poco a poco en 
el alma, pero también incluso hay un adelanto de 
los poderes del siglo venidero en este cuerpo mortal, 
pero todavía hay mucho más; algunos preguntan 
pero ¿será que podemos decir que en la cruz de Cristo 
también fuimos sanados de las enfermedades? sí, 
pero no lo cobras todo de golpe, por eso se habla de 
dones de sanidades, vas disfrutando de sanidades, 
una después de otra y después otra, pero un día, 
todo lo que él consiguió en el cuerpo que incluye 
no solo una que otra sanidad, sino toda nuestra 
resurrección en gloria, que él consiguió, eso es 
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nuestro también; no solo la sanidad está solo en 
la redención, también en la resurrección, también 
en la ascensión y por ahora sentados con Cristo 
en lugares celestiales, en espíritu, como estamos 
ahora, pero todavía falta la redención de nuestro 
cuerpo, que ya fue conseguida en él, pero él tiene 
que pasárnosla en su debido momento, a los que 
son de Cristo cuando él venga, y los demás muertos 
después del Milenio también van a resucitar y es 
el Señor quien los va a resucitar; claro que van a 
resucitar muy feos, los que van a resucitar más 
bonitos son los santos, si resucitan antes del 
Milenio, ojalá resucitemos bonito y no feos, porque 
los feos van a mostrar lo que son en los cuerpos con 
que aparezcan, y también los santos van a mostrar 
lo que han sido en el momento de la resurrección; 
¿recuerdan cuando estudiamos en el campamento 
del 2012 allá en El Tabito, el peso de gloria? a eso 
me	estoy	refiriendo,	que	una	estrella	es	diferente	en	
gloria de otra estrella; según la formación de Cristo 
y tu servicio para Cristo, así será tu resurrección, 
para tener una mejor resurrección y por eso será 
mucho más la recompensa para tener una mejor 
resurrección; hay que entender ese aspecto también 
de la resurrección, eso es parte de la Salvación que 
se nos traerá cuando Jesucristo fuere manifestado, 
amén? entonces, ahí termino con eso.

 Y dice: ...administraban las cosas que ahora os 
son anunciadas, por los que os han predicado el 
evangelio, por el Espíritu Santo enviado del Cielo, 
cosas en las cuales, anhelan mirar los ángeles… 
no se da cuenta? que allí está Daniel? que se le 
reveló que no era para él, que esto era anunciado 
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sino	 para	 nosotros,	 los	 del	 fin,	 pero	 dice	 que	 los	
ángeles anhelan mirar esto y por eso preguntaban 
los	ángeles	¿cuándo	será	el	fin	de	éstas	cosas?	para	
que lo oyera Daniel y pudiera escribir el capítulo 
12, terminar el capítulo 12; y él volvió y preguntó, 
no entendí; tranquilo, escríbalo así como lo oyó, 
escríbalo	 y	 lo	 vas	 a	 entender	 al	 final;	 al	 final	 tú	
vas a resucitar también, vas a recibir tu heredad, 
solo escríbelo, porque esto no se va a entender 
ahora; lo de Babilonia, mientras Daniel estás en 
Babilonia, vas a entender lo de Babilonia y cuando 
pases a Persia, porque vas a sobrevivir al reino de 
Babilonia, en Persia vas a entender; y cuando se 
acabe Persia pues ya se murió Daniel, se quedó sin 
entender lo de Grecia y sin entender lo de Roma y 
lo de los diez cuernos y lo del cuernito pequeño y 
todas	estas	cosas,	el	sacrificio	continuo,	pero	él	lo	
oyó, lo escribió sin entender él, pero cuando vaya 
cada cosa cumpliéndose, los que lo vayan viendo 
en la Palabra y en la actualidad de cada cual, van 
entendiendo, porque ¿cómo va a entender Daniel 
de que un cuerno grande va a ser quebrado y van 
a salir cuatro y al leopardo le van a salir cuatro 
cabezas y cuatro alas?, si no sucede con Alejandro 
ni con los diadocos, los generales de él, pero 
cuando sucede, esto era lo que decía Daniel, por 
eso cuando llegó Alejandro a invadir Jerusalén, el 
sumo sacerdote Onías salió con el libro de Daniel 
abierto y se lo mostró a Alejandro y Alejandro se 
quedó asombrado de que su levantamiento estaba 
en ese libro y se inclinó y se postró ante el Dios de la 
Biblia y ante la Biblia que le mostró Onías, el sumo 
sacerdote; pero había que esperar que empiece a 
suceder lo de las dos piernas de hierro y los diez 
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dedos y el cuernito pequeño; pero ojalá, los de estos 
tiempos sí lo entiendan, porque está escrito que los 
impíos no entenderían, pero también está escrito 
que los santos sí entenderían; entonces, bueno, eso 
va a mostrar si estamos entre los impíos o entre 
los santos; si no entendemos hay que pedir perdón 
por nuestra impiedad y hay que indagar y pedir luz, 
porque Dios no escucha a quien no se dispone, no 
le interesa, por eso ni las palabras de Daniel las 
oía el Cielo hasta que no se dispuso a entender y a 
humillarse en la presencia de Dios para entender a 
Dios, porque lo más importante es entender a Dios; 
¿de qué sirve gloriarse en esto y en aquello?, lo que 
Dios quiere es que nos gocemos en entenderle a él 
y en comprenderlo a él, amén? él está buscando 
personas en la brecha, con las cuales pueda tratar 
y relacionarse el Cielo con la tierra, a través de 
Sus hijos e hijas de cada tiempo, de cada tiempo; 
tenemos	que	ser	fieles	a	nuestra	propia	generación;	
en	 nuestra	 propia	 generación	 ser	 fieles	 al	 Señor.	
Entonces, volvemos ahí a Romanos.

Apostolado.-

 Apartado… apartadme a Bernabé y a Saulo… 
para el evangelio de Dios… y luego viene esa 
disgresión, evangelio de Dios… que él había 
prometido antes por los profetas en las Santas 
Escrituras…; por eso nos metimos con Daniel y 
todo eso, y que ese evangelio de Dios incluye esa 
Salvación que incluye todo esto, no solo el perdón; 
y, ¿cuál es el tema del evangelio de Dios? dice el 
verso 3… acerca de su Hijo… el tema del evangelio 
es el Hijo, el Hijo en la cruz, es el mismo Hijo en la 



[37]IntroduccIón dE la carta paulIna a loS roManoS

eternidad, el Verbo que planeó y creó, el Verbo a 
través de quien Dios se revela, el Verbo cuyo Espíritu 
dirigió toda la historia del Antiguo Testamento, el 
Verbo que es las apariciones teofánicas de Dios, a 
través del Mensajero de Su Faz, el ángel del Pacto, 
el ángel Yahvéh, que no es un ángel creado, sino 
una manifestación de Dios a la medida de la era y 
de la posibilidad de entenderle, y ese era Cristo en 
el Antiguo Testamento, esa era la Roca que 
acompañaba a Israel, y ese es también el Cristo que 
está profetizado, el Cristo de los sufrimientos y de 
las glorias que vendrían, amén? Entonces, dice 
aquí… acerca de su Hijo… según las Escrituras en 
el Antiguo Testamento… nuestro Señor 
Jesucristo… ése es el Hijo, nuestro Señor Jesús el 
Cristo, el Mesías, de la primera y la segunda venida… 
que era del linaje de David según la carne… ahí 
está la humanidad del Hijo… que fue declarado 
Hijo de Dios con poder, según el Espíritu de 
santidad, por la resurrección de entre los 
muertos…; o sea que el Hijo fue reconocido como 
Hijo cuando Dios lo resucitó, como quien dice, éste 
es mi Hijo, la prueba de que éste es mi Hijo es que 
todos los demás están muertos y podridos; ¿dónde 
está el sabio? ¿y dónde está el escriba? ¿dónde 
están	 los	 disputadores	 de	 éste	 siglo?	 los	 filósofos	
todos, ¿dónde están los que discutían allá con 
Pablo? y entre ellos todas las novedades, ¿dónde 
están? podridos, en el Hades, allí están; bueno, pero 
dice acá, fue declarado Hijo de Dios, no que apenas 
ahí llego a ser Hijo de Dios, sino ahí fue reconocido, 
por la resurrección, como quien dice, la resurrección 
es la prueba de que Jesús es el Hijo de Dios y que 
es	el	Mesías	y	que	Su	sacrificio	fue	recibido	y	que	Él	
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está a la diestra del Padre, entonces ése es el Hijo de 
Dios; y dice:… declarado Hijo de Dios por la 
resurrección de entre los muertos… Entonces, 
ahí están incluidas también las provisiones de la 
resurrección, que incluye la ascensión, no solo las 
de la cruz; claro que él va a empezar desde el atrio, 
que empieza de aquí a poco, en el versículo 18, pero 
mientras tanto está introduciendo el evangelio de 
Dios acerca de Su Hijo, que incluye también la 
resurrección y la gloria, no solo la cruz y la muerte; 
a veces la Iglesia, lo que ha visto primero, es eso, 
pero sí solo ha visto eso, no se ha dado cuenta que 
el evangelio de Dios, por una cara de esa moneda es 
el evangelio de la Gracia y la otra cara de la misma 
moneda es el evangelio del Reino, la aplicación de la 
Gracia a toda la vida en este siglo y en el venidero y 
en el Eterno; Dios nos dio y se nos dio por el Hijo y 
por el Espíritu, para dispensarse y formarse en 
nosotros y poder resucitarnos a Su imagen, como 
dijo al principio ...hagamos al hombre a nuestra 
imagen, conforme a nuestra semejanza y señoreé… 
y ahí está el Reino, se dan cuenta? ahí está todo el 
proceso hasta el Reino, y señoreé, ése es el Reino. 
Entonces, dice acá, resurrección de entre los 
muertos, verso 5 …y por quien recibimos la 
gracia… pero también …y el apostolado… y el 
apostolado también se recibe porque, ¿qué tienes 
que no hayas recibido? y si los recibiste ¿por qué te 
glorias como si no lo hubieras recibido? O sea que no 
nos podemos gloriar en lo que hemos recibido, pero 
sí alegrarnos en el Señor, sin pretender agrandarnos 
sobre los demás, porque todos hemos recibido al 
mismo Cristo. Entonces dice: …por quien recibimos 
la gracia y el apostolado para la obediencia a 
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la fe…, esta fe, la fe, es lo que dice san Judas, la fe 
que una vez ha sido dada a los santos; o que Pablo 
le llama en Gálatas, aquella fe que había de ser 
revelada; o que le dice a Timoteo, el misterio de la 
fe, que guarden el misterio de la fe, ese misterio de 
la fe es el contenido de la fe del Hijo de Dios que ha 
sido pasado a la Iglesia, porque la Iglesia crece en la 
fe del Hijo y crece en el conocimiento del Hijo de 
Dios; la Iglesia crece, la Iglesia ya recibió el Espíritu, 
pero el Espíritu le guía a toda verdad, entonces, la 
unidad el Espíritu nos guía a la unidad de la fe que 
está en el futuro y por eso, no podemos pretender 
que todos los hermanos se cuadriculen como 
nosotros; yo no puedo pretender que todos los 
hermanos sean como el hermano Gino; pobre Iglesia 
si fueran como yo, pobre Iglesia, pero sí, hasta que 
todos lleguemos, y en eso es que estamos, a la 
unidad de la fe, ya tenemos la del Espíritu y hay 
que guardar lo que tenemos, porque lo que tenemos 
del Espíritu es lo que nos va a guiar a la unidad de 
la fe del Hijo, eso está en el presente y en el futuro, 
todavía no pensamos igual porque no conocemos 
bien al Hijo, y a veces creemos de manera distinta 
en algunas cosas, en otras básicas creemos igual, 
pero en algunas apenas estamos viendo 
oscuramente, porque estamos avanzando y hay que 
crecer en la unidad y hay que llegar porque estamos 
llegando a la unidad de la fe, y hay que llegar; lo de 
llegar a la unidad de la fe está en el futuro, por eso 
es que tenemos que tener paciencia con los 
hermanos y ojalá también ellos tengan con nosotros, 
porque estamos juntos, alcanzando la unidad de la 
fe y la unidad del conocimiento del Hijo, no cualquier 
fe, no la del hermano Gino, no, la del Hijo de Dios; 
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yo, con todos los hermanos, estamos creciendo en 
la unidad de la fe del Hijo y estamos creciendo hacia 
la unidad del conocimiento del Hijo; eso está en el 
futuro y si entendemos eso pues nos toleramos un 
poquito más las diferencias, no para meter en la 
olla sapos y culebras, no, meter lo que sea de Cristo, 
fe de Cristo, conocimiento de Cristo, lo demás hay 
que sacarlo de la olla, pero lo que es del Hijo, ah! sí 
es del Hijo bienvenido! sí es de la fe del Hijo un poco 
más de la fe del Hijo, un poco más del conocimiento 
del Hijo, amén! bienvenido; ahora, todo lo otro hay 
que sacarlo de la olla, amén? veneno en la olla, si 
ponemos algo nuestro; tiene que ser del Hijo y nada 
más, amén? y eso lo tienen que probar todos y las 
iglesias tienen el deber de probar a los que se dicen 
ser apóstoles y si no lo son y los encentran mentirosos 
tienen que decir dónde está la mentira; claro, decirlo 
con mucha cortesía, decirlo con mucha misericordia, 
pero decirlo, para que la mentira quede afuera, 
como dice Pablo, …para que la verdad del evangelio 
permaneciese con nosotros… (Gal 2:5) él no podía 
comerse crudo todo lo de los que lo querían controlar 
y manipular, porque hay algunos que no quieren la 
libertad que tenemos en Cristo, entonces tratan de 
manipularnos; y Pablo dice que no permitimos esto 
a nadie, para que la verdad permanezca; pero lógico 
que tenemos que ser amorosos, misericordiosos, 
pero no dejarnos quitar lo que es del Hijo, con su 
libertad incluida, no para la carne, sino en Cristo, 
la libertad con que Cristo nos hizo libres, como lo 
dice Pablo. Entonces seguimos Leyendo allí, y dice: 
… por quien recibimos la Gracia y el apostolado…; 
note que aquí no dice solamente recibí, ven? sino 
recibimos, porque la Gracia es dada a todo el cuerpo 
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y el apostolado no es solo individual, la Biblia habla 
que Judas cayó de este ministerio del apostolado, 
del cual formaban parte todos los apóstoles, o sea, 
el apostolado es como una torta, que tiene muchos 
pedazos y cada pedazo es de la misma torta, solo 
que este pedazo de la torta del ministerio del 
apostolado, le corresponde a Pedro y el otro pedazo 
de la misma torta le correspondió a Santiago y el 
otro pedazo de la misma torta le correspondió a 
Juan y así continúa hasta Matías con los doce del 
Cordero,	y	luego	los	otros	apóstoles	edificadores	del	
cuerpo,	hasta	que	termine	la	edificación	del	cuerpo,	
cada uno tiene un pedazo de la torta; por eso dice 
Pablo el ministerio que hemos recibido, o sea, cada 
uno recibió un pedazo, pero tenemos que juntar 
todos nuestros pedazos para tener la torta entera; 
por eso dice, habiendo llegado a un acuerdo … 
porque le ha parecido bien al Espíritu Santo y a 
nosotros no ponerles muchas cargas…(Hechos 
15:28) solo lo mínimo necesario, defendiendo la 
esencia del evangelio, ven? Entonces, así todos 
tenemos una parte del ministerio y de la torta, pero 
todas las partes juntas formamos la torta; no 
podemos pensar que nuestro pedazo de torta ya es 
todo el ponqué, todo el bizcocho, no, esa es nuestra 
parte, pero también otros tienen su parte; unos 
para los gentiles otros para los judíos; y había cinco 
cortinas en el tabernáculo y había que empezar a 
juntarlas una con la otra y esta con la otra y cinco 
por	acá	y	otras	por	allá	y	por	fin	los	más	contrarios	
los	juntaba	al	final,	que	maravilla,	esperó	hasta	el	
final	para	juntar	a	los	más	contrarios	por	lazadas	
de azul (éxodo 26), cincuenta, número de 
Pentecostés, número del Espíritu, para entrelazar 
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las cortinas y que se haga una sola tienda; ése es el 
modelo y eso es lo que está sucediendo; a veces 
vemos lo contrario, este por allá y el otro por allá, 
pero también le llegará su tiempo, le llegará su hora, 
por aquí hay una tela, un grupito por acá, otro por 
allá, y Dios va juntando este con éste, se van 
conociendo,	hasta	que	por	fin	los	entrelaza	Dios,	a	
los más cercanos, y los que están un poquito más 
allá los entrelaza después, ya van tres por acá, tres 
por	allá,	por	fin	cinco	van	por	acá,	cinco	por	allá	y	
diez, el número diez, número de la universalidad, al 
final	en	el	último	extremo,	en	el	último	extremo	los	
junta, los entrelaza y hace una sola tienda y así se 
edifica	la	tienda	de	Jehová,	la	casa	de	Dios,	así	que	
tenemos que saber que está previsto y estar 
dispuestos para que él haga lo que tiene planeado 
hacer; nos lo adelanta a través de la tipología, nos 
lo adelanta a través de la profecía y nos lo adelanta 
a través de la providente obra del Espíritu Santo; a 
veces cosas que no nos gustan suceden, pero esa es 
la providencia del Espíritu Santo; nunca hay que 
olvidar la providencia del Espíritu Santo, hay que 
estar atentos y dejar a Dios que haga lo que quiere 
hacer, porque al que destruya la casa de Dios, Dios 
lo destruirá a él; entonces, no queremos ser 
destruidos, lo que queremos es que él siga Su obra, 
aquí estamos Señor!!! haz como te parezca bien, eso 
tiene que ser sincero, porque Dios sabe si es sincero; 
y ahora, por más sincero que sea necesitamos la 
Gracia, amén? porque él dijo, en vano trabajan los 
edificadores si Él mismo no edifica la casa, en vano 
vela la guardia, si Él mismo no guarda la ciudad. 
Entonces, tenemos que hacer lo de Daniel, Señor, 
yo quiero humillarme a tus pies y quiero entenderte 
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a Ti, quiero que Tú me enseñes y me guíes, porque 
yo te pertenezco a Ti, grande precio pagaste por 
cada uno de nosotros, aquí estamos! Haz lo tuyo y 
él nos enseña; y en la medida que vamos pasando 
de siervos a amigos, él nos va enseñando y llega un 
momento en que dice ya no os llamaré siervos, los 
voy a llamar amigos, por qué? porque todo lo que oí 
de mi Padre os lo he dado a conocer; o sea, Él a los 
amigos les revela más; eso que dijo Jesús ya nos lo 
había dicho el mismo Padre con respecto a Abraham, 
en	 figura	 de	 la	 familia	 de	 la	 Fe;	 ¿qué	 dijo	 Dios?	
¿acaso le voy a ocultar a Abraham mi amigo lo que 
yo voy a hacer? yo sé que Abraham va a enseñar a 
su familia a que siga mi camino, cómo me voy a 
quedar callado y no le voy a contar lo que voy a 
hacer en breve?, con su amigo Abraham, y Abraham 
empezó a luchar y tal y tal y bueno, consiguió sacar 
algunos, a Lot, los yernos de Lot se quedaron sin 
creer, que parecía que se burlaba, que las danzas 
de Sodoma continuarían, pero Dios dijo y no hará 
nada el Señor sin revelar su secreto a sus siervos los 
profetas, ese es el carácter de Dios, él no quiere 
sorprendernos, él quiere que estemos vigilantes, 
pero ¿saben quiénes van a ser sorprendidos? los 
que no le oyen, los que no le consultan, los que no 
le buscan, los que hacen oídos sordos, los que no 
hacen caso de sus advertencias, entonces, ya no les 
queda más sino la sorpresa, pero Dios quiere que 
nosotros no seamos sorprendidos por su venida 
sino que estemos alertas, aunque no sabemos el día 
ni la hora, sí vamos sabiendo cuando está cada vez 
más cerca, y estamos atentos a él, que él pueda 
tener amigos con los cuales pueda hablar, irnos 
diciendo mira hijo lo que está ahí, míralo, a veces la 



[44] UNA LECTURA DE ROMANOS

burra ve más que el profeta, la burra vió al ángel 
ahí, si hubiera pasado Balaam hubiera muerto, por 
ciego hubiera muerto, porque el que es ciego hace 
cosas que no debe hacer, no sabe lo que está 
haciendo y a veces hace cosas graves sin darse 
cuenta, no entiende, pero el que entiende es amigo; 
que Dios nos pueda tratar como amigos, no solo 
como siervos y menos como enemigos, sino como 
amigos y pueda abrir nuestros ojos; lo mejor que 
puede acontecernos es que él nos tenga un cielo 
abierto, para verlo a él y ver lo que él está haciendo 
y entenderle, conocerle, amarle, servirle, colaborarle! 
según el Espíritu y según la Luz de Dios, amén? 
Entonces, dice más …para la obediencia a la fe 
en todas las naciones por amor…, no obediencia 
por temor sino por Amor, …de su nombre; entre 
las cuales… no dice la primera, la principal es 
Roma, no; entre las etnias …estáis también 
vosotros… los romanos …llamados a ser… noten, 
no de este movimiento!, porque a veces nos 
identificamos	 por	 movimientos,	 por	 formas,	 por	
modelos de esto, por modelos que aquello, le dejamos 
que el diablo nos divida por modelos, por paradigmas; 
lo único que nos hace uno es Jesucristo, él es 
nuestra Paz, como compuso de Miqueas nuestro 
hermano Mario Contreras esa canción, Él será 
nuestra Paz; si nuestra comunión no se debe al 
Señor Jesucristo y solo por el Señor Jesucristo, si 
es necesario alguna otra cosa adicional, algún 
modelo, algún paradigma, alguna costumbre, algún 
uniforme, algún otro nombre distinto del de el 
Señor, entonces, nuestra comunión no es en Cristo, 
nuestra “reclamada comunión” es sin Jesucristo, es 
en la carne; por eso dice aquí: …llamados a ser de 
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Jesucristo…; por ser de Jesucristo es que yo abro 
mi corazón a mis hermanos, entonces nos estamos 
reuniendo en el ámbito de la Iglesia; pero, si no es 
por causa de Jesucristo que somos hermanos sino 
por algún otro requisito, hay sectarismo y afectamos 
la unidad del cuerpo. Que Dios nos ayude, que 
seamos de Jesucristo y los nuestros los de Jesucristo; 
no por otro motivo somos hermanos, no por otro 
motivo somos un cuerpo, sino por ser de Jesucristo; 
a los que recibimos los recibimos por ser de 
Jesucristo, no por seguir la teología del hermano 
Gino; ¡nada de eso! Somos de Jesucristo y si somos 
recibidos, queremos serlo por ser de Jesucristo y no 
por nada más. Entonces, dice: …llamados a ser 
de Jesucristo…; también vosotros los romanos, 
aún los romanos, si son de Jesucristo son nuestros 
hermanos; pero no podemos ser hermanos por ser 
romanos, somos hermanos si somos de Jesucristo; 
el que no tiene el Espíritu de Jesucristo no es de Él, y 
los que salen, salen por eso: …salieron de nosotros, 
pero no eran de nosotros, porque si hubieran sido de 
nosotros hubieran permanecido con nosotros… (1ª 
Juan 2.19) pero quiénes somos ese “nosotros”? los 
que reciben la carta! ven? nuestra comunión 
verdaderamente es con el Padre y con su Hijo 
Jesucristo, ven? por eso somos la comunión del 
Padre y del Hijo en un mismo Espíritu, la del Cuerpo 
único de Cristo, esa es nuestra comunión, no 
debemos permitir que otra substituya a ésta; y dice 
así: …y a todos los llamados que estáis en Roma, 
amados de Dios llamados…; llamados a ser 
santos, llamados santos, y los que estamos en 
Cristo somos santos! …Gracia y paz  a vosotros 
de Dios…; por eso debemos saludarnos con Gracia 
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y Paz, no como un dicho, sino con la realidad 
espiritual; pero ¿con base a qué incluyo en mi 
comunión o excluyo de mi comunión a alguien? eso 
determina si vi o no la Iglesia; la Gracia y la Paz es 
para todos los que son de Jesucristo, por sólo eso, 
por ser de Jesucristo! Entonces dice: …Gracia y 
paz  a vosotros, de Dios nuestro Padre y del 
Señor Jesucristo.
 
 Hermanos permítanme continuar para que 
empatemos la parte de la mañana y la tarde, para 
que también Roujet Fuchs pueda empatar dos 
partes, una de la mañana, una de la tarde, porque 
pensamos tener un pedazo él, y otro yo, porque 
él puso un pedazo, otro yo, pero decidimos mejor 
juntar los dos pedazos para seguir, y luego, en la 
tarde también se juntan los dos pedazos con Roujet 
Fuchs, amén? Entonces, hermanos, ya son la una, 
permítanme por lo menos llegar hasta el verso 18 o 
sea, parar en el 17. Esa era introducción.

Sirviendo en espíritu.-
 
 Verso 8: Primeramente… y claro, cómo no va ser 
primeramente dar gracias a Dios! amén? …doy 
gracias a mi Dios mediante Jesucristo… o sea 
que debemos ser agradecidos mediante Jesucristo, 
porque si no es por medio de él, nuestra gratitud es 
nada, y dice así: …con respecto a todos vosotros… 
por eso dad gracias a Dios por Jesucristo… de que 
vuestra fe… la de los santos en Roma en Cristo… 
se divulga por todo el mundo... y nada menos 
que Roma era la capital del imperio, por eso Pablo 
estaba interesado que el evangelio estuviera bien 
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claro	y	definido	en	Roma;	había	santos	que	habían	
llegado a Roma antes que Pablo, entonces él, se 
ocupó de escribir esto, para expresar lo esencial del 
evangelio de Cristo y no solo hizo bien en Roma, 
hasta hoy en el siglo XXI sigue haciendo bien, 
porque las obras de Pablo, aunque él descansa, con 
él continúan y su recompensa sigue acrecentándose; 
…Porque testigo me es Dios…, que precioso que 
una persona que es sincera pueda hablar así sin 
mentira, Dios es el que conoce la verdad de las cosas 
y Pablo por eso vive en Paz, porque ha conocido la 
Gracia, Dios le ha perdonado y Dios le ha ayudado 
y él no se basa en su justicia propia sino se basa en 
haber sido ayudado por la Gracia, entonces dice:… 
testigo me es Dios a quien sirvo en mi espíritu… 
esto es tan importante, porque nosotros podemos 
decir aquí yo sirvo a Dios, pero ¿cómo le sirve?, ¿en 
Espíritu, o en la carne, o en el alma? porque a veces 
hay cosas religiosas que se hacen pretendiendo ser 
un servicio a Dios, pero es sólo algo religioso de la 
carne; a veces a las personas les parecen esas frases 
como innecesarias, cómo! si sirvo a Dios qué más 
quiere? lo que Dios quiere es que le sirvamos en el 
Espíritu, o sea, que nuestro espíritu en contacto 
con el de Dios participe y llegue a representar el 
Espíritu de Dios! amén? entonces, dice… a quien 
sirvo en mi espíritu en el evangelio de su Hijo… 
y de qué es testigo Dios? …de que sin cesar… ay 
ay ay miren lo que hacía Pablo! siempre estaba 
recordando a los hermanos, haciendo memoria de 
los hermanos delante de Dios, aquí a los de Roma, 
¡los nombres de los hermanos de Roma estaban 
siendo mencionados en los cielos, en el nombre de 
Jesucristo! delante de Dios; ojalá que nosotros 
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seamos mencionadores de nuestros hermanos de 
todas partes en donde él nos acuerde, para que el 
nombre de los hermanos, de los que conocemos, 
sean recordados en el nombre de Jesucristo ante el 
Padre; claro que él nos recuerda solo, pero si oramos 
y Jesús dijo: todo lo que pidieres creyendo os será 
dado, ¿cómo no vamos a mencionar a nuestros 
hermanos? para que les sea dado lo que los 
hermanos piden! según el Espíritu, entonces, dice 
así: …sin cesar hago mención de vosotros 
siempre en mis oraciones…; y miren por qué otra 
cosa oraba también Pablo, para poder verlos, para 
poder	 pasar	 un	 tiempo	 en	 comunión	 y	 beneficio;	
dice Pablo, rogando que de alguna manera… no 
importa la manera, de alguna! hay muchas 
maneras... tenga al fin, por la voluntad de Dios 
un próspero viaje para ir a vosotros… porque no 
siempre es por la voluntad de Dios, y a veces Dios 
deja que, por alguna cosa, nos estorbe Satanás; y a 
veces Satanás nos estorba y Dios lo permite por 
alguna cosa, por eso hay que orar que Satanás no 
nos estorbe, amén? porque dice... quisimos ir a 
vosotros... dice en otra carta! …pero Satanás nos 
estorbó… (1ª Tes 2:18) y por eso hay que orar para 
que no nos estorbe Satanás, porque a veces nosotros 
no oramos para que no nos estorbe, si no que 
decimos, bueno, si no pudo eso fue porque no quería 
Dios, pero a veces sí quería pero quería que tú 
también quisieras, tú también intercedieras; 
nuestra excusa es juzgar premeditadamente, o sea, 
precavidamente, cosas que no son; hay que orar, si 
tú no oras para que los hermanos podamos vernos, 
visitarnos, entonces mejor no hables nada, no 
hables nada! no añadas prejuicios a las cosas, ora! 
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por eso dice… que si pedimos a Dios alguna cosa 
según su voluntad, Él nos oye…(1ª Juan 5:14) y si 
sabemos que nuestro hermano está en una prueba, 
oraremos a Dios y Dios le dará vida, como dice 
Juan, le dará Vida! si vemos algún hermano en una 
situación difícil, oraremos a Dios y Dios le dará Vida 
(1ª Juan 5:16) eso es lo importante! orar para que 
los hermanos tengan Vida, para poderse levantar si 
es que tropezaron, o si se quedaron dormidos o no 
se dieron cuenta de algo, hay que orar para que 
Dios dé Vida! Entonces dice acá …rogando que de 
alguna manera tenga al fin… o sea, después de 
pasar todos esos obstáculos y estorbos, por lo 
menos	 al	 fin!	 …por la voluntad de Dios un 
próspero viaje para ir a vosotros… y note quién 
escribía esto, alguien que pasó por tres naufragios, 
pasó por tres naufragios! Hasta el Señor Jesús 
estaba tomando su siestita en el barco y Satanás ya 
lo quiso ahogar aprovechándose que estaba 
dormidito y empezó a quererlo hundir y el Señor se 
despertó porque lo despertaron, los ángeles podían 
haberlo seguido cuidando; pero ellos (los del barco) 
no tenían fe para eso, sino que lo despertaron, y se 
levantó y reprendió, yo pienso, que bueno! las aguas 
estarían llenas de demonios, y en los vientos porque 
a veces en los vientos hay demonios; hermanos! 
íbamos andando por Venezuela en un carro con 
unos hermanos y apareció un tubo! así girando! 
que venía contra nosotros, no sabemos de dónde 
salió ese tubo, un tubo de hierro que venía girando 
en el viento, no sabemos quién, que camión lo habrá 
pisado para eso, pero lo que sabemos es que 
cabalgando en ese tubo venían unos demonios, 
venían a a estrellar nuestro carro y venía adelante y 



[50] UNA LECTURA DE ROMANOS

nosotros no sabíamos ni para dónde salir y ese tubo 
en el aire así contra el carro de frente! y gracias a 
Dios que el Señor hizo como está haciendo allá en 
Israel, que desvía los misiles de los de Hamas contra 
Israel, los desvía y se los lleva el viento. Y se desvían 
hacía lo alto, se desvían! pero el diablo no paró 
contra nosotros, son estorbos de Satanás, se cruzan 
perros, cuando menos te imaginas, para que se 
choquen. Una vez íbamos con Altivir a 120k/h y un 
niño quiso cruzar la calle y cruzó la mitad y luego se 
devolvió otra vez, casi lo matamos! se dio una 
frenada, el niño alcanzó a volver de la mitad de la 
calle; ¿quién hace eso?  Satanás estorba! por eso 
hay que orar unos por otros porque Satanás quiere 
matar y destruir a cada uno cuando tiene 
oportunidad y hay que cerrarle la oportunidad por 
medio de la oración; Señor, manda tus ángeles, 
rodea a los hermanos, rodea a tu Iglesia, rodea a la 
familia, que no halla retaliaciones del enemigo; 
hacer	mención	y	oración	específica,	amén?	entonces	
dice: …rogando que de alguna manera tenga al 
fin por la voluntad de Dios un próspero viaje 
para ir a vosotros…; en esto sí soy partidario yo de 
la prosperidad, que tengamos prósperos viajes en la 
obra, para la gloria de Dios. …Porque deseo veros, 
para comunicaros algún don espiritual, a fin 
de que seáis confirmados; esto es para ser 
mutuamente confortados por la fe que nos es 
común a vosotros y a mí… Eso es lo que quiere 
decir	ser	confirmados,	no	es	que	viene	el	obispo	con	
una espada y tú te arrodillas ante el obispo y te da 
un espadazo, ahora es una cachetada, ahora 
confirman	con	cachetadas,	pero	aquí	la	confirmación	
bíblica,	 miren	 la	 confirmación	 bíblica,	 ser	
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mutuamente confortados por la fe que nos es común 
a	 vosotros	 y	 a	 mí,	 miren	 la	 confirmación	 de	 los	
apóstoles!	 la	 confirmación	 apostólica	 es	 mucho	
mejor que la episcopal y miren como el apóstol dice: 
“ser mutuamente confortados por la fe que nos es 
común a vosotros y a mí”. …Pero no quiero, 
hermanos que ignoréis que muchas veces me he 
propuesto ir a vosotros... no quiero que lo 
ignoren... (pero hasta ahora he sido estorbado)… 
Hermanos, me han llamado varias veces de Costa 
Rica y está el pasaje listo y está todo listo, pero no 
puedo entrar ni a la embajada, ni a solicitar el 
permiso para que me den una visa, llego hasta la 
embajada y el policía me dice: mire, llame a este 
teléfono o a este correo para concertar la cita; y 
llamo, llamo, llamo y escribo, escribo, escribo y no 
me responden la llamada ni me responden el correo 
y no puedo ni entrar a la embajada, sólo tengo que 
quedarme afuera y el policía ahí; y si quieres ir, 
tienes que hacer un arreglo, una cita para pedir el 
permiso, pero bueno, llevo el pasaje, no no no; para 
hacerlo tiene que ser con éste teléfono. Y por eso 
hermanos, no he podido ir varias veces a Costa Rica 
por ese estorbo; me invitan los hermanos de México. 
Todo listo, todo pagado, y voy a ir, y justamente en 
esos días llegan unos hermanos a visitarnos en casa 
y ¿cómo no los voy a recibir? también me pasó dos 
veces que no pude ir a México, dos veces que no se 
pudo ir a Costa Rica, por el estorbo, hermanos, una 
vez iba ir a España, pero el que ha podido ir a 
España es Roujet Fuchs, gracias a Dios que ha ido 
varias veces, pero yo he sido estorbado, aún con 
todo provisto; ni siquiera el problema allá en el caso 
de México era de visa; pero en el de Costa Rica no 
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podía ir, porque no podía ni solicitar la visa, se dan 
cuenta? Entonces, hay que orar, hasta que el Señor, 
abra; a veces hay estorbo hasta para ir a predicar a 
un lugar donde somos invitados por unos, y otros 
no quieren; ¡hay que orar! ¡hay que orar! Para que 
si algo es de Satanás, el Señor ayude a estorbar a 
Satanás el estorbo, que Dios estorbe los estorbos de 
Satanás; pero hay estorbos y eso es lo que Pablo no 
quiere que ignoremos, quiere que sepamos que 
existen estorbos a nuestra vida y en la obra del 
Señor y hay que orar al respecto, amén? ¡orar! para 
que	no	triunfen	los	estorbos,	sino	que	al	fin,	insistir,	
insistir!	hasta	que	al	fin	los	estorbos	sean	quitados.	
Una vez le dijo Eliseo a uno de los reyes: mira, ésta 
es la saeta de Yahvéh contra los sirios, golpea con 
ella! y vino aquel rey de Israel y golpeó tac tac tac, 
tres veces! y le dice Eliseo de parte del Señor: ¿por 
qué golpeaste solo tres veces? Si hubieras golpeado 
ocho, nueve veces, hubieras derrotado de una vez a 
todos los sirios, pero no insististe! A veces, como 
cuando estamos tan deprimidos y tan desganados 
que ni para echarle el azúcar al jugo, y si le echamos 
el azúcar al jugo, se queda ahí abajo, ni la revolvemos, 
a veces estamos así, hay que insistir, insistir como 
insistía Elías y todavía no se aparece la nube, 
insistía insistía, insistía, todavía no aparece la 
nube, insistía, insistía, insistía, hasta que vinieron 
las lluvias. Entonces, así Satanás nos estorba, pero 
hay un al fin! Dios nos conceda lo que estamos 
pidiendo,	 amén?	 insistir!	 Y	 hasta	 que	 al	 fin	 nos	
conceda… no quiero, hermanos que ignoréis que 
muchas veces me he propuesto ir a vosotros 
(pero hasta ahora he sido estorbado), para tener 
entre vosotros algún fruto, como entre los demás 
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gentiles…; por eso inclusive no había podido ir a 
Roma, pero él quería tener fruto para Dios también 
en Roma, insistía e insistía, pero como no pudo ir, 
gracias a Dios les mandó esta cartita que llegó no 
solo a Roma sino también a Santiago, amén! y dice 
…A griegos y a no griegos, a sabios y a no sabios 
soy deudor…; Noten, hasta de los sabios se sentía 
deudor Pablo; decimos:  

 
 Pero no es esa la letra que 

mata, la letra que mata es la Ley de Dios, que dice 
que el que no cumpla la Ley debe morir, esa es la 
letra que mata! pero a toda persona de toda clase 
social, de toda clase intelectual, erudito o analfabeto, 
somos deudores! somos deudores, no despreciemos 
a nadie, que Dios pueda usarte para con los que él 
quiera, porque él tiene gente suya arriba y abajo, 
ven? entonces, déjate usar por Dios en todo medio, 
no te sientas cohibido, ni menosprecies a nadie de 
ninguna clase o situación social, porque Dios es el 
Dios de todos, amén? entonces, no menospreciemos 
ni critiquemos ni pongamos a nadie en menos, 
sintámosnos como Pablo, deudor …a griegos y a no 
griegos, a sabios y a no sabios… Así que, en cuanto 
a mí, ya lo que haga Satanás o los otros, en cuanto 
a mí… pronto estoy a anunciaros el evangelio, 
también a vosotros que estáis en Roma… Miren 
la carta de presentación de Pablo, nada menos que 
esta epístola, …porque no me avergüenzo del 
evangelio, porque es poder de Dios para 
salvación a todo aquel que cree, al judío 
primeramente, y también al griego. Porque en 
el evangelio, la justicia de Dios se revela por fe 
y para fe, como está escrito…, y aquí está el 
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hallazgo de Lutero, lo que cambió la Edad Media 
por la Edad de la Reforma, porque en el evangelio 
está escrito, eso es en Habacuc …Mas el justo por 
la fe vivirá… Entonces, vamos a parar aquí, vamos 
a descansar un poco y después creo que vamos a 
regresar aquí. Jorgito Parra les dice y después 
vamos a continuar. Lo de hoy fue apenas una 
introducción de la carta paulina a los romanos.
 
 Gracias, Padre, porque nos has concedido 
meditar estas cosas delante de Ti, procurar seguirte 
en Espíritu, según tu Gracia; nada merecemos 
pero	de	Ti	recibimos	con	alegría,	Señor;	glorifica	
Tu Nombre y concédenos seguirte a Ti en Espíritu 
y en Verdad, en el nombre de Jesucristo, amén, 
Gracias hermanos. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 6 de septiembre 2014, Comuna Recolecta, Santiago de 
Chile. Transcripción de Luis Oscar Cruz Gracia, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(2)

EL ÁTRIO EN ROMANOS [1]:
EL LAVACRO

(Rom.1:18 a 3:20).

Oración.-
 
 Gracia y paz hermanos, muy bueno días, estemos 
en oración un minutito, volvámonos hacia el Señor 
mismo	en	nuestros	espíritus,	y	vamos	a	confiarnos	
en	su	bondad,	en	su	gracia,	en	su	fidelidad.	Querido	
Padre, en el nombre precioso del Señor Jesucristo, 
invocamos tu santo nombre, y venimos a la vez 
inclinados y a la vez con cara descubierta, delante de 
ti por la sangre preciosa de Jesucristo; entregamos 
Señor a ti toda nuestra condición humana, todo 
nuestro camino, nuestros pasos, nuestras alegrías, 
nuestras tristezas, nuestras luchas; todas estas cosas 
las	confiamos	en	 tu	mano,	 íntegramente	queremos	
entregarnos a ti y así lo hacemos, lo hacemos en el 
nombre	del	Señor	Jesús,	lo	hacemos	confiando	en	tu	
amor que nos amó primero, porque tú nos amaste 
primero, tú viniste a buscar lo que estaba perdido, y 
estando muertos en delitos y pecados nos has dado 
vida, nos has resucitado con el Señor Jesús, nos has 
sentado con él en los lugares celestiales y estamos 
abiertos a ti en esta fe que es la fe de tu Hijo amado, 
la fe que tú nos has dado. Señor, entregamos a ti 
todas las cosas, nosotros mismos nos entregamos a ti, 
entregamos a ti este tiempo, esta ocasión, entregamos 
a ti Señor nuestras expectativas, queremos que 
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seas tú el que nos ilumine, el que nos alimente, el 
que	nos	nutra	 de	 ti;	 nuestra	 confianza	no	 está	 en	
nosotros, por eso te entregamos lo que somos, lo 
que sentimos, lo que sabemos, lo que no sabemos, 
todo lo entregamos a ti y te pedimos que nos ayudes 
y que tú vayas delante de nosotros, porque si tú 
mismo	no	edificas	la	casa	¿quién	podrá	hacer	nada?,	
y si tú mismo no guardas la ciudad, ¿quién podrá 
guardarla?, edifícanos pues tu Señor y guárdanos tú, 
aún de nosotros mismos, en el nombre de Jesucristo, 
amén y amén; tu Espíritu sea con cada uno de los 
hermanos, haciendo la obra que solo él mismo puede 
hacer en tu Santo nombre, amén.

Conexiones con el contexto general.-
 
 En el día de ayer por la mañana vimos una 
introducción de la epístola a los Romanos, o sea 
vimos su encabezamiento propio y las conexiones 
de lo allí mencionado con otros pasajes de la Biblia; 
puesto que Romanos está insertado en todo el 
corpus de la revelación, por eso a veces tenemos 
que hacer unas digresiones pero es por causa de 
las conexiones, ¿amén? Aquí en Chile, por causa de 
que es un país donde hay temblores y terremotos, 
los ingenieros han aprendido a hacer conexiones 
para no dejar las paredes sueltas, porque si se dejan 
sueltas se caen, si las vigas no se conectan bien 
unas con otras se caen, y así también es la palabra 
de Dios, toda ella está bien conectada, entrelazada 
con las demás y por eso a veces el mismo Espíritu 
nos conduce a hacer las digresiones necesarias para 
volver, no es que nos estemos saliendo de la exégesis 
sino dejando que la exégesis esté conectada con el 
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contexto general de la Biblia; porque hacia eso nos 
quiere conducir el Espíritu, ¿amén? Por cualquier 
ventana que entremos siempre vamos a tocar el río 
interior ¿amén? Gracias al Señor.
 
 Ahora llegamos  al verso 18 del capítulo 1 y antes 
de entrar a los detalles siempre es bueno que 
podamos mirar ese contexto general. Desde ahí 
desde el verso 18 del capítulo 1 y pasando por el 
capítulo 2 y llegando al capítulo 3, y en el capítulo 
3 llegando hasta el verso 20, ose a toda esa sección 
de Romanos 1:18 al 3:20, es propiamente El atrio; 
ayer comenzamos y ese fue el título que dimos a 
esta sección y nos quedamos pues en la introducción 
del propio Romanos, pero ahora sí propiamente 
vamos a colocarnos en El atrio. Resulta que esta 
epístola es como lo veíamos ayer, el evangelio de 
Dios acerca del Hijo de Dios, y la palabra de Dios es 
toda integrada; lo que es el Nuevo Testamento está 
edificado	 sobre	 la	 previsión	 divina	 del	 Antiguo	
Testamento; en el Antiguo Testamento tenemos los 
datos necesarios para poder comprender el nuevo; 
eso de Adán y de Cristo no se entendería sin Génesis 
y también la obra de la redención no se entendería 
sin	el	sacrificio	del	cordero,	ya	sea	aquel	que	se	hizo	
en el Edén, (vamos a suponer que sea un cordero) 
aunque ahí dice que es un animalito pero apuntaba 
al cordero de Dios, por eso nos atrevemos a decir o 
a suponer que era un cordero ese animalito, y luego 
la	 multitud	 de	 sacrificios	 que	 se	 realizan	 en	 el	
Antiguo Testamento, todos apuntan a un solo y 
único	sacrificio,	pero	riquísimo	y	completísimo,	que	
para poder ser comprendido y disfrutado, porque 
debe ser comprendido para ser disfrutado, para ser 
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aplicado, entonces Dios tuvo que permitir unas 
largas explicaciones por ejemplo en Levítico y mucha 
tipología	en	la	historia,	sacrificios	a	millares,	todos	
apuntando a la abundancia de las inescrutables 
riquezas de Cristo, expresadas en la cruz del Señor 
Jesús; y por eso en el tabernáculo Dios dispuso las 
cosas	en	figura	de	las	espirituales;	entonces	aunque	
estamos viendo aquí Romanos y vamos a estar 
viendo el atrio de Romanos, aquí en una ocasión 
pasada vimos el testimonio de Dios en el atrio a la 
luz de la naturaleza, y que nuestro hermano Roujet 
Fuchs lo estuvo desarrollando ayer a la tarde 
¿verdad? Hoy entonces vamos a ver más detalles de 
eso aquí, pero por causa de los hermanos más 
nuevos, y como también Dios mediante estaremos 
compartiendo sobre Hebreos, voy a leer Hebreos 2, 
un pedacito de Hebreos en función de Romanos y 
en función de la cosmovisión general. Así vamos a 
entender mejor Romanos con la ayuda de dos 
pequeños pasajes en Hebreos; es solo para 
recordarlos y por causa de los hermanos más 
nuevos que quizás los tengan que ver por primera 
vez, y como los hermanos lo están grabando, uno 
no sabe hasta dónde lo pueda llevar el Señor, 
entonces vamos a Hebreos capítulo 3, versículos 5 
y 6: “Y Moisés a la verdad fue fiel en toda la casa de 
Dios...”, ustedes saben que la casa de Dios fue 
simbolizada tripartita, por eso había un Atrio, un 
Lujar Santo y un Lugar Santísimo, y por eso dice: 
“toda la casa de Dios”, tipología en el atrio, tipología 
en el lugar santo, tipología en el lugar santísimo; y 
es una tipología que nos conduce a la realidad; el 
objetivo no es quedarse solo en la tipología sino que 
la tipología, como toda la Palabra, nos conduzca al 
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propio Señor. Cuando el Señor Jesús resucitó y se 
apareció a los discípulos, antes de ascender 
públicamente a la diestra del Padre, aunque él lo 
hizo en secreto antes de que María Magdalena lo 
pudiera tocar, cuando lo iba a tocar le dijo no, no 
me toques todavía porque aún no he subido a mi 
Padre, pero después sí lo tocaron; quiere decir que 
ya había subido a su Padre en secreto para 
presentarse como primicia, pero ahora ya viene la 
presentación completa, la ascensión del Señor, 
entonces aquí nos damos cuenta que todo lo relativo 
al Atrio, a los muebles y disposiciones en el Atrio 
tiene que ver con el tiempo del Nuevo Testamento, 
Dios estaba preparando el entendimiento, por eso 
dice aquí: “Moisés a la verdad fue fiel en toda la 
casa de Dios como siervo para testimonio de...” y 
esta es la frase que subrayo, esta es el Nuevo 
Testamento, “lo que se iba a decir” ; esa frase “lo que 
se iba a decir” es lo propio del Nuevo Testamento, el 
Nuevo Testamento es “lo que se iba a decir”, y Dios 
preparó lo que se iba a decir, así como David preparó 
los elementos para que Salomón después 
construyera el Templo, y aquí Moisés también fue 
fiel	 en	 toda	 la	 casa	 que	 en	 ese	 tiempo	 fue	 el	
Tabernáculo, pero realmente el Tabernáculo es 
apenas una maqueta, un plano, pero es necesario 
para comprender a Cristo y la Iglesia y la experiencia 
espiritual de Cristo por la Iglesia en el Nuevo 
Testamento; así que no piense que lo que escribió 
Moisés era solamente una cuestión antigua, NO, 
era un testimonio en función del  Nuevo Testamento, 
para testimonio de lo que se iba a decir. Entonces 
por eso Pablo utiliza el Antiguo Testamento y nos 
enseña en la 2da. a los Corintios Capítulo 3 que hay 
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dos maneras de leer a Moisés, del velo para adentro 
y del velo para afuera. Israel mientras no reciba a 
Cristo solo va a ver para afuera, va a ver las 
ordenanzas, va a cumplir unos ritos, va a ser celoso 
de esos ritos, minucioso, pero sin captar y sin tocar 
su sentido espiritual esencial cristológico. Pero nos 
dice también Pablo, Pablo en la 2da. a los Corintios, 
que cuando nos convertimos al Señor el velo es 
quitado; quiere decir que ahora empezamos a ver 
dentro del velo su sentido espiritual, así como 
cuando el Señor tomó pan, lo partió en el día de la 
Pascua y dijo: tomad, comed, este es mi cuerpo; 
luego nos dice Pablo que debemos discernir el 
cuerpo de Cristo. O sea no solamente ver los 
elementos exteriores, los símbolos, sino discernir, 
tocar la realidad espiritual con nuestro espíritu y 
vivirla, ese discernimiento es la vida en Cristo, es a 
partir del nuevo nacimiento, pero lógico que antes 
Dios nos va hablando a través de planos, a través 
de maquetas que luego las personas van a entender, 
cuando se conviertan a Cristo van a poder ver y 
discernir el verdadero sentir espiritual; entonces 
por	eso	aquí	dice	que	Moisés	fue	fiel	en	toda	la	casa	
de Dios; seguramente que Pablo, bueno en este caso 
sería Lucas en Hebreos, pero andaba con Pablo, era 
el pensamiento de ellos, se acordaba seguramente 
de aquellas palabras, como cuando ustedes leen, 
Dios le daba unos mandamientos a Moisés, y luego 
cuando nos narra la obediencia de Moisés, dice que 
Moisés hacía todas las cosas tal como YAHVEH se 
las había mandado a Moisés; entonces eso se repite 
constantemente, “tal como Yahveh le había mandado 
a Moisés”; inclusive el Espíritu Santo no tiene 
problemas en parecer que está repitiendo demasiado, 
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porque aquí da la orden y cuando viene el 
cumplimiento, se puede comparar la orden con la 
obediencia de Moisés, y usted ve lo que aquí dice el 
Espíritu Santo, de que “Moisés a la verdad fue fiel 
en toda la casa de Dios”,	y	esa	fidelidad	dice	que	era	
“para testimonio de lo que se iba a decir”; y “lo que 
se iba a decir” es lo que se dice en el Nuevo 
Testamento, ¿amén?. Eso es lo que se iba a decir, el 
Nuevo Testamento, y luego dice: “ pero Cristo como 
hijo sobre su casa, la cual casa somos nosotros...”, y 
ahí va trasmitiéndonos la realidad de Cristo pero 
usando la introducción que Dios hizo, la preparación 
que Dios hizo, a través del Antiguo Testamento para 
comprender el Nuevo ¿verdad? Y dice: “...Somos 
nosotros” (esa casa), “si retenemos firme hasta el fin 
la confianza y el gloriarnos en la esperanza”; y ese 
“si” condicional, “si retenemos firme hasta el fin...”, 
porque los que de verdad nacen de nuevo retienen 
firme	esta	confianza	hasta	el	fin,	solo	que	también	
el Señor Jesús, y por eso después también los 
apóstoles, y por eso también aquí en Hebreos se 
van a decir algunas cosas que después si Dios nos 
permite estudiaremos después de Romanos que hay 
un creer en vano, que hay una semilla que se aparta 
porque no tiene raíz como en la parábola del 
sembrador; entonces hay algunas cosas que 
tenemos que ver, lo que es legítimo y lo que es 
solamente una apariencia, una forma cultural o a 
veces solamente intelectual, porque no es que haya 
algo intelectual y esté mal, lo malo es si es solo 
intelectual y no también espiritual, porque Dios 
también salva intelectuales y salva personas 
analfabetas por medio de la realidad del Espíritu, 
pero si es solo intelectual o si es solo emocional o si 
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es solo cultural, pero no es espiritual, ahí es donde 
está el problema, pero en eso Dios mediante 
entraremos después, por ahora estamos viendo el 
objetivo	de	Dios	 con	 la	fidelidad	de	Moisés, “para 
testimonio de lo que se iba a decir”. Y algo semejante, 
y un poco más explicado lo podemos leer también 
aquí en Hebreos; vamos ahí al capítulo 9 de la 
Epístola a los Hebreos donde desde el verso 1 hasta 
llegar al 8 y al 9 del capítulo 9 de Hebreos ahí vemos 
que hace una descripción de las disposiciones de 
los muebles en la casa de Dios, que es un primer 
lugar y qué era lo que había allí, y también los ritos 
que había, o sea la disposición (es que esa es la 
palabra que usa aquí); dice el verso 2: “Porque el 
tabernáculo estaba dispuesto así”, entonces ahí hay 
unas disposiciones, hay un lugar santísimo, ahí 
está el Arca que tiene ciertas disposiciones, dentro 
de ella había ciertas cosas, y las cosas más 
importantes que las está mencionando aquí, sin 
entrar en detalles, pero si introduciéndonos en su 
sentido espiritual, y también habla de los ritos y de 
la primera parte, cierto, los sacerdotes hacían esto; 
la segunda parte, o sea las disposiciones tanto del 
tabernáculo con sus partes, los muebles que había 
en cada parte, cómo era cada mueble, todas las 
descripciones están allá en éxodo, y luego como 
eran los ritos, y en Levítico están muchas clases de 
sacrificios,	etc.	Todo	eso	desemboca	como	si	fuera	
una alfombra roja que llega al punto clave que nos 
da la llave de la interpretación hermenéutica; 
hermenéutica quiere decir la doctrina de la sana 
interpretación, no solo ciencia sino también arte, 
¿amén? Entonces llegamos a los versos 8 y 9 a 
donde nos lleva la alfombra roja de ese capítulo y 
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donde están las frases claves, con que el Espíritu 
Santo entregó a los apóstoles estas llaves de 
interpretación, ellos nos las pasaron a nosotros, el 
Espíritu a través de la palabra inspirada; entonces 
después de todas esas disposiciones, como dice 
“estaba dispuesto” en el 2 y como dice el 6 “y así 
dispuestas estas cosas” llegamos al 8 “dando el 
Espíritu Santo a entender con esto que...” y con esa 
frase el Espíritu Santo, con esas disposiciones del 
tiempo de Moisés estaba dando a entender cosas 
propias del Nuevo Testamento ¿si se dan cuenta? El 
Espíritu Santo con las disposiciones del tabernáculo 
estaba dando a entender que para el Nuevo 
Testamento el Espíritu Santo estaba usando las 
disposiciones del tabernáculo; así que cuando 
leemos esas disposiciones no estamos Leyendo 
solamente historia mosaica, aunque sí, no es que 
no sea, es la historia mosaica, pero la historia 
mosaica era un testimonio para lo que se iba a decir, 
para el Nuevo Testamento; así que tenemos que leer 
el Antiguo Testamento con la clave del Nuevo  y el 
Nuevo con la clave del Antiguo, porque el Antiguo y 
el Nuevo están totalmente interrelacionados en la 
obra completa de Dios, él sabe cómo había que 
hacerla, y la hizo como debía ser hecha según el 
criterio de Dios, así que sometamos nuestro criterio 
al de Dios y aprendamos de Dios en su palabra 
¿amén? Entonces esa frase “dando el Espíritu Santo 
a entender con esto”, ahora en el Nuevo Testamento 
el Espíritu Santo nos da a entender cosas no solo 
arqueológicas sino espirituales y vitales de la obra 
divina en el Nuevo Testamento, Dios usa el lenguaje 
pero la realidad es lo que él nos quiere comunicar, 
el Espíritu de la cosa, ¿amén? Y lo mismo sigue 
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diciendo el otro verso el 10 “lo cual” o sea lo que 
había dicho ahí del santísimo y todo esto lo cual es 
símbolo, y esa es la frase clave, así como la palabra 
“lo que se había de decir” se puede subrayar como 
una parte clave, “dando el Espíritu Santo a entender” 
es una frase clave, y aquí la otra frase clave: “lo cual 
es símbolo para el tiempo presente” ¿Cuál es el 
tiempo presente? El tiempo de la vida de la Iglesia; 
todo aquello es símbolo para el tiempo presente, 
¿amén? 

 Y entonces dice: “pero estando ya presente 
Cristo”, ahora ya está presente Cristo, entonces 
note, el tiempo presente es cuando está ya presente 
Cristo ¿ven? La realidad primero espiritual de 
Cristo, la primera venida y la venida del Espíritu, 
la	edificación	de	Cristo	en	la	Iglesia,	todo	eso	está	
simbolizado y es voluntad de Dios que usemos eso, 
para entender lo nuestro de hoy, ¿ve? También 
en Hebreos más adelantito en el capítulo 10 dice: 
“la Ley” verso 1 “teniendo la sombra de los bienes 
venideros”, no la imagen misma, la imagen misma 
es Cristo, de las cosas, y la iglesia por el Espíritu, 
pero la Ley tenía la sombra; y un poquito antes en 
el 9:23 “Fue, pues, necesario que las figuras de las 
cosas celestiales...”,	figuras	de	las	cosas	celestiales,	
por eso Moisés relató lo que hizo y lo que hizo fue 
conforme a lo que vio en el cielo,  Moisés vio las 
realidades del cielo, las cosas celestiales e hizo 
figura	 de	 las	 cosas	 celestiales,	 es	 aquél	 lavacro,	
aquellos altares, aquel candelero, aquella mesa, 
etc. Conforme a lo que vio Moisés, el modelo que 
se	le	mostró	a	Moisés,	entonces	él	hizo	las	figuras,	
pero luego vemos que Juan vio lo mismo que vio 
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Moisés, pero en el Apocalipsis  lo describe tal como 
es, él habla otra vez del arca, y de los siete espíritus, 
y del mar de cristal y usted ve en Apocalipsis la 
descripción de lo que vio Juan, y resulta que lo 
que vio Juan era lo mismo que había visto Moisés, 
pero	que	ahora	hacía	figuras	del	modelo	que	se	le	
mostró en el monte; entonces vemos como todo está 
interrelacionado	y	no	vamos	a	entender	lo	final	sin	
la ayuda de lo primero, lo primero es en función de 
lo	final,	es	un	trabajo	de	Dios	en	continuidad	hasta	
el	fin,	¿amén?	En	continuidad	hasta	el	fin.

En el Atrio.-
 
 Entonces hermanos vamos con la ayuda del 
Señor a regresar allá a Romanos y vamos a 
detenernos un poco en el atrio; ustedes lo podrían 
leer con más detalle privadamente en su casa, 
yo solamente voy a mostrarles y ustedes vayan 
viendo	 las	figuras	 ¿amén?	Entonces	 vamos	allí	 al	
libro del éxodo; desde el Capítulo 25  se empieza 
a hablar del tabernáculo y se describe el arca, se 
describe la mesa de los panes de la proposición, 
se describe el candelero, el tabernáculo, el altar de 
bronce en el capítulo 27, cómo fue hecho, dónde 
estaba colocado ese altar, se describe el atrio, se 
describe el aceite para las lámparas; recuerde como 
Pedro	decía	usando	todas	estas	figuras	porque	en	
la palabra de Pedro está todo esto ya sintetizado; 
dice que “acercándoos a El” (o sea al Señor), o sea 
cuando nos acercamos al Señor como piedra viva, la 
cual es la que nos sostiene, el Señor mismo, somos 
edificados.	Cuando	nos	acercamos	al	Señor	somos	
edificados	como	casa	espiritual	y	sacerdocio	santo	
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para	 ofrecer	 sacrificios	 espirituales	 agradables	 a	
Dios por medio de Jesucristo; mire como estaba en 
la mente de Pedro ya trabajada por el Señor, porque 
la mente de Cristo llega a ser la mente de la Iglesia, 
como dice Pablo, nosotros tenemos la mente de 
Cristo, que lo que hace el Espíritu Santo es cautivar 
todo pensamiento y sujetarlo a Cristo, y darnos la 
mente de Cristo, y poder entender las cosas como 
las entiende Cristo; esa es la manera como Cristo 
edifica	 la	 Iglesia,	dice	que	somos	edificados	sobre	
la roca de la revelación de Jesucristo; la verdadera 
edificación	 es	 tener	 cada	 vez	 una	 más	 profunda	
revelación de Jesucristo; en la medida que vamos 
viendo de verdad a Cristo en Espíritu somos 
edificados	como	iglesia,	y	por	eso	dice	“acercándoos 
a Él, sois edificados como casa espiritual”, y note 
la primera frase de Pedro: “casa espiritual”; usted 
ve cuando Dios en el Sinaí comenzó a mostrarle 
esto a Moisés, le mostró la casa, el tabernáculo y 
comenzó por el arca, de adentro para afuera y luego 
le habló de los altares, de la mesa, del candelero y 
luego	de	los	sacrificios	y	por	ahí	de	las	vestimentas	
sacerdotales, y habló del sacerdocio, y por eso 
Pedro, después de los capítulos de la casa, dice: 
“Acercándoos a Él, piedra viva, sed edificaos casa 
espiritual”,	o	sea	que	la	casa	material	era	figura	de	
lo que se iba a decir acerca de la casa espiritual, 
y también dice “edificaos sacerdocio santo”, ya no 
es el sacerdocio conforme al orden de Aarón, que 
era	apenas	figura,	ahora	es	el	sacerdocio	según	el	
orden de Melquisedec, el orden del sacerdocio de 
Cristo, que es el que nos hace sacerdotes del Nuevo 
Testamento; así que existe un sacerdocio del Nuevo 
Testamento, porque siempre cuando oímos hablar 
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del sacerdocio pensamos solo en el de Aarón, pero 
de	Aarón	era	apenas	figura.	El	verdadero	sacerdocio	
es primero el de Cristo, y Cristo como sacerdote con 
juramento según el orden de Melquisedec, y no el 
de Aarón, nos constituyó a nosotros sus hijos en 
sacerdotes y reyes, un reino sacerdotal, y por eso 
dice	 Pedro	 por	 el	 Espíritu	 que	 somos	 edificados	
casa espiritual y sacerdocio santo, pero luego dice: 
para ofrecer sacrificios espirituales, porque todos los 
demás no eran espirituales, eran cruentos, morían 
cantidad de ovejas, de corderos, de palomitas, 
de bueyes y hasta cabras y todo eso, morían por 
montones,	pero	eso	es	figura	del	sacrificio	de	Cristo,	
que	produce	los	sacrificios	espirituales	de	la	Iglesia	
mediante Jesucristo, o sea que Jesucristo es el 
cumplimiento de todo eso y el Espíritu nos lo pasa 
a nosotros para constituirnos también a nosotros 
sacerdotes del Nuevo Testamento, para ofrecer 
sacrificios	espirituales;	ya	en	el	Nuevo	Testamento	
se	nos	describe	una	lista	de	los	distintos	sacrificios	
espirituales, que en este momento no voy a entrar 
en ellos, solamente a recordar que eso existe y que 
Pedro tenía esas tres divisiones que aparecen en 
éxodo, continuado por Levítico, en su entendimiento 
nuevo ahora en Cristo, el Espíritu de Cristo en la 
mente de Pedro poniendo la mente de Cristo en los 
apóstoles y luego en el cuerpo de Cristo ¿amén? 
Y cuando nosotros los leemos a ellos y leemos lo 
antiguo vemos a Cristo, vemos el misterio de Cristo 
y la iglesia y el reino venidero, donde los vencedores 
de la iglesia reinarán y continúa el Reino Eterno. 
Ayer veíamos que esa gran salvación de Dios no 
es solo el perdón de los pecados, y que la gracia 
destinada a nosotros no es solamente el perdón, si 



[68] UNA LECTURA DE ROMANOS

no que abarca hasta las glorias postreras del reino 
eterno, esa es la gran salvación, por eso se habla 
de una salvación que ya tenemos, una en la cual 
nos ocupamos y otra que esperamos, la salvación 
que se os traerá cuando venga Jesucristo, ¿amén? 
Por eso dice que será salvo, y que nos ocupamos de 
la salvación y que somos salvos; ya somos salvos 
en el espíritu y nos ocupamos de esa salvación 
tirando provecho de ella y aplicándola en nuestra 
vida cotidiana durante toda nuestra vida en la 
tierra, y luego esperando, como también nuestros 
hermanos que están en el paraíso, ellos aunque ya 
están en el paraíso descansando, ellos igual que 
nosotros están esperando también la resurrección 
y el arrebatamiento, también los hermanos en 
el paraíso están esperando la resurrección, Dios 
traerá con Jesús a los que durmieron en él, porque 
ellos están en espíritu y en alma, pero no todavía en 
cuerpo, y el ser humano tiene que tener cuerpo, y no 
de	humillación,	sino		glorificado	como	el	del	Señor	
Jesús, y los santos en el paraíso aunque tienen un 
cuerpo espiritual para esa dimensión, todavía no 
han recuperado sus cuerpos físicos, que Dios quiere 
que el Hombre tenga, nosotros lo menospreciamos, 
pero	Dios	lo	creó	y	lo	quiere	glorificado,	no	que	lo	
quitó,	 no,	 quiere	 que	 sea	 glorificado,	 hasta	 cada	
cabellito de esos que se nos caen como a mí acá, 
¿se dan cuenta? Todos se me bajan a la barba y 
me dejan lo pelado arriba, ni uno de esos pelitos 
se va perder, no solamente que están contados, 
sino enumerados y Dios sabe el número de cada 
cabello que usted y yo tenemos, Dios lo va recuperar 
también ¿qué le parece?, si va a recuperar hasta el 
último cabellito, el 9001318.514, y va a recuperar 
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ese cabellito, ¿cuánto más el resto de la casa de 
Dios? ¡Amén, gloria a Dios! Especialmente para los 
calvos, ¡Gloria al Señor!, ¿amén?, bueno, entonces 
el Señor dice: “ni un cabello de vuestra cabeza 
perecerá”, él traerá de un extremo del cielo a los 
santos que están descansando felices en el paraíso, 
pero	el	paraíso	todavía	no	es	el	final,	de	ahí	el	Señor	
tiene que ir al paraíso a traer su alma y su espíritu, 
para recoger su cuerpo en la primera resurrección, 
y los que estén o los que estemos vivos, juntamente 
con ellos también vamos al arrebatamiento, así que 
también los que están en el paraíso están esperando 
la resurrección y el arrebatamiento, también en el 
paraíso se espera el arrebatamiento de la iglesia, 
no antes de la resurrección, sino inmediato a la 
resurrección, ¿amén?.

El Lavacro.-

 Entonces aquí en Romanos, en estos versículos 
del 1:18 al 3:20 nos describe el atrio, nos describe 
lo	que	hay	en	el	atrio,	aquellas	figuras	que	leímos	
ahí en Hebreos; ¿y en el atrio que había? Ahí es lo 
que estamos viendo aquí en éxodo capítulo 25 en 
adelante donde describe el mobiliario del 
tabernáculo, el tabernáculo mismo, el sacerdocio, y 
luego	los	sacrificios	continúan	siendo	descritos	en	
Levítico después de éxodo, y ese es el orden de 
Pedro, “acercándoos a Él, piedras vivas, sois 
edificados casa espiritual”, o sea no podemos ser 
edificados	sin	el	acercamiento	a	Él,	sin	tocarlo	a	Él	
y sin recibir el toque de El no hay verdadera 
edificación,	 y	 ese	 toque	 implica	 luz	 de	 la	 vida,	
implica revelación, y ese es el camino verdadero de 
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la	 edificación,	 “edificaos casa espiritual”, edificaré	
mi Iglesia sobre la roca de la revelación de Jesucristo, 
del misterio de Cristo que implica a la Iglesia; 
entonces allí en el atrio usted encuentra 
primeramente dos muebles, un mueble  es el lavacro 
y el otro mueble es el altar de bronce, porque hay 
un altar de oro que está adentro, pero aquí el Señor 
empieza a revelarse desde adentro para afuera, pero 
nosotros vamos entrando desde afuera para adentro, 
aunque realmente no somos nosotros entrando 
solos, es el Señor introduciéndonos sobre sus 
hombros y sobre su pecho a lo más íntimo de la 
comunión con Dios, y de la posición con Cristo 
conforme al propósito eterno de Dios; pero 
lógicamente que nuestra experiencia comienza 
desde afuera, y usted va ver como el Señor empezó 
en ese orden; entonces primero vamos a ver las 
figuras	mínimas,	 ¿amén?	 Ya	 tenemos	 presente	 el	
tabernáculo de Moisés, que es para testimonio de lo 
que se iba a decir en el Nuevo Testamento, ¿amén? 
Y ahora tenemos la carta de Pablo en el Nuevo 
Testamento abierta en el atrio, donde se explica 
espiritualmente el lavacro y el altar de bronce. El 
lavacro se explica en esta parte que tenemos del 
1:18 al 3:20, ahí está el lavacro, ahí está el atrio 
pero no estamos viendo todavía el altar de bronce, 
que desde el 21 empieza a ser descrito, pero primero 
se describe el lavacro, y antes de hacerlo Pablo por 
el Espíritu Santo, lo hizo el mismo Cristo; entonces 
vamos a empezar por el fundamento, en Hebreos, 
que vamos a estudiar Hebreos, pero ya vamos 
viendo que voy a adelantar un poquito de Hebreos; 
ustedes recuerdan, mire lo que dice en Hebreos 
capítulo 6, Hebreos, epístola a los Hebreos capítulo 
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6, “Por tanto ya dejando los rudimentos de la doctrina 
de Cristo...”, o sea que aquí habla de la doctrina de 
Cristo que tiene unos rudimentos y que hay que 
pasar por ellos en determinado momento, y de ahí 
dejar el atrio y pasar al santo y al santísimo, pero 
los rudimentos comienzan en el atrio, y mire cuáles 
son los dos primeros rudimentos, y ahí usted va 
descubrir el lavacro y el altar de bronce, entonces 
dice así “vamos adelante a la perfección, no echando 
otra vez el fundamento...”, no que no haya que 
echarlo, sino que no hay que echarlo otra vez, el 
fundamento es una vez, y una vez que ya está bien 
puesto se sigue adelante, ¿pero cuál es? Los dos 
primeros rudimentos de la doctrina de Cristo en 
relación al fundamento, porque el fundamento es 
Jesucristo, pero está la persona de Cristo, la obra 
de Cristo y la doctrina de Cristo, y la doctrina de 
Cristo tiene rudimentos; o sea las cosas primeras 
que están en el atrio, entonces dice así: “El 
arrepentimiento de obras muertas, de la fe en Dios...” 
y sigue mencionando otros, la doctrina de bautismos, 
imposición de manos, resurrección de muertos y 
juicio eterno, ¿pero por cuáles empezó? Por el 
arrepentimiento y la fe en Dios, esos son los 
rudimentos de la doctrina de Cristo y llegó a ser la 
de los apóstoles, y la del cuerpo de Cristo; la tuya y 
la mía debe ser la misma, fíjese, arrepentimiento y 
fe en Dios; ahora vamos a ver como Jesucristo 
empezó su ministerio, y se va dar cuenta que fue 
con estos mismos elementos; mire, vamos a Mateo 
y a Marcos, iniciando el ministerio de Jesús en 
Mateo, según Mateo, entonces allí vamos a ver esas 
primeras palabras, el Señor Jesús decía después de 
la predicación de Juan el bautista y del bautismo 
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de Jesús, y de la tentación de Jesús, Jesús empieza 
su ministerio, y en el capítulo 4 versículo 12 “Cuando 
Jesús oyó que Juan estaba preso, volvió a Galilea; y 
dejando a Nazaret, vino y habitó en Capernaum” 
para que se cumpliese todo eso verso 17 “Desde 
entonces comenzó Jesús a predicar y a decir: 
Arrepentíos, porque el reino de los cielos se ha 
acercado”; desde el primer elemento de la predicación 
del evangelio, de los rudimentos de la doctrina de 
Cristo, se tiene que ver con el lavacro, donde uno se 
mira y se reconoce y empieza a ver las cosas desde 
el punto de vista de Dios y no del propio, porque 
mientras uno sigue viendo las cosas desde su propia 
luz, todavía estamos en tinieblas, tenemos que 
empezar a ver las cosas en la luz de Dios, “en tu luz 
veré la luz”, y ¿qué quiere decir arrepentimiento? La 
palabra es metanoia, - “meta” de metamorfosis, de 
transformación, de cambio, de mudanza, ¿de qué? 
De nous, metanoia es mudanza de la manera de ver 
y de  entender las cosas, ahora ya no las vemos en 
nuestra	propia	luz,	mientras	estamos	confiando	en	
nuestra propia prudencia, estamos pecando por 
nuestro propio juicio; cuando nos guiamos por 
nuestro propio juicio, pecamos; por eso Pablo en 
Romanos	hacia	el	final,	el	hace	mención	de	eso,	de	
los que causan divisiones y andan siguiéndose a sí 
mismos, pecan por su propio juicio, porque juzgan 
según su propio juicio, juzgan según la prudencia 
humana, pero ¿qué se dice del Hijo de Dios ahí en 
Isaías 11?, se dice que “no juzgaría por lo que ven 
sus ojos”,“no argüiría según oigan sus oídos”, porque 
hay muchas voces de Satanás que vienen disfrazadas 
de muchos colores, por la derecha, por la izquierda, 
para decirnos cosas y querer darnos la interpretación 
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de Satanás sobre las cosas,  porque él quiere que le 
sigamos a él engañados, y nosotros no podemos ser 
tan ingenuos de comernos el cuento de nuestra 
propia justicia o de los cuentos que Satanás nos 
hace oír,  y por eso del Hijo de Dios se dice que él 
no argüirá por la vista de sus ojos, no va a creer en 
lo que ven sus ojos, sino que va a consultar con el 
Padre	y	va	 juzgar	con	el	Padre,	y	no	va	confiar	ni	
siquiera en lo que ve, porque los ojos humanos no 
ven todo, vemos apenas las apariencias y solo un 
poquito de las apariencias, ni siquiera todas las 
apariencias, mucho menos la realidad; y no solo por 
lo que se ve, sino que también dice “no..” y ojalá que 
también así sea con nosotros, “no argüirá por lo que 
oigan sus oídos”, porque el diablo viene y te da una 
versión pero le quita acá, le agrega allá, se lo 
subraya, lo caricaturiza, le agranda la nariz, le 
agranda los oídos y también oculta cosas y uno 
dice, ah sí, este es el jugador de fútbol tal. En las 
caricaturas que hace Satanás siempre agregando, 
quitando, distorsionando, ridiculizando, esas son 
las versiones del diablo; el único que ve bien es Dios 
mismo, y Jesús decía “Mi juicio es justo, porque no 
es solo mío, sino mi Padre y yo”, de manera que el 
Padre le dio el juicio al Hijo, y por eso hasta le puso 
al Hijo ese cabello blanco, que aparece en el Anciano 
de días; el Padre allá en Daniel 7 le entregó el juicio 
al Hijo, porque el Hijo confía en el Padre, lo que él 
diga es lo que yo digo, a él oid y él oía junto con el 
Padre,	 no	 confiaba	 en	 su	 propia	 prudencia,	 no	
confiaba	en	su	propio	juicio,	entonces	cuando	llegas	
a Apocalípsis 1 resulta que es el Hijo del Hombre 
ahora el que tiene el cabello blanco como el Anciano 
de días, como su Padre, porque el Padre le dio el 
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Juicio al Hijo, porque el Hijo no juzga según su 
propio juicio solito, sino que depende del Padre, 
ahora el Padre le delega el juicio al Hijo, porque el 
Padre sabe que el Hijo ve como el propio Padre, el 
Hijo ve como el Padre,  y el Hijo no está interesado 
en dar su opinión, tiene miedo de su opinión, dice 
el propio Hijo, yo no puedo hacer nada por mí mismo 
sino lo que veo hacer al Padre, entonces ahí, oiga, 
vea de cuantas mentiras se libró el Hijo, porque oye 
solo al Padre porque él fue tentado en todo conforme 
a nuestra semejanza, el diablo le llegó con todo, 
pero Jesús se atuvo al Padre, se atuvo a la Palabra 
y hasta el diablo le mostraba la Palabra pero aislada,  
aislada del contexto, aislada del Espíritu, aislada de 
todo su contexto general y eterno en el propósito de 
Dios, y le mostraba el Salmo favorito que muchos lo 
tienen	abierto	 allá	 en	 su	 casa,	 con	floreros	 y	 con	
velitas y a veces se les incendia la casa, pero Jesús 
no le comió cuento al diablo cuando vino con el 
mismo Salmo 91, ¿ve? Que es tan lindo, aquí está 
escrito que Dios te va a cuidar, así que tírate de 
aquí abajo y como decir reviéntate allá, eso era lo 
que quería el diablo, pero el Señor le dijo, sí eso está 
escrito, pero también está escrito esto otro, y le 
conectó esa Palabra con el resto de la Palabra, y con 
el Espíritu de la Palabra y con el contexto general de 
la economía divina, no se dejó engañar con versos 
separados porque el diablo nos tienta también con 
interpretaciones ladeadas, cargadas en una cosa, 
contradiciendo otras que también son inspiradas; o 
sea en vez de interpretar en armonía, interpreta en 
conflicto	 la	 Biblia,	 entonces	 por	 eso	 Jesús	 habló	
también que el hombre separado de Dios no es 
confiable,	por	más	inteligente	que	sea	es	malo,	y	a	
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veces aún el que añade fuerza añade dolor, porque 
usa la ciencia con pecado, entonces se necesita es 
depender de Dios, de corazón verdadero. Dios, y 
esto es para completar lo que ayer dijimos respecto 
de Daniel, ahora vamos a pasar a Ezequiel, Dios no 
se deja consultar por el que ya estableció su propio 
tropiezo, ahí está en Ezequiel, ¿quiere leerlo 
conmigo? Ya volveremos aquí, mire Ezequiel, vamos 
al capítulo 13 de Ezequiel; Ezequiel en el capítulo 
13 habla de los falsos profetas y en el 14 ahí habla 
de los que de manera equivocada pretenden 
consultar a Dios; en el 13 están los falsos profetas, 
¿verdad? Y en el 14 dice así: “vinieron a mí algunos 
de los ancianos de Israel, y se sentaron delante de 
mí”, o sea ellos hicieron todo el teatro de consultar 
a Dios por medio de Ezequiel, mire cómo es posible 
hacer el teatro, pero Dios como no le gusta ver el 
teatro sino lo que está detrás y en el fondo, Dios 
como que se le adelanta a Ezequiel y le dice: no te 
dejes engañar por el teatro de estos hombres, le dice 
así: “Y vino a mi palabra de Jehová, diciendo: Hijo de 
hombre, estos hombres han puesto sus ídolos en su 
corazón”, o sea ellos ya establecieron lo que ellos 
quieren, lo que ellos aman, lo que ellos ponen en 
primer lugar por encima de Dios, del Espíritu y la 
verdad de Dios, y Dios conoce los corazones y ellos 
ya habían establecido lo que ellos querían, lo demás 
era puro teatro, era puro disfraz, hacían el teatro de 
consultar a Dios, pero dice Dios aquí: “estos han 
puesto sus ídolos en su corazón, y han establecido...” 
han establecido, nosotros no tenemos que establecer 
nada, el que establece todo es el Señor, por eso hay 
que dudar de nosotros mismos, decirle: Señor, esto 
me parece que está muy bien, pero que tal que no, 
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yo me puedo equivocar, así que si me estoy 
equivocando yo quiero que de verdad me muestres 
y me corrijas, yo quiero ser corregido y encaminado 
por ti, no quiero engañarme y engañar. Entonces si 
es de verdad, y si Dios mira y es verdad, entonces él 
te dirige; no te confíes en tu propia prudencia, confía 
en Él y Él enderezará tus caminos, pero si nosotros 
confiamos	 en	 lo	 que	 vemos,	 confiamos	 en	 lo	 que	
vemos, y estamos tan seguros de que esto es esto, y 
esto	es	aquello,	yo	vi	bien,	y	confiamos	muy	seguros	
en	lo	que	vemos	nosotros,	ni	aún	Jesús	confió	en	lo	
que veía, porque dice eso de él, en Isaías 11, no 
confiará en la vista de sus ojos, no argüirá por lo que 
oigan sus oídos; a veces alguien te dice algo y tú ni 
siquiera has oído la otra campana y ya te adelantas 
en el juicio, y ya tu juicio se vuelve internacional, 
antes de haber oído lo del otro lado, ¿no es así? 
Jesús no es así, pero con nosotros los hombres así 
sucede, entonces dice aquí: “han establecido el 
tropiezo de su maldad, delante de su rostro”, o sea 
ellos ya saben para dónde van, como Balaam, él 
quería, vamos a ver que me vuelve a decir Dios, 
porque el negocio va a dar, se mostraba jugosito, 
con lucro, entonces él quería eso;  ya Dios le dijo ¡no 
vayas!, pero él dice, vamos a ver que me vuelve a 
decir Dios, como si Dios estuviera cambiando de 
opiniones, entonces Dios le dijo, ve pues, pues lo 
que tú quieres es eso, yo no te voy a obligar, yo te 
voy a juzgar, así que haz lo que tú escojas, porque 
ya después yo te juzgo, y se fue Balaam pensando 
que Dios había mudado de opinión, pero Dios no 
mudó, allá estaba el ángel, y la burra veía más que 
el vidente, porque la burra vio el ángel y no quería 
pasar y se ranchó y dijo de aquí no paso, como 
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cualquier burro que se respete; eso nos muestra 
que Balaam era más burro que la burra, solo que él 
no veía, y cuando la burra le apretó la pierna, no sé 
si le habrá quebrado la tibia o el peroné, o lo que 
fuera, ahí empezó a golpear a la burra y la burra le 
hablaba y él no se daba cuenta que le hablaba la 
burra, hasta que en un momento más adelante se 
dio cuenta y vio al ángel y el ángel le dijo: si hubieras 
pasado yo te hubiera matado; hubiera muerto 
Balaam, si no fuera por la burra, tuvo que quebrarle 
algún huesito por ahí pero lo salvó de la muerte 
anticipada, y eso es lo que nos pasa a nosotros 
cuando no vemos, insistimos en lo que queremos, 
porque es que se me pinta tan bueno este negocio 
que me ofrece aquí Balac, no importa lo que diga 
Dios, es que va querer mover a Dios, cambiar a 
Dios, con tal de no perder su negocio, ¿no es así el 
hombre? ¿No es eso lo que nos retrata de la 
naturaleza humana?, y aquí es lo mismo, y ¿Qué le 
dice Dios? “¿acaso he de ser yo de modo alguno, 
consultado por ellos?” o sea Dios no se deja consultar 
de los que no lo consultan en serio, en una verdadera 
humillación, así como Daniel, desde el primer día, 
recordábamos ayer, que quisiste entender de verdad 
a Dios y humillarte ante Dios, desde ese día Dios 
oyó sus palabras, no desde antes, lo mismo que con 
esos ancianos de Israel, no los oía Dios, no se dejaba 
consultar, y en Sofonías dice algo más grave, dice 
que el que no consulta a Dios, va a ser destruido, en 
el capítulo 1 de Sofonías dice que Dios destruirá al 
que no lo consulta, pero al que lo consulta mal, es 
como si no consultara porque está queriendo 
mentirle a Dios con su teatro. Entonces hermano, si 
no le consultamos nos destruye y si le consultamos 
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mal, ni nos oye, y estamos en grande riesgo, ¿amén 
hermanos?.

 Dice: “En tu luz”, dice el salmista, “en tu luz, veré 
la luz”, y eso es lo que quiere decir arrepentimiento, 
“metanoia”, ser tocados por Dios, que se nos conceda 
el arrepentimiento, como dice, de la concesión del 
arrepentimiento también habla la Biblia, que Dios 
nos toque para que veamos como él ve, pero si 
no somos limpios de corazón no vamos a ver, los 
limpios de corazón verán a Dios, pero los impíos 
ninguno entenderá nada, van a estar engañados por 
espíritus de error; de los que no aman la verdad, 
se dice, porque despreciaron el amor de la verdad, 
Dios los entregó a espíritus de mentira, para que 
sean condenados los que no creyeron a la verdad, 
los que se complacieron en la injusticia; entonces ahí 
ya lo vemos, todo esto tiene que ver con el lavacro, 
el lavacro se hacía con los espejitos de bronce 
bruñido de las mujeres de Israel, no eran de vidrio 
con nitrato de plata como los espejos de hoy, no, 
eran de bronce, y de bronce bruñido, de manera 
que las mujeres se podían ver en el bronce, con esos 
espejos todavía más fundidos, porque se fundieron 
para hacer un solo lavacro, y poderse acercar y ver 
su propia cara. Eso es el primer trabajo del Espíritu 
Santo, conducirnos al arrepentimiento, como quien 
dice, espejito, espejito, ¿quién es la más bonita?, ¿es 
la caperucita? O ¿cómo era la otra? La cenicienta, 
bueno, cualquiera de esas ¿verdad?, es cuando uno 
empieza a verse a sí mismo y a reconocerse a la luz 
de Dios, ese es el arrepentimiento, esa es la primera 
palabra que predicó Jesús, el primer rudimento de 
la doctrina de Cristo, el primer trabajo del Espíritu 
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Santo; ¿qué dijo Jesús? Cuando venga el Espíritu 
Santo, Él convencerá al mundo de pecado, de 
justicia y de juicio; note, de pecado, nadie reconoce 
su pecado si no hay una obra del Espíritu Santo,  
si no, seguimos auto defendiéndonos a nosotros 
mismos, seguimos creyendo que nuestro juicio es 
infalible, y pecamos por la manera como juzgamos, 
pecamos por nuestro propio juicio, por creer en 
nuestra propia prudencia, por no dudar de nosotros 
y pedirle a Dios que por favor, en serio, sin nada 
de teatro, nos deje ver las cosas como él las ve, y 
eso es lo que quiere decir metanoia, un cambio de 
entendimiento,	 ya	 no	 empezamos	 a	 justificarnos,	
ahora decimos en verdad merezco la muerte, 
perdóname, ya no nos hacemos los inocentes, y que 
la culpa es del presidente, o de la esposa, o quien 
sabe de quién más por ahí, de los guerrilleros, de 
los paramilitares que hay en Colombia, siempre la 
culpa es de otro, nunca mía. Entonces ni siquiera 
estamos empezando en el primer rudimento, 
cuando solo estamos haciendo teatro, creyendo 
nuestro propio paradigma, en vez de someternos a 
Dios para recibir iluminación de Dios, y que se nos 
dé el Espíritu de la mente de Cristo, y lo primero, el 
primer elemento en el atrio, en estos tres capítulos 
desde el verso 18 al 3:20, ese es el atrio, ese es el 
lavacro, ¿cuál fue la primera palabra de Jesús?, 
veámoslo en Mateo, primero, arrepentimiento, ¿Qué 
decía Hebreos 6? Primero arrepentimiento de obras 
muertas. Ahora vamos a verlo en Marcos, porque 
Marcos contó lo que escuchó de Pedro, entonces ahí 
en el capítulo 1 de Marcos, verso 14, Jesús principia 
su ministerio, “Después que Juan fue encarcelado, 
Jesús vino a Galilea predicando el evangelio del 
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reino de Dios”, note como comienza la predicación 
del evangelio, diciendo: “El tiempo se ha cumplido, 
y el reino de Dios se ha acercado; arrepentíos”, ahí 
está el lavacro, “y creed en el evangelio”, ahí está el 
altar	de	bronce,	donde	se	sacrifica	el	cordero	para	
el perdón de nuestros pecados, ¿ve?, arrepentíos y 
creed en el evangelio, ¿Qué era lo que decía Hebreos? 
Arrepentimiento de obras muertas y fe en Dios, los dos 
primeros rudimentos equivalen a los dos primeros 
muebles que están en el atrio, y el primero es el 
lavacro, para tener conciencia de que hemos pecado 
y merecemos la muerte, para ser conducidos al 
Cordero y poner nuestros pecados cuando ponemos 
nuestras manos sobre el Cordero y el Cordero muere 
en lugar de nosotros, y creemos; y esos dos están 
el uno al lado del otro; primero lo que ves es lo que 
Cristo hizo por nosotros, porque primero el murió 
por nosotros antes de que nosotros llegáramos al 
evangelio, pero después nos arrepentimos, y ahí 
nos vemos y ponemos las manos sobre el Cordero 
y ahí el Cordero muere por nosotros. Entonces 
esos dos primeros elementos son los que tenemos 
en Romanos, porque viene la tipología de Moisés 
para testimonio de lo que se iba a decir, luego viene 
Jesucristo mismo y empieza los rudimentos, los 
primeros elementos de la doctrina de Cristo, que 
son arrepentimiento de obras muertas y fe en Dios, 
y eso es lo que representa el lavacro, y la obra del 
Espíritu Santo que primero convence al mundo, no 
a la iglesia, al mundo para llegar a ser iglesia, tiene 
que empezar a encontrarnos en el mundo perdidos 
y ahí operar en nuestras vidas; hermano, cuando 
oramos o predicamos a otra persona, a otras 
personas, tenemos que pedirle al Espíritu Santo 
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que nos use, o que use las palabras, o cualquier otra 
cosa, cualquier folletico que le dé, cualquier programa 
radial, pero que el Espíritu Santo use eso, nuestras 
oraciones, debemos pedirle que el Espíritu Santo 
opere, que el Espíritu Santo empiece con su gotita, 
cualquier frasecita clave que el Señor sabe que le va 
hacer efecto a esa persona, que él, él precisamente 
empiece a gotear ese gotita y no se pueda escapar de 
ella hasta que el Señor, como le dijo a Pablo, dura 
cosa que es dar coces contra el aguijón, patadas por 
allá y patadas por acá, y cada patada le duele más, 
porque lo hiere más, y él mismo se hiere hasta que 
por	fin	cae	postrado	a	los	pies	del	Señor,	y	después	
de convencerlo de pecado, lo convence de justicia, la 
justicia de la fe, no la justicia propia, la verdadera 
justicia es la de Cristo que fue hecho pecado para que 
nosotros seamos hechos justicia de Dios en él; y si 
la recibe se salva, y en el juicio sale vencedor, pero si 
la rechaza, en el juicio sale condenado; entonces esos 
tres elementos de la convicción del Espíritu Santo, 
convencerá al mundo de pecado, de justicia y de 
juicio, y ahí está en el Capítulo 1, de pecado, y en el 
2, de justicia y en el 3, de juicio. Entonces todo eso es 
lo que ahora el Espíritu Santo toma en Romanos, y lo 
amplía y lo explica. Entonces cuando llegamos a los 
tres primeros capítulos nos encontramos en el atrio, 
y nos encontramos con el lavacro, y después nos 
encontramos con el altar de bronce, desde el 3:21, 
pero échele la mirada ahora a Romanos, todo esto que 
estamos hablando era Romanos, solo que estamos 
viendo la base tanto de la tipología del tabernáculo, 
como la obra de Cristo y la obra del Espíritu Santo, y 
ahora llegamos al Espíritu Santo explicando eso por 
medio de Pablo.
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La culpabilidad del hombre.-
 
 Pero vemos que todo esto está relacionado, y así 
sigue por todo el resto de la epístola, pero entonces 
ahora sí, vamos a empezar a ver la culpabilidad del 
hombre, por el espejito usado por el Espíritu Santo, 
convenciéndonos de pecado; inclusive ¿sabe qué 
hizo Pablo por el Espíritu Santo? armó un Salmo 
de Salmos, sacó una frase de un Salmo y otra de 
otro Salmo, y otra de otro, y de varias frases de 
varios Salmos hizo un Salmo de Salmos, que es 
el que aparece en el capítulo 3; dice así: “No hay 
justo, ni aún uno” y termina así “no hay temor de 
Dios delante de sus ojos”, es un Salmo de Salmos, 
es como si fuera la esencia de los Salmos que 
muestran la culpabilidad del hombre, la inutilidad 
del hombre solo en sí mismo, aunque sea salvo, y 
parezca que es moral, “no hay justo, ni aún uno”, 
todos se desviaron; ese es el lavacro, para eso es la 
Ley, la Ley es para sacar y diagnosticar la condición 
y conducirlo como un ayo a Cristo; o sea el que se 
ve no tiene otra salida, sino creer en Cristo, si no, 
se queda ahí, en su necedad, en su locura, en su 
bobería, y no sale, solo saldrá creyendo en Dios, 
¿ve?	 La	 justificación	 por	 la	 fe	 en	 Cristo,	 ¿ve?	 El	
arrepentimiento y la fe en Dios; entonces eso es 
lo que va a hacer Pablo con el Espíritu en estos 
tres capítulos, especialmente del 1:18 al 3:20, es 
mostrarnos el trabajo del Espíritu convenciéndonos 
primero de pecado y luego de justicia, la justicia 
que	es	de	Dios	por	la	fe,	y	entonces	al	final	el	juicio	
según se haya creído o no, ¿ve?.
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 Entonces ahora vamos a leer desde el 18, “la ira 
de Dios se revela” claro, ¿por qué Dios empieza con 
la ira y después con la gracia? Porque la gracia es 
en relación a la ira que fue pasada por alto por 
causa del cordero; la pascua que es cuando iba a 
entrar el juicio mas se antepuso el corderito y el 
juicio le cayó al corderito y salpicó de sangre todo y 
cubrió el portal; cuando Dios vio la sangre de su 
Hijo, “yo veré la sangre y pasaré de vosotros”, eso es 
lo que quiere decir “pesaj”, “pascua”, pasaré de 
vosotros, y va a pasar por alto porque mi Hijo murió 
por ustedes, no voy a cobrarle a mi Hijo y ahora a 
ustedes, si ustedes confían en lo que hizo mi Hijo; 
yo fui el que lo mandé, yo los perdono; ahora si no 
creéis que yo soy, en vuestros pecados moriréis, 
¿ve? Esa es la única salida, y eso es lo que trata 
Romanos, de eso trata Romanos, de eso trata, los 
judíos y la Ley, la razón y la Ley, no hay justo ni aún 
uno, ¿ve? Y lo empieza a convencer de la justicia por 
medio de la fe, entonces ahí estamos viendo la 
subdivisión del atrio y lo que había en el atrio, el 
lavacro que está aquí, del 1:18 al 3:20, y luego dice 
aquí en el 21, “pero aparte ahora”, “ahora”, o sea en 
el Nuevo Testamento,  aparte de la Ley, que es como 
el Espíritu Santo guiándonos, para saber que 
necesitamos la gracia y conducirnos al altar, pero 
primero nos tiene que convencer; entonces dice: 
“ahora” segundo paso, “aparte de la Ley” que era 
como un ayo, para ayudar a diagnosticar nuestra 
enfermedad ante nuestros ojos, porque si no 
estuviéramos debajo de la Ley, pensaríamos que no 
éramos pecadores ni miserables; entonces ahora 
aparte de la Ley se ha manifestado la justicia de 
Dios, pues lo que venía después de convencer de 
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pecado, era convencer de justicia, ahora dice “se ha 
manifestado la justicia de Dios, justificada por la Ley 
y los profetas; la justicia de Dios por medio de la fe”, 
arrepentíos y creed en el evangelio, ¿se da cuenta? 
El lavacro y el altar de bronce, el inicio, los primeros 
rudimentos, no es todo, pero son los dos primeros 
rudimentos de la doctrina de Cristo, ¿amén? Y aquí 
vemos que son los primeros temas de la epístola del 
evangelio de Dios acerca de Su Hijo, ¿amén? Para 
llevarnos a la obediencia a la fe, a todas las naciones, 
“justicia por medio de la fe, para todos los que creen 
en El. Porque no hay diferencia” y empieza a explicar 
ahora lo relativo al altar, o sea que ¿se dan cueta? 
Del 1:18 al 3:20 es lo relativo al lavacro, y ahora del 
3:21 en adelante hasta cierto punto, es el altar y 
también	los	diferentes	sacrificios	que	hay	en	el	altar,	
uno que es por trasgresiones y otro que es por la 
culpa y otro que es ofrenda mecida y otro que es de 
consagración y ahí usted va ver esa continuidad en 
Romanos, pero ahora nos estamos deteniendo aquí 
en el comienzo,  ¿amén? Entonces vamos a leer esta 
parte, “la ira de Dios se revela”, o sea si no se revela 
ira, ¿para qué se revelaría la gracia?, la gracia es 
por causa de la ira, la ira es por causa del pecado, 
¿y por qué se revela la ira de Dios? “desde  el cielo 
contra toda impiedad e injusticia de los hombre que 
detienen con injusticia la verdad”, o sea que hay una 
verdad de Dios como nos recordaba Roujet Fuchs 
ayer, que se revela a la luz de la naturaleza en el 
atrio, ¿ve? Y es una revelación de un aspecto legítimo 
y verdadero de Dios, aquí habla de que el hombre 
con injusticia detiene la verdad, aquí no está 
hablando de la verdad total si no de la verdad que 
se revela a través de la naturaleza, la verdad de la 
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deidad, la verdad del poder de Dios, la verdad de 
que él es merecedor de adoración y de gloria, y que 
el hombre no le está dando eso, la verdad, entonces 
de su ira, todas esas verdades de Dios que no son la 
totalidad sino las primeras, se revelan desde las 
cosas hechas, Dios hablándonos a través de la 
naturaleza, entonces dice “porque lo que de Dios se 
conoce les es manifiesto” el siguiente verso, “lo que 
de Dios se conoce”, “la ira que se revela”, ¿Qué más 
se revela? La verdad, una parte de la verdad que los 
hombres retienen con injusticia, hay tantas 
religiones pero la que es más odiada es el judeo-
cristianismo, la Biblia, Israel es el odiado, el Bíblico 
y la Iglesia, son odiados, con injusticia, porque estos 
pueblos son santos testigos de la verdad, y dice el 
Señor “vosotros sois mis testigos”, y le dice a la 
Iglesia: “el Espíritu Santo dará testimonio y vosotros 
también daréis testimonio”, y el testimonio de Dios 
por la naturaleza y también por Israel y también por 
la Iglesia, por el Antiguo y Nuevo Testamento, es 
odiado. Hay gente que se fuma la Biblia, en vez de 
leerla se la fuma; yo tenía un amigo que cuando yo 
me iba a venir y él se quedaba ya se había fumado 
todo el Génesis, y hubo un misionero que le dijo a 
uno de esos mariguaneros, mira, si te la vas a fumar 
por lo menos léete antes la página que te vas a 
fumar, y gracias a Dios que el hombre pues se leía 
la página y se la fumaba, hasta que un día no se la 
pudo fumar más, sino que la Leyó y se convirtió,  
gracias a Dios. Y aquí dice “porque” Pablo va explicar 
por qué dice que detienen con injusticia la verdad, 
“porque lo que de Dios se conoce” note esa frase, “lo 
que de Dios se conoce”, o sea la verdad, hay algo de 
Dios que va explicar que es su deidad, su eterno 
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poder, su derecho a la gloria y al reconocimiento, y 
a la adoración y también su ira contra el pecado, 
eso se revela a través de la naturaleza, entonces 
dice	 así:	 “les	 es	 manifiesto,	 pues	 Dios	 se	 los	
manifestó.” ¿Dios que les manifestó a los hombres? 
Que detienen con injusticia la verdad, la verdad, 
una porción de la verdad se las manifestó ¿y cuál? 
Ahora sigue explicando cuál es, “Porque las cosas 
invisibles” ¿cuáles son las cosas invisibles? Su 
eterno poder, eternidad, todo poderoso, deidad, se 
hacen claramente visibles, claramente visibles 
desde la creación, cuando no había nada ahí empezó 
a	 haber	 las	 cosas,	 dice	 que	 hasta	 los	 filósofos,	
cuando todavía no había venido Cristo y ya se daban 
cuenta de eso, por ejemplo Aristóteles, el preceptor 
de Alejando Magno, él escribió dos libros, un libro 
llamado de la Física, y después se dio cuenta que la 
física no explicaba todo, que había algo detrás de la 
física o más allá de ella, entonces escribió otro libro 
llamado la metafísica, y en ese libro de la Metafísica 
el empieza a decir, bueno, todo esto que estamos 
viendo acá es movido por otra cosa que está detrás, 
vamos a ver que hay un motor que mueve esto que 
estamos viendo aquí en primera vista, pero lógico 
que detrás de ese motor tiene que haber otro motor  
que ponga en funcionamiento a este otro motor, y 
este tiene que tener otro y así fue el Espíritu Santo 
llevándolo, tiene que haber necesariamente un 
primer motor que mueve todas las cosas por medio 
de distintos motores intermedios, pero que ese 
primero nadie lo mueve, es el primer motor, y ahí 
fue más allá de la física a la metafísica, ¿y sabe 
cómo le llamó al primer motor? Dios; Aristóteles, no 
había venido Cristo, pero siguió la Lógica, Dios 
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claramente da testimonio, se lo mostró y él se dio 
cuenta,	y	así	hubo	otro	filósofo	llamado	Jenófanes, 
que también por medio de todo descubrió que hay 
un Dios. Por allá había un ateo, por allá un ateo 
metido en el monte y un día salió gritando ¡tenemos 
Dios creaturas! ¡Tenemos Dios creaturas! Y empezó 
como si se hubiera vuelto loco, pero no estaba loco, 
estaba	 feliz,	 antes	 ese	 filósofo	 andaba	 todo	
melancólico, pero ahora que descubrió que había 
Dios, se dio cuenta por allá en el bosque que había 
Dios, y empezó a bailar y a decirle al bosque y a las 
ardillitas y a los pajaritos que se alegraran con él, 
¡que había Dios!, y ¿cómo se dio cuenta? Mire las 
cosas creadas, la luz de Dios del testimonio divino 
era la naturaleza como decía Pablo, “Dios no se ha 
dejado a sí mismo sin testimonio”, sino que nos ha 
dado todos estos bienes, y cuando nos damos 
cuenta, decimos: pero yo no me inventé estas 
bananas, tan comunes que son, pero yo no las 
inventé, ni Aristóteles ni ninguno de ellos, miren, 
justo dobladita para que yo le dé un mordisco, la 
banana, y las otras cosas, cada vez que se iba a dar 
su baño de playa, pues le llegaban las olas a los 
pies, le masajeaban la espalda, claro de vez en 
cuando un Tsunami, pero no es Tsunami todos los 
días por la mañana y por la tarde, todo hecho para 
que él lo disfrutara, empezó a ver por medio de las 
cosas hechas, su eterno poder, ¿quién es el primer 
motor?, o sea lo creado nos habla del Creador, y la 
función nos habla del sentido de las cosas, ¿quién 
le dio este sentido? , ¿Quién le dio esta misión? ¿Ve? 
Su eterno poder y deidad se hacen claramente 
visibles, y hay algunos que han llegado a Dios por 
medio de la naturaleza, y por lo menos algunos que 



[88] UNA LECTURA DE ROMANOS

nunca han oído del evangelio y no saben que hay 
Biblia, aunque algún gringo una vez pasó en 
avioneta repartiendo en el Amazonas folletos en 
inglés, pero aunque lo haya recibido por ahí un 
cacique, ¿qué va hacer un cacique con un folleto en 
inglés? Pero todos los días salía el sol, y ustedes se 
acuerdan de Pachacutec, ¿ah? Ustedes ya saben 
esa historia, los que no la saben lo digo rápido, era 
un gran Inca y ese inca empezó a analizar al que los 
demás incas tenían por dios, y le llamaban Inti al 
sol, y adoraban al sol, pero un día en Koricancha 
hizo un concilio con sacerdotes incas, antes que 
llegaran los españoles, y les dijo miren, Inti no es el 
verdadero Dios, porque el siempre sale por el oriente 
y recorre su camino y siempre se pone en el 
occidente, si él fuera Dios, un día no saldría, o 
saldría por el otro lado, pero nos damos cuenta que 
hay una Ley que está obedeciendo Inti, y hay otro 
superior que fue el que le dio esa Ley que él está 
obedeciendo, y él llegó a la conclusión de un dios 
superior al propio sol, mirando las cosas invisibles 
de él, mirándolas a través de las visibles, o sea que 
varios paganos llegaron a la conclusión que hay 
una divinidad, y por eso es un instinto universal la 
religión, que después el diablo la tuerce y se la lleva 
para allá, pero el instinto de adorar existe, pero si 
no lo conocen entonces no lo buscan, y entonces 
conformémonos con el maíz,  ay está tan rico, vamos 
ahora a adorar el maíz, y adoran el maíz y ahora 
adoran la creación, no al Creador, y eso es lo que el 
mundo de hoy hace; estábamos evangelizando en 
Colombia a una persona muy intelectual y decía, 
no, yo soy panteísta, y vende aguacates y un montón 
de cosas, y decía que era panteísta, pero entonces el 
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panteísmo es un ateísmo disfrazado, porque le da 
un codazo a Dios y lo saca, y le pone el nombre de 
Dios a lo creado por Dios, pero lo creado por Dios 
no es Dios, somos creaturas. Y de los hombres, dice: 
“detienen con injusticia la verdad” y adoran las 
creaturas, incluso a sí mismos, y al adorar a toda la 
naturaleza entonces piensan que el bien y el mal 
son iguales, el gin y el yang, dizque dos poderes 
eternos,	y	al	final	resultan	adorando	al	diablo.	¿ve?	
Pero empiezan negándole la gloria a Dios, y 
dándosela a la creación, y al bien y al mal lo llaman 
como si fueran dos principios eternos, y del 
panteísmo	caen	en	el	dualismo,	y	al	final	como	es	
más fácil seguir el mal que el bien, resultan adorando 
al diablo, y así se llega al satanismo, al no reconocer 
a Dios detrás de la creación; ¿quién la hizo? Y ¿quién 
le dio su sentido?, porque cada cosa fue hecha con 
un sentido, en la medida en que se estudia todo, 
hasta las células, todo, tu descubres la complejidad 
de	un	pelito	de	una	célula,	hubo	un	científico	que	
no	dice	ser	cristiano,	sino	científico,	que	se	 llama	
Michael Behe, que escribió una obra que se llama 
La caja negra de Darwin, y él estudió las células; 
aquí tenemos a nuestro hermano Roujet Fuchs que 
él es un citólogo, especialista en células, etc, y las 
clasifica,	 la	 malignidad,	 si	 ya	 tiene	 cáncer,	 si	 no	
tiene	o	cuanto	está	avanzado,	en	fin,	y	Michael	Behe	
se puso a analizar los cilios de las células, los cilios 
son los pelitos con que se desplaza y se quedó 
maravillado como un pelito solo de una célula ¡era 
más complejo que un rotor de un motor!, lo complejo 
que es un pelito para que la célula se pueda mover 
en el plasma; solo viendo una célula, ni siquiera 
tuvo que estudiar la célula para convencerse que 
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eso no pudo venir por evolución sino que eso es 
resultado de un diseño inteligente, solo al analizar 
un pelito, se llama cilio de la célula, entonces eso es 
lo que dice aquí, “las cosas invisibles de él”, son 
manifestadas por las cosas hechas, cuando nos 
encontramos con las cosas, Alguien las diseñó, 
Alguien las hizo y están ahí, nosotros nos olvidamos, 
recibimos todos los días lo que él nos está dando y 
no nos damos cuenta que todo viene de su preciosa 
mano, con buena voluntad hasta con los malos, 
hace llover sobre unos y sobre otros y a veces no, 
casi siempre llueve, pero para que no piensen, 
bueno, esto  es por pura casualidad, no, no es 
casualidad, mire, y no llueve tres años y medio, 
cuando el Elías lo cierra. ¿Sabe que nos pasó allá 
en Chiquinquirá, en Colombia? estaba el Fenómeno 
del Niño, y unos de los lugares más secos por efecto 
del Niño es en Boyacá, y estaba eso reseco, 6 meses 
sin lluvia, una sequía tremenda, pero en una de 
esas	fincas	habían	empezado	a	recibir	al	Señor	unas	
personas, y un hermano levantó allí un lugar para 
que se reunieran los hermanos, las personas que 
reciban el evangelio, y empezaron a reunirse en un 
salón más o menos como este,  y el primer día, o sea 
un domingo, empezó la reunión; siempre era los 
domingos a las 3pm hasta las 6pm, y un día empezó 
a llover cuando empezó la reunión y nosotros en la 
reunión, empezó la reunión y empezó la lluvia, 
terminó la reunión, terminó la lluvia. ¿Ah? Que 
belleza, cuando salimos pensamos que había llovido 
en	todas	partes,		no	hermanos,	solo	llovió	en	la	finca	
donde estaba el salón, mire, todo reseco, empolvado, 
pero ahí todo mojadito de 3 horas de lluvia, empezó 
a la hora que comenzó la reunión, terminó a la hora 
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que terminó la reunión; bueno, esa vez nos alegramos 
mucho, mire que cosas; bueno, después llegó el 
siguiente domingo y nosotros empezamos a orar y 
empezó otra vez a llover, y así sucedió durante 
varios domingos, solo llovía a la hora de la reunión, 
de	3	a	6,	os	domingos,	en	la	finca	donde	estaba	el	
lugar, y en el resto no llovía, las plantas del hermano 
todas hermosas y las demás todas secas. Ay 
hermano, ¿usted piensa que esto es casualidad?, 
no es casualidad, ¿acaso no pasó lo mismo en 
Gosén?, todos en la oscuridad, tinieblas que 
parecían tan densas que se tocaban con la mano; y 
los israelitas tenían luz; o sea Dios está ahí, detrás 
de los fenómenos que llamamos naturales está la 
mano de Dios. Entonces Dios comienza a mostrar 
que el hombre es culpable, cuando empieza a revelar 
su ira, ¿por qué allá donde esos llovió? Y ¿acá no 
llovió? ¿por qué maldije a Israel y ahora tengo 
cáncer?, etc, etc, etc, claro que uno se quiere hacer 
el bobo, quiere detener la verdad, pero el Espíritu 
Santo continúa, continúa, continúa con el 
aguijoncito, entonces por eso dice ahí hermanos, 
“habiendo conocido a Dios” o bueno desde el 20, 
“las cosas invisibles de él, su eterno poder y deidad, 
se hacen claramente visibles desde la creación del 
mundo, siendo entendidas por medio de las cosas 
hechas, de modo que no tienen excusa”; uno busca 
excusas pero el Espíritu Santo nos va quitando 
todas las excusas, espejito, espejito, no se haga el 
tonto, le dice a uno el espejito. Nos va quitando 
todas las excusas, ¿verdad? Pero no es para 
avergonzarnos solo, el Señor cuando descubre 
nuestras vergüenzas es para llevarnos al altar de 
bronce, para continuar con los otros capítulos. 
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“pues habiendo conocido a Dios, no le glorificaron 
como a Dios”, o sea ¿Qué se esperaba del testimonio 
de	Dios	a	través	de	la	naturaleza?	Que	se	le	glorifique,	
Dios	 tiene	 derecho	 a	 ser	 glorificado,	 cuando	 nos	
damos cuenta que él está detrás de todo,  pero no 
le	 glorificaron,	 sino	 que	 se	 envanecieron	 en	 sus	
razonamientos, y esas no son razones, son “sin 
razones”, “y su necio corazón”, o sea del entendimiento 
pasa al corazón, y se endurece, y es lo mismo que 
dice Hebreos, ya que vamos a ver Hebreos, veamos 
también la comparación con Hebreos, ahí en el 
capítulo 3 de Hebreos, versículo 12: “mirad hermanos 
que no haya en ninguno de vosotros corazón malo de 
incredulidad, para apartarse del Dios vivo”, note esa 
frase, “corazón malo de incredulidad”, o sea la 
incredulidad produce un corazón malo, y la gente 
se aparta del Dios vivo, ¿ve? La relación que hay 
entre la incredulidad y la maldad, es lo mismo que 
dice acá Romanos, “y su necio corazón fue 
entenebrecido.”, o sea que Dios creó al hombre 
bueno, como dice Eclesiastés, pero ellos buscaron 
muchas perversiones, y cómo el corazón se va 
endureciendo, en la medida en que nuestro 
entendimiento, luz, reconocimiento del poder y 
deidad de Dios y de su Hijo, y de su derecho a ser 
reconocido	y	glorificado,	entonces	el	corazón	se	va	
apartando del Dios vivo, y dice: “su corazón fue 
entenebrecido” o sea el hombre le abrió las puertas 
a las tinieblas, el corazón cerrado para con Dios que 
es la puerta abierta para las tinieblas, las mentiras, 
por complacerse en la injusticia entonces Dios los 
entregó, los soltó, porque no quisieron estar en la 
mano de Dios, entonces dice aquí: “Profesando ser 
sabios,  se hicieron necios”, ellos mismos se hicieron 
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necios, mientras profesaban sabiduría terrenal, 
animal y diabólica, se hicieron necios, note, 
profesando la sabiduría de este mundo; ¿qué es la 
sabiduría de este mundo? necedad ¿ Qué fue lo que 
les dijo Pablo en el Areópago, allá? ¡Nada menos que 
en la ciudad de la cultura, en Atenas!, y en el 
Areópago que era la parte donde se reunían los 
filósofos,	 les	 dijo:	 “Dios ha pasado por alto los 
tiempos de esta ignorancia” y le llamó ignorancia a 
toda	 la	 filosofía,	 en	 pleno	 Areópago	 de	 Atenas,	 le	
llamó ignorancia, y aquí dice: “Profesando ser 
sabios, se hicieron necios” “y cambiaron” note, los 
hombres hacen esto, esos no tienen excusa por lo 
que han hecho, ¿qué hicieron? Se hicieron necios, 
no nacieron solo necios, sí claro, nacieron caídos en 
Adán, pero cada vez fueron aceptando con alegría la 
locura de Adán, en vez de pedir misericordia a Dios, 
y dice acá: “cambiaron la gloria del Dios incorruptible”, 
la cambiaron, o sea eso es lo que está mostrando el 
lavacro, la realidad de lo que ha hecho el hombre, 
aceptando su condición caída con alegría y 
hundiéndose más y más en ella sin pedir misericordia 
a Dios, y dice: “cambiaron la gloria del Dios 
incorruptible en semejanza de imagen de hombre 
corruptible”	 y	 al	 final	 adorarán	 al	 anticristo,	 la	
madurez de la cizaña, y en semejanza también de 
aves, de cuadrúpedos, de reptiles, ¿no ve usted? 
Vaya a ver los museos de las culturas adorando 
reptiles que cuadrupedos y un montón de serpientes, 
y cosas, “por lo cual”, aquí dice por qué, “por lo cual 
también Dios” o sea, no solo Dios, ellos insistieron 
en lo suyo, entonces Dios también los entregó, como 
le dijo: “no vayas Balaam”, pero yo quiero ir, “ve 
pues”, lo soltó para que haga lo que quiere, porque 
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Dios lo hizo libre y lo va a juzgar, así que, vaya pues, 
y pensó que lo hizo en el nombre de Dios, pero Dios 
le dijo no vayas al principio, y así es la misma cosa 
acá, “por lo cual”, por cambiar la gloria de Dios, por 
cambiarla, por hacerse necios, “Por lo cual Dios 
también los entregó a la inmundicia”, no es echarle 
solo	la	culpa	a	Dios,	no,	Dios	al	fin	le	dijo,	ve	pues,	
porque el hombre insiste en eso, entonces Dios lo 
deja, ve pues, “también Dios los entregó a la 
inmundicia, en las concupiscencias de sus corazones, 
de modo que deshonraron entre sí sus propios 
cuerpos”. Como hoy que en vez de hablar de la 
vergüenza gay, hablan del orgullo gay, los entregó 
Dios porque ellos mismos se entregaron, ¿esto es lo 
que quieren?, ve pues, también Dios los entregó a la 
inmundicia, en la concupiscencia de sus corazones, 
de modo que deshonraron entre sí sus propios 
cuerpos; o sea es una deshonra que se están 
haciendo entre ellos, “ya que cambiaron la verdad 
de Dios por la mentira” y aquí vemos que la verdad 
de Dios es lo santo que Dios puso en la naturaleza, 
y cuando se van contra natura, cambian la verdad 
de Dios, la naturaleza en el contexto de las relaciones 
sexuales entre los hombres, en ese contexto habla 
de la verdad y de la mentira, es Dios quien habla 
así, tenemos que hablar así aunque nos metan a la 
cárcel, alguien se lo tiene que decir, y lo dice la 
palabra de Dios y nosotros los que creemos en ella; 
“honrando y dando culto a las creaturas antes que al 
Creador, el cual es bendito por los siglos”, él no muda 
ni cambia, él es la bendición, lo demás es pura 
maldición, “Amén.”, dice aquí el Espíritu Santo por 
Pablo, y Pablo le da amén, a la revelación de Dios, y 
nosotros también le podemos dar amén, ¡amén!, 
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amén, “Por esto” aquí explica las razones de Dios, 
Dios no tiene que dar cuenta de sus razones pero a 
veces en su bondad da cuenta de sus razones en el 
evangelio, y dice: “por esto Dios los entregó a pasiones 
vergonzosas, pues aún sus mujeres cambiaron el 
uso natural” que es la verdad  “por el que es contra 
naturaleza” que es la mentira. Tan actual que es 
esta epístola ¿verdad hermanos? Tan actual, “y de 
igual modo también los hombres, dejando el uso 
natural de la mujer, se encendieron en su lascivia 
unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos”; no 
debe decirse que es orgullo gay, es vergüenza gay, 
vergonzosos unos con otros, “hombres con hombres 
y recibiendo en sí mismos la retribución debida a su 
extravío”, o sea que la paga del extravío es una 
retribución, por eso el SIDA, por eso tantas otras 
locuras,	 enfermedades,	 Sífilis,	 Gonorrea,	 etc,	 “Y 
como ellos no aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios 
los entregó” ya van 3 veces de que Dios los entrega, 
“también Dios los entregó” en el verso 24, ¿por qué 
Dios los entregó? Porque ellos se entregaron 
idolátricamente a la abominación, y por eso Dios 
insistió, insistió, insistió, hasta que llegó el momento 
en que también los entregó, y aquí aparece los 
entregó, en el v26 Dios los entregó y ahora otra vez, 
como no aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios los 
entregó ¿a qué? a una mente reprobada, ahora con 
orgullo dicen sus cosas locas queriendo que todos 
estemos de acuerdo con ellos y si no estamos de 
acuerdo con ellos nos acusan de homofóbicos, pero 
nosotros no estamos contra sus personas, estamos 
contra el pecado, contra la ofensa a Dios y a la 
especie humana, y entonces sigue diciendo allí, “no 
aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios los entregó a 
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una mente reprobada para hacer cosas que no 
convienen”, “cosas que no convienen” y empieza a 
mencionar algunas, “estando atestados”, es decir, 
“hasta la coronilla”, atestados, toda la testa llena, 
hasta la coronilla “de toda injusticia” y empieza por 
las injusticias: “fornicación, perversidad, avaricia, 
maldad; llenos de envidia, homicidios, contiendas, 
engaños y malignidades; murmuradores, detractores, 
aborrecedores de Dios, injuriosos, soberbios, altivos, 
inventores de males, desobedientes a los padres, 
necios, desleales, sin afecto natural, implacables, 
sin misericordia; quienes habiendo entendido el 
juicio de Dios...”; ellos saben, yo una vez leí una 
revista de antropología allá en la universidad, no 
voy a decir quién escribió eso, pero eran personas 
intelectuales, del ámbito académico, y decía en el 
artículo, “bueno, como nosotros somos los que nos 
vamos	a	ir	al	infierno”,	ellos	mismos	sabían	que	se	
iban	para	el	infierno,	ellos	mismos	lo	decían,	no	que	
creían en Dios pero creían que se iban para el 
infierno,	pero	como	hubo	uno	que	se	salvó,	cuando	
se	iba	para	el	 infierno,	y	se	dio	cuenta	que	se	iba	
para	el	infierno	y	dijo,	¡uy!	Si	hay	infierno,	hay	Dios,	
dijo, ¡ay! Si yo hubiera sabido que había Dios, yo 
hubiera creído en él; tan pronto dijo eso yendo para 
el	 infierno,	 “si	 hubiera	 sabido	 que	 había	 Dios	 yo	
hubiera creído en él”, tan pronto dijo eso, paró de 
caer y se encendió en una densa oscuridad una luz 
y	comenzó	a	atraerlo	hasta	que	salió	a	la	superficie	
otra vez de la tierra, y siguió subiendo y se asustó y 
dijo Dios mío, me voy a encontrar con Dios, Dios 
mío déjame regresar a la tierra aunque sea una 
hora para arrepentirme, nadie le había predicado, 
pero el cuándo se vio bajando sabía que se iba para 
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el	infierno,	y	que	si	había	infierno,	había	Dios,	y	él	
dijo, ay si yo hubiera sabido que había Dios yo 
hubiera creído en él, y Dios tuvo misericordia y 
empezó	 a	 salir,	 y	 al	 salir	 a	 la	 superficie	 siguió	
subiendo, y cuando estaba arriba se dio cuenta que 
tampoco estaba preparado para encontrarse con 
Dios,	 hay	 algunos	 que	 se	 van	 para	 el	 infierno	 de	
vergüenza de Dios, no tienen cara para presentarse 
ante Dios, entonces él dijo dame una hora, y Dios le 
dejó bajar a la tierra, él era un trabajador allá, él era 
un conocido y me contó cómo fue salvo, se llama 
José Triviño, un cafetero de Colombia, y cuando 
volvió al cuerpo, que había tenido un ataque al 
corazón en el cafetal, y ahí Dios le permitió entrar 
en el cuerpo y volver a la vida y ahí se arrepintió en 
la hora y Dios le concedió no solo una hora, ni dos, 
ni tres, sino cuando me contó su testimonio personal 
ya llevaba 18 años, en que Dios lo salvó y salió y lo 
primero que se encontró fue una denominación y se 
reunió allá, y después se empezó a reunir con los 
hermanos con cierta visión de iglesia, mire lo que 
hace Dios, yo no me inventé esta historia, él me la 
contó en persona, yo le pregunté y ¿cómo Dios te 
salvó? Y me contó todo, y fue así como les conté, 
hermano, que maravilla de Dios; y dice: “habiendo 
entendido el juicio de Dios”, que los que practican 
tales cosas son dignos de muerte, no solo las hacen 
sino que también se complacen con los que las 
practican. Por lo cual” o sea ese capítulo número 2 
que no nos quite la continuidad, “Por lo cual”, o sea 
por todo esto, “eres inexcusable”, por eso dice, para 
mostrar que no tenemos excusa, “Por lo cual eres 
inexcusable, oh hombre, quienquiera que seas tú que 
juzgas;” porque ese es el problema, que nosotros no 
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queremos ser juzgados pero si nos damos el derecho 
de juzgar a todo mundo, inclusive a Dios. Entonces 
mire, cuando tú estás pecando tú piensas que todo 
es muy agradable, pero ¿Por qué? El adulterio es 
muy sabroso, no hay mejor fruta que la que se 
comen escondidos dicen ellos, que el adulterio es 
sabroso, claro, como él es el que está adulterando, 
pero cuando le quitan la esposa de él, ahí ya no es 
tan sabroso, cuando es a ti que te hacen lo que tú 
haces, porque así nos enseña Dios, como no 
entendemos el mal que nosotros hacemos, Dios 
permite que alguien nos lo haga, como Jacob no 
entendía lo que había hecho con Esaú, que se 
disfrazó y lo engañó, a su papá y todo, y entonces 
Dios le puso un tío que cuando tenía que pagarle 30 
solo le pagaba 10, y cuando quería casarse con 
Raquel le metió a Lea, y así le puso uno igualito o 
peorcito que él, para que él entendiera, ¿eso qué es? 
Espejito, espejito,  nosotros estamos juzgando a 
otros hasta cuando de pronto nos enredamos, 
porque lo que  nosotros mismos hacemos lo 
juzgamos en otros, pero ahora cuando vemos que 
somos	iguales,	bueno	a	ver	cómo	puedo	justificarme	
yo y echarle la culpa a alguien, no, es que mi caso 
no es como tu caso, y así somos nosotros; Dios 
permite que estemos colocados en una situación en 
que nosotros colocamos a otros y juzgamos a otros, 
para	que	aprendamos	a	no	justificarnos	por	nosotros	
mismos, a no usar dos raseros donde siempre el 
peor es el otro; cuando leemos Proverbios, el justo, 
¡ese soy yo!, el impío, ah.. Esos son aquellos; o ¿a 
usted no le ha pasado algo parecido cuando lee 
Proverbios? Decir que nosotros somos los justos y 
los demás los impíos, ay Señor, entonces dice, “eres 
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inexcusable quienquiera que seas tú que juzgas; 
pues en lo que juzgas a otro, te condenas a ti mismo; 
pues tú que juzgas haces lo mismo”, por eso dice el 
Señor, no juzguéis y no seréis juzgados, porque con 
el juicio con que tú juzgas, tú serás juzgado, mejor 
es no juzgar, mejor es pensar que puede haber algo 
que nosotros no conocemos y que Dios va a hacer 
su obra con la persona, porque con la misma vara 
con que medimos, nosotros seremos medidos; 
algunos piensan que en el juicio todos van a ser 
medidos con la misma vara, no hermano, Dios no 
va a medir a cada uno con la misma vara, Dios te va 
medir a ti con la vara con que tú mides a otro, así te 
va medir Dios, con el juicio con que tú juzgas a otro, 
con ese mismo juicio tú vas a ser juzgado, así que si 
somos muy duros y tenemos varios raseros, es hora 
de arrepentirnos rápido, porque mejor es la 
misericordia, “el que hiciere misericordia, se le tendrá 
misericordia” y la misericordia triunfa sobre el juicio, 
o sea que no seamos excesivamente duros en juzgar, 
si vemos a nuestro hermano cometer pecado que no 
sea de muerte, pidámosle a Dios y Dios le dará vida. 
A veces Dios te dirá, no ores más por este pueblo, 
entonces por eso Juan dice, no digo que se ore por 
el que Dios dijo que no se ore, pero por lo menos si 
vemos a nuestro hermano cometer un pecado, 
pidámosle a Dios que le de vida, porque por estar 
flaco	en	vida	cayó,	mas	oremos	y	Dios	le	dará	vida,	
pero no seamos excesivamente duros en juzgar 
porque de seguro nos encontraremos con esa dureza 
en el tribunal de Cristo, pero también nos 
encontraremos con la misericordia y la buena 
voluntad, no digo la compinchería, no, compinchería 
no, pero misericordia y buena voluntad, amor con 
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lealtad, ¿ amén hermanos?, entonces dice, “en lo 
que juzgas a otro te condenas a ti mismo; porque tú 
que juzgas haces lo mismo. Mas sabemos que el 
juicio de Dios contra los que practican tales cosas” 
¿ve la continuidad? “es según verdad. ¿Y piensas 
esto, oh hombre, tú que juzgas a los que tal hacen” 
como estoy haciendo yo aquí, “ y haces lo mismo”, 
Dios nos guarde, “¿que tú?”, ¿Tu si vas a escapar 
del juicio de Dios? “¿O menosprecias las riquezas de 
su benignidad, paciencia y longanimidad, ignorando 
que su benignidad te guía al arrepentimiento?” ¿Ve? 
Ahí está hablando del puro lavacro, “Pero por tu 
dureza y por tu corazón no arrepentido, atesoras” 
pero que tesorito terrible ese, “atesoras para ti 
mismo ira para el día de la ira y de la revelación del 
justo juicio de Dios,” ahí está ¿se da cuenta?, el 
Espíritu convenciéndolo de pecado, de justicia y de 
juicio, “el cual pagará a cada uno conforme a sus 
obras: vida eterna a los que, perseverando en bien 
hacer, buscan gloria y honra e inmortalidad,” la que 
viene de Dios, “pero” al mismo tiempo como lo 
explica a los Tesalonicenses también, uno y otro, 
uno y otro, uno y otro, “ira y enojo a los que son 
contenciosos y no obedecen a la verdad, sino que 
obedecen...”, sí, pero “a la injusticia; tribulación y 
angustia sobre todo ser humano que hace lo malo, el 
judío primeramente...” porque Dios les habló primero 
a ellos, y al que se le da se le demanda primero, 
Dios comienza a juzgar por su casa, “y también al 
griego, pero gloria y honra y paz a todo el que hace lo 
bueno, al judío primeramente y también al griego; 
porque no hay acepción de personas para con Dios. 
Porque todos los que sin Ley han pecado, sin Ley 
también perecerán; y todos los que bajo la Ley han 
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pecado, por la Ley serán juzgados; porque no son los 
oidores de la Ley los justos ante Dios, sino los 
hacedores de la Ley serán justificados. Porque 
cuando los gentiles que no tienen Ley”, aquí se da 
cuenta que Pablo está de acuerdo con Santiago, ¿se 
dio cuenta? Está de acuerdo con Santiago en otro 
sentido,	 no	 habla	 justificia	 imputada	 sino	 de	 la	
justicia infundida, que es algo más que la imputada, 
“porque cuando los gentiles que no tienen Ley, hacen 
por naturaleza lo que es de la Ley, éstos, aunque no 
tengan Ley, son Ley para sí mismos”; a veces allá en 
el Urabá de Colombia, una zona muy peligrosa 
donde ha andado la guerrilla y los paramilitares, y 
matar es tan común, familias destrozadas, gente 
descuartizada, y un hermano nuestro que algunos 
que han ido a Colombia conocen, empezó una 
escuelita allá con niños, hijos de unos y de otros, y 
les enseña. A veces yo les preguntaba a los niños 
pequeñitos, ¿pelearse con el amiguito está bien o 
está mal? ¡Está mal! Decían todos al tiempo;  ¿Quién 
les dio ese acuerdo? la conciencia, y ¿obedecer a la 
mamita, está bien o está mal? ¡Está bien profesor!, 
¿Quién les dijo? porque si uno les hubiera enseñado 
para que repitan como loritos, pero mi propósito no 
era ese, era que se manifestara lo que ellos tenían 
en su propio corazón, aún en medio de ese mundo 
en el que tenían que vivir, y cuando les preguntaba 
algo, ellos sabían si era bueno o si era malo, así 
todos lo respondían igual, ninguno estaba en 
desacuerdo; ah claro que si lo preguntaba en la 
facultad	 de	 filosofía,	 hay	 algunos	 que	 también	
piensan igual pero quieren decir que no y salen con 
otra cosa, pero uno sabe que se están escapando, 
¿verdad? Pero dice acá: “la Ley” “los gentiles que no 
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tienen Ley, hacen por naturaleza lo que es de la Ley, 
éstos, aunque no tengan Ley, son Ley para sí mismos, 
mostrando la obra de la Ley escrita en sus corazones, 
dando testimonio su conciencia, y acusándoles o 
defendiéndoles sus razonamientos, en el día en que 
Dios juzgará por Jesucristo los secretos de los 
hombres, conforme a mi evangelio.” Y ahora se 
concentra en los judíos, estos van a decir, nosotros 
somos maestros de los gentiles, “He aquí tú tienes el 
sobrenombre de judío, y te apoyas en la Ley, y te 
glorías en Dios, y conoces su voluntad, e instruido 
por la Ley apruebas lo mejor, y confías en que eres 
guía de los ciegos, luz de los que están en tinieblas, 
instructor de los indoctos, maestro de  niños, que 
tienes en la Ley la forma de la ciencia y de la verdad.” 
Hermano ¿no estamos aquí mirándonos en el 
espejito de las mujeres, de bronce, el lavacro?, “Tu, 
pues, que enseñas a otro, ¿no te enseñas a ti mismo? 
Tú que predicas que no se ha de hurtar, ¿hurtas? Tú 
que dices que no se ha de adulterar ¿adulteras? Tú 
que abominas de los ídolos, ¿cometes sacrilegio? Tú 
que te jactas de la Ley, ¿con infracción de la Ley 
deshonras a Dios? porque como está escrito, el 
nombre de Dios es blasfemado entre los gentiles por 
causa de vosotros”. O sea los que decimos ser el 
pueblo de Dios, “pues en verdad la circuncisión 
aprovecha, si guardas la Ley; pero si eres transgresor 
de la Ley, tu circuncisión viene a ser incircuncisión”, 
o sea eres igual que los perros, como ellos le llaman 
a los gentiles, “Si, pues, el incircunciso guardare las 
ordenanzas de la Ley, ¿no será tenida su 
incircuncisión como circuncisión? Y el que físicamente 
es incircunciso, pero guarda perfectamente la Ley, te 
condenará a ti, que con la letra de la Ley y con la 
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circuncisión eres transgresor de la Ley. Pues no es 
judío el que lo es exteriormente, ni es la circuncisión 
la que se hace exteriormente en la carne”; entonces, 
¿cuál es la verdadera circuncisión? “Sino que es 
judío el que lo es en lo interior y la circuncisión es la 
del corazón, en espíritu, no en letra;” y esta diferencia 
ya la hacía Dios desde el tiempo de Isaías, que 
hablaba de circuncidar el corazón y no los prejuicios 
¿verdad? Y sigue acá “la alabanza, la cual, no viene 
de los hombres sino de Dios”; y uno dice, entonces 
los judíos no tienen ningún privilegio de parte de 
Dios; sí, sí, ¿cuál? “¿Qué ventaja tiene, pues, el 
judío? ¿o de qué aprovecha la circuncisión? Mucho, 
en todas maneras. Primero, ciertamente, que les ha 
sido confiada la palabra de Dios”. No es el Corán, no 
es los Vedas, no es ningún otro libro, es La Biblia; 
“ ¿Pues qué, si algunos de ellos han sido incrédulos? 
¿Su incredulidad habrá hecho nula la fidelidad de 
Dios?” no, “De ninguna manera; antes bien sea Dios 
veraz, y todo hombre mentiroso; como está escrito: 
Para que seas justificado en tus palabras, Y venzas 
cuando fueres juzgado. Y si nuestra injusticia hace 
resaltar la justicia de Dios, ¿qué diremos?” ya vamos 
llegando, “¿Será injusto Dios que da castigo? (Hablo 
como hombre.) En ninguna manera; de otro modo, 
¿cómo juzgaría Dios al mundo?” Dios no es injusto, 
“Pero si por mi mentira la verdad de Dios abundó 
para su gloria, ¿por qué aún soy juzgado como 
pecador?, ¿Y por qué no decir (como se nos calumnia, 
y como algunos, cuya condenación es justa, afirman 
que nosotros decimos):” ¿no es así? “Hagamos males 
para que vengan bienes?” como acusaban los 
católicos a los protestantes, en aquellas épocas de 
Lutero y siguiente, “¿Qué, pues? ¿Somos nosotros 



[104] UNA LECTURA DE ROMANOS

mejores que ellos? En ninguna manera; pues ya 
hemos acusado a judíos y a gentiles, que todos están 
bajo pecado.” ¿Se da cuenta lo que es el lavacro? El 
Espíritu convenciendo de pecado, de justicia y de 
juicio, y ahora viene este Salmo de Salmos, que hizo 
Pablo; todas las frases provienen de distintos 
Salmos, y esos Salmos están allá abajo, en la 
referencia, y Pablo tomó esos Salmos en uno solo, 
hizo	un	florilegio	de	florecitas,	sacadas	de	distintos	
Salmos compuso un Salmo, que es la conclusión de 
esta sesión, con la cual vamos a terminar esta parte 
del lavacro de bronce, en el atrio, de la epístola a los 
Romanos, “Como está escrito” ¿Qué es lo que está 
escrito? “no hay justo, ni aún” Gino Iafrancesco, ¡ni 
uno!, así que me toca ponerle nombre a mí, yo sé 
que ustedes pondrían el suyo también, ¿verdad? O 
pueden hacer un partido de los que no, pero estarían 
engañados ¿verdad?, “no hay quién entienda”, ay, 
yo pensaba que el que entendía era yo, pero la Biblia 
dice no hay quién entienda, “No hay quien busque a 
Dios. Todos se desviaron, a una se hicieron inútiles; 
No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno.” 
Veneno de áspides hay debajo de sus labios, “Su 
boca está llena de maldición y de amargura. Sus 
pies se apresuran para derramar sangre;” ¿no se da 
cuenta? A veces usted va tranquilo, pero cuando 
uno va responder y dice ¡praraparapapapapa! Y va 
corriendo, se apresura a derramar sangre, 
“Quebranto y desventura hay en sus caminos;  Y no 
conocieron camino de paz. No hay temor de Dios 
delante de sus ojos.” Entonces ese es el lavacro de 
bronce, mostrando lo que es el hombre en sí mismo, 
y por qué tiene que ser dirigido al altar de bronce, 
que es la segunda sesión; entonces dice: “Pero 
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sabemos que todo lo que la Ley dice” y note que 
Pablo le dice Ley a los Salmos, la Torá, y aquí incluyó 
a todos los Ketubín debajo del nombre Ley, porque 
está la Torá, los Nebiím y los Kuetubín, la Ley, los 
Profetas y los Salmos, pero lo que acaba de citar 
son puros Salmos, mírelo abajo, algo en Isaías y el 
resto en Salmos, pero ahora dice que todo lo que la 
Ley dice, o sea que lo que está en los Salmos es 
porque la Ley ya lo había expuesto, y pasó también 
a los Salmos, pero su base es la Ley. La Ley es el 
instrumento	para	mirar	cuanta	fiebre	tenemos,	es	
el termómetro de nuestra condición humana, y que 
de la Ley, pasa a los profetas y también a los Salmos, 
y esta sola frase deshace la hipótesis documentaria 
de Wellhausen, que dice que todavía en el tiempo 
de los profetas, y de los Salmos, todavía la Ley no se 
había escrito, sin embargo vemos que toda proviene 
de Moisés, o sea de la Ley de Dios, “sabemos que 
todo lo que la Ley dice, lo dice a los que están bajo la 
Ley, para que toda boca se cierre y todo el mundo 
quede bajo el juicio de Dios; ya que por las obras de 
la Ley ningún ser humano será justificado delante 
de él;”	 había	 dicho	 cuáles	 serían	 justificados,	 los	
que hacen la Ley, como dice Santiago, pero ¿quién 
lo ha hecho? Ninguno, “porque por medio de la Ley 
es el conocimiento del pecado.” O sea que el trabajo 
del Espíritu Santo usando el Antiguo Testamento es 
llevarnos como ayo a Cristo, y decir que si seguimos 
solo ahí no vamos a hacer nada, y tenemos que 
pasar al altar de bronce, entonces, “Pero ahora, 
aparte de la Ley” es la siguiente sesión, la del altar 
de	bronce	y	la	variedad	de	sacrificios	que	sobre	él	se	
ofrecen,	en	figura	del	sacrificio	de	Cristo;	entonces	
esa segunda porción la dejamos para después, no 
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sé qué horas son en este reloj, es la 1:20pm, ¿si es?, 
entonces vamos a terminar aquí, en el atrio todavía, 
en la mitad de lo del atrio, ¿amén? Oremos; querido 
Dios y Padre, en el Señor Jesús, te damos las gracias 
que tú nos has convocado aquí juntos, pero no 
solos, sino contigo, con tu Palabra, con tu Espíritu, 
con tu Hijo y tú mismo Padre, estamos aquí para ti, 
límpianos de nuestros pecados con la sangre del 
Cordero, renuévanos con tu Santo Espíritu, y 
condúcenos a tu gloria, como es tu deseo conducir 
hijos e hijas a la gloria, condúcenos por toda esta 
preciosa epístola, en el nombre del Señor Jesús, 
amén. Gracias hermanos. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 7 de septiembre 2014 a.m. Comuna Recolecta, Santiago de 
Chile. Transcripción de Melody Moreno Roque, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(3)

EL ÁTRIO EN ROMANOS [2]:
EL ALTAR DE BRONCE

Y SACRIFICIOS

(Rom.3:21 a 5:21).

Contextualización.-
 
 Hermanos, estamos todavía, como en los días 
anteriores, en lo relativo al atrio en la epístola a 
los Romanos de Pablo. Estuvimos viendo los tres 
primeros capítulos de Romanos sin terminar el 
tercero, sino que terminamos en el punto donde 
termina la exposición espiritual de lo que corresponde 
al lavacro de bronce; claro que eso también incluye 
el bautismo como una expresión de la fe. Los tres 
primeros rudimentos de las palabras de Cristo, de la 
doctrina de Cristo, están descritos allá en Hebreos 
seis. Y menciona en primer lugar el arrepentimiento 
de obras muertas, y continúa entonces con la fe en 
Dios, y en tercer lugar la doctrina de bautismos; 
entonces lógicamente que hay un juego que se forma 
allí en el atrio. Vamos a decirlo como un juego en 
el sentido de un movimiento especial. Y el primero 
es ser tocados por el Espíritu de Dios para que nos 
ayude y nos convenza de pecado, de justicia y de 
juicio. Y primeramente eso es el verse a sí mismo 
sobre el fondo del bronce bruñido de este lavacro 
que se hizo con los espejos de las mujeres de Israel 
y que corresponde al arrepentimiento, o sea, a un 
cambio de manera de ver las cosas y entenderlas. 
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A empezar a ver las cosas desde el punto de vista de 
Dios, lo cual nos hace reconocer realmente que somos 
débiles, que somos pecadores, que no merecemos 
nada para estar delante de Dios; y gracias a Dios 
que no solamente Dios colocó la base de bronce 
con sólo bronce, también le puso agua donde se 
lavaban los sacerdotes. También puso al lado del 
lavacro de bronce, también el altar de bronce donde 
se	sacrificaba	el	cordero,	que	representa	 la	muerte	
de Cristo por nuestros pecados. Por eso junto con 
el arrepentimiento venía la fe en Dios, como dijo el 
Señor Jesús: “arrepentíos y creed en el evangelio”. Eso 
es lo que representa el altar de bronce, y claro, el que 
se reconoce pecador, se arrepiente y cree, también 
expresa su fe por medio del bautismo. También eso 
tiene que ver con el lavacro; es un juego, el Espíritu 
Santo nos conduce al arrepentimiento, pero también 
nos conduce a la fe. 
 
 El Espíritu Santo es diferente del diablo, el 
diablo es el acusador que te deja sin salida ninguna 
y te deja solo en ti mismo en tu condición caída, 
irremediable, incapaces de ayudarnos a nosotros 
mismos. El Espíritu Santo es diferente, El Espíritu 
Santo no quiere avergonzarnos, es más bien como 
dice el Señor a la iglesia, ahí en Apocalipsis, capítulos 
dos y tres, donde habla a las siete Iglesias. En una 
de ellas dice, “que no se descubra la vergüenza de 
tu desnudez”. O sea que del Señor, su intención no 
es desnudarnos simplemente y dejarnos desnudos 
expuestos a la vergüenza y la desesperanza. él 
quiere más bien cubrirnos, como desde el mismo 
principio	aparece	también	en	el	final,	en	el	principio	
cuando Adán y Eva quisieron cubrirse con su 
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propia justicia, con sus propias manos, lo que ellos 
cosieron; a los ojos de Dios seguían desnudos. Y 
Dios se compadeció de ellos por su condición, que 
no podían ayudarse a sí mismos si él no los cubría. 
Con Su gracia, Su misericordia y tomando él sobre 
Sí mismo el castigo de nuestros pecados. Por eso 
dice en Isaías que el castigo de nuestra paz fue 
sobre él.
  
 Entonces ese animalito, que podemos pensar que 
es	un	cordero,	fue	sacrificado	a	manera	del	Cordero	
de Dios para cubrir ahora sí, cubrir, no dejarnos 
desnudos,	 cubrirnos	 con	 Su	 sacrificio	 y	 con	 Su	
sangre. ésa es la bondad de Dios. Y eso que aparece 
en Génesis aparece también en el Apocalipsis: que 
no se descubre a la vergüenza de tu desnudez. O 
sea que claro que Dios tiene que descubrir primero 
nuestros pecados, pero luego cubrirlos con Su 
sangre,	con	el	sacrificio	del	Cordero.
  
 Entonces hay algo que nos expone, por ejemplo, 
la pregunta que le hace Dios a Adán: ¿dónde estás? 
No quiere decir que Dios no sepa dónde están, o 
porque se le escaparon, y se le escondieron a Dios. 
Ninguno de nosotros se puede escapar de Dios, Dios 
nos pilla en cualquier rincón donde estemos. Pero él 
no es una persona insidiosa que quiera acusarnos, 
hundirnos o destruirnos. él sabe que sin Su ayuda 
después de la condición caída nada podemos hacer. 
Entonces cuando él nos pregunta ¿dónde estás?, 
es lo mismo que el lavacro de bronce, el espejito, 
y Dios sabe dónde estamos pero nos pregunta, 
¿dónde estás? Para decirnos, ¿en que te has metido? 
¿En qué estás ahora? mira qué resultado hay de la 
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elección que hiciste. ¿Que resultó de tu decisión? 
No es para destruirnos, ni solo para avergonzarnos, 
si no lo que él quiere es que tomemos conciencia 
para poder llegar a él y poder ser ayudados por él.

 Pero siempre Adán le echó la culpa a la mujer y la 
mujer le echó la culpa a la serpiente. Pero el Señor 
llevó la culpa nuestra sobre Sí mismo. Ninguno 
quería tomar la culpa, siempre la culpa es del otro. 
Pero el Señor fue el que dijo: bueno, yo voy a hacer 
como si la culpa fuera mía. ¡Gracias a Dios! Y ahí es 
cuando	el	sacrificio	se	hace	por	primera	vez,	y	ahí	
es donde lo aprende Abel, porque seguro sus padres 
le contaban la historia a Abel, entonces Abel quiso 
también, y por eso dice en Hebreos que “Por la fe 
Abel ofreció un mejor sacrificio que Caín.” Y no es que 
Dios solo se lo reveló a Abel, sino que Dios también 
le habló a Caín, porque él vio que Dios recibía a 
Abel por la gracia; y como él estaba sobre la base 
de la justicia propia estaba molesto. Y se ensañó su 
espíritu contra su hermano Abel que recibía la gracia 
por la fe y Caín se sentía que él no era acepto sobre 
la base de su justicia propia, pero Dios no quiso 
que Caín continuara con su espíritu ensañado; le 
dijo más bien, “Caín, si tú también bien hicieres, tú 
también serias exaltado”, o sea, lo que hizo Abel; 
¿Qué	 fue	 lo	 que	 hizo	 Abel?	 Creer	 en	 el	 sacrificio	
provisto	 por	 Dios,	 porque	 no	 eran	 suficientes	 los	
disfraces o bikinis o monokinis que se hicieron de 
hojas. Entonces Dios los cubrió porque sabía que 
lo que ellos fueran o hicieran no podía cubrirlos; 
él quería cubrirlos y no desnudarlos; aunque la 
pregunta ¿Dónde estás? es para desnudarlos, pero 
con otra intención distinta a la de Satanás. Satanás 
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quiere acusarnos y ahí nos deja. Pero en cambio 
el Señor no. El Señor quiere cubrirnos y por eso 
ofreció el Cordero y eso quiere decir que al lado 
del lavacro, en el atrio, colocó también el altar de 
bronce,	 donde	 se	 sacrifica	 el	 Cordero.	 Dios	 nos	
llama al arrepentimiento, pero no al arrepentimiento 
de Judas Iscariote, el arrepentimiento de Judas 
fue un arrepentimiento sin fe, sin fe. Porque él se 
arrepintió, él dijo “he vendido sangre inocente”, pero 
no	 confió	 en	 la	 gracia	 de	 Dios,	 no	 creyó	 a	 Dios.	
Pedro también negó al Señor, pero creyó. El Señor 
intercedió también por él, le dijo “he rogado por ti, 
para que tu fe no falte y cuando vuelvas…”, porque 
tenía la certeza de que iba a volver, “…confirma a tus 
hermanos”.	Confirmarlos	en	la	fe.	Aunque	él	pecó,	
sin embargo el Señor intercedió por él para que no 
le faltara la fe y no se quedara hundido. Y de hecho 
la tendencia era a quedarse hundido, como Judas 
se quedó hundido. Y no pudo salir. Pero Pedro salió 
porque no le faltó la fe. 

 No hay nada que nosotros seamos y/o hagamos 
para merecer salir de ese agujero. Solo la fe en que 
el Señor de verdad nos ama y nos perdona y quiere 
que estemos con él nos hace salir del agujero. Y ahí 
salió Pedro. Y parecía como si hubiera sido inocente 
porque en el día de la predicación primera decía: 
“vosotros negásteis al autor de la fe, de la vida”, 
como si él no lo hubiera negado. Sí, él lo había 
negado, pero fue perdonado. El Señor lo miró, pero 
lo miró con profunda compasión, que le hizo llorar 
a	Pedro	profundamente.	Y	el	Señor	le	confirmó	que	
no estaba excluido, que él se estaría excluyendo a 
sí mismo si fuera solo por él, como se excluyó a sí 
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mismo el propio Judas, de tal manera que se ahorcó. 
Porque Judas se excluyó a sí mismo. Se ahorcó. En 
cambio Pedro no. Pedro creyó. Pedro creyó. O sea, 
fue dirigido al arrepentimiento y a la fe. 

El Altar de bronce como el otro instrumento en 
el Atrio.-
 
 Ahora pasamos a la fe. El otro instrumento 
que hay en el atrio es el altar de bronce, donde 
se	 sacrifica	 aquel	 animalito	 que	 nos	 cubre,	 que	
representa al Señor Jesús. Representa Su obra 
y por eso representa el evangelio. Creed en el 
evangelio. ¿Quién nos anuncia el evangelio? El 
Hijo, que vivió una vida perfecta. Siendo divino se 
hizo humano. Fue probado. Venció. Y habiendo 
vencido murió. Como vencedor, pero tratado como 
pecador. Entonces, el vencedor fue hecho pecado 
para que la justicia pudiese venir sobre el pecador; 
ahora el pecador es perdonado. Y hay una justicia 
imputada que es el primer aspecto de la justicia, 
que	es	la	justificación	por	la	fe	en	un	primer	sentido	
Paulino.	Pero	también	hay	una	justificación	infusa,	
que es de lo que habla Santiago; o sea la justicia 
imputada, es lo que él hizo por nosotros en la Cruz 
y por la sangre, pero él también nos dio a Cristo por 
justificación,	 santificación,	 sabiduría,	 redención,	
como dice primera a los Corintios 1:30, que Dios 
nos dio a Cristo, nos lo dio por Sabiduría; o sea 
que no importa cuán necios nosotros seamos en 
nosotros mismos, él sabe que nadie puede saber 
si él no le da, si él no le enseña, y por eso el que 
se cree saber algo todavía, dice Pablo, no sabe 
nada como debe saberlo. Pero Dios nos dio a Cristo 
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como sabiduría, así que le podemos preguntar a 
Cristo y él sabe y nos puede contestar. A veces no 
sabemos qué hacer y el Señor varias veces nos deja 
que nos enfrentemos a una pared que no sabemos 
para dónde ir, pero esa es una buena oportunidad 
de decir: ¿Y ahora para dónde agarro Señor? ¿Y 
esto con qué se come? Entonces ahí él nos dio a 
Jesucristo como sabiduría a los necios; él escogió 
a los necios, los que no sabemos nada. Pero nos 
dio a Su Hijo como Sabiduría. Y él nos responde 
cuando le preguntamos; y dice: si alguno tiene falta 
de sabiduría, que somos todos, pídala a Dios que Él 
es amplio y generoso en dar. 

 Entonces el Señor nos dio la Sabiduría que es 
Cristo, así que no sabemos cómo responder muchas 
cosas y el diablo nos viene con miles de preguntas y 
los demonios con miles de argumentos y doctrinas 
por la derecha, por la izquierda, de frente, de arriba, 
por debajo, por detrás, nos rodea de interrogantes, 
para burlarse de nosotros, y el diablo con sus ínfulas 
a través de su gente, quiere también amedrentarnos: 
¿Y usted quién es? Usted no sabe nada, yo tengo 
tales títulos y tal y estudié todas estas cosas. Pero 
Dios a los necios como yo nos dio a Jesucristo por 
Sabiduría. Señor, ¿Y esto cómo es? Y él nos lo va 
respondiendo. “Y la luz de la aurora...”, dice en la 
Biblia que así es la senda de los justos, “que va en 
aumento como la aurora, que no sale el sol de golpe, 
de repente, sino poco a poco, la luz va subiendo y así 
vamos entendiendo. Y cuando vamos entendiendo 
algo hay unos primeros vislumbres y luego sobre 
eso,	si	eres	fiel,	 te	va	dando	un	poquito	más,	y	si	
eres	fiel	 en	 lo	poco	 te	pone	sobre	 lo	mucho	y	vas	
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entendiendo de a poco y se va haciendo la luz. Y 
dice San Juan que ese es el mensaje, que “Dios es 
luz”. Y cada vez vamos viendo más desde el punto 
de vista de él.

 Entonces Aquel que nos conduce a reconocernos 
como pecadores y sin  ningún mérito, sino dignos 
de muerte, dignos de desaparecer del escenario, sin 
embargo él viene y muere por nosotros y nos vuelve 
a poner en el escenario. Como Pedro. El Pedro que 
falló, ahí perdonado; y otra vez, rogué por ti para 
que	no	te	falte	la	fe	y	para	que	puedas	confirmar	a	
tus hermanos. De donde iba a sacar él, solo sacó 
de Cristo, porque de él mismo no tenía nada que 
sacar, ni nadie tiene nada que sacar de sí mismo. 
Si algo podemos sacar es lo que él nos da. ¿Amén 
hermanos?

 Entonces ahí por eso aparece ese segundo 
elemento. El primero: Arrepentimiento de obras 
muertas. El segundo: Fe en Dios. 

 El arrepentimiento es esa obra del Espíritu, 
porque la Biblia dice que “Dios nos concede el 
arrepentimiento”. El arrepentimiento es un toque 
de Dios, que nos ilumina y nos saca de nosotros 
mismos y nos deja vernos a la luz Suya, para que 
no nos engañemos con nuestra luz propia. Y claro 
que eso nos entristece. Hay una primera tristeza 
que conduce al arrepentimiento. Hay otras tristezas 
que producen muerte. Pero el objetivo de Dios no 
es matarnos. El objetivo de Dios es darnos vida en 
abundancia. Y por eso incluso la ley que nos desafía 
y nos diagnostica y nos desbarata todas nuestras 
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pretensiones e ínfulas, sin embargo no nos deja 
abandonados como nos deja abandonados el 
acusador. El acusador, el diablo, nos deja siempre 
abandonados. El dice, “mire mire, usted no sirve 
para nada, usted no sirve ni para vivir, por qué no 
se	mata	y	viene	para	el	infierno	rápido.”	Eso	es	lo	
que quisiera el diablo. Pero el Señor también nos 
conduce a la fe. 

 Pero el Señor también nos conduce a la fe. Nos 
conduce al reconocimiento del Hijo y de Su muerte 
expiatoria. La fe en Dios. Que Dios nos amó de tal 
manera que dio a Su Hijo Unigénito para que todo 
aquel que en Él cree no se pierda. Dios no quiere que 
se pierda nada, ni siquiera un pedazo de sobra de 
pan y de pez. Que no se pierda nada. Cuánto menos 
va a querer el Señor  que se pierda alguien. Él no 
quiere que ninguno se pierda. Él quiere que todos 
procedan al arrepentimiento y a la fe. 

 Entonces aquí, después o al lado, claro que eso tiene 
un lugar a la entrada, porque la base es la muerte de 
Cristo. Es lo primero que te encuentras al entrar. Pero 
también hay el lavacro y primero se viene al lavacro 
y luego se va allá y otra vez se viene acá. ¿Ve? Es un 
juego, un movimiento que se hace en el atrio.

 Y ese altar de bronce es el que aparece ahí 
juntamente con el lavacro en el atrio. “Arrepentios 
y creed en el evangelio”. Arrepentimiento de obras 
muertas y también fe en Dios. El Espíritu Santo 
convenciéndonos de pecado pero también de justicia 
y no la nuestra sino la de Dios. Y también después 
de juicio. 
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 Pero ahora vamos a pasar a la segunda parte, a 
la de la justicia. Entonces ahí habíamos quedado en 
el capítulo 3 versículo 20 y hasta ahí nos habíamos 
detenido. Entonces ahora pasamos al verso 
veintiuno donde empieza a descubrirnos lo que es 
el altar de bronce, el lugar donde la justicia se debe 
al	 sacrificio	 de	Cristo	 y	 no	 es	 la	 justicia	 nuestra,	
sino la justicia que es de Dios. El Espíritu Santo 
también nos conduce al Hijo, a conocer el Hijo y 
creer en el Hijo y creer en el evangelio que es acerca 
del Hijo, quién es y qué hizo el Hijo. ¿Amén?

 Entonces aquí nos vamos a encontrar una serie 
de palabras claves que nos hablan de realidades 
interrelacionadas pero que no son exactamente 
iguales, pero sí relacionadas, inclusive una es la 
base de la otra. El altar tiene varios niveles. 

 Dice el verso 21: “Pero...”, ay, este, casi todos los 
peros son muy desagradables, ¿no? Pero este pero 
es uno de los más deliciosos que uno encuentra 
aquí. Porque después de lo que leímos con ese 
salmito de Salmos que la vez pasada leímos, “No 
hay justo ni aún uno”, “No hay quién entienda”, etc., 
ahora dice pero. Ay, gracias a Dios que Dios le puso 
pero a nuestra condición terrible. Nos miramos ahí 
en el espejito, ay, quisiéramos salir corriendo. Pues 
sí. Hay que salir corriendo pero a la cruz; hay que 
salir corriendo a agarrarse de los cuernos del altar 
de bronce. Para allá es que hay que salir corriendo. 
Señor, ten piedad de mí, miserable yo, miserable. 
Entonces ese es el pero que Dios le puso a nuestra 
condición caída. Mire la gracia de Dios. Después de 
que le preguntó a Adán, ¿Dónde estás? Ay, Adán  se 
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dio cuenta dónde estaba. Para eso Dios le preguntó. 
él ya sabía en dónde estaba. él quería que Adán 
sepa dónde está. Pero no para avergonzar a Adán, 
sino para conducir a  Adán a la salida de sí mismo. 
Salir de sí mismo y encontrarse con Dios y la gracia 
y	el	sacrificio	provisto	para	ser,	ahora	sí,	cubierto	y	
no desnudado. Ya fue desnudado, pero no con mala 
intención. Dios no tiene esa mala intención. Porque 
sí la tenemos, lo mismo nos pasa a nosotros. Porque 
cuando queremos desnudar a otro, no nos gustaría 
que nos desnuden a nosotros, ¿verdad? Pero si 
somos duros y crueles nos va a tocar probar de la 
misma medicina a ver si entendemos ¿Verdad? Pero 
aquí gracias a Dios que la medicina fue el Cordero 
sacrificado.

Ahora aparte de la ley.-
 
 Entonces dice, ahora aparte de la ley. O sea, la ley 
es el instrumento de diagnóstico. Yo no conocería 
el pecado si no fuera por la ley. ¿Ve? Y por eso a 
veces nos encontramos con la ley, con el legalismo y 
después de estar metidos en la ley y en el legalismo 
ya llega un punto en que no sabemos cómo salir 
de ese ambiente terrible del legalismo, sin ninguna 
misericordia y sin ninguna compasión. Terrible. 
Terrible. Dios permitió que Pablo creciera a los pies 
de	 Gamaliel	 y	 trató	 de	 justificarse	 por	 sí	 mismo	
cumpliendo la ley, siendo lo más irreprensible que 
podía en cuanto a la ley; y mientras más quería 
mire cuales fueron las últimas palabras en su 
testamento que es la segunda carta a Timoteo. 
Pablo se reconoció como el peor de los pecadores 
en sí mismo. Las cartas anteriores no eran como 



[118] UNA LECTURA DE ROMANOS

tan terribles contra él. él decía, soy el último de 
los apóstoles. Claro que era apóstol. Aunque se 
declaraba el último, pero él decía que era apóstol 
y	lo	era	de	verdad,	pero	después	prefirió	la	palabra	
santo, como la de cualquier hermanito. Y el último 
de los santos, el más pequeño de todos los santos y 
por eso cambió el nombre real de Saulo, le quitó la 
ese de satanás y le puso la pe de pequeño. Paulo. 
En vez de Saulo dijo Paulo. Y Paulo quiere decir 
pequeño. Y dice después en otra carta que era el 
más pequeño de todos los santos. No que había 
dejado de ser apóstol pero estaba feliz con ser el 
último de los santos. Pero ya cuando llegó casi a su 
muerte, ya antecitos de que lo decapite Nerón, dijo, 
el peor de los pecadores. O sea que él sabía que no 
había	nada	en	él	 en	 lo	 cual	pudiera	confiar.	Pero	
eso es lo tremendo, que el peor de los pecadores 
vivió una vida de santo que ninguno de nosotros 
se atreve a decir que lo puede imitar siquiera. él 
dice, “sed imitadores de mí, como yo de Cristo”. Pero 
quién de nosotros va a querer compararse ni con 
Pablo, el menor de los santos y el más grande de 
los pecadores. Mire lo que es la gracia. Que del más 
grande de los pecadores que se dice el más pequeño 
de todos los santos, hizo uno de los más grandes 
apóstoles, aunque él decía que era el último. Sin 
embargo mire lo que hace la gracia. Porque lo cubrió 
para perdonarlo y también lo regeneró. También le 
dio una nueva vida en Su gracia, que uno no la 
merece sino solamente la puede creer y recibir. 

 Así que el Señor nos está sacando totalmente 
del terreno de nuestra justicia propia y pretensión 
alguna, para que descansemos de hacer teatro y 
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vengamos al Señor por la fe. Ten misericordia de 
mi, Señor, pecador. ¿Amén? Entonces aquí dice, 
ahora aparte de la ley, que es la que nos convence 
de pecado, “…porque por medio de la ley es el 
conocimiento del pecado”, el trabajo del espejito, 
¿Dónde estás? Aparte de la ley se ha manifestado la 
justicia. El Espíritu nos convence de pecado, pero 
también, esa es la diferencia. El diablo solo nos 
quiere hundir, burlarse de nosotros, hundirnos; 
esa es la insidia de Satanás, ese es el veneno del 
corazón humano, acusando. 

 Pero ahora, ¿qué dice aquí? Aparte de la ley se 
ha manifestado la justicia de Dios. Ah de Dios. No 
la tuya, la de Dios, ah, de Dios. Y luego empieza a 
hablar de la justicia de Dios, testificada por la ley y 
por los profetas. O sea esta es la Biblia. Esto ya estaba 
profetizado. Ahí está todo preparado, de tipología, 
en profecía, etcétera. Y luego vuelve y repite, para 
explicar. Porque tanto aquí como más adelante, 
él hace contraste entre dos clases de justicia. La 
justicia que es por la ley, que es la justicia propia por 
la	cual	nadie	será	justificado,	y	la	justicia	de	Dios	
por	la	fe	en	Cristo	por	la	cual	somos	justificados.	Y	
hay	una	justificación	imputada	y	también	hay	una	
justificación	 infundida,	 de	 lo	 que	 habla	 Santiago.	
Inclusive habíamos leído acá de eso también 
cuando leímos la propia palabra de Pablo en los tres 
primeros capítulos, que les llamé la atención la vez 
pasada. El acuerdo de Pablo con Santiago. ¿Ve? Que 
aparece también en Efesios que nuestro hermano 
está tocando, donde dice que fuimos nacidos en la 
justicia y santidad de la verdad. O sea que la nueva 
creatura es justa por naturaleza, ya no solamente 
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justa por imputación, sino también porque nació 
de nuevo. Y la nueva creatura en espíritu es justa, 
es santa, es verdadera, no por algo que ella hace 
sino porque Dios la hizo renacer de Su voluntad y 
la engendró y esa creatura nació del Espíritu, nació 
limpia, perfecta, nueva y las cosas viejas pasaron y 
todas son hechas nuevas. Y cuando dice que nació 
en la justicia el nuevo hombre, que nació en la 
justicia y santidad de la verdad, ahí no solamente 
se	refiere	a	la	justicia	imputada	que	es	algo	jurídico,	
sino a la justicia infusa o infundida que es algo 
orgánico, que es Cristo, nuestra justicia; como 
se llamaría el Mesías. Cuando tú vas a Jeremías 
veintitrés y ahí viene hablando del Mesías, dice 
que el nombre del Mesías sería Yahvéh Tsidkenu, o 
sea Jehová nuestra justicia. O sea que es Cristo en 
nosotros siendo también nuestra justicia infundida. 
Y por eso somos nuevas creaturas nacidas en la 
justicia, ya no solo imputada sino infundida. ¿Ve? 
En la santidad también nacimos. Ya somos santos, 
por naturaleza. Cuando nacimos la primera vez 
de Adán, nacimos perdidos, nacimos incapaces, 
nacimos una miseria. Y por eso la pregunta de 
Dios, ¿Dónde estás? Y sabe que esa pregunta se 
torna en la ley, la ley de Dios que te hace conocer el 
pecado, es decir, tu pecaminosidad. Porque cuando 
uno trata de ser bueno es que descubre que, no 
hago el bien que quiero, sino que el mal que no 
quiero, es lo que hago. Y ahí es cuando uno se da 
cuenta de que uno no es nada bueno. Y ahí uno 
necesita ser perdonado y también reconstituído por 
la regeneración. Y ahí esa regeneración es Cristo en 
nosotros	 como	 justificación.	 Pero	 en	 este	 sentido,	
orgánico y no solo jurídico. 
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 ¿Entienden la diferencia entre jurídico y 
orgánico? Lo imputado es algo jurídico. ¿Pero que 
participamos de la naturaleza divina que es justa 
y santa y verdadera? Eso es lo positivo que nos da 
Dios en Cristo. Por la cruz quita lo negativo, pero 
por el Espíritu, el Espíritu trae todo lo que él es, lo 
que él hizo y nos lo infunde. Nos lo da. 

 En la historia de la Iglesia se ha hecho más 
énfasis en la primera parte, en el aspecto jurídico. 
Y ha sido el énfasis, digamos, de la Reforma. Pero 
la Biblia sigue hablando del otro aspecto, del 
aspecto orgánico. Eso es lo que hace el Espíritu. O 
si no hubiera bastado solo la sangre. Y no habría 
necesidad de que él resucitara y ascendiera y 
derramara el Espíritu, pero es que la obra completa 
de él requiere de la resurrección, de la ascensión, 
para recibir la promesa y derramar la promesa que 
es el Espíritu. Y el Espíritu viene y se incorpora 
en nosotros y nos hace nacer de nuevo con una 
naturaleza nueva que en sí misma es justa, por 
constitución, no solo imputación. ¿Entienden? Y 
santa. La santidad en nosotros solo es Cristo. Y la 
justicia	 y	 justificación	 es	Cristo.	 Y	 la	 redención	 y	
la sabiduría, todo, es Cristo. Lo que dice Primera a 
los Corintios 1:30. Que Dios hizo a Cristo nuestra 
sabiduría,	 justificación,	 santificación	 y	 redención.	
Sólo Cristo es todo esto. ¿Amén? ¿Lo recibimos? ¡Lo 
creemos con alegría y nos hallamos libres! Porque él 
dijo que si creemos el él y permanecemos en él y él 
en nosotros, seremos verdaderamente libres. Porque 
no nacimos libres. En la carne nacimos esclavos. 
Pero ahora en Cristo, si creemos y permanecemos, 
somos verdaderamente libres, porque somos una 
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creatura nueva. No la misma vieja. La vieja ya fue 
crucificada,	sepultada,	enterrada	y	ahora	Él	resucitó	
para ser incorporado en nosotros por el Espíritu. 

 Entonces de aquí en adelante comienza a 
hablarnos de otro lado. Ya nos traslada del espejito, 
espejito, dónde te metiste, qué te pasó con la nariz 
tan larga, etcétera, etcétera. 

Justificación, Redención y Propiciación.-
 
 Ahora nos conduce al altar. Y el altar es de donde 
vine la sangre, la cual es introducida luego allá en 
el propiciatorio en el lugar santísimo; entonces 
ahora nos traslada del atrio, de un lugar al otro. 
Como un ayo. La ley fue un ayo, como dice en 
Gálatas Pablo, que nos condujo a Cristo. ¿Amén? 
Ese es el ahora. Pero ahora, ahora es en Cristo, en 
la fe del evangelio, Esta es una realidad nueva. Es 
una palabra de cinco letras. Ay hermano, pero no 
piense que solo son cinco letras, unas manchitas 
de tinta, no. Ahora, ahora es en la fe del Hijo. Ahora 
es en la gracia de Dios. Ahora es en la novedad de 
vida que él nos dio. No lo compramos. él sí. Pero 
nosotros no lo podemos pagar. Por eso dice que 
Dios nos dio al Hijo, nos dio vida, el don del Espíritu 
Santo, todo es un regalo. Y ese regalo es ahora. 
Ese ahora es en el evangelio. Es en Cristo, ahora. 
Aparte de la ley. O sea ya no es la ley. No. No es la 
ley. Es ahora. Aleluya. “…ahora se ha manifestado 
la justicia de Dios testificada por la ley y por los 
profetas.” La justicia de Dios por medio de la fe en 
Jesucristo. Arrepentíos y creed en el evangelio. La 
fe en Jesucristo. ¿Amén? Vamos leyendo.
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 “…para todos los que creen en Él…”, no en 
nosotros mismos. En él. Cuando creemos en 
nosotros mismos perdemos el tiempo porque es 
como invertir en un banco en bancarrota. No 
sabemos que es en bancarrota y le dedicamos un 
montón de tiempo, hacemos ejercicios de ascetismo 
y un montón de cosas, rezamos rosarios, subimos 
de rodillas y todo sigue igual. Porque solo él nos 
puede dar lo nuevo. Y eso no lo podemos comprar. 
No hay con qué pagarlo. Pero él vino y nos encontró 
muertos. él es el médico que vino a darnos la receta 
que no estábamos buscando, pero sí necesitando. 
él dijo: “Fui encontrado de los que no preguntaban 
por mí.” Como estaba ese montón de enfermos ahí y 
pasó el Señor por encima de todo y llegó a uno y 
dice ¿quieres ser sano? Y la palabra en el griego 
“soso” sano y salvo es la misma palabra. Vino y el 
Señor donde nosotros estábamos. Vino a buscar lo 
que estaba perdido. él nos buscó primero. ¿Amén? 
Entonces dice, “…por medio de la fe en Jesucristo 
para todos los que creen en Él”. Y ahora uno dice, 
¿todos? Porque uno cuando está en la justicia 
propia piensa que uno es mejor que el otro y que “yo 
sí merezco”, el otro no merece tanto como yo. “Yo 
soy el que me tengo que sentar allá adelante y 
etcétera, etcétera. Pero el Señor dice: no hay 
diferencia. “¡Cómo que no! ¡Yo sí! ¡Soy mejor que 
todos! ¡Cómo no se dan cuenta! Ay, Señor. Vuelve y 
dice el Señor, no hay diferencia. No hay diferencia 
“…por cuanto todos pecaron y están…”, ese todos 
que antes estaba explícito sigue ahora implícito, “…
todos destituidos de la gloria de Dios”. No hay 
diferencia.	Mejor	 dicho	 todos	merecen	 el	 infierno.	
No hay diferencia. Las más encopetadas señoras y 
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las	peores	prostitutas	se	van	al	mismo	infierno.	Qué	
terrible, ¿verdad? Pero esa es la verdad. Y eso que 
no estoy hablando de los hombres. Sí, porque como 
decía la poetisa Juana: no “Hombres necios que 
acusáis a la mujer sin razón sin ver que sois la 
ocación de los mismos que acusais”, así empieza el 
poema de Juana. Todos somos o Juanas o Juanes. 
Aquí estamos todos en la casa de Juan, ¿Verdad 
Juanito? Aleluya. Bueno. Gracias a Dios que 
además de eso hay otra cosa aparte de la ley. 
Entonces dice “todos pecaron, y están destituidos 
de la gloria de Dios, siendo justificados…”, ¿quién? 
Todos los que creyeron “… gratuitamente por su 
gracia”. Esa es la gracia de Dios. El comienzo de la 
gracia. El primer aspecto. Y aquí va a poner uno 
sobre otro, y uno sobre otro. Por eso dije: “el primer 
aspecto”. Por ahí hablamos de la enciclopedia de la 
redención. El primer tomo. Pero hay muchos tomos 
en esa enciclopedia y aquí vamos a ver los títulos de 
los tomos. No los tomos. No tenemos tiempo de 
entrar en cada tomo sino de leer los lomos de los 
volúmenes de la enciclopedia de la redención. El 
primer volumen: Siendo Justificados gratuitamente 
por Su gracia. Justificación	por	 la	gracia	de	Dios. 
Pero	entonces	mire	que	esa	justificación	por	gracia	
descansa, porque el altar tiene sus niveles. El altar 
tiene tres niveles. Tanto al principio como en el 
último que aparece descrito allá, hasta el del Milenio, 
tiene tres niveles. Y mire lo que empieza a decir 
aquí: “…mediante…”; o sea, “…justificados 
gratuitamente por su gracia, mediante la redención”; 
o sea que la	justificación	por	la	fe,	 la	justificación	
por la gracia, por la fe en Cristo Jesús, descansa 
sobre la redención. Redimir quiere decir recuperar 
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lo perdido. Pagar un precio para poder volver a 
poseer lo que se había perdido. La redención es 
como si tú estás pasando una estrechez y te toca ir 
a empeñar la radiola, la nevera y todo eso y dejarlo 
por allá en la casa de empeño a ver si algún día 
tienes el dinero para recuperarlo. Entonces lo que 
hizo el Señor es pagar el precio para recuperar lo 
que perdimos porque todos quedamos empeñados 
en la casa de empeño. Y si no paga se queda sin la 
radiola, se queda sin los anteojos, o puede ser un 
álbum nuevo, puede ser digital, pero si no paga ahí 
se queda. Pero si él paga por nosotros nos rescata. 
Y eso es la redención, Un rescate. Pagar un precio. 
Pero	por	eso	dice,	la	justificación	por	la	fe	“mediante 
la redención…”.	Claro	que	redención	y	justificación	
se relacionan. Pero la redención es la base de la 
justificación	por	la	fe.	Si	no	hay	redención,	si	Él	no	
muere por nosotros y paga el precio de lo que se 
había	 perdido,	 no	 somos	 justificados.	 Nadie	 se	
justifica	sino	mediante	la	redención.	Y	la	redención	
es exclusiva y únicamente en Cristo Jesús. No hay 
otra base por la cual podamos ser redimidos sino 
por la redención en Cristo. Entonces ahí sigue y 
coloca la base de la redención. Así como la redención 
es	 la	 base	 de	 la	 justificación	por	 la	 gracia,	 ahora	
dice: la redención... Y sigue leyendo en el verso 
veinticinco, la redención que es en Cristo Jesús, “a 
quién Dios…” Si no fuera Dios, es como si cada uno 
se inventara su propia ley y justicia. No, pero si es 
Dios, es Dios el que estableció la verdadera justicia. 
Y ahora dice: “…a quien Dios, o sea a Cristo Jesús, 
Dios puso como propiciación”. Entonces ahí se da 
cuenta que debajo de la redención está la propiciación 
que es Cristo. Como dice Juan en su carta primera, 
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que Él es la propiciación por nuestros pecados, (de la 
Iglesia), y no solamente por los nuestros, sino también 
por los de todo el mundo. Eso hay que entenderlo. El 
Señor Jesús no solamente murió por la Iglesia. La 
Iglesia	 es	 la	que	aprovechó	el	 sacrificio	de	Cristo,	
pero	ese	sacrificio	sirve	para	salvar	al	mundo	entero.	
Y Dios quiere que todos sean salvos y que ninguno 
venga a condenación, pero tienen que recibirlo. Si 
no lo recibe lo desperdicia. Entonces aquí lo que 
dice el Señor es grande. Dice “a quién…” a Cristo 
Jesús “…Dios puso como propiciación por medio de 
la fe en su sangre”. ¿Se da cuenta? Entonces, note: 
La	 justificación	 por	 la	 gracia	 descansa	 en	 la	
redención, porque es mediante la redención. Pero la 
redención descansa en la propiciación. ¿Qué quiere 
decir propiciar?. Propiciar algo es luchar en pro, por 
eso propiciar, luchar a favor de. Es todo lo contario 
de en contra. Tener a Dios en contra es terrible. 
Pero tener a Dios en pro, eso es la propiciación. A 
raíz de lo que él hizo, ahora hizo que Dios esté a 
favor. El pueblo merecía la muerte. No solo los 
egipcios. Si el mismo pueblo de Israel no se ponía 
debajo de la sangre también le entraba el ángel del 
juicio a su casa. Porque en esta noche va a salir y 
va a hacer juicio por todo Egipto. Pero los Israelitas 
no recibieron el juicio porque el juicio lo recibió el 
Cordero en lugar de los Israelitas. Cuando el juicio 
va a caer sobre el Israelita se interpuso el cordero y 
cayó en el cordero y la sangre del cordero le salpicó 
y cuando Dios miró, dice: “yo veré la sangre”. Que 
Dios	vea	la	sangre	significa	que	Dios	conoce	a	Su	
Hijo,	 el	 sacrificio	 de	 Su	 Hijo	 convirtió	 a	 Dios	 a	
nuestro favor. Merecíamos la muerte, no podemos 
negarlo. Claro que Dios nos amó. Fue Dios mismo 



[127]EL ALTAR DE BRONCE Y SACRIFICIOS

quien dio a Su Hijo. Pero sin derramamiento de 
sangre no hay remisión. Algunos de los modernistas 
dicen, -“pero por qué Dios no perdona sin necesidad 
de que Su hijo muera”-. Ellos no entienden que Dios 
es justo y que tiene que condenar el pecado, o si no, 
cualquiera haría lo que quiere y “que Dios me 
perdone”. Pero la gente tiene que entender que el 
pecado es cosa grave y que la paga del pecado es la 
muerte y que de verdad merecemos la muerte. La 
gente no entiende porque es como el perrito, que 
viene todo sucio en el barro y quiere saludar a su 
señora con su vestido de novia; imagínese, le llena 
el vestido de barro. Y el perrito no sabe por qué le 
dicen por favor quédate allá. ¿No decía Dios así, que 
ni siquiera un animalito pase porque le ponen su 
dardo?. Porque la gente no sabe lo que es la santidad. 
La gente cree que se puede burlar de Dios porque 
Dios está escondido. Le dijo a Moisés, mira Moisés 
“no me verá hombre y vivirá”, así que voy a tener 
que esconderte en la Roca Herida. En la herida de 
la Roca. Allá te voy a esconder. Y te voy a esconder 
también con mi mano. Y solo te voy a mostrar la 
espalda por un ratitito. Y pasó el Señor y casi se 
muere Moisés. Quedó moribundo y a la vez brillando. 
Qué cosa misteriosa. Cuando uno muere es que 
empieza a brillar. Cuando ya  Moisés quedó 
moribundo y temblando, y ¿qué fue lo que yo dije?. 
Y Dios le dio un poquito de luz para que quedara 
moribundo. Pero a la vez empezó a brillar cuando 
cayó a los pies como muerto. No muerto porque el 
Señor no lo dejó morir, porque él es la vida y la 
resurrección, pero hubiera caído muerto ahí mismo. 
Entonces ahí es cuando el perrito se da cuenta que 
tiene que aprender a quedarse afuera y dejarse 
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bañar y conocer su lugar. ¿Ve? Entonces ahí viene 
la tercera parte ya. 

 Y dice: “a quien Dios puso como propiciación…” 
Estamos en Romanos 3:25. “…por medio de la fe 
en su sangre”. O sea que si creemos en Su sangre, 
entonces ahora Dios está en pro, a favor, no en contra. 
O sea Dios está en contra de nuestro pecado, de 
nuestra soberbia, pero él quiere estar a favor. Pero 
lo único que lo pone a favor de nosotros: “Y yo veré 
la sangre y pasaré por alto”. Pesaj. Pascua. Pasaré. 
¿Ve? Pasaré de vosotros. No moriréis, porque en tu 
lugar murió el Cordero que es mi Hijo, que no debía 
morir. Hay que entenderle a Dios. Entonces dice “…
por medio de la fe en su sangre, para manifestar su 
justicia…” Entonces ¿se da cuenta que la justicia 
de Dios es aparte de la ley? La justicia de Dios por 
la fe. Y lo repite, “… a causa de haber pasado por 
alto…”	Eso	es	lo	que	significa	pascua.	Estas	frases	
de Pablo vienen de su claridad acerca de la pascua. 
“…en su paciencia, los pecados pasados con la 
mira de manifestar en este tiempo su justicia”. ¿Se 
da cuenta cómo ahora el énfasis es la justicia de 
Dios? El Espíritu viene a convencernos de pecado 
y también a convencernos de justicia. Y ese es el 
gran valor de esta epístola a los Romanos, que nos 
clarifica	cuál	es	la	verdadera	justicia	de	Dios,	para	
empezar. ¿Ve?

 Entonces dice ahí “…con la mira de manifestar 
en este tiempo su justicia a fin de que él sea el 
justo, y el que justifica al que es de la fe…”, y ahora 
ya no dice solamente en, sino de Jesús, “al que 
es de la fe de Jesús.” No solamente fe en Jesús, 
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sino la fe del propio Jesús. Porque Jesús tenía 
fe. Quién él era, quién era Su Padre, quién era la 
Palabra,	qué	era	toda	la	tipología	del	sacrificio	y	
qué lugar tomaría él. Imagínese al Señor Jesús 
en su juventud, desde los doce años leyendo por 
allá las Escrituras y hablaba del Cordero y sabía 
que era él. Sabía que era él el que tenía que venir 
a llevar la carga de nuestros pecados, como quien 
dice, usted viene a su casa y al abrir la puerta 
sabe que le toca pagar todos los platos rotos que 
dejaron sus niños mientras usted no estaba; antes 
de llegar. La venida del Señor es eso. 

 Es que imagínese, o sea, usted no quiere ni que 
le digan que tiene la culpa de algo. Y aunque tiene 
la culpa de algo usted trata, “no, pero la culpa no 
es solo mía, es que el otro también tiene la culpa, 
porque es que…” Ahora, ¿qué culpa tenía el Señor 
de todos los platos rotos que nosotros hemos roto? 
Y sin embargo él era el que tenía que pagar todos 
los platos. ¡Todos! Como si él hubiera hecho algo. 
Mire, la justicia de Dios parece injusticia ¿verdad? 
Si él se hubiera quedado muerto pensaríamos que 
es injusticia. Pero por cuanto se humilló hasta la 
muerte, Dios lo resucitó y lo exaltó y le dio todas 
las cosas. O sea que sí era justicia. Justicia no solo 
porque murió, sino porque resucitó, él lo sentó 
sobre todo en el universo. Por cuanto se humilló 
hasta la muerte Dios lo exaltó hasta lo sumo, dice 
allá en Filipenses Pablo, ¿verdad? 

 Entonces dice “…el que justifica al que es de la fe 
de Jesús.” O sea nuestra fe es la de Jesús. Creemos 
en lo que Jesús creyó. En la Palabra, en el lugar de 
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él y en el sentido de lo que él hacía para salvarnos 
a nosotros. Y esa es nuestra fe. Ser cristianos es 
creerle a Dios, a Jesús, a Su palabra, a Sus apóstoles 
de la Biblia, a la Biblia, ¿amén? Entonces ahora 
dice, “¿Dónde, pues, está la jactancia?” ¿Alguien 
se puede jactar? No. La jactancia quedó excluída. 
Nadie se puede jactar de nada en sí mismo. ¿Dónde 
está la jactancia? “Queda excluída. ¿Por cuál ley? 
¿Por la de las obras? No, sino por la ley de la fe.” Y 
volvió a hablar aquí de la ley de la fe, como Santiago 
que habla de la ley de la libertad. Porque la fe, si 
permanecéis en mí y mis palabras en vosotros seréis 
verdaderamente libres. O sea que la ley de la fe es 
también	la	ley	de	la	libertad.	No	hay	conflicto	entre	
Pablo y Santiago. No lo hay. Vamos a ir viendo 
que no lo hay. La ley de la fe excluye la jactancia. 
Nadie se levanta porque lo merezca, sino porque fue 
agraciado por Dios. Dios lo perdonó, lo limpió y le 
dijo, hijo, como decir, paralítico, levántate y anda, 
toma tu lecho y vete a tu casa. ¿Se lo dijo acaso para 
burlarse del paralítico? ¿Cómo se va a levantar un 
paralítico? Pero Jesús le dijo, levántate. Y cuando 
él se levantó en la fe´, él lo levantó. O sea, cuando 
el paralítico creyó se paró y ¿quién lo sostuvo en 
pie? La resurrección de Cristo anticipada, porque 
él es la resurrección aun antes de resucitar. Por 
eso se lo dijo a Marta. -Señor, yo sé que hay una 
resurrección- por allá la escatológica, ah, por 
allá, Apocalipsis veinte; Jesús le dijo “Yo soy la 
resurrección. Créeme mujer. Créeme, Yo soy.” él es 
la resurrección, porque él es la vida eterna. 
 
 Entonces dice: “Concluimos, pues,...” Y aquí 
hay una primera conclusión, ¿ve? una primera 
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conclusión,	que	el	hombre	es	justificado	por	fe,	sin	
las obras de la ley. ¿Eso quiere decir que las obras 
de la ley no tienen algún lugar? Sí, pero no en la 
justificación	 imputada,	 solo	 la	 fe.	 ¿Ve?	 “¿Es Dios 
solamente Dios de los judíos? ¿No es también Dios 
de los gentiles?” ¿Porque quién quiso que hubiera 
judíos y gentiles? ¿No fue Dios? ¿Y acaso no dijo 
Dios que en la Simiente de Abraham, que es Cristo, 
serían bendecidas todas las familias de la tierra? 
¿Qué dijo Dios? ¿Hagamos a Israel? ¿O hagamos 
al Hombre a nuestra imagen?, al Hombre. ¿Y que 
se	 justifiquen	 solo	 los	 Israelitas?	 No.	 Que	 sean	
benditas todas las familias de la tierra. Todas las 
etnias, que eso es naciones; no es Chile, Colombia, 
no. Sino los mapuches, los araucanos, las etnias. 
Todas las razas. Porque naciones habrá unas 
doscientas y tantas en el mundo, pero etnias hay 
cantidades.	Y	a	eso	es	a	lo	que	se	refiere	la	palabra	
naciones. Etnias. Etnias. Es la palabra nación en el 
griego, etnias. 

 Entonces dice acá, “...Ciertamente, también de los 
gentiles.” Porque Dios es uno, y Él justificará por la 
fe a los de la circuncisión, como Abraham después, 
y por medio de la fe a los de la incircuncisión, como 
Abraham	antes,	cuando	 fue	 justificado,	estaba	en	
la incircunsición. Y después fue circuncidado como 
señal de la fe que tuvo. O sea, primero usted cree y 
como resultado corta con la carne, pero no se puede 
cortar con la carne sin primero creer. Y a nosotros 
nos pasa, “Señor, no voy a creer hasta que no vea 
que soy mejorcito” ¡Y así nos vamos a morir! No se 
trata de ser mejorcitos en nosotros mismos sino de 
creer y contar que estamos en Cristo, que fuimos 
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crucificados	 con	Él	 pero	 también	 resucitados	 con	
él y también con él sentados en lugares celestiales 
y aquí estamos. En lugares celestiales en Cristo 
Jesús. Consideraos muertos al pecado pero también 
consideraos vivos para Dios como lo vamos a leer allá 
en el seis. Y también presentaos como vivos, porque a 
veces somos demasiados calvinistas. Los calvinistas 
dicen, “no es que somos totalmente imperfectos”. 
Claro en Adán. Pero el evangelio no es lo que somos 
en Adán. El evangelio es lo que Dios nos dio en 
Cristo. Así, que sí; hay total perversidad en Adán 
pero nacimos ya de nuevo y en Cristo ¡somos vivos! 
No somos imperfectos en Cristo, somos perfectos en 
Cristo. Así que presentaos como vivos a Dios y 
vuestros miembros a Dios como instrumentos de 
justicia. En la Fe. Nosotros decimos, “pero ¿cómo 
me voy a atrever a decir eso?.” Cómo no. ¿Y por qué 
Pedro sí se atrevió? Porque creyó a quien recibió. No 
es en la base de ti mismo. En la base de nosotros 
mismos solo vamos a andar deprimidos. Pero en el 
Señor andamos agradecidos, gozosos, ¡a pesar de 
todo! Y en las narices del acusador nos atrevemos 
a decir: “vosotros negasteis al autor de la fe.” Pero 
ahora arrepentios, bautizaos y sed salvos de esa 
perversa generación y recibid el regalo del Espíritu 
Santo. El don. Don. No lo compramos. No se puede 
comprar. Simón el mago andaba ciego, en tinieblas, 
le dijo Pedro que estaba. Cómo se atreve a pensar 
que se puede pagar por el don del Espíritu Santo. 
Hermano, al Señor, la vida eterna, y el Espíritu 
Santo solo los recibimos cuando le creemos a Dios 
el regalo que nos ha dado y que es nuestro cuando 
lo recibimos por la fe. Gracias Señor. ¿Qué es la 
santa cena? ¿Saben cómo se le llama en la Palabra? 
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Está en el griego: Eucaristía. ¿Y qué quiere decir 
eucaristía? Acción de gracias, eso es lo que quiere 
decir eucaristía. O sea que cuando partimos el pan 
esa es la eucaristía, o sea, la acción de gracias por 
lo que él hizo. él no quiere que se nos olvide y le 
damos gracias por lo que él hizo y el partir el pan 
o eucaristía es la acción de gracias por lo que el 
Señor es, por lo que el Señor hizo por nosotros, por 
lo que hace en nosotros, lo que hace con nosotros 
y lo que él nos hizo y en él somos. Gracias por eso. 
Eucaristía. Acción de gracias.

 Entonces sigue diciendo, y dice: “¿Luego por la 
fe invalidamos la ley? En ninguna manera, sino que 
confirmamos la ley.” Ah, porque algunos entienden 
un poco como si, como si la gracia fuera como, 
“bueno antes, antes, yo tenía que amar a Dios y al 
prójimo y ahora no” ¡Cómo que no! Todavía tenemos 
que amar a Dios y al prójimo, pero en Cristo. Antes 
era con nuestros trapos de inmundicia. éramos 
como un trapo, un espantapájaros que quería 
dizque agradar a Dios, con sus trapos sucios. Pero 
ahora agradamos a Dios porque somos aceptos 
en el Amado, porque nos plantamos, no en lo que 
somos sino en lo que el Señor es, lo que hizo por 
nosotros, lo que nos imputan y lo que nos infunden. 
¿Amén? Amén. 

 Entonces es la primera conclusión. ¿Invalidamos 
la ley? En ninguna manera. La ley no es invalidada, 
la	ley	es	cumplida,	es	confirmada.	Cristo	realiza	y	
cumple la ley y se mete en nosotros y lo que era 
imposible para nosotros porque éramos débiles en 
la carne, ahora que somos perdonados y tenemos 
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la gracia, andamos en la gracia. No estamos bajo 
la ley, estamos bajo la gracia, pero por la gracia no 
solo	cumplimos	sino	magnificamos	la	ley.	Porque	la	
ley decía, el que haga esto vivirá, y el que no, morirá. 
Y ni siquiera los más pequeños mandamientos 
podíamos cumplir. Pero ahora Cristo fue más allá de 
los mandamientos. Porque la ley decía, “Amarás al 
prójimo pero aborrecerás a tu enemigo.” Pero Cristo 
amó al enemigo, murió por el enemigo, nosotros 
éramos enemigos y murió por los enemigos. Se 
magnificó	la	ley.	Y	¿qué	otros	de	ustedes	saben	las	
demás cosas que decía la ley?. Pero ahora Cristo es 
más riguroso que la ley. Sin embargo nos ayuda. Lo 
que él es, más allá de la ley, porque la ley permitía 
ciertas cosas que él no se permite. Y cuando mora en 
nosotros y anda en nosotros tampoco nos permite. 
Pero ya no estamos abandonados. El marido de 
la ley nos mandaba pero no nos ayudaba. Y a 
veces es el problema que tenemos nosotros. ¿No? 
Que mandamos y mandamos pero no ayudamos. 
¿Verdad? En cambio el Señor nos ayuda y dice: 
hagamos juntos lo que no puedes hacer. Ay, ¡que 
marido tan diferente es Cristo! ¿Verdad? Nosotros 
queremos que nuestra esposita haga todo y “tienes 
que hacer y tienes que hacer y le mostramos todos 
los versículos y tiene que sujetarse y tiene que...” 
pero no le ayudamos en nada. En cambio el Señor 
nos ayuda. Aleluya. Tenga piedad el Señor de estos 
hombres que estamos acá, para que el Señor nos 
ayude a ayudar y no solamente a reclamar. ¿Verdad? 
Cada vez reclamar menos y ayudar más. Porque Dios 
no manda a los hombres a sujetar a sus mujeres a 
palo. No. Dios le manda a las mujeres a respetar y 
a sujetarse a los hombres pero no a manda a los 
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hombres sujetarlas a palo, no. Manda a amarlas 
y ayudarles y a cuidarlas. Ay, ay, ay. !Cuánto nos 
falta aprender¡. Yo pensaba que ya me iba a graduar 
pero parecería que apenas estoy comenzando… O 
será que ni siquiera habré comenzado... Bueno, 
Dios nos ayude. 

Tipos de sacrificios.-
 
 Ahora dice, “¿Qué, pues, diremos...” Y ese pues es 
continuidad. Ah, va a empezar a explicar lo que es 
la ofrenda por las trasgresiones. Un primer aspecto. 
Un primer aspecto. Porque en el altar se ofrecen 
varios	tipos	de	sacrificios.	Pero	todos	esos	diferentes	
tipos	de	sacrificios	representan	diferentes	aspectos	
del	único	y	suficiente	sacrificio	de	Cristo.	Solo	que	
tú vas a Levítico por ejemplo, solamente, marca un 
poquito acá y echemos una ojeadita a los primeros 
capítulos de Levítico donde aparecen una serie de 
sacrificios	y	esos	sacrificios	son	aspectos	del	único	
sacrificio,	solo	que	es	tan	rico	el	sacrificio	de	Cristo	
que en la Biblia se le llama a cada aspecto de una 
manera. Por ejemplo voy a leer; esto no es parte 
del texto sagrado, los títulos que la sociedad bíblica 
puso, pero nos ayudan porque nos hacen saber de 
qué tratan esos pasajes. Como sería muy largo leer 
los pasajes vamos a leer los títulos. ¿Amén? Mire 
por ejemplo Levítico, capítulo uno, Los Holocaustos. 
Esto tiene que ver con lo que Cristo hizo para 
honrar la gloria de Su Padre. El holocausto no se 
lo comía el pueblo ni el sacerdote, solo lo olía Dios. 
O sea que Cristo reconcilia a Dios con el hombre 
y al hombre con Dios. Pero los derechos de Dios…
casi nos olvidamos siempre de ellos. Siempre 
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queremos los derechos nuestros. Sí, que el Señor 
muera	 para	 que	 yo	 no	 me	 vaya	 al	 infierno.	 Pero	
¿qué siente Dios? no, no me importa, pero al Hijo 
le importó. La justicia tenía que vindicar a Dios. El 
hombre merecía la muerte y por eso no perdonó sin 
la muerte del Hijo. Pero el Hijo murió, porque decía, 
merecen morir pero yo muero por ellos. O sea, 
vindicó la justicia del Padre. Porque si no se le hace 
justicia al Padre, se pensaría como que el malo es 
Dios. Porque ahora el mundo tiene a Dios por malo. 
Pero	el	malo	somos	nosotros,	entonces	Él	justificó	
al Padre. El Padre está correcto. El Padre merece 
ser vindicado. Su honra fue ofendida, Su gloria, 
Su justicia, Su santidad. Entonces el Señor murió 
para honrar a Su Padre. Para decir que el Padre es 
justo, santo, bueno, merece la gloria. Y fue ofendida 
Su gloria, Su santidad, Su justicia. Entonces él 
murió para olerle al Padre gratamente. Y el Padre 
se siente comprendido por el Hijo. Y lo que hizo el 
Hijo fue primero para agradar a Su Padre, para que 
el mundo sepa que amo al Padre. Vámonos de aquí. 
¿Y dónde estaban? En Getsemaní. Y ¿para dónde se 
fue?. Para la cruz. Para honrar al Padre. Ese es el 
holocausto. 

 Ya después vienen las ofrendas; en el verso 
cuatro dice que es en horno, en el cinco que es en 
sartén, en el siete que es en cazuela… Ahora, no, 
no, no. Si nosotros hablamos horno. Pero, ¡póngase 
usted en el horno! ¿Ve? O en la cazuela, o en la 
sartén. Ah, eso sí duele, ¿no? Y eso es lo que hizo 
Cristo, ¿Verdad? 
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 Luego habla de ofrendas de paz. Luego ofrendas 
por el pecado. Ya no los pecados sino el pecado. 
Y esa está subdividida. Por ejemplo en el 4:13. Si 
toda la congregación de Israel hubiere pecado, ahí 
habla de un becerro por expiación en el catorce. En 
el veintidós del cuatro de Levítico, cuando pecare 
un jefe, entonces la ofrenda es un macho cabrío 
sin defecto. Expiación, dice en el verso veinticuatro 
al	 final.	 Veintisiete,	 si alguna persona del pueblo, 
veintiocho una cabra sin defecto. Luego dice, treinta 
y dos del cuatro de Levítico, Y si por su ofrenda por 
el pecado trajere cordero, hembra sin defecto traerá. 
Note todos esos aspectos. En el 5:2, la persona que 
hubiere tocado cualquiera cosa inmunda. En el 5:3 
si tocare inmundicia de hombre. En el cuatro, 5:4, 
O si alguno jurare a la ligera. Cinco, Cuando pecare 
en alguna de estas cosas. Seis, para su expiación 
traerá una hembra de los rebaños, una cordera o 
una cabra como ofrenda de expiación. Dice, pero 
y ¿por qué una cabra, por qué una cordera, si el 
Señor era hombre?. Porque él murió por la Iglesia 
y nosotros la Iglesia hemos muerto juntamente con 
él. Por eso tenía que ser también hembra la que 
muere y también hembra la cabra. No solo un macho 
cabrío, también la cabra. Porque por eso somos, 
nuestro	viejo	hombre,	 crucificado	 juntamente	con	
él. Si fuera solo él sería el macho. Pero como somos 
nosotros con él, es la hembra. ¿Me entienden? O 
sea	que	los	sacrificios	tienen	distintos	aspectos.	Por	
eso dice que en la muerte de Cristo ya no hay varón 
ni mujer. Porque Cristo murió por todos. Llevó 
los pecados de los hombres y de las mujeres. Los 
hombres murieron con él y las mujeres también. 
Ambos re muertos. Ahora él resucitó y se metió en 
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los hombres y las mujeres. No hay varón ni mujer, 
es Cristo en todos y en todas. O sea, se da cuenta, 
que aquí cuando yo leo por primera vez Levítico, 
cuando empecé a leer la Biblia de muchacho, por 
ahí a los diecisiete o dieciocho años, pues el Génesis 
muy lindo, éxodo también, leía Levítico y empecé a 
patinar, sangre por todas lados y eso me parecía una 
cosa rarísima. Hermano, me empezó a pasar lo que 
le pasó a Mackintosh, que leía Levítico y empezó a 
ver a Cristo por todos lados. Antes yo veía sangre por 
todos lados, lo que no entendía es que se refería a la 
de Cristo. En toda clase de situaciones complicadas 
la sangre de Cristo, ¡Qué maravilla! Hermanos solo 
la sangre de Cristo nos saca de cualquier situación. 
Y el Espíritu, pero empieza por la sangre. 

 Entonces y luego dice, Ofrendas expiatorias. 
Todavía no he leído lo de las tórtolas, la décima 
parte	de	la	flor	de	harina	para	expiación,	el	siclo	del	
santuario, la quinta parte, que habla también en el 
6:5,	la	quinta	parte,	ley	de	los	sacrificios	en	el	nueve,	
6:9, ley de los holocaustos, luego catorce, ley de la 
ofrenda, veinte, la ofrenda de Aarón y de sus hijos, 
que ofrecerán a Jehová el día que fueren ungidos. 
Luego aparece lo que hay en el sartén, ofrenda del 
sacerdote enteramente quemada. Siete uno, “la ley 
del sacrificio por la culpa, 7:7 por el pecado, así es 
por la culpa. Horno, sartén y cazuela continúan. 
Once,	y	esta	es	 la	 ley	del	sacrificio	de	paz	y	si se 
ofreciere en acción de gracias, o sea, eucaristía, pan 
leudado, voto, y ahí se dan cuenta, un montón de 
aspectos	sacrificiales,	todos	referentes	al	sacrificio	
de Cristo, pero mostrando distintos aspectos del 
sacrificio	 de	 Cristo.	 ¿Por	 qué	 vimos	 aquí	 Levítico	
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así, a vuelo de pájaro?; porque ahora vamos a pasar 
a las ofrendas que se ofrecen en el altar de bronce 
y vamos a ver que son de distintas clases. Pero es 
todo relativo a Cristo. 

 Pero en el cuatro nos encontramos con el 
sacrificio	por	las	trasgresiones.	Pero	en	el	cinco	con	
el	 sacrificio	 por	 el	 pecado	 y	 después	 la	 acción	de	
gracias, o sea, toda la obra de Cristo.

 Entonces ya estuvimos viendo que el altar donde se 
ofrecen	los	sacrificios	para	que	seamos	justificados	
descansa sobre la redención y ella descansa sobre 
la propiciación y ahí empezamos a ver los distintos 
aspectos	del	sacrificio	en	el	cuatro.	

 Entonces volvamos ahí a Romanos Capítulo 
cuatro, porque en el cuatro empieza a mostrar 
un primer aspecto, la ofrenda por los pecados en 
plural. Hay una diferencia entre los pecados y el 
pecado.	Los	pecados	se	refiere	a	las	trasgresiones,	
por eso es plural. Cada vez que fallamos en algo 
es una trasgresión o un pecado. Y son muchos los 
pecados.	 Pero	 cuando	 dice	 “el	 pecado”,	 se	 refiere	
a la naturaleza caída que heredamos en Adán. Ya 
no	se	refiere	a	lo	que	hacemos	muchas	veces	mal.	
Se	refiere	a	que	somos	malos	por	naturaleza	desde	
que fuimos concebidos en el vientre de nuestra 
madre. Y cada hombre que nace es un pecador que 
nace. O sea, aunque no haya pecado es un árbol 
de pecados que en la primera oportunidad le pega 
su mordisquito a su hermanita, su patadita al otro 
hermanito, se rancha como un burrito ahí contra a 
su mami. “¡De dónde salió este niñito, esta belleza 
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como es que pega estos mordiscos terribles! Y uno 
se pregunta, pero qué pasó con este niñito”. No pasó 
nada. Simplemente es un Adán normal. El problema 
es que el Adán normal es un pecador. Entonces ya 
el problema no es solo con lo que hacemos sino con 
lo que somos. Y la cruz no solo trata lo que hemos 
hecho sino lo que somos. La cruz no es solo para 
morir por nosotros sino para que también nosotros 
muramos juntamente con él. Que son aspectos 
diferentes de la cruz, pero es la misma cruz. La de 
Cristo. En la cruz de Cristo él murió por nosotros 
y también nosotros morimos con él. Entonces a 
uno	 se	 le	 llama	 sacrificio	 por	 las	 trasgresiones	 y	
al	otro	sacrificio	por	el	pecado.	Cristo	murió	como	
el Cordero por nuestros pecados y también fue 
ensartado en el asta como una serpiente de bronce. 
La serpiente, o sea la condición pecaminosa satánica 
que heredamos en el Adán caído, esa serpiente fue 
ensartada en el asta. Se llamó después Nehustán, 
porque le querían echar incienso; pero él no es un 
ídolo.	Se	refiere	a	la	muerte	con	Cristo	y	Él	es	hecho	
pecado y él hecho maldición por nosotros. Ahí en la 
Biblia se habla de eso. No solamente habla de que él 
fue hecho maldición por nosotros, dice que nosotros 
morimos con él. O sea, el pecado en el Señor fue 
tratado y todo lo que el pecador era. Si era judío, 
se acabó con los judíos. Si se acabó con Adán, se 
acabó también con los gentiles. Por eso dice que no 
hay diferencia. Todos fueron destituidos. Ahora ya 
no hay más ni judío, ni gentil, ni varón, ni mujer, ni 
griego, ni libre, todo lo que venía de Adán se terminó. 
Ahora resultó que Cristo resucitado se metió en los 
pigmeos, en los vikingos, en los hombres, en las 
mujeres, hasta en los homosexuales, los perdonó, 
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los regeneró y ya no hay más homosexuales en 
Cristo. Como no hay judío, ni griego, ¿cómo puede 
haber metodistas y bautistas si no hay ni siquiera 
pecadores?, ¿cómo vamos a dividir la Iglesia, si 
Cristo es el mismo Cristo en todos los que lo hemos 
recibido?. Somos uno. Entonces se dan cuenta que 
la ofrenda por el pecado, es Cristo terminando con 
todo	 lo	 que	 vino	 de	 Adán,	 o	 sea,	 crucificando	 en	
él nuestra naturaleza pecaminosa. Ahora tú dices, 
pero	si	Él	la	crucificó	¿por	qué	yo	todavía	me	siento	
un poco raro?. Es que tú estás buscando la muerte 
del viejo hombre en tu carne; no es ahí en donde vas 
a encontrar tu carne muerta en ti mismo. La carne 
fue	crucificada	en	Cristo.	Y	 los	que	son	de	Cristo	
también	han	crucificado	la	carne	con	sus	pasiones	
y	deseos	en	Cristo.	En	Cristo	todo	está	crucificado.	
Todo lo malo. Pero entonces todo lo que es Cristo 
está en el Espíritu. Entonces, en el Espíritu Santo 
que es un don estamos libres. Entonces, no trates 
de pensar que la libertad está en ti mismo, en lo que 
heredaste de Adán. No, ahí es donde está el mal; pero 
lo hemos heredado como hemos heredamos gratis 
de uno, Adán, toda la miseria; de uno que venció, 
que venció toda la miseria, Cristo, heredamos la 
victoria. Así que no busques la victoria en Adán, 
la victoria la tienes en el Espíritu y el Espíritu lo 
tienes porque es un don que recibiste. No trates 
de encontrar la libertad en tu carne. La libertad la 
tienes en el Espíritu. A eso es a donde nos va a 
llevar en el lugar santísimo el Espíritu, en Romanos 
ocho. Pero apenas estamos en el cuatro. Nos falta la 
mitad para llegar a la mitad. Son dieciséis capítulos. 
Entonces vamos por partes. Todavía seguimos en el 
atrio, en el altar de bronce, viendo que sobre ese 
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altar se ofrece sacrificio	por	 las	trasgresiones,	por	
el pecado, ofrenda de paz, de acción de gracias, de 
consagración y otras cosas, que se ofrecen en el 
altar de bronce que representan la obra de Cristo en 
la cruz.  Por la culpa, por las trasgresiones, por el 
pecado, ofrenda mecida, ofrenda de consagración, 
son palabras claves, distintos aspectos de la obra 
del Señor. Cuando habla de consagración es lo que 
por allá en el capítulo seis, vamos a leer, que dice, 
“presentaos pues como vivos de entre los muertos”; 
esa es una ofrenda mecida, cuando él resucitó 
para presentarse delante de Dios; San Pablo tomó 
todas esas frases de la tipología. Por eso decía, 
presentarse, presentaréis la ofrenda, etcétera. La 
base de la tipología y todo eso que Dios mandó con 
tantas diferencias y a la vez, como se llama, común 
denominador	de	todas	esas	diferencias,	el	sacrificio	
de Cristo. 

 Entonces eso es lo que empezamos a ver ahora 
desde el 3:21, pero ya llegamos al c.4. En el v.21 
está el altar, él muerto, todo eso, ahora sobre ese 
altar	vienen	los	sacrificios	y	el	primero	es	el	de	las	
trasgresiones. 

 Entonces, vamos a leerlo rápido. “¿Qué, pues, 
diremos que halló Abraham, nuestro padre según la 
carne?”	Empieza	a	hablar	de	esa	justificación	por	la	
gracia, que descansa en la redención, que descansa 
en la propiciación y empieza él a llevarnos al perdón 
de	 los	 pecados	 y	 a	 la	 justificación	 por	 la	 fe;	 pero	
cuando llega al capítulo cinco hacia la mitad, ya 
pasa de los pecados al pecado, de Adán ahora a 
Cristo,	la	justificación,	pero	ya	la	infundida.	No	solo	
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la imputada. Pero vamos por partes. Ponga sus ojos 
en el capítulo cuatro.

Santiago y Pablo.-
 
 Verso dos: “... si Abraham fue justificado por las 
obras...”, que era lo que decía Santiago y cuando y 
Pablo escribió esta carta ya Santiago había escrito 
porque inclusive, antes que Pablo escribiera la 
más antigua de sus epístolas, que es a los Gálatas, 
unos años antes había escrito Santiago, solo que 
Santiago hablaba de la salvación del alma. Si tú 
lees Santiago ves que él habla de la salvación del 
alma. Les recomiendo un libro de nuestro hermano 
Delcio Meirelles sobre Santiago. ¿No? Sobre 
Santiago. Entonces aquí vemos que Pablo está 
hablando sobre la base de lo que habla Santiago, 
pero no contra Santiago sino mostrando el aspecto 
de	 la	 justificación,	 de	 la	 justicia	 imputada.	 Pero	
la orgánica, que tiene que ver con la salvación 
del alma, es de la que habla Santiago y también 
Pablo habla lo mismo que Santiago, en otras de 
sus epístolas, incluso en ésta. Pero claro, hay que 
hacer la diferencia en los distintos niveles, el altar 
tiene varios niveles, entonces por eso dice acá, “... 
si Abraham fue justificado por las obras tiene de qué 
gloriarse, pero no para con Dios.” O sea, con Dios 
nadie se puede gloriar. Dios quiere que nos gloriemos, 
sí, en Cristo Jesús, quiere que nos gloriemos en 
la esperanza y eso también lo dice Pablo. Pero 
entonces dice acá: “Porque ¿qué dice la Escritura? 
Creyó Abraham a Dios,” creyó “y le fue contado por 
justicia.”; ese es el aspecto de la imputación. Le fue 
contado por justicia, por creerle a Dios. ¿Qué fue 
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lo que le creyó? El evangelio. Y dijo “mira Abraham 
las estrellas, así será tu descendencia” Y con base 
en qué es esa gran descendencia celestial y también 
como el polvo de la tierra, las descendencia natural, 
los dos aspectos de la descendencia de Abraham, 
¿con base en qué?. Con base en Cristo, porque esa 
descendencia conduce a Cristo. En Cristo es que hay 
descendencia para Dios de Abraham, tanto celestial 
como natural. Si los judíos no creen en Cristo, él les 
dijo bien claro, “Si no creéis que Yo Soy, en vuestros 
pecados moriréis” No hay diferencia, judíos y gentiles 
se	van	al	infierno	sin	Cristo.	Aun	siendo	judíos	se	
van	al	infierno	por	no	recibir	a	Cristo,	igual	que	los	
gentiles, no hay diferencia. Todo es destituido de 
la gloria de Dios. Si está destituido ¿para dónde se 
va?. ¿Para un purgatorio más o menos bonitito? 
Nada de eso. Destituído es destituído. Es tinieblas. 
Pero ahora la gloria fue restituída por Cristo para 
todos, sin diferencia. El mismo Espíritu que vino 
sobre los judíos en Jerusalén vino sobre los gentiles 
desde la casa de Cornelio hasta aquí, lo último de la 
tierra, aquí en Chile. ¿Verdad? Bueno.

La bienaventuranza del perdón.-
 
 Entonces dice “Pero al que obra, no se le cuenta 
el salario como gracia, sino como deuda;” Más al 
que no obra, porque un inútil como nosotros ¿qué 
buena obra va a poder hacer?, queriendo hacer el 
bien todo le sale torcido. No obra. Pero al que no 
obra, sino cree... O sea, no pudo obrar, todo le salió 
mal, pero pidió perdón y creyó. Cree en aquel que 
justifica	al	 impío,	su	fe	 le	es	contada	por	 justicia.	
O sea, esa es la justicia imputada. ¿Se da cuenta? 
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“Como también David habla de la bienaventuranza 
del hombre a quien Dios atribuye justicia sin obras”. 
¡Ah! Mire ya estaba hablando esto Dios. Así como 
habló por Abraham. “Creyó Abraham a Dios y le fue 
contado por justicia”. Y ahora también David. ¿Qué 
es lo que dice David?, “diciendo: Bienaventurados 
aquellos a quienes sus iniquidades...”, no una ni dos, 
montones, “...son perdonadas y cuyos pecados...”, 
no uno ni dos sino montones, “...son cubiertos”. 
“Bienaventurado el varón a quien en Señor no 
inculpa de pecado”. O sea, por eso hay ofrenda, por 
la culpa. ¿Ve? Otro aspecto. 

 Entonces dice: “¿Es, pues, esta bienaventuranza...”, 
esta de ser perdonados sin obras sino por la fe, “...
solamente para los de la circuncisión, o también 
para los de la incircuncisión? Porque decimos que 
a Abraham le fue contada la fe por justicia.¿Cómo, 
pues, le fue contada? ¿Estando en la circuncisión, 
o en la incircuncisión? No en la circuncisión, sino en 
la incircuncisión.” Cuando Abraham era como un 
gentil incircunciso le creyó a Dios y le fue contada 
la fe por justicia. Cuánto más después, cuando en 
señal le fue dada la circuncisión. O sea, el que cree 
corta con la carne. Y esa es la circuncisión. Cortar 
con la carne en la base de la fe. Pero primero es la fe 
imputada, luego viene lo orgánico. La aplicación y la 
experiencia. El resultado de la fe. La demostración 
de la fe. La obediencia de la fe. Entonces, ahora dice 
así: “Y recibió la circuncisión como señal...” O sea, en 
verdad el que cree corta con la carne y anda en el 
Espíritu por la fe. Recibió la circuncisión. Por eso 
es que él, más adelante explica que la circuncisión 
somos los que andamos en Espíritu en la fe, por eso 
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él empezó diciendo que él servía en Espíritu. Y 
dice que esa es la verdadera circuncisión. Los que 
en Espíritu sirven a Dios. Esa es la circuncisión. 
Ahora están libres de la carne, no porque mejoró 
la condición adánica, sino porque no andamos 
según la carne sino según el Espíritu, que es 
un don que no lo teníamos, ahora sí lo tenemos 
porque nos lo regaló y lo recibimos por la fe. Y es 
nuestro, ¿Amén? Amén.

 Entonces dice así: “...recibió la circuncisión como 
señal, como sello de la justicia de la fe...” Mire lo que 
es la señal de la circuncisión, o sea, el hecho real, 
experimental de no andar en la carne. Es la señal de 
que hemos verdaderamente creído. ¿Ve? Entonces 
por eso dice: “...recibió la circuncisión como señal 
como sello de la justicia de la fe que tuvo estando 
aún incircunciso;...” O sea que hay que primero creer 
para luego cortar con la carne. Algunos mientras no 
vean su carne perfecta no quieren creer y se van a 
quedar esperando toda la vida. La circuncisión viene 
como sello de lo que creyó. Primero cree y entonces 
queda libre de la carne. No es que solo puede creer 
cuando se haya visto con su fuerza libre de la carne. 
Nadie puede librarse de la carne por sí mismo, pero 
como señal de que creyó resulta en la alegría de la 
fe. Y Dios te considera libre en la fe porque no estás 
en Adán; estás en el Espíritu y por tanto en Cristo. 
Y ahí es donde hay la libertad, o sea la circuncisión 
que es el corte de la carne, la libertad.

 Entonces sigue diciendo así: “...para que fuese 
padre de todos los creyentes no circuncidados...” 
O sea los que venían de los gentiles y en la cruz 
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dejaron de ser gentiles y en la resurrección pasaron 
a ser hijos e hijas. Entonces dice, “...padre de todos 
los creyentes no circuncidados a fin de que también 
a ellos la fe les sea contada por justicia; y padre de 
la circuncisión, para los que no solamente son de la 
circuncisión”, es decir judíos, “...sino que también 
tenemos entrada...”, ah, también, también, que 
lindo, “...también tenemos entrada por la fe a esta 
gracia.” Y note que está predicando el evangelio y 
dice “ésta gracia”. Esta, el evangelio, es la gracia 
administrada. Es la gracia, tocándonos, es la gracia 
llegando a nuestro corazón para creer. Y dice, “en la 
cual estamos firmes...” Amén. 

No solo esto.-
 
 Siempre que los he conocido a ustedes aquí, 
yo se que vuestro énfasis ha sido la gracia y debe 
seguir siéndolo. En esta gracia, esta, esta, la de la 
Biblia,	aquí,	estamos	firmes,	“...y nos gloriamos en 
la esperanza de la gloria de Dios.” Ya uno con esto 
diría: pues ¿qué más quiere? y sin embargo pasamos 
al segundo tomo y no solo a esto. ¿Hay otro tomo? 
Después de todo esto, “Y no sólo esto, sino que 
también nos gloriamos en las tribulaciones”. Porque 
hasta gloriarse en la esperanza, pero Pablo había 
aprendido a gloriarse también en la tribulación. 
¿Será que nosotros miraremos con otros ojos la 
tribulación? Porque dice que hay que aprovechar las 
aflicciones.	Cuando	estamos	siendo	atribulados	no	
tenemos que ver a los que nos atribulan. Tenemos 
que ver al Dios que nos trata como a hijos. No es 
su esposa la que lo está molestando, es Dios que 
lo ama. A veces le echamos la culpa a la pobre 
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mujer nuestra y es Dios que nos ama, y porque nos 
ama nos azota, y nos corrige, y nos reprende y nos 
castiga. Porque nos ama. No hay que malentenderle 
a Dios. No hay que malentenderle a Dios.
 
 Entonces dice así, “no sólo esto, sino que también 
nos gloriamos en las tribulaciones sabiendo...” 
o sea que hay algo que saber aquí acerca de las 
tribulaciones. ¿Qué?. ¿Qué es lo que hay que saber?, 
“...que la tribulación produce...” produce... ¿qué 
produce la tribulación?,  “...paciencia;” ¿Para qué 
vienen a nuestra vida tribulaciones?, para que el 
Cristo de la paciencia se forme en nosotros. Porque 
la paciencia es un fruto del Espíritu. “y la paciencia, 
prueba;” O sea que la paciencia produce prueba, o 
sea, ser aprobado. Y luego dice, y la prueba ¿qué 
produce?. Porque aquí cuando dice que la tribulación 
produce, en los siguientes versos ese verbo aparece 
tácito, pero hay que hacerlo explícito. La tribulación 
produce paciencia, la paciencia produce prueba, la 
prueba produce esperanza, “...y la esperanza no 
avergüenza;” Hay personas que cuando no conocen 
al Señor y empiezan a creer un poquito, pero que 
dirá fulano, que dirá sutano, como que se quiere 
avergonzar de confesar a Cristo, confesar que es 
creyente, porque, ¡qué dirá mi director! Pero cuando 
ya crees ya no te importa lo que dice el director, 
sino lo que dice Dios, y los ángeles y los justos. 

 Entonces dice, “la esperanza no avergüenza;” 
Por eso Pablo dice, no me avergüenzo del evangelio. 
Porque en el hombre natural nos queremos 
avergonzar de confesar a Cristo. Pero cuando estás 
fuertecito	 ya	 confiesas,	 sin	 vergüenza.	 No	 es	 que	



[149]EL ALTAR DE BRONCE Y SACRIFICIOS

seamos sinvergüenzas. No. Ya no tenemos vergüenza. 
No me avergüenzo del evangelio. Entonces por eso 
dice aquí “la esperanza no avergüenza;” ¿Por qué 
no avergüenza? “...porque el amor de Dios ha sido 
derramado en nuestros corazones...” ¡Amén! “...
por el Espíritu Santo que nos fue dado.” Y el verbo 
es “dado”. ¿Se da cuenta? Amén. Nos fue dado; 
Señor, hoy puedo amarte. El amor de Dios ha sido 
derramado. “Porque Cristo, cuando aún éramos 
débiles...” Ah, note, ¡Qué atrevido es Pablo! Pero este 
es un santo atrevimiento. Esta es la osadía santa. 
éramos, no somos, éramos débiles. ¡Oh! Qué Pablo 
atrevido, ¿verdad?  ¿Pero sabe por qué se atreve este 
santo?. ¿Será porque está en el Espíritu? Está en la 
fe del Hijo. Por eso se atreve a decir “éramos débiles” 
pero ahora todo lo puedo en Cristo. Y entonces dice 
así: “a su tiempo murió por los impíos.” Llegado el 
cumplimiento del tiempo, a su tiempo murió por los 
impíos. “Ciertamente, apenas morirá alguno por un 
justo; con todo, pudiera ser que alguno osara morir 
por el bueno. Mas Dios muestra su amor para con 
nosotros, en que siendo aún pecadores, Cristo murió 
por nosotros.” Oiga, esa frase es tremenda, Cristo 
murió por nosotros. Y uno diría, ¿qué más?. Pero 
ahora dice Pablo, pues mucho más, mucho más que 
Cristo murió por nosotros. Claro. Porque no solo él 
murió por nosotros, nosotros morimos con él y el 
viejo	hombre	fue	crucificado	y	le	fuimos	crucificados	
al		mundo	y	el	mundo	nos	fue	crucificado	y	las	cosas	
viejas pasaron y ya no hay judío ni griego, varón 
ni mujer, siervo, mucho más, mucho más pasó en 
la cruz. Uno pensaría, Cristo murió por nosotros, 
es muy grande, pero dice, “Pues mucho más...” Ese 
es otro volumen de la enciclopedia, “... estando ya 
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justificados en su sangre...,” estando ya, presente, 
“...por él seremos...” futuro, “salvos de la ira.” O sea, 
cuando llegue el juicio estaremos libres de la ira 
porque la ira cayó sobre el Cordero por nosotros y 
allí hemos sido cubiertos, perdonados, limpiados, 
crucificados,	etcétera.	Entonces	note	que,	salvos de 
la	ira	es	algo	más	que	justificados	en	su	sangre. Y 
después va a hablar de otro aspecto de la salvación, 
ya no de la ira sino por la vida. Uno pensaría, 
salvación debe ser por la muerte, pero también por 
la vida. Ese es el aspecto orgánico; ser salvos por 
la vida. Y dice, “Porque...”, va a explicar eso de ser 
salvos de la ira, “...si siendo enemigos...”, porque 
éramos enemigos, no piense que porque éramos 
amigos él vino a morir. No, él vino a dar armisticio 
a los enemigos; “...si siendo enemigos fuimos 
reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo”, 
ahora	habla	no	solo	justificados	sino	reconciliados;	
porque es que hermanos nosotros decimos: bueno, 
lo perdono pero sigo de lejitos. Pero no es solo; si 
uno perdona tiene que reconciliarse. Actuar como 
si ya pasó. Nos olvidamos, pero eso de “lo perdono 
pero tú por allá y yo por acá”, eso es perdonado pero 
no reconciliado. Reconciliar es más que perdonar, 
¿amén? 

 Y ahora dice algo más: “mucho más...” ah, mucho 
más, “...estando reconciliados, seremos salvos por 
su vida.” Note, antes había dicho salvos de la ira. 
Ahora dice salvos por su vida, no solo por su muerte. 
Y ¿qué quiere decir salvos por la vida?. Salvos por la 
muerte es algo jurídico, que aconteció por nosotros. 
No habíamos ni nacido, ni pecado, pero Dios ya 
sabía que íbamos a nacer unos árboles de pecado 
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y él pagó el precio, pero no solo murió. Resucitó y 
nos dio Su vida. Esa es la salvación infundida. Es 
la vida del Cristo resurrecto por el Espíritu; ya no 
es solamente algo exterior, jurídico, histórico, sino 
algo experimental, objetivo y orgánico. Salvos por la 
vida. La vida de él nos dirige, nos gobierna, no sólo 
nos perdonó, sino que nos resucitó con él, nos hizo 
vivos,	nos	vivificó	por	la	vida	de	Él.	Y	no	solo	eso,	
este es otro volumen, “Y no sólo esto...” sino mucho 
más, y mucho más, y mucho más; cuantos mucho 
más ya hemos leído, cada uno es un volumen de la 
enciclopedia de la redención, Y ahora viene otro, “no 
sólo esto, sino que también nos gloriamos en Dios por 
el Señor nuestro Jesucristo, por quien hemos recibido 
ahora...”, recibido ahora, porque dice que antes de 
que naciéramos ya nos había reconciliado, ya había 
salvación de Dios. Pero ahora se experimenta. ¿Ve? 
Por eso es algo más. Lo decidido se cumplió en la cruz 
y lo que se cumplió en la cruz se aplica por el Espíritu 
en nuestra vida. Por eso es mucho más. “...por quien 
hemos recibido ahora la reconciliación.” Cuando aun 
estábamos muertos él nos reconcilió pero ahora 
nosotros hemos recibido la reconciliación. ¿Se da 
cuenta? Es un aspecto mayor. “Por tanto, como el 
pecado entró en el mundo por un hombre...” Ah, “...y 
por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos 
los hombres, por cuanto todos pecaron.” O sea, todos 
aceptaron felices su condición caída y se sintieron 
muy cómodos pecando. ¿Ve? Pero entonces ahora 
empieza a trasladar lo de los pecados a el pecado. 
Ahora vamos a ver por qué la Biblia hablaba de la 
expiación por las trasgresiones, de los pecados, y la 
muerte	del	sacrificio	por	el	pecado,	o	sea	por	causa	de	
la condición caída de la naturaleza humana, cuando 
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Adán vendió la naturaleza humana al poder pecado. 
Ahora ya no solamente  son las cosas malas que 
hacemos sino lo que somos como pecadores desde 
ser concebidos. Por eso hay que nacer de nuevo. 
Porque cuando fuimos concebidos en el vientre de 
nuestra madre y de la simiente de nuestro padre, 
dice: “en pecado me concibió mi madre” ¿Ve? O sea 
que cada hombre que nace es un pecador. Por eso 
cometemos pecados. Los pecados son perdonados. 
Pero de lo que debemos ser liberados es de lo que 
somos, no solo perdonados de lo que hicimos. 
Entonces,	el	sacrificio	por	las	trasgresiones	es	para	
ser	perdonados	de	lo	que	hicimos,	pero	el	sacrificio	
por el pecado es para ser liberados de lo que somos. 
Una cosa es ser perdonados de lo que hicimos. Pero 
lo volvemos a hacer, y lo volvemos a hacer, y nos 
arrepentimos y pedimos perdón. Pero necesitamos 
no solamente ser perdonados una enésima vez 
más. Necesitamos ser liberados de lo que somos. Y 
eso también lo hizo Cristo. Y eso también hay que 
creerlo, como creemos en el perdón, debemos creer 
que en Cristo, el cual íntegro está en el Espíritu y el 
Espíritu está en nosotros, en Cristo, cuando estamos 
en el Espíritu por la fe estamos en Cristo. En Cristo 
no solamente somos perdonados y limpiados sino 
liberados de lo que somos porque ahora es Cristo en 
mí. La vida que ahora vivo en la fe, ¿se da cuenta? 
No es solo creer en que me perdonó, sino creer 
que nos dio vida cuando estábamos muertos y nos 
consideramos muertos y también vivos. Muertos en 
Cristo para ser libres y vivos en Cristo para andar 
en libertad, lo que nos explicaba Roujet Fuchs 
ayer y anteayer, el asunto de sentarse para poder 
andar. Sentarse perdonado y sentarse liberado y 
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sentarse regenerado y asentarse ascendido y en esa 
fe andar. O sea que nuestro trono tiene ruedas. ¿No 
tenía ruedas el trono del Señor? ¿Y dónde era que 
estaba el Espíritu? Y ¿qué decía el Señor?, ¡Rueda! 
Y salimos rodando! él dice: Yo pondré mi Espíritu 
en vosotros y haré que andéis. ¿No son esas las 
promesas del Nuevo Pacto? ¿Qué nos perdonaría 
y se olvidaría de todo y pondría Su Espíritu y nos 
echaría a andar? Esas son las ruedas, que ruedan 
alrededor del Trono; ¡Rueda! Y salimos rodando en 
Cristo. ¿Sí o no?. ¿Creemos? Amén. Sí hermanos. 
No hay que hacer fuerza, hay que creer. Sí. Amén. 
Gracias. Puede decirlo despacito pero cada vez lo va 
a decir más duro, ¡Amén! Duro en Cristo. No en la 
carne, claro.  

Por Un Hombre.-
 
 Entonces, sigamos ahí hermanos un poquito. 
Entonces dice: “... como el pecado entró en el mundo 
por un hombre...”, estoy en el 5:12 de Romanos, 
“...y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a 
todos los hombres...” ¿Cómo la muerte pasó?, “...por 
cuanto todos pecaron.” Si ya en la naturaleza estaba 
la muerte y nosotros le obedecimos a la naturaleza 
caída y pecamos y entró la muerte. Por el pecado, 
como paga por el pecado. “Pues antes de la ley, 
había pecado en el mundo; pero donde no hay ley, 
no se inculpa de pecado.” Si nadie prohíbe andar a 
ciento veinte pues usted va a ciento ochenta, pero 
cuando dice a ochenta, ah, si se pasa a ochenta y 
uno, ya le cobran la multa, ¿no? Le llega por sobre, 
no sé cómo es ahora, pero bueno. “No obstante...”, 
aunque no se inculpe de pecado porque no había 
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antes ley, “...reinó la muerte desde Adán hasta 
Moisés...” ¿Por qué? Porque sí había pecado pero no 
se contaba como pecado porque no había ley; dice 
reinó  “...aun en los que no pecaron a la manera de la 
transgresión de Adán, el cual es figura del que había 
de venir.” 
 
 Y aquí Pablo introduce una revelación tremenda. 
Lo que vio nuestro hermano que nos estaba 
recordando en Efesios, “le haré ayudadora  idónea” 
¿A	quién?.	A	Adán.	Pero	Adán	es	figura	de	Cristo.	
O	 sea,	 Dios	 estaba	 diciendo,	 edificaré	 la	 iglesia.	
“Pero el don...” aleluya, el don, esto es como allá en 
Colombia se usa en la costa una palabra: “cipote 
don”, tremendo don, don, don. “...el don no fue 
como la transgresión; porque si por la transgresión 
de aquel uno...” Adán, “...murieron los muchos...” 
Y aquí no dice todos porque Cristo, no; la única 
excepción es Cristo, por eso ya no dijo todos sino 
muchos, ¿amén? Entonces dice, “...abundaron 
mucho más para los muchos la gracia y el don de 
Dios por la gracia de un hombre, Jesucristo.” No 
dice todos no porque el Señor no quiera dárselo a 
todos, sino porque sabe que no todos lo recibirían. 
Para los que lo reciben, por eso dijo, muchos. Y 
con el don; otra vez les voy a hablar del don, el 
don, el don. “Y con el don no sucede como en el 
caso de aquel uno que pecó...”, Adán, “... porque 
ciertamente el juicio vino a causa de un solo pecado 
para condenación...” Porque por ese único pecado 
la naturaleza del hombre quedó vendida al poder 
del pecado; o sea que no alcanza todo el poder 
de nuestra alma para liberarnos del pecado. 
Necesitamos la gracia. Pablo trató y trató y trató 



[155]EL ALTAR DE BRONCE Y SACRIFICIOS

y mientras más trataba más se hundía y dijo, ya, 
ya no dijo más cómo me libraré de este cuerpo 
de muerte. Ya vio que no se podía librar. Ahora 
cambió la pregunta: ¿quién me librará? Al principio 
uno quiere ver cómo se libera y voy allá donde el 
gurú tal y la conferencia tal y de matrimonios y 
de parejas y un montón de cosas que hacemos y 
seguimos iguales. Porque el qué haré, y tratamos 
de hacer por allá y probamos todos los métodos, el 
tal, el cual y cada vez aparecen más métodos. Yo 
me acuerdo una vez que  Roujet Fuchs decía que 
había un hombre que todavía no se había casado 
y tenía unos libros: “Cómo educar a los hijos” ¿no? 
Pero cuando se casó y tuvo el primer hijo ya no 
eran 10 leyes para enseñar a los hijos, sino tres 
intentos para tratar de, hasta después de que tenía 
ya como cinco hijos dejó de escribir libros. ¿Ve? 
¿Por qué?, por esto que dice ahí. Por eso que dice 
ahí. Nos damos cuenta, mientras más tratamos de 
hacer por nosotros mismos más nos hundimos. 
Entonces ya viene la pregunta: ¿Quién me librará? 
Antes era ¿cómo me libraré? Y empiezan los retiros 
y todas las cosas y nada cambia. Hasta que ya uno 
sabe que no es uno mismo. Necesitamos a Otro, 
claro que no será por ahí cualquier Pachacutec, 
tiene que ser el Señor Jesús. Perdónenme si hay 
algún Pachacutec honorable. Yo hace poco les 
hablé de un Pachacutec, por allá muy bueno, pero 
ahora sabemos que es solo Cristo ¿Verdad? Quién 
me librará. Ya no es ningún otro.

 Entonces sigue diciendo así y dice así: “Y con el 
don no sucede como en el caso de aquel uno que pecó; 
porque ciertamente el juicio vino a causa de un solo 
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pecado para condenación...”. Y uno dice, oiga, ¿pero 
por qué se va a condenar el mundo por el pecado de 
Adán? ¿Sabe por qué? Porque nos vendió al poder 
del pecado y nacimos pecadores y la ley del pecado 
opera en nuestra carne. No es cualquier cosa que 
pasó. Dicen, no es que eso del pecado original, la 
gente no entiende el pecado original. No es que Dios 
nos echa a nosotros la culpa del pecado de Adán, ¡no! 
Es que nacimos miserables. No es que cometemos 
pecaditos que para algunos son picadillos, como los 
de Pablo Escobar. Pablo Escobar cometía algunos 
picadillos	en	la	cárcel,	le	traían	los	narcotraficantes	
que se habían robado algo y los volvía picadillo. 
Nosotros a los pecaditos los llamamos pecadillos 
pero, ay, lo que es un picadillo, el que aborrece 
a su hermano es un homicida, nosotros volvemos 
picadillo a nuestros hermanos con nuestra lengua, 
nuestras palabras, ¿no leíamos eso en ese Salmo de 
Salmos del capítulo tres? Dios tenga misericordia 
de nosotros hermanos. 

 Entonces dice “...pero el don...” Otra vez el don, 
el don, “...vino a causa de muchas transgresiones 
para justificación.” Entonces se da cuenta que la 
justificación	es	un	don	que	Dios	nos	da	para	borrar	
millones de transgresiones en nuestra vida. “Pues 
si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, 
mucho más reinarán en vida por uno solo...” No hay 
otro. “...reinarán en vida por uno solo, Jesucristo...” 
Jesucristo es ese solo. “...los que reciben la 
abundancia de la gracia y del don de la justicia.” 
Por eso se decía en Jeremías 23 del Mesías, que 
su nombre sería Yahvéh Tsidkenú. O sea, Jehová 
nuestra Justicia. ¿Ve? El don de uno solo, los que 
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reciben el don de la justicia. ¿Quién es nuestra 
justicia? Yahvéh Tsidkenú. El Mesías, Cristo, él es 
nuestra justicia. “Así que, como por la transgresión 
de uno vino la condenación a todos los hombres...” 
Vea que no hay injusticia en Dios, “...de la misma 
manera por la justicia de uno...” Jesucristo, “...vino 
a todos los hombres...” O sea, esto es válido para 
todos. Si todos no lo reciben no es porque Dios no 
se lo dio a todos, así que esa teoría hipercalvinísta 
de la expiación limitada, aquí está refutada. Porque 
dice acá la Palabra del Señor, “...de la misma 
manera por la justicia de uno” Jesucristo, “...vino 
a todos los hombres la justificación de vida.” Y esa 
palabra de vida, no es solamente la imputada, 
porque la imputada es por la fe en su muerte. Pero 
la infundida es por la vida.  Es ser hechos justos por 
la vida de Cristo. Justos imputados por la sangre; 
pero también nacidos de nuevo con naturaleza 
justa y eso es para todos. Si todos no lo tienen, no 
es porque Dios no quiera que sea para todos. El 
dijo: el que quiera venga y beba gratuitamente del 
agua de la vida, y quiere decir, nadie puede venir 
si él no lo trae, pero no dice que él no lo va a traer. 
Si él dice, venga, es porque él lo va a traer. ¿Se da 
cuenta? Entonces hermanos aquí hay que entender 
bien claro este asunto. Vino a todos los hombres 
la	justificación	de	vida.	Por	eso	también	San	Juan	
dice que murió por nuestros pecados y no solo por los 
nuestros, de la Iglesia, sino también por los de todo el 
mundo. Dios quiere que todos sean salvos, que todos 
vengan al pleno conocimiento de la verdad. ¡Dios no 
quiere que ninguno perezca! ¡Lo que él hizo es válido 
y	suficiente	para	todos!	Si	alguno	no	lo	tiene	no	es	
porque Dios no se lo dio, sino porque no lo recibió. 
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El evangelio se lo ofrece a todos. Y la Biblia está para 
todos. Cualquiera puede comprar una si quiere. 
Acaso	no	compran	novelas	pornográficas?	¿Por	qué	
no compran una Biblia? ¿Ve? Porque no quiere. Le 
fue ofrecido. Cuantos hermanos trabajaron en hacer 
esas Biblias y cuantos regalan Biblias y tenemos 
que seguir haciéndolo, para que se demuestre que 
Dios manda predicar a toda creatura y ofrecerle 
sinceramente la salvación porque el Señor de verdad 
quiere que todos sean salvos. Pero que él quiere y 
que él pueda no quiere decir que la gente lo vaya a 
recibir porque él no los va a obligar. “Pongo delante 
de ti la vida y la muerte. Escoge pues la vida”. Y Dios 
le ayuda. Dios le ayuda. Pero la gracia de Dios no 
fuerza. La gracia de Dios recapacita al caído para 
que escoja. El caído no puede escoger el bien, pero 
capacitado por gracia, sí. Pero la capacitación por 
gracia, y siempre se va a necesitar gracia, no quiere 
decir que usted dejó de ser un ser humano para 
ser un títere. No. Si usted es un ser humano usted 
tiene que escoger. ¿No puede porque cayó? Sí puede 
porque Jesús le da, pero no le fuerza. La gracia está 
ahí, para cabalgar contigo. Tú en él y él en ti. 

 Entonces dice aquí: “Porque así como por la 
desobediencia de un hombre los muchos fueron 
constituidos pecadores”, y dijo “los muchos” 
porque Jesús no, o si no sería todos, constituidos 
pecadores; note, por la desobediencia, no tuya, sino 
de uno, de Adán, el género humano con excepción 
de Jesús, que es libre del pecado porque condenó el 
pecado en la carne, el género humano es constituido 
pecador. Por el pecado de uno. Pero así también, el 
género humano es constituido nuevo por la victoria 
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de Uno. El Señor hace justicia. Por eso dice ahí “...
así también por la obediencia de uno...” Note, no es 
que tú te haces justo por tu esfuerzo, no. Jesucristo 
dijo “Padre por ellos yo me santifico a mí mismo para 
que también ellos sean santificados.” Él	se	santifica	
a	Sí	mismo,	pero	nosotros	somos	santificados	por	
Él.	Él	es	nuestra	santificación.	Entonces	dice	así,	
“...los muchos serán constituidos justos.” Eso ya no 
es solamente imputación. Eso es infusión, eso es 
nuevo nacimiento. Esa es la naturaleza divina que 
recibimos al recibir a Cristo. Nacidos no de hombre 
sino del Espíritu. Constituidos pecadores en Adán, 
constituidos justos en Cristo. 

 “Pero la ley se introdujo para que el pecado 
abundase...” O	 sea,	 se	 manifieste	 lo	 que	 es	 el	
pecado en el ser humano. Por eso la ley es como un 
instrumento de diagnóstico, como un termómetro 
que	nos	mide	la	fiebre.	Todos	estamos	afiebrados.	
Entonces dice “...mas cuando el pecado abundó, 
sobreabundó la gracia, para que así como el pecado 
reinó para muerte, así también la gracia reine por la 
justicia...” Tanto la imputada como la infundida, ¿se 
da cuenta? Para vida eterna mediante Jesucristo 
Señor nuestro. Y cuando dice aquí para vida eterna, 
no es que no tengamos ya vida eterna, sino para 
que la vida eterna sea totalmente disfrutada como 
lo dijo el Señor; por una parte dice ya tenéis vida 
eterna y por otra parte, dice, Timoteo, “Echa mano 
de la vida eterna” ¿Entonces tiene? O hay que 
echar mano; las dos cosas. Tenemos; yo os doy la 
tierra pero tienes que poner el pie; les di vida eterna, 
ahora úsenla, anden en ella, anden con ella, anden 
en nombre de ella, actúen en su nombre por la 
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fe. Entonces, por eso habla aquí de “...para vida 
eterna mediante Jesucristo...” Las dos frases son 
verdaderas; pero una es por la fe que recibimos 
y por la fe que usufructuamos, considérese vivo, 
preséntese como vivo. Porque él es la vida eterna. 
“...Jesucristo, Señor nuestro.” 
 
	 Entonces	vamos	a	parar	aquí	en	el	seis	y	confiamos	
que continuaremos. Vamos a dar gracias al Señor. 
Señor, te damos gracias por lo que Tú eres, por lo 
que Tú has hecho, por lo que Tú nos has dado y Tú 
nos has hecho, Señor si miramos a nosotros mismos 
¿cómo creeríamos?, pero Tú dices, miradme a mí y 
sed salvos. Por eso miramos a Ti porque Tú eres 
nuestra salvación, Porque eres Nuestro Salvador. 
Límpianos de todo pecado. Oh Señor, acuérdate 
que nada tenemos sino a Ti. Contamos contigo. 
Te damos gracias. En el nombre del Señor Jesús, 
amén. Gracias hermanos. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 8 de septiembre 2014. Comuna Estación Central, Santiago 
de Chile. Transcripción de Pilar Durán y Consuelo Salamanca, revisada por el 
autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(4)

EL LUGAR SANTO EN ROMANOS

LIBERTOS DEL PECADO

(Rom.6:1-21).

Oración.-
 
 Que la Gracia y la Paz de Dios nuestro Padre y 
del Señor Jesucristo sea con cada uno de nosotros, 
hermanos. Agradecemos al Señor, que por su 
fidelidad,	 su	promesa,	Él	 está	 con	nosotros	sobre	
la	base	de	Su	propio	amor	y	fidelidad.	Él	dijo	que	
donde estamos dos o tres reunidos en Su Nombre, 
y aquí hay mucho más, él estaría con nosotros. 
Invocamos el Nombre del Señor sobre la base de Su 
preciosa sangre, y le pedimos en ese Nombre y en 
esa base, que Su Santo Espíritu sea ayudándonos 
a todos, esté enseñándonos y haciendo la obra que 
solo él puede hacer e íntegramente nos entregamos 
en	Su	mano	confiando	en	lo	que	Él	haga,	Amén?

Antecedentes.- 
 
 En estos días, y como estaba diciendo nuestro 
hermano Roberto López sobre la Gloria del 
Evangelio, por mi parte comenzamos a leer, 
aproximarnos a la preciosa epístola de Pablo a los 
Romanos, que como decía nuestro hermano, es 
nada menos que el Evangelio de Dios acerca de Su 
Hijo; y estuvimos viendo una primera parte, unos 
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primeros capítulos; llegamos a los cinco primeros 
capítulos de Romanos, Leyéndolo y considerándolo 
sin pretender, claro, considerarlo todo, sino en la 
medida en que El Espíritu Santo para esta ocasión  
nos haya venido dando; y lógico que son pocas 
reuniones para una preciosa carta como esta, 
nos obligó a dar continuidad en distintos lugares; 
gracias a Dios que aquí nuestro hermano está 
grabando, de manera que los que no han podido 
estar en los capítulos anteriores, pueden hacerlo, 
si lo desean, conversando con él. Y también los que 
estuvieron en la primera parte, pero que no están 
hoy aquí, gracias también a la grabación de nuestro 
hermano van a poder hacer la continuidad; así que 
como la epístola tiene dieciséis  capítulos y nosotros 
tenemos distribuidas las reuniones en varios 
lugares, me permití hacer la continuidad  gracias 
a la grabación  para que los que no pudieron estar 
en otras ocasiones puedan tenerlo si quieren; y los 
que ya tuvieron una parte, pero no están aquí, la 
pueden tener también si desean. 

 Entonces hoy vamos a empezar en el seis, capítulo 
seis, pero ya venimos considerando cosas desde el 
uno.  A grandes rasgos para no quedar un poco 
perdidos con el inicio, con los que hoy solo están en 
el seis, aunque se puede tratar como un capítulo 
independiente, de todas maneras estábamos 
comparando este evangelio de Dios acerca del Hijo 
de Dios e Hijo del hombre, Hijo de David; lo 
estábamos viendo, comparándolo con el 
Tabernáculo, y habíamos visto que en el Atrio del 
Tabernáculo para entrar desde afuera hacia la 
intimidad del Tabernáculo en el lugar Santísimo, se 
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pasa por el Atrio y lo primero que encontramos en 
el Atrio son dos muebles: el Lavacro de Bronce, y el 
Altar de Bronce. Y eso es una indicación de los 
primeros rudimentos de la doctrina de  Cristo; el 
Evangelio es acerca del Hijo, Su Persona Divina y 
Humana, Su Obra en Su vida, muerte, resurrección, 
ascensión, intercesión, regreso, envío de Su Espíritu 
y también acerca de la doctrina de él, Su Persona, 
Su Obra y Su Doctrina; y en la Doctrina, de Cristo 
la Palabra nos habla de unos primeros rudimentos 
de la Doctrina de Cristo, y allá en Hebreos capítulo 
seis encontramos que esos dos primeros rudimentos 
son: el arrepentimiento de obras muertas y la fe en 
Dios; y por el testimonio de Mateo y de Marcos, 
reconocemos cuales eran los temas centrales del 
inicio del Ministerio de Cristo; así lo vemos en Mateo 
y en Marcos. Y la primera palabra era:” Arrepentíos 
porque el reino de los cielos está cerca, el tiempo se 
ha cumplido, arrepentíos y creed en el Evangelio”. Y 
ahí nos encontramos con el Lavacro, hecho con los 
espejos de bronce de las mujeres de Israel; donde el 
Sacerdote	 y	 también	 el	 pueblo	 podía	 reflejarse	 y	
verse a sí mismo y ese es el primer trabajo del 
Espíritu Santo, aun con el mundo; dice que cuando 
el Espíritu Santo venga decía el Señor: ”convencerá 
al mundo de pecado” y luego dice: ” y de justicia y de 
juicio” . Y ahí nos damos cuenta que ese convencer 
de pecado tiene que ver con esos espejitos de bronce 
que se fundían en un Lavacro donde podíamos 
vernos a nosotros mismos a la luz del juicio del 
Señor. Porque nosotros a nuestra propia luz no 
vemos las cosas; es el Espíritu Santo El que nos 
convence y que convence al mundo y aun san Judas 
citando a Enoc en su epístola dice que el Señor 
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vendrá para dejar convictos a todos los impíos. Y lo 
curioso es que según los tres primeros capítulos de 
Romanos, todos somos impíos en nosotros mismos, 
no hay justo ni aun uno; o sea que esos tres primeros 
capítulos, especialmente del 1:18 al 3:20, nos 
muestran el Lavacro hecho con los espejos de bronce 
de las mujeres de Israel. Y nos estuvimos deteniendo 
en ese aspecto una reunión. Y después vimos como 
hay ahí en el mismo Atrio también el Altar de Bronce, 
donde	 se	 realizan	 los	 sacrificios	 expiatorios	 por	
causa de esos pecados que a veces no reconocemos, 
pero que el Espíritu Santo nos convence de pecado, 
y gracias a Dios también de justicia, la justicia de 
Dios que recibimos por la fe en Cristo y en el 
sacrificio	 de	 Cristo.	 Entonces	 esa	 es	 la	 segunda	
parte; arrepentíos, es la primera, cambio de 
entendimiento, empezar a ver las cosas ya no desde 
nuestra propia prudencia y justicia, sino a la luz de 
Dios; “En Tu luz, veré la luz”; no es algo que nosotros 
podemos conocer de nosotros mismos tan fácilmente, 
sino que necesitamos de la obra del Espíritu Santo, 
y esa es una de las primeras obras convencernos de 
pecado, y entonces conducirnos como un Ayo hacia 
Cristo, y hacernos pasar del Lavacro al Altar de 
bronce, que representa la obra de la cruz de Cristo. 
Después, claro que esa sangre derramada en el 
Atrio será introducida en la resurrección y ascensión 
al Lugar Santísimo y colocada encima del 
Propiciatorio; pero lógico que Dios empieza 
tomándonos de afuera del tabernáculo e 
introduciéndonos primero al Atrio con esas palabras 
de: “Arrepentíos y creed en el evangelio”, esos 
rudimentos de la doctrina de Cristo, arrepentimiento 
de obras muertas y fe en Dios. Y esos son los dos 
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muebles primeros que nos encontramos: el Lavacro, 
que está aquí en Romanos desde el 1:18 al 3:20, 
donde somos diagnosticados y hallados inútiles, 
hallados pecadores, hallados dignos de muerte, y 
gracias a Dios, conducidos, como por un Ayo, hacia 
la fe en Dios, la fe salvadora, la fe que nos trae a 
salvación sobre la base de la muerte expiatoria del 
Señor Jesús; y ahí desde el 3:21 nos encontramos 
ya con el Altar de bronce, con Cristo como la 
propiciación, base de la redención, base de la 
justificación	por	la	fe,	de	la	salvación	de	la	ira,	de	la	
salvación por la vida, de la reconciliación; y 
estuvimos siguiendo ya esa segunda parte desde 
3:21 hasta el 5 y pasamos por el 4 y cuando 
estábamos viendo esos aspectos del Altar, nos 
acordamos de Levítico y echamos una mirada a los 
primeros capítulos de Levítico, donde aparece una 
serie	de	sacrificios	con	distintos	nombres,	algunas	
palabras claves, expiación, ofrenda por la culpa, 
ofrenda por el pecado, por las trasgresiones, ofrenda 
mecida;	todos	esos	diferentes	aspectos	del	sacrificio	
único	de	Cristo.	El	sacrificio	de	Cristo	es	uno	solo,	
integro	y	suficiente,	pero	como	es	tan	rico	y	profundo	
y por eso se habla de las inescrutables riquezas de 
Cristo, tuvo que ser representado a través de 
millares	 de	 sacrificios	 de	 animalitos	 y	 distintos	
aspectos, ofrenda de esto, de esto otro, de esto otro, 
que es una sola ofrenda pero que tiene muchos 
aspectos. Entonces empezamos a ver algunos de 
esos aspectos, aquí mismo en Romanos; como por 
ejemplo en el capitulo cuatro de Romanos se habla 
de la ofrenda por las trasgresiones o los pecados en 
plural, es decir, por los errores y pecados, 
iniquidades, trasgresiones que hemos cometido, 
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que son muchísimos, son millones a lo largo de 
nuestra vida, pero el Señor es la ofrenda por las 
trasgresiones y “Bienaventurado aquel, cuyas 
iniquidades son perdonadas”; y ese es uno de los 
primeros aspectos de la obra de Cristo. Hay varias 
expresiones	en	el	Nuevo	Testamento,	que	se	refieren,	
a la obra de Cristo en la cruz, a las Provisiones de la 
cruz y una de esas primeras es esa que  tiene que 
ver con pecados en plural, transgresiones en plural, 
iniquidades en plural; entonces Cristo es la ofrenda 
por nuestras trasgresiones. Y ahí lo que prevalece 
es la sangre de Cristo perdonándonos y 
manteniéndonos bajo  Su preciosa sangre a lo largo 
de nuestra vida, porque Dios dijo: “Veré la sangre”, 
porque es la de Su Hijo, “y pasaré de vosotros”; ese 
pasar por alto es el sentido de esa palabra “pesaj” 
que quiere decir “pascua”, pasar por alto, y por eso 
Pablo usa esas expresiones, ¿no?, pasando por alto 
nuestros pecados. Solo que también en ese grupo 
de ofrendas se habla también de la ofrenda por la 
culpa, la ofrenda por el pecado, y ya no solamente 
habla en plural, sino en singular; cuando habla en 
plural, como  el capítulo cuatro de Romanos, que es 
ese tipo de ofrenda que aparece en Levítico, que 
ahora Pablo la está traspasando al evangelio 
tomando el sentido espiritual de aquella tipología y 
es lo primero que empezamos a ver, como también 
Dios dice: “veré la sangre” y nos hace también 
valorar la sangre de Su Hijo como él la valora; claro 
que él lo ve muy bien, cuando él dice: “veré la 
sangre”, lo ve muy bien; nosotros lo vamos viendo 
de a poquito, porque la senda de los justos es como 
la luz de la aurora que va en aumento...; cada vez 
nos va dando un poquito más de luz. Y ahí de pronto 
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nos pasa del capítulo cuatro al cinco, donde en el 
cinco ya no se habla de las trasgresiones, en plural, 
sino del pecado, en singular, relacionándolo con la 
herencia Adámica. Adam vendió la naturaleza 
humana al poder del pecado, y ahora la naturaleza 
humana es pecaminosa a partir de esa decisión de 
darle Adam las espaldas al Señor. Entonces ahora 
todo el poder de la naturaleza humana no puede 
vencer el poder del pecado y se necesita de Cristo y 
Cristo murió por nuestros pecados en plural, pero 
también él es la ofrenda por el pecado en singular; 
o sea por la naturaleza caída; o sea, ya no por el 
fruto sino por la raíz. El hombre es una fábrica de 
pecados desde que nace. Adam no nació con el 
pecado en su naturaleza, pero él mismo, al decidir 
vivir por sí mismo y darle las espaldas a Dios y no 
vivir por Dios, le abrió lugar a Satanás y la naturaleza 
humana quedó vendida al poder del pecado y ahora 
somos pecadores por el pecado de un hombre, que 
es lo que nos empieza a explicar después de hablar 
de los frutos; empieza a hablar de la raíz y en el 
capítulo cinco vemos que ya se habla de “en Adam” 
y “en Cristo” . En Adam heredamos una condición 
caída, una condición pecaminosa. Como dice 
también en Efesios que somos; en Romanos y en 
Efesios; en Romanos: constituídos pecadores por el 
pecado de uno solo, que fue Adam. Y luego dice 
también en Efesios: que somos pecadores por 
naturaleza, lo mismo que los demás; basta nacer 
como hombre, incluso antes de nacer. Dice: “En 
pecado me concibió mi madre”; o sea que cada 
pecador que nace, cada hombre que nace es un 
pecador y en la primera oportunidad que tiene ya 
peca y concuerda con el pecado y por eso la muerte 
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pasa todos los hombres, porque los hombres todos 
pecamos y pecamos porque aceptamos de buena 
gana esa naturaleza pecaminosa y pecamos a gusto. 
Entonces el Señor, no solamente tiene que morir 
para perdonarnos, sino también para llevarnos a la 
muerte del viejo hombre, a la muerte del pecador, 
no solo perdonar pecados, sino, liberar al pecador. 
Entonces ese otro aspecto de las ofrendas que 
aparecen ahí en Levítico, uno de esos es: ofrenda 
por el pecado; ya no es por los pecados, trasgresiones, 
iniquidades, que son cosas que hicimos, sino que él 
también tuvo que ir a la cruz, para cargar con lo 
que nosotros somos, no solo lo que hacemos, sino lo 
que somos en Adam, con solo nacer de nuestros 
padres heredamos una condición caída y por eso es 
necesario, no solo que nos perdone, sino que 
también	nos	crucifique	con	Él.	No	solo	que	Él	muera	
por nosotros, sino que también nosotros fuimos 
puestos en él, para morir con él, y él es llamado el 
ultimo o postrer Adam, para terminar en su muerte 
todo lo que llegó a ser Adam cuando le dio las 
espaldas a Dios; y claro, después resucitar como 
segundo hombre y darnos nueva vida, ¿ve?. 
Entonces ahí nos damos cuenta que la obra de la 
cruz, no es solo para perdonar nuestros pecados; sí 
lo es, pero no solo. Decíamos que es como un primer 
tomo de una enciclopedia de la redención, y veíamos 
esa expresión y no solo eso, sino mucho más, esto 
otro y no solo esto, sino, mucho más y esto también 
y aquello también y veíamos los títulos de los lomos 
de la enciclopedia de la redención.



[169]LIBERTOS DEL PECADO

El Aspecto de la Libertad por la Cruz.-

 Y llegamos entonces al capítulo seis, donde ya, no 
va a tratar lo que trató en el cuatro, del perdón de los 
pecados, que es un aspecto, ahora va a tratar con 
base al diagnóstico del capítulo cinco, la diferencia 
de lo que es estar en Adam y estar en Cristo; ahora 
va a tratar la liberación del pecado, que es distinto 
al perdón de los pecados; porque aquí la liberación 
del	 pecado	 se	 debe	 por	 haber	 sido	 crucificados	
con Cristo y resucitados en él y puestos en él y 
él en nosotros; ya no es solamente algo jurídico, 
de morir por nosotros, ahora es algo orgánico, 
de vivir nosotros por él y él vivir para nosotros y 
en nosotros, no vivir ya solos. Solos no podemos 
hacer nada, nos puede perdonar millones de veces 
pero vamos a seguir pecando; entonces hay que 
hacer un tratamiento más incisivo, no solamente 
perdonar,	sino,	crucificar	al	pecador;	crucificar	con	
él al viejo hombre y también regenerarlo por medio 
del Espíritu. Así que, la cruz y la sangre limpian 
lo negativo, pero el Espíritu introduce lo nuevo y 
nos planta en una nueva creación; por eso también 
la Escritura habla de nuevas creaturas, no viejas 
creaturas constantemente perdonadas, sino nuevas 
creaturas que nacieron ahora en una nueva esfera, 
en Cristo, en el Espíritu, en la justicia y santidad 
de la verdad, lo cual también, como el perdón, 
también la nueva creación, también el Espíritu, 
también heredamos, como la muerte en la carne, 
la vida en el Espíritu; es también un don. Por la 
desobediencia  de uno entró la muerte a casi todos, 
menos a Cristo, por eso dice: a muchos;  porque hay 
uno que vence al pecado en la carne, que no le dejó 
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al pecado señorear en la carne. Fue tentado en todo, 
conforme a nuestra semejanza, pero él condenó al 
pecado en la carne, y nosotros en vez de condenarlo, 
lo que hicimos fue aceptarlo y pecar a gusto y por eso 
la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto todos 
pecaron, con excepción del Señor Jesús.

 Ahora llegamos al capítulo seis, que trata de 
otro aspecto, entonces vamos a ir leyendo; para 
que con la ayuda preciosísima de el Espíritu 
Santo, a quien le hemos pedido que nos ilumine 
sobre la base de la sangre, a la cual apelamos para 
que nos limpie; siempre el Espíritu se colocaba 
sobre la sangre, todo era rociado con sangre y con 
aceite, amén! Donde se había puesto la sangre se 
ponía también el aceite, y entonces esa es nuestra 
esperanza	y	confianza	en	el	Señor.

 Entonces habíamos terminado en el verso 21 
del 5 y vamos a continuar en el 6, donde decía, en 
el 5:21. “Así como el pecado reinó para muerte, así 
también la gracia reine por la justicia, para vida eter-
na”; cuando aparece, “para vida eterna”	se	 refiere	
ya al usufructo total de la provisión. La vida eterna 
comienza cuando creemos en él, y dice: ”sois sal-
vos, tenéis vida eterna”, y así lo escribe San Juan, 
cuando escribe su primera carta: “os escribo a voso-
tros que creéis en el Hijo de Dios para que sepáis…”, 
vamos a volvernos a encontrar con ese verbo de sa-
ber, “…para que sepáis que ya tenéis vida eterna”; y 
sin embargo, también el mismo Pablo, que también 
habla así como Jesús habló así, Jesús dijo: “el que 
oye mi palabra, y cree al que me envió, tiene, vida 
eterna y ha pasado de muerte a vida, y no vendrá 
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a condenación, y yo lo resucitaré en el día postrero”; 
ese es un primer aspecto, de cómo quien dijo: Yaveh 
a Josué: “os he dado la tierra”, os he dado la tierra, 
pero le agregó una frase: “poned el pie en la tierra”; 
o sea, él nos dio, pero hay que poner el pie; es como 
quien	tiene	una	finca,	pero	parece	que	es	un	terreno	
fiscal,	porque	no	hace	nada,	no	la	cerca,	no	plan-
ta nada, no aprovecha la tierra, no aprovecha las 
aguas, los árboles, no aprovecha nada. Entonces 
era lo que dice a Israel al principio; el Señor decía: 
“no seais negligentes en poseer la tierra”; poseer la 
tierra es poner el pie en el don, usufructuarlo, tra-
bajarlo y obtener la vida, la alimentación, la nutri-
ción, etc., de la tierra. Entonces hay otro aspecto de 
la vida eterna, que es cuando se pone ella en futuro. 
A veces se pone en pasado, tenéis vida eterna, pero 
también el mismo Pablo, que tenía tan claro esto, y 
así lo dice en otros lugares. También dice a Timo-
teo: “echa mano”, como dice en el portugués: ”toma 
pose”, o posesión de la vida eterna. Una cosa es la 
vida eterna que vino a nosotros, que es la entrada 
de la vida eterna en nosotros; pero otra cosa es la 
entrada nuestra en la vida eterna. “Si quieres entrar 
en la vida” le dice Dios a aquel joven que quería 
saber que había que hacer para tener la vida eter-
na; y aquí entonces cuando acabamos de leer “para 
vida eterna” es cuando se habla de la vida eterna 
en futuro, quiere decir que desde ahora empezamos 
a creer y a poner el pie, ah! Y empezar a poseer la 
tierra	y	edificar	en	la	tierra	el	reino	de	Dios;	eso	es	
tomar posesión; es decir todo lo que nos fue dado 
en Cristo ya nos regeneró pero tenemos que crecer 
en Cristo y tenemos que tomar posesión de lo que 
nos fue dado. Porque miren, la diferencia entre las 
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fatuas y las prudentes es eso, la diferencia entre los 
vencedores		es	eso.	El	río	fluía,	pero	los	trescientos	
de Gedeón, estiraron su mano, tomaron del agua 
que	fluía	y	la	llevaron	a	su	boca	y	de	esos	le	dijo	el	
Señor a Gedeón: a estos que estiran su mano y to-
man	del	agua	que	fluye	y	la	llevan	a	su	boca,	a	estos	
me los pones aparte; y eran trescientos. ¿Cuál era la 
diferencia entre las prudentes y las insensatas?, las 
diez eran vírgenes, las diez eran creyentes, espera-
ban al esposo, las diez tenían aceite en sus lámpa-
ras. Proverbios nos dice que la lámpara del hombre 
es el espíritu del hombre y el aceite es el Espíritu 
de Dios y las diez tenían aceite en sus lámparas, 
pero las prudentes, noten el mismo verbo de tomar, 
tomaron, así como los valientes de Gedeón, consi-
go;	consigo	se	refiere	a	su	alma,	aceite	en	sus	vasi-
jas.	La	lámpara	se	refiere	a	nuestro	espíritu,	el	que	
creen en el Señor, el que recibe al Señor un espíritu 
es con él, y el Espíritu de Dios viene a nuestro espí-
ritu, como el aceite a las lámparas de las diez vírge-
nes; las diez eran vírgenes, las diez eran creyentes, 
las diez esperaban al esposo, pero solo cinco habían 
tomado también aceite consigo en sus vasijas. El sí 
mismo, el yo, es el alma. Jesucristo dijo: “¿de que 
le sirve al hombre si gana a todo el mundo y pierde 
su alma?, se pierde a sí mismo?” el sí mismo es el 
alma. ¿Cuál fue la diferencia entre las fatuas y las 
prudentes?, que las prudentes además de tener el 
aceite en  el espíritu, también tomaron  consigo, es 
decir, para su alma, aceite en sus vasijas; así que la 
vasija	se	refiere	al	alma,	la	vasija	es	el	tomar	pose-
sión	de	la	vida	y	no	dejar	solo	el	río	fluir	sino	estirar	
la mano y traerla a la boca y tomar. Ojalá entenda-
mos	el	significado	espiritual,	experimental,	de	esas	
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palabras; toma pose de la vida eterna, ya tienes 
vida eterna, la tierra está ahí, os he dado la tierra; 
ahora pon tu pie, ahora considérate vivo en Cristo, 
considérate muerto con Cristo y también vivo con 
él, y no solo considérate vivo, también preséntate 
en el nombre del Señor Jesús como vivo de entre 
los muertos. O sea toma posesión, pon las raíces y 
extrae de la provisión y cuenta con ella, cree, apró-
piate de la provisión por una fe activa y preséntate 
como vivo; porque a veces somos tan hipercalvinis-
tas, que solo nos consideramos totalmente perdi-
dos, inútiles, una carne pervertida; y esa es una 
parte de la verdad, pero antes de eso no era; cuando 
Dios hizo al hombre a Su imagen, si iba a ser de 
verdad a Su imagen tenía que ser libre, pero el hom-
bre mismo se vendió y quedó esclavo; pero entonces 
vino el Señor, tomó la condición humana, venció al 
pecado en la carne, resucitó, ascendió; y ¿qué dice 
ahora de la tercera condición del hombre?, ahora en 
Cristo, antes era neutral, antes de la caída, después 
caído, inútil, pervertido; ahí sí podemos decir bien 
calvinista; pero después el Señor resucitó y dice: “si 
vosotros permanecéis, no en Adam irreductiblemente 
corrupto, no; en Mi y Yo en vosotros, seréis verda-
deramente libres” Y por eso ahora hasta Santiago 
habla de la Ley de la libertad; y de ¿dónde viene esa 
libertad? de creer de una manera activa, tomar, ex-
tender la mano y tomar posesión de la vida eterna 
y traer el agua a la boca y presentarnos como vivos 
de entre los muertos; y también incluso presentar 
nuestros miembros, que en Adam son corruptos, 
más en Cristo instrumentos de justicia. Y eso lo va-
mos a ver en este capítulo.
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 Vamos a seguir el capítulo con cuidado y vamos 
a ver algo más que el solo perdón de los pecados. 
Entonces dice: “qué pues diremos, ¿perseveraremos 
en el pecado para que la gracia abunde? En ninguna 
manera, porque los que hemos muerto al pecado, 
¿como viviremos aun en él?”; o sea que ahora Pablo 
nos va a mostrar otro aspecto de la gracia que va 
mas allá del perdón, y mire como Pablo es tan osado 
para hablar: los que hemos muerto al pecado; note!, 
qué seguridad tenía Pablo, ¿de dónde él podría 
escribir esta frase?: los que hemos muerto al pecado, 
y él no solo lo está diciendo de él, sino de la Iglesia. 
él está diciendo no solo que el Señor nos perdonó 
los pecados, sino que nosotros hemos muerto al 
pecado; ¿de dónde saca eso Pablo? de la revelación 
de la obra de Cristo, lo que es Cristo por el Espíritu 
en Pablo, lo que él ha hecho en nosotros. Porque el 
Señor no solo ha hecho cosas por nosotros, sino 
también en nosotros, para poder hacer cosas con 
nosotros. Entonces aquí dice: “¿cómo viviremos aun 
en el pecado?”; entonces él dice: ah, seguramente 
los hermanos no saben lo que ha sucedido; entonces 
empieza, ¿no sabéis? ese verbo clave de Romanos 
seis; “no sabéis que todos...” o sea tú y yo y los 
creyentes, “todos… todos los que hemos sido 
bautizados en Cristo Jesús” ¿será que solamente 
fuimos mojados con agua?, no, “todos los que hemos 
sido bautizados en Cristo Jesús, hemos sido 
bautizados en Su muerte”; o sea que Dios nos cargó 
en Cristo y cuando Cristo murió, como nosotros 
fuimos puestos en él, nuestro viejo hombre y el 
pecador fue cargado en él, entonces hemos muerto 
juntamente con él. No solo murió él por nosotros, 
sino que nosotros hemos muerto, también nosotros 
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con él. Pero el problema está en que nosotros  
queremos encontrar esa muerte en nosotros 
mismos, pero esa muerte del viejo hombre se dio en 
Cristo. Así que está en Cristo, y si está en Cristo, 
por tanto está en el Espíritu Santo; y si está en el 
Espíritu Santo, como lo hemos recibido, y Su 
Espíritu se ha hecho uno con nuestro espíritu, esa 
muerte a nosotros mismos también está en nuestro 
espíritu, si él está unido al Espíritu de Cristo. Así 
que en el Espíritu de Cristo que está en nuestro 
espíritu, somos libres, ya no solamente perdonados, 
sino libres del pecado, pero no en la carne, en la 
carne heredamos la condición caída de Adam, pero 
en el Espíritu heredamos la condición libre de Cristo 
y esa es una cuestión de fe, contar con Cristo y por 
una fe activa apropiarnos de esa realidad, sin 
mentira, no es un truco, es un don de Dios que 
recibimos por fe; así como recibimos el perdón, 
recibimos también la verdad, la liberación y la nueva 
naturaleza; no solo fuimos perdonados, sino 
también liberados y constituídos nuevas creaturas 
y aquí va a hablar de la parte de la liberación. No 
quiere decir que en nuestra carne ahora fue 
desactivada la Ley del pecado en la carne, no, la Ley 
de la gravedad que nos tira para abajo está ahí, pero 
nos dio otro poder mayor que es el combustible del 
Espíritu y de la Ley del Espíritu, y de eso va a hablar 
aquí; y la Ley de ese combustible hace que el cohete 
venza la Ley de la gravedad, no porque la 
desenchufaron, la Ley de la gravedad sigue tirando 
para abajo, está ahí, siempre le caerá la manzana a 
la nariz de Newton; pero, hay algo nuevo que 
proviene de la resurrección de Cristo, que es el 
Espíritu que contiene la victoria completa de Cristo 
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sobre la carne, el mundo, el pecado, la muerte, 
Satanás; y eso es lo que el Señor nos ha dado, es lo 
que se llama el Don. Ayer veíamos cuantas veces se 
repite en ese capítulo cinco, el don no fue como la 
trasgresión, el don, el don, el don de la justicia, el 
don, el regalo; El Señor es un don, ha dado a Su 
Hijo, la dádiva de Dios es vida eterna, el don del 
Espíritu Santo, es un regalo que se recibe por creerle 
a Dios! y él nos busca y nos encuentra y nos predica 
el evangelio, que quiere decir sembrarnos el don. 
Entonces ahora dice acá: “no sabéis?” primero: que 
todos los que fuimos bautizados en Cristo, fuimos 
bautizados en Su muerte, por tanto él dice: los que 
hemos muerto al pecado, ya lo dice osadamente 
porque ha creído, ha recibido esa libertad del pecado 
que hay en Cristo y que hay en el Espíritu y que fue 
sembrada en nuestro espíritu por su Espíritu, para 
que ya no miremos a nosotros mismos sino al Señor 
y nos levantemos en la fe, considerándonos muertos 
al pecado y a la vez vivos para Dios en Cristo. 
Entonces sigue: “porque”, empieza a explicar qué es 
eso de que estamos muertos con Cristo;”somos 
sepultados juntamente con él para muerte, por el 
bautismo”, que acababa de decir que hemos sido 
bautizados en Su muerte; y dice: fuimos sepultados; 
cuando él fue sepultado, fuimos sepultados 
juntamente con él, el último Adam; todo lo de Adam 
lo tomó Cristo sobre sí y lo enterró y luego resucitó 
para empezar de nuevo, un segundo hombre. Por 
eso Jesús es el último Adam; y si es el último quiere 
decir que todo lo relativo a Adam, que se heredó en 
Adam, en la carne, en Cristo está terminado y él 
resucito para comenzar de nuevo. Entonces ahora 
dice: como por un hombre entró la muerte, por Un 
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Hombre, la resurrección de vida; no reine pues el 
pecado sino que reinemos en la justicia, que es la de 
la fe; y entonces sigue diciendo: “a fin” verso cuatro, 
“sepultados juntamente con Él para muerte por el 
bautismo, a fin de que como Cristo...” oiga ese “como”, 
Ay!!, si fuéramos nosotros los que tuviéramos que 
fabricar esto, nunca podríamos fabricar esto, pero 
como es Dios él que ha hecho esto y nos ha dado al 
Hijo y al Espíritu, por eso ese “como” no le queda 
grande, “como Cristo resucitó de los muertos por la 
Gloria del Padre, así, también...” Y Oiga ese “así 
también” ¡es tremendo! Eso no es algo que nosotros 
vamos a fabricar, es Cristo y el Espíritu que Dios 
nos dio para que lo recibamos por la fe y aun la fe la 
recibimos por oírle a él , es la Palabra la que nos da 
la fe y la fe por la que recibimos el don; entonces 
dice: “así como Cristo resucitó de los muertos por la 
Gloria del Padre, así también nosotros andemos en 
vida nueva”; así que ese andar en vida nueva no se 
debe a un esfuerzo nuestro, sino a un don, la vida 
nueva es Cristo en nosotros, la vida nueva es el 
Espíritu que es un don, la dádiva de Dios es vida 
eterna y esa es la vida nueva; no es que, bueno, yo 
antes fumaba y procuraré no fumar;  antes me 
fumaba diez cigarrillos al día, ahora voy a fumar 
solo nueve y después ocho; y empezamos a hacer 
esfuerzos; y hay gente en el gimnasio, en sociedades 
anónimas de alcohólicos o drogadictos, haciendo 
fuerza. Y aquí no dice eso; aquí dice que la vida 
nueva es el don de Dios, un don, nos dio al Hijo, nos 
dio vida, nos dio el Espíritu, esa es la vida nueva. 
Para que andemos en vida nueva nos lo dio; y dice: 
“porque”, y sigue Pablo explicando “porque”, mire 
ya cuantas veces dice: “porque”; “si fuimos plantados 
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juntamente con El, en la semejanza de Su muerte, 
así también”, y voy  a hacer explícito lo que está 
tácito; “así también lo seremos”, o sea seremos 
plantados “en la semejanza de su resurrección”; o 
sea que Cristo resucitó para plantarnos en la 
resurrección. Porque fuimos plantados en la muerte, 
porque fuimos puestos en él, muertos, y él tomó 
nuestra muerte y la mató, dio la  muerte a la muerte, 
llevó nuestra muerte a la muerte, a la sepultura, 
resucitó y ahora, así como nosotros fuimos puestos 
en él, él fue puesto en nosotros; así como un té con 
leche; el té fue puesto en la leche y la leche fue 
puesta en el té, ahora ya no se separan; nosotros 
fuimos puestos en Cristo y él tuvo que morir, pero 
también él resucitó y él en nosotros es la 
resurrección; nosotros en él fue Su muerte, pero él 
en nosotros es la resurrección. Entonces dice más: 
“sabiendo esto”, vuelve a repetir, en el tres: “no 
sabéis”, y ahora, “sabiendo”; ¿qué es esto que 
tenemos que saber?, que nos lo hace saber el 
evangelio de Dios acerca de su Hijo, que es este que 
estamos tratando de seguir en esta carta, 
aproximándonos a él, “sabiendo esto, que nuestro 
viejo hombre...” note!, no es solamente el Señor 
Jesús	que	 fue	 crucificado	 en	 la	 cruz,	 eso	 sí	 es	 la	
primera	 parte,	 Él	 fue	 crucificado	 por	 nuestros	
pecados, pero ahora hay que saber otra cosa más; 
por eso no solo hay la ofrenda por las trasgresiones, 
sino la ofrenda por el pecado y por la culpa, “sabiendo 
esto… nuestro viejo hombre fue crucificado” 
¿cuándo?, el día que hiciste mucho esfuerzo? no, 
“juntamente con Él”, cuando él murió nuestro viejo 
hombre Dios lo puso en él, él lo llevó a la cruz y 
también	 fue	 crucificado	 nuestro	 viejo	 hombre.	 El	
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problema nuestro es que nosotros pensamos que 
tenemos	que	crucificar	 cada	día	nosotros	nuestro	
viejo	hombre,	cuando	ya	fue	crucificado.

 Hay una paradoja, por una parte dice que ya fue 
crucificado;	 y	 en	Colosenses	dice	que	 lo	hagamos	
morir; entonces ¿cómo lo hacemos morir? Creyendo 
que	ya	fue	crucificado,	¿ve?,	en	la	práctica	se	hace	
morir,	creyendo	que	ya	fue	crucificado	con	Cristo	y	
viviendo en un Cristo libre; y así, al creer y contar 
con la provisión divina, en la práctica lo hacemos 
morir. No son contradicciones de la Biblia, son dos 
aspectos; como Dios lo hizo morir en Cristo, si 
andamos en él, en la práctica va a quedar muerto. 
¿Ve?	Hacer	morir	es	creyendo	que	Dios	ya	lo	crucificó	
y nosotros estamos en él muertos y también vivos. 
En Cristo vivos, en Adam muertos con el último 
Adam, que es Cristo. Entonces sigue diciendo: 
“crucificado juntamente con Él, para que el cuerpo 
del pecado sea destruido”, en este sentido anulado, 
“a fin de que no sirvamos más al pecado”; o sea, en 
la práctica no serviremos al pecado, si no andamos 
en la carne, sino si andamos en el Espíritu de Cristo 
por la fe; no es que nosotros vamos nosotros mismos 
a librarnos, no, él ya nos libró, porque él es nuestra 
libertad, Su Espíritu es nuestra libertad, si andamos 
creyendo, usufructuando, contando con eso, 
tomando, como los valientes de Gedeón o como las 
vírgenes prudentes, tomando consigo aceite en sus 
vasijas; es  decir, no me voy a quedar hundido, ay, 
es que yo soy calvinista y por lo tanto yo estoy 
totalmente corrupto; ¿y no estás nacido de nuevo?, 
¿y en quién entonces estás, en Adam o en Cristo? 
en la carne estás en Adam, pero en el Espíritu estás 
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en Cristo; y ¿qué es la fe activa?, es contar con 
Cristo y el Espíritu, por la fe; no estás abandonado 
a tu debilidad. Dios no es cruel para decirle a un 
paralítico que se levante y lo deja que se levante 
solo, pero le dice que se levante porque él lo va a 
levantar mientras él se levante en fe, creyendo. Dios 
no se está burlando de los paralíticos diciendo que 
se levanten solos, pero le dice que se levante en fe; 
por eso dice que Pablo vio que ese hombre tenía fe  
y por eso le dijo levántate, porque se levantaba en 
fe. Cuando se levanta en fe, el Señor lo levanta 
cuando se levanta, al mismo tiempo. Entonces 
ahora dice: “el que ha muerto ha sido justificado del 
pecado; y si morimos con Cristo, creemos...” esta es 
la fe de la Iglesia: Si hemos muerto con Cristo y 
¿acaso no nos está enseñando eso? si uno murió 
por todos, luego todos murieron, “si creemos… si 
morimos con Cristo creemos que también viviremos 
con Él” . El Señor no nos abandonará, estará siempre 
con nosotros siendo nuestra vida; “con él”, “con él”. 
El hizo cosas por nosotros, hace cosas en nosotros, 
para que hagamos cosas con él, en Su Nombre. Así 
como El Hijo hace las cosas con El Padre, en Su 
Nombre, ahora nosotros las hacemos con Cristo, en 
Su Nombre, con él, colaboradores. “Sabiendo”  Oh!! 
Sigue hablando lo que hay que saber, gracias a Dios 
que para eso nos reunimos aquí a leer esto, pero 
leerlo y ojalá que Dios nos deje tocarlo y nos toque. 
¿Qué otra cosa hay que saber aquí? “que Cristo, 
habiendo resucitado de los muertos ya no muere”; 
eso lo sabemos, que Cristo ya no muere porque 
resucitó. Dice: “la muerte no se enseñorea más de 
El”  ¿sabemos esto verdad? “Porque en cuanto murió, 
al pecado murió una vez por todas” ¿verdad? 
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¡Sabemos esto! “Más en cuanto vive, para Dios vive” 
¿No es esto lo que sabemos de Cristo? ¿no es el 
evangelio acerca de Cristo? Sabemos de Cristo que 
él ya no muere y que vive para Dios, para siempre. 
“Así también” ciento por ciento, note que cosa 
grande. No una vil imitacioncita, no, no, “así también 
como Cristo resucitó y vive para Dios, así también 
vosotros, consideraos muertos al pecado, pero vivos 
para Dios, en Cristo Jesús”; consideraos vivos en 
Cristo. Claro que Calvino nos enseñó a considerarnos 
muertos en la carne y eso porque él leyó a Agustín 
y Agustín a Pablo; pero no solo eso hay que aprender, 
hay que aprender la otra parte, sí: “consideraos 
muertos al pecado, pero vivos para Dios en Cristo 
Jesús nuestro Señor”; entonces este pues del verso 
siguiente, tiene la base de lo que Cristo nos ha dado, 
y nos ha hecho, ¿qué? “No reine pues”, puesto que 
estáis vivos para Dios en Cristo “no reine pues el 
pecado en vuestro cuerpo mortal, de modo que le 
obedezcáis en sus concupiscencias”, ya no es 
necesario obedecer a la carne. “Ni tampoco 
presentéis...”; decir: no voy a presentar mi cuerpo al 
pecado; “no presentéis vuestros cuerpos al pecado 
como instrumentos de iniquidad, si no presentaos...”. 
Y aquí me llama la atención la voz activa del verbo, 
no dice sed solo presentados. Ya la provisión está, 
pero tú tienes que poner el pie allá en la tierra, allá 
está	la	finca,	trabaje,	recoja	las	naranjas,	haga	jugo,	
tómeselo,	es	su	finca;	trabaje	su	finca,	ocúpese	de	
la salvación que le fue dada, ¿ve? Entonces dice 
aquí: “presentaos”, esa es la fe activa. Que se levante 
en el Nombre de Jesucristo, como aquel que tenía fe 
se levantó, aunque era paralítico se levantó porque 
tenía fe en que el Señor lo levantaría si él se levantaba 
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en Su nombre. Entonces nosotros, miserables 
paralíticos, ahora nos podemos levantar porque ya 
la	parálisis	 fue	crucificada	en	Cristo	y	 la	 sanidad	
fue dada en Cristo. Entonces dice: “presentaos 
vosotros mismos”, no dice: sed presentados; Señor, 
si Tú quieres puedes agarrarme de la oreja y 
llevarme; no, no, no. Ahora yo vivo en ti, yo estoy 
contigo, levántate; pero y ¿cómo?; pues así como Yo 
resucité. Entonces al creer contamos con él, nos 
consideramos libres, muertos al pecado; pero 
también nos consideramos vivos para Dios en 
Cristo. Y al considerarnos con una fe activa, nos 
levantamos en Su nombre y nos presentamos a 
Dios como vivos y presentamos nuestros miembros 
a Dios como instrumentos de justicia. “Presentaos”; 
es saber, considerarse y presentarse; tres palabras 
claves, ¿ve? Todo lo viejo fue puesto en Cristo y lo 
nuevo Cristo lo puso en nosotros. él murió porque 
fuimos cargados en éL, en la Cruz, pero él también 
resucitó, ascendió, envió Su Espíritu y se metió en 
nosotros y desde adentro va circulando hacia afuera. 
Entonces sigue diciendo hermanos: “vivos para Dios 
en Cristo Jesús Señor nuestro” verso 12, “no reine 
pues el pecado en vuestro cuerpo mortal, de modo 
que le obedezcáis en sus concupiscencias, ni tampoco 
presentéis vuestros miembros al pecado, como 
instrumentos de iniquidad, sino presentaos vosotros 
mismos a Dios como vivos de entre los muertos”. 
¿Cómo un hombre puede escribir estas cosas?; ¿de 
quien lo iba a leer? ¿de Aristóteles, o de Platón o de 
Sócrates, o de quien había Pablo leído de esto? Lo 
experimentó en Cristo! Lo experimentó en el Espíritu 
Santo! Y por eso habla de estas cosas. él está 
hablando de su experiencia normal cristiana y por 
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eso habla de estas cosas; las encontramos en las 
cartas de un cristiano. No las encontramos en 
ningún	 filósofo,	 no	 las	 encontramos	 en	 ningún	
teórico; pero las encontramos en este cristiano 
verdadero, Amén? Entonces dice: “porque el pecado 
no se enseñoreará de vosotros, pues no estáis bajo 
la Ley sino bajo la gracia, ¿qué pues, pecaremos 
porque no estamos bajo la Ley sino bajo la gracia?” 
y continúa como el inicio del seis “¿qué pues 
diremos? Perseveraremos en el pecado para que la 
gracia abunde? En ninguna manera!”; y él continúa 
en el mismo Espíritu; estaba explicando y continúa: 
“¿pecaremos porque no estamos bajo la Ley sino bajo 
la gracia? en ninguna manera! ¿No sabéis, que si os 
sometéis a alguien como esclavos para obedecerle, 
sois esclavos de aquel a quien obedecéis? sea del 
pecado para muerte o sea de la obediencia para 
justicia?”; y note ahora la palabra que le añadió, 
porque antes era “fe para justicia”; pero si habla de 
la “obediencia de la fe”, ahora es “obediencia para 
justicia”. O sea “fe para justicia” es para iniciar, pero 
la “obediencia de la fe” es cuando lo que creemos lo 
disfrutamos; ahora es orgánico, no solo jurídico; 
¿se da cuenta? Ahora dice: “sea de la obediencia”, 
esclavo de la obediencia “para justicia”, la justicia 
de la fe que se vuelve obediencia. Y aquí vemos el 
acuerdo	de	Pablo	 con	Santiago,	no	el	 conflicto,	 el	
acuerdo.

 “Pero gracias a Dios”,  mire como es osado Pablo 
otra vez, mire como hablaba en el verso 12 “los que 
hemos muerto al pecado”, un hecho! Y ahora dice 
aquí: “gracias a Dios, que aunque érais”, ¿ah?, No 
sois, no, “érais” note como Pablo cambió a Teodoro 
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Beza, ¿ves aquí? “Erais esclavos del pecado, habéis 
obedecido de corazón”; y nosotros aquí vemos que 
Pablo no era nada legalista, nosotros estamos 
prevenidos; ah tienen que hablar de Cristo, no 
de doctrina, debe ser habéis obedecido a Cristo; 
pero Pablo como no tiene esos prejuicios, ni está 
en esas discusiones; él dice: “habéis obedecido de 
corazón aquella forma de doctrina a la cual fuisteis 
entregados”, pero ¿cuál es esa forma de doctrina a 
la cual fuimos entregados? Jesucristo, Su Persona, 
vida, muerte, resurrección, ascensión, Espíritu. 
Esa es la forma de doctrina del Nuevo Testamento 
a la cual fuimos entregados. Pablo no se ponía a 
discutir si era doctrina o si era a Cristo. La doctrina 
de Cristo es Cristo. El evangelio es acerca del 
Hijo; como repetía nuestro hermano, inicia ahí en 
Romanos acerca del Hijo. ¿Amén? Entonces dice 
más: “y libertados del pecado”; note que ahora el 
asunto no es ser perdonados de los  pecados, sino 
libertados del pecado; es decir; se nos dio una 
nueva naturaleza, justa, viva, santa, verdadera, 
que es la divina, como dice Pedro: “participantes 
de la naturaleza divina”, nacidos no de voluntad de 
carne, sino de Dios, por el Espíritu. Y esa es una 
realidad que no la fabricamos, sino que ya la fabricó 
Dios, ya la preparó Dios, ya está lista y es nuestra, 
si contamos con ella. Si sabemos lo que él nos ha 
dado y que quiere que comamos, nos nutramos por 
medio de la fe; “tomad, comed, esto es mi cuerpo que 
por vosotros es partido… el pan que yo daré es mi 
carne, la cual yo daré por la vida del mundo… tomad 
y comed, mi carne es verdadera comida, mi sangre 
es verdadera bebida… el que come mi carne y bebe 
mi sangre tiene vida eterna… levántate y anda” 
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o ¿no? Si! Levántate y anda. Como decía Roujet 
Fuchs: “siéntate y anda sentado”. Siéntate porque 
él te sentó en lugares celestiales, porque él resucitó 
en tu nombre, te cargó, te introdujo en el Lugar 
Santísimo. Entonces ahora dice así: “libertados del 
pecado vinisteis a ser siervos de la justicia”; o sea, la 
nueva criatura es siervo de la justicia, eso ya es un 
hecho, esta es una tercera realidad.

 Antes era Adam sin comer del árbol de la vida, 
después era Adam pecador expulsado, ahora es 
Adam resucitado en Cristo. “vinisteis a ser… ya 
sois siervos de la justicia… presentaos como vivos … 
presentaos a Dios como instrumentos de justicia”; así 
como aquellos vencedores de Gedeón, tomaron del 
fluir	que	estaba	y	llevaron	a	su	boca;	y	así	también	
las vírgenes prudentes, tomaron consigo aceite 
en	 sus	 vasijas,	 tomaron	 como	 decir:	 del	 fluir	 del	
Espíritu y lo aplicaron a su alma, en las necesidades 
y desafíos cotidianos; Señor Jesús, nada soy en 
mí, pero cuento contigo, es en Tu nombre que voy, 
contigo. Y ahora ¿qué dice aquí?, sigue diciendo 
así: “hablo como humano”; te parece que aquí está 
hablando, pues, como humano resucitado lo que es 
verdad; pero entonces él dice, bueno voy a tratar de 
ponerme en el lugar de los humanos débiles, “hablo 
como humano por vuestra humana debilidad”; y note 
que Pablo dice: “vuestra humana”; yo estoy muy 
contento en Cristo, no puedo negar que soy fuerte en 
él; como si dijera Pablo, “vuestra humana debilidad”, 
“que así como para iniquidad presentasteis...” note 
que ahora el verbo presentarse es un verso clave. 
“por vuestra humana debilidad” ¿ve?, dice así: “para 
iniquidad presentasteis vuestros miembros para 
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servir a la inmundicia a la iniquidad, así ahora” ¿qué 
es ahora? Es ahora en Cristo, es ahora en la fe, es 
ahora que hemos recibido al Señor y  lo tenemos, 
y podemos contar con él, y él quiere que contemos 
con él. Entonces dice así: “ahora, para santificación 
presentad”, vuelve otra vez ese verbo, que ya van 
varias veces que lo dice aquí: “presentad vuestros 
miembros” para servir a la justicia; qué práctico era 
Pablo, pero sobre la base de la provisión, sobre la 
base del sentarse, “presentad vuestros miembros, 
para servir a la justicia, porque cuando érais...”, 
Pablo no dice: sois, no, érais, en la carne sí, pero ya 
no estáis en la carne, estáis en Cristo, en el Espíritu, 
en novedad de vida, nuevas creaturas sois, “cuando 
érais esclavos del pecado, érais libres acerca de la 
justicia, pero que fruto teníais de aquellas cosas de 
las cuales ahora os avergonzáis, porque el fin de 
ellas es muerte”.

 “Mas ahora”, que preciosa esa palabra! “Ahora”; 
Pablo no está hablando cosas nebulosas, para 
Pablo, ahora es una realidad espiritual. “Ahora 
que habéis sido libertados  del pecado”, note lo que 
es este hombre hablando en fe, en Cristo; no está 
repitiendo como en Sheikonolé: soy Hijo de Dios, 
soy Hijo de Dios, Soy Dios; no, sin Cristo es un 
pobre miserable, sí, y como dice Calvino, sí es  un 
pecador, lo dice Pablo; pero en Cristo también lo dice 
Pablo, hemos sido libertados,  no solo perdonados; 
hay algo más que creer del evangelio, ¿ve?  “Habéis 
sido libertados” verso 22  “del pecado, y hechos...” o 
sea habéis sido hechos  “siervos de Dios, tenéis por 
vuestro fruto...”, y ahora sí es orgánico, ya no solo 
es una provisión, sino una provisión aprovechada,  
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“tenéis por vuestro fruto la santificación y como 
fin...”, ya no es solamente como inicio sino también 
como fin la vida eterna; claro que el inicio de la 
vida eterna esa es la provisión; entonces viene el 
fruto	y	entonces	es	el	fin;	es	decir,	como	dijo	Jesús,	
porque él habla en dos sentidos de la vida eterna. 
él dice que el que pierda su alma, la ganará, y el 
que la gane la perderá; perderá no es irse para 
el	 infierno,	 no.	 El	 que	 no	 quiera	 contar	 consigo	
mismo en su naturalidad, sino que quiera vivir en 
unión con Cristo, este ganará la vida. Entonces es 
como	fin	 la	 vida	 eterna.	 Y	 la	 vida	 eterna	 como	 el	
inicio, como el nuevo nacimiento, pero también la 
vida	 eterna	 como	 fin;	 es	 cuando	 dice:	 toma pose 
de la vida eterna, pon el pie en la tierra. Israel, no 
seas negligente en poseer la tierra, yo se las dí, 
por lo tanto vayan, colonicen, siembren, coman, 
disfrútenla. Y eso es tomar posesión de la tierra 
que nos es dada en Cristo y en el Espíritu y está 
en nuestro espíritu, pero de ahí tiene que pasar a 
nuestra alma, incluso a nuestro cuerpo mortal. A 
veces, ¿verdad hermanos que estamos cansados de 
tremendo viaje?, una situación difícil, y nos toca 
predicar, y no sabemos ni de dónde vamos a sacar 
fuerzas, pero nos agarramos del Señor, Señor Jesús 
sin Ti yo solo haría el ridículo, ten misericordia de 
mi! Y te toca, y pasas de allá atrás y mientras vas 
pasando al púlpito, de pronto llegas al púlpito otra 
persona, y ¿de dónde sacó éste fuerzas? Pues de las 
fuentes de la salvación; o sea que nuestro cuerpo 
mortal, también el cuerpo, no solo el alma, el cuerpo 
también	es	vivificado;	después	bajamos	del	púlpito	
y ya queremos ir a darnos un duchazo y dormir, 
pero tú que eres predicador, siervo de Dios, hace 
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tiempo que sabes esto, que tú no tienes de dónde 
pero El Señor sí tiene de dónde; nos agarramos de 
él y vamos en nombre de él, y él también viene con 
nosotros, no me ha dejado solo El Padre, El que me 
envió, conmigo está; y eso que es del Primero, es 
también de los que le seguimos después; él es el 
primogénito entre muchos hermanos y hermanas, 
que Dios quiere que seamos semejantes a él, viviendo 
una vida sobrenatural, por él a pesar de nuestra 
debilidad; a pesar de este vaso de barro, Dios puso 
un tesoro, Su Hijo, Su Espíritu. ¿Verdad que es 
así hermanos? Porque aquí estamos hablando con 
siervos de Dios, entonces por eso dice así: “cuando 
erais esclavos del pecado, erais libres acerca de la 
justicia, pero ¿qué fruto tenías de aquellas cosas de 
las cuales ahora os avergonzáis?, porque el fin de ellas 
es muerte; mas ahora, que habéis sido libertados del 
pecado y hechos siervos de Dios, tenéis por vuestro 
fruto, la santificación, y como fin la vida eterna” Por 
eso la Biblia habla: sois salvos, nos ocupamos de la 
salvación, y seremos salvos con aquella salvación que 
se nos traerá cuando Jesucristo fuere manifestado, 
como dice Pedro. Entonces el evangelio tiene todos 
esos aspectos.

 Entonces dice aquí: “porque la paga del pecado 
es muerte”; aquí sí es paga; “pero la dádiva” no es 
paga; ¿Quién compró? ¿Quién puede hacer algo para 
recibir como paga la vida eterna? La muerte es una 
paga al pecado, “pero la dádiva de Dios” no es paga, 
contrasta con paga, “la dádiva”,  el regalo de Dios 
“es vida eterna”. Oh!, vea los dos aspectos, la dádiva, 
y	el	fin;	la	vida	eterna	como	dádiva	para		empezar,	y	
la	vida	eterna	como	fin	para	ver	usufructuado	todo;	
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a ver, dice Pablo, a ver si alcanzo asir aquello por 
lo cual fue asido por Cristo; Cristo nos asió, se hizo 
hombre y le dio al hombre en Sí mismo la gloria, y 
glorificó	la	humanidad	en	Él,	y	ahora	nos	dió	a	comer	
Su	carne	para	ser	glorificados.	Por	eso	la	Biblia	en	
Romanos	nos	dice	que	ya	somos	glorificados,	dice:	
“a los que antes conoció a estos predestinó, a los que 
predestinó a estos también llamó y a los que llamó 
a estos justificó, a los que justificó a estos glorificó”; 
y	ahí	dice	que	ya	nos	glorificó,	¿dónde?	¡En	Cristo!	
Cristo	tomó	nuestra	humanidad	y	la	glorificó	y	ahora	
hay un hombre en la gloria, ahora nos da a comer de 
él, para vivir por él. Y cuando hayamos usufruído, 
usufructuado todo, tendremos la vida eterna como 
fin.	Pero	la	vida	eterna	ya	la	tenemos	también	como	
principio en el Espíritu; el que tiene al Hijo, tiene 
la vida; solo que esa vida hay que usufructuarla, 
aplicarla ante cada desafío; por cada desafío vamos 
aprendiendo a ser hijos sobrenaturales de Dios, 
por la fe. ¿Amén, hermanos? Amén! Amén! Esa 
es nuestra vocación, ese es nuestro llamamiento 
celestial. “La dádiva de Dios es vida eterna en Cristo 
Jesús Señor nuestro”.  q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 9 de septiembre 2014 p.m.1. Comuna San Ramón, Santiago 
de Chile. Transcripción de A. Salomé Iafrancesco Arévalo, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(5)

EL VELO ENTRE EL LUGAR SANTO
Y EL LUGAR SANTÍSIMO

CUATRO LEYES

(Rom.7:1 a 8:8).

¿Por qué el capítulo  7 de Romanos?.-

 Hermanos, uno pensaría que habiendo llegado a 
terminar así de leer rápidamente el capítulo 6 de 
Romanos, ya podríamos pasar directamente  al  8;  
pero no,  entre el 6 y el 8 está el 7. Ese capítulo 
6 es tan  glorioso, pero a veces nos ocurre una 
trampita, pensamos que estas cosas se dan en la 
carne. ¡Es  una provisión tan gloriosa, que uno 
pensaría, después de esta provisión inmensa, por 
qué no pasar directamente al 8, porque existe una 
trampita en la carne; estas cosas son así en Cristo, 
esas cosas son así en el Espíritu; si andamos en 
Cristo, en el Espíritu, estas cosas son así. Pero 
todavía tenemos la opción de andar en la carne y 
por eso ya va a hablar de una lucha entre la carne 
y el Espíritu. En la carne heredamos la condición 
caída de Adán y en el Espíritu heredamos a Cristo y 
la victoria de Cristo.  Pero ahora Dios quiere darnos 
una explicación en Su palabra que está en el capítulo 
7 y también en el capítulo 8 donde nos vamos a 
encontrar con la palabra  Ley  en  4 ocasiones y se 
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refiere	a	4	Leyes	diferentes,	lo	cual	nos	muestra	lo	
complicado de nuestra situación; va a hablar de la 
Ley de Dios escrita en tablas de piedra, que es muy 
bueno, pero va a hablar de la Ley del pecado y de la 
muerte que opera en la carne, y va a hablar de la Ley 
de	nuestra	mente,	la	de	nuestra	alma;	y	por	fin	en	el	
capítulo 8 va a hablar de la Ley del Espíritu de Vida 
en Cristo Jesús. 

 Cuatro Leyes diferentes; o sea que somos personas 
en las que operan distintas realidades, depende si 
estamos en el Espíritu o estamos en la carne, ¿ven? 
Entonces Dios quiere que sepamos que esas cuatro 
Leyes operan en esferas diferentes y si nosotros nos 
deslizamos de una esfera a la otra, quedamos bajo 
el poder de una o de otra Ley.

Un Régimen Nuevo.-
 
 Entonces vamos a leer el capítulo 7; ¿Por qué  el 
Espíritu Santo colocó el capítulo 7 entre el 6 y el 8? 
Si veníamos tan bonito en el 6, ¿Por qué no pasamos 
directamente al 8? Para que sepamos en qué plano 
es que funciona esto del 6, amén. Entonces, 7:1 
acaso ignoráis (y viene todavía con esa palabra 
clave ahí: saber) ignoráis, hermanos, hablo con los 
que conocen la Ley, (porque Pablo le escribió esta 
carta a los cristianos que había en Roma que él iba 
a visitar después, pero por ahora les adelantó el 
evangelio; y sabía que muchos habían venido del 
judaísmo y conocían la Ley de Moisés), la Ley se 
enseñorea del hombre entre tanto que este vive; (él 
va	a	tomar	un	ejemplo	de	la	Ley,	va	a	figurar	la	Ley	
y el hombre, la Ley y la carne como si fueran un 
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matrimonio;	 y	 dice:	 porqué.	Y	 en	 eso	 va	 la	 figura	
del matrimonio, la mujer casada está sujeta por la 
Ley al marido, mientras este vive, note: mientras 
este vive;  pero si el marido muere ella queda libre de 
la Ley del marido, o sea, que el marido ejerce una 
potestad sobre la mujer mientras el marido está 
vivo; cuando el marido muere, él ya no puede ejercer 
esa potestad sobre ella; entonces dice: así que si 
en vida del marido se uniere a otro varón, será 
llamada adúltera;  pero si su marido muriere, si 
muriere, desde ese momento, si muriere! Es libre de 
esa Ley, de tal manera que si se uniere a otro marido 
no será adúltera. Así también vosotros hermanos 
míos habéis muerto a la Ley, (o sea, vosotros, 
hermanos míos, son los cristianos, o sea, la esposa 
que murió a ese marido, ella murió a la Ley, ella 
murió a la Ley mediante el cuerpo de Cristo;  cuando 
Cristo murió ella murió con Cristo y fue  liberada 
del marido llamado Ley. –“para que seais de otro”, 
murió a uno para ser de otro; este otro marido ya 
no es la Ley, ahora es Cristo el otro marido, el que 
resucitó de los muertos a fin de que llevemos fruto 
para Dios; mientras estábamos casados con la Ley 
no podíamos llevar fruto. Pero como hemos muerto 
a la Ley ahora quedamos libres para casarnos con 
Cristo, y nos casamos con Cristo para dar fruto. 
Por la Ley se conoce que somos débiles en la carne. 
Pero como hemos muerto, fuimos libres del marido 
llamado la Ley y ahora nos casamos con otro marido 
que es Cristo y en otra esfera; morimos en esta 
esfera y entramos en otra.

 Entonces dice así: “porque mientras estábamos 
en la carne, o sea nosotros vivitos en la carne y 



[194] UNA LECTURA DE ROMANOS

el marido la Ley vigente, imagínese qué fórmula 
explosiva. Dice “mientras estábamos en la carne...”, 
note cómo Pablo habla de como ha experimentado 
algo diferente a estar en la carne. Estábamos en 
la carne, estábamos sujetos a la Ley, y la Ley, al 
exigirle a la carne, manifestaba nuestra condición 
pecaminosa. Quiero explicar ese juego psicológico, 
porque aquí estamos todavía en el lugar santo; por 
eso hablo del juego psicológico del alma. Porque el 
Espíritu es el lugar santísimo del c.8, pero todavía 
estamos en el 5, 6 y 7 en el alma, pero también en 
el Espíritu. Entonces dice acá: “mientras estábamos 
en la carne, las pasiones pecaminosas...”, y miren 
lo que dice Pablo tan raro para los psicólogos de 
hoy;  pero los psicólogos deben aprender de este 
capítulo, les habla de cuatro Leyes, no solamente 
nos habla del súper yo de Freud, nos habla de 
cuatro Leyes; porque Freud dividía la psiquis en el 
ello subconsciente, en el yo consciente y en el súper 
yo, que era como decir la Ley de la sociedad en la 
cual vivimos. 

 No voy a entrar en el psicoanálisis, pero como 
yo sé que hay algunos que son psicólogos, es para 
asociar esto y analizarlo desde la Biblia. Entonces 
dice así: mientras estábamos en la carne, las pasiones 
pecaminosas que eran por la Ley... ¡note qué frase! 
las pasiones pecaminosas eran por la Ley;  o sea 
que mientras no hay Ley la gente parece inocente, 
pero sí le dice: no mire para la derecha, no vaya a 
mirar a la derecha, no miren a la derecha. ¿Qué 
será lo que hay a la derecha? ¡No mire a la derecha!  
Ahí dice: ¿qué es lo que hay ahí a la derecha? e 
inmediatamente quiere mirar. Si nadie le dice que 
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hay algo que no tiene qué mirar, usted mira para la 
izquierda. Pero de tanto decirle que no mire le dan 
ganas de mirar. Yo me acuerdo cómo era que hacían 
propaganda para los muchachos allá en un barrio: 
película prohibidísima, pero ¡prohibidísima! Y todos 
los muchachos querían ir a ver la película porque 
era prohibida, y prohibidísima todavía mucho 
más la querían ver. Si no hubieran dicho nada, no 
hubieran hecho propaganda que estaba prohibida, 
a lo mejor nadie ni siquiera se hubiera interesado 
en qué película será esa.  Pero como decían que era 
prohibidísima todos la querían ver; y eso es lo que 
dice: mientras estábamos en la carne, las pasiones 
pecaminosas que eran por la Ley prohibidísimas, 
obraban en nuestros miembros... las pasiones, 
obraban por la Ley, por la cantaleta. Cuántos 
muchachos se metieron en los extremos. Elton 
John, famoso cantante, no voy a hablar nada más 
de él, dice que se metió en todas las depravaciones 
y cosas por tanta cantaleta de su mamá o abuela; 
porque a veces pensamos que la cantaleta es la que 
va a librar a nuestros jóvenes. A nadie se le libra 
con cantaleta. 

 Es la gracia de Dios, es Cristo en nosotros el que 
nos libra, no la cantaleta. Nadie puede cambiar 
a nadie; o bueno, si lo cambia es para peor, cada 
vez más miserable. Y eso es lo que dice aquí, las 
pasiones pecaminosas eran por la Ley obrando en 
nuestros miembros llevando fruto para la muerte; y 
eso lo va a explicar más adelante Pablo; primero lo 
dice de manera corta y luego lo explica, como es 
su estilo, pero ahora note ese ahora, el ahora de la 
nueva creación es el ahora del Espíritu en nosotros 
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y de nosotros en Cristo y de nosotros en la fe activa 
del Hijo; ahora estamos libres de la Ley por haber 
muerto para aquella en que estábamos sujetos; mas 
ahora ya no estamos sujetos a ese marido, a ese 
binomio de la Ley y de la carne mortal, binomio 
fórmula explosiva; estamos libres de la Ley por haber 
muerto con Cristo. Por haber muerto quedamos 
libres de aquella en que estábamos sujetos, ahora 
no estamos sujetos, ahora estamos libres. De 
modo que ahora estamos bajo el régimen nuevo del 
Espíritu y no bajo el régimen viejo de la letra. La letra 
no quiere decir que podemos salirnos de la Palabra 
de Dios, ¡no! El régimen de la letra era el régimen 
de la Ley: Si obedeces mereces y tienes vida, pero 
si desobedeces, mueres. Y ¿quién puede obedecer 
todo? Ninguno.

¿Cuál es la letra qué mata?.-
 
 Por lo tanto en 2a Corintios dice  que la letra mata.  
No quiere decir que el estudio, la investigación, 
mata. Es la letra de la Ley que condena al que no 
obedece. Esa es la letra que mata. Si cumples toda 
la Ley, vives. Y si no mueres. Esa es la letra que 
mata y ¿quién ha cumplido toda la Ley?: Nadie, solo 
Cristo; entonces todos los demás estamos muertos 
no por estudiar alguna cosa, no, sino por la Ley 
de Dios. Esa es la letra que Dios escribió. Si haces 
todo esto vivirás por lo que haces; por eso es que 
más adelante Pablo aquí en esta misma carta va 
a hacer un contraste entre el vivir bajo Moisés y el 
vivir en Cristo. La letra que mata es la Ley de Dios; 
el que está bajo el  régimen de la Ley y que pretende 
justificarse	 por	 Ley	 ha	 desobedecido	 mucho,	 por	
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lo tanto pretender presentase ante Dios por haber 
cumplido la Ley no nos da el cuero. Entonces ahora 
Dios hizo un Nuevo Pacto diferente al de la Ley y es 
el Pacto en Cristo; El régimen nuevo del Espíritu. Y 
ahora que ya lo dijo, ahora va a explicar por qué acaba 
de decir que las pasiones pecaminosas eran por la 
Ley, y empieza a explicarlo y nos dice porqué  y dice: 
¿qué diremos pues? Jesús también decía: ¿Qué otra 
parábola les propondré? la del Espíritu que el Padre le 
daba. ¿Qué diremos pues?, dice también Pablo: ¿La 
Ley es pecado? No vaya a entender mal, el problema 
no es de Ley, el problema es de la carne. A la carne no 
le da el cuero para obedecer a ese marido tan recto, 
tan rígido como la Ley. 

 El problema es que el marido es rígido, pero no le 
ayuda a su mujer; y le muestra todos los versículos 
como debe ser; mire, aquí dice que la mujer se 
debe sujetar, y entonces la quiere sujetar a punta 
de garrote. Sí, ella se debe sujetar, pero no dice 
que él tiene que garrotearla para que se sujete.  
¿Se da cuenta? El marido que quiere que le obedezca 
tiene que ayudar a la mujer, no obligarla a la fuerza 
porque la va a enfermar; ¿de dónde va a sacar ella 
para tantas exigencias?. ¿Se da cuenta hermano? 
No son las exigencias las que cambian, o si no 
pongamos un tremendo micrófono y parlante en el 
techo y digamos: sujétense a la Ley ¡y listo! ¿Pero 
será cierto eso? ¿Será que con los micrófonos en 
alto, con las cantaletas, con facultades de derecho 
canónico vamos a cambiar a Chile? No hermanos. 
Solo por Jesucristo, solo perdonando, soportando. 
Gracia, don, gracia, don del Espíritu, ahí sí se va 
cambiando a Chile, y no solo a Chile, a Colombia, 
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a cualquier otro lugar. Ese es el plan de Dios, no la 
Ley, la Ley era para que conociéramos el diagnóstico 
de nuestra condición caída. Cuánto necesitamos de la 
gracia de Dios, para eso es la Ley, para llevarnos del 
espejito espejito del lavacro al altar de bronce donde 
él murió por nosotros y nos llevó con él a la muerte, 
pero también a la vida, la resurrección, la ascensión. 
 
 Entonces aquí dice: ¿qué diremos, pues, que la Ley 
es pecado? No, en  ninguna manera, el problema no es 
la Ley, no vaya a pensar que estamos contra la Ley, la 
Ley es buena. Dice: en ninguna manera; ya van varias 
veces en que Pablo dice: en ninguna manera, pero yo..., 
ahh, ahora Pablo comienza a contar su experiencia; él 
había sido criado a los pies de Gamaliel,  tratando de 
ser irreprensible conforme a la Ley, cumplir todos los 
mandamientos, todas las cosas, y no podía hacer nada. 
A ese escogió Dios para que hablara; y lo acusaban: 
-Pablo está contra la Ley-; mas él dice que la Ley es 
buena. Le acusaban de apostatar contra Moisés; ¡No! 
él no está apostatando contra Moisés, el problema no 
es Moisés ni la Ley, somos nosotros abandonados a 
nosotros mismos, porque en nuestra carne opera una 
Ley de pecado, y aun en toda la fuerza de nuestra 
mente y alma no se consigue que venzamos la del 
pecado y de la muerte, el problema no es la Ley ni 
Moisés; Pablo no está mandando apostatar, lo que está 
diciendo es que lo único que nos salva es Jesucristo, 
él no está apostatando, él sabe para qué envió Dios a 
Moisés, y al mismo tiempo que Dios envió a Moisés y 
Moisés narraba la Ley que es buena Dios le mostraba 
los	sacrificios	y	 le	mostraba	al	Mesías	que	vendría,	
porque Dios no habló solo de la Ley, porque habló de 
sacrificios	y	del	Mesías. 
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 Porque nadie se puede salvar por la sola Ley; 
no es problema de la Ley; sí es problema de la 
condición caída del hombre adámico. Entonces 
todos los regalos de Dios vienen en Cristo, en el 
Espíritu, y no a la manera del régimen de la Ley, 
sino del evangelio de Dios. Entonces por eso Pablo 
empieza y dice así: -yo no conocía el pecado si no por 
la Ley;- antes que viniera la Ley uno hacía las cosas 
malas, pero como nadie decía nada, nadie decía 
“prohibido”, “prohibidísimo”, “prohibidisísimo”, 
entonces él no conocía el pecado; pero cuando la 
Ley comenzó a decir: prohibido, no adulterarás, 
prohibido adulterar, prohibido robar, prohibido 
mentir, ahí uno se da cuenta que mientras más 
le prohibían más quería hacer las cosas; por eso 
dice que el pecado es por la Ley: la Ley lo que hace 
es exponer esa condición contradictoria caída del 
hombre adámico. Entonces, cuando vemos eso, ya 
nos damos cuenta que el método de Dios no es la 
Ley, la Ley lo que hace es provocar y provocar y 
provocar el pecado, no porque la Ley sea mala, sino 
porque nosotros somos malos, nosotros cuando nos 
quieren enseñar no queremos que nadie nos enseñe. 
Nos quieren encaminar, no, ¿quién es usted? yo 
hago lo que yo quiero; así es el hombre y ¿cómo va 
a llegar Dios a nosotros? ya llegó la Ley y lo que hizo 
fue condenar a muerte a todos; y si el Mesías no 
muere por nosotros, nadie se salva, porque murió 
por nosotros es que nos salvamos; no es que esté 
mal la Ley, pero la Ley no mejoró la carne, la Ley 
no puede mejorar la carne; el que venció al pecado 
de	la	carne	es	Cristo,	el	que	glorificó	la	naturaleza	
humana es Cristo, el que nos da a comer Su carne 
para vida del mundo es Cristo. No es nada de 
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cantaleta, de facultades de derecho; hacemos la 
mejor constitución, pero hacemos al ladito de la 
Ley la trampa. 

 Legislamos acerca de todo como si fuese la justicia, 
pero siempre a favor del pecado de algunos. Por eso el 
problema no es la Ley, sino nosotros en Adán, la carne 
vendida al poder del pecado por naturaleza después 
de la caída de nuestros primeros padres. Entonces 
sigue diciendo Pablo:  – “yo no conocí el pecado si 
no por la Ley, porque tampoco conociera la codicia 
si la Ley no dijera: No codiciarás”. No codiciarás, no 
codiciaré; ¿qué es eso de la codicia? y empieza a 
conocer la codicia, se le crece como un gigante que 
no puede  dominar, porque al principio el arbolito 
es chiquitito y va creciendo y creciendo y se vuelve 
un roble y ¿cómo salir de ese roble si no podíamos 
salir de la plantita que era chiquita? y ahora que se 
volvió un roble, si estamos abandonados a nuestra 
fuerza, nuestra fuerza no puede arrancar ese roble; 
¡qué terrible condición del ser humano que debe ser 
perfecto y no tiene con qué!.

Conociendo al pecado.-
 
 Pero entonces dice aquí: “yo no conocía la codicia 
si la Ley no dijera: no codiciarás; y eso es correcto, 
es justo lo que Dios manda; mas el pecado...”, ahora 
noten esta frase psicológica señores psicólogos: “el 
pecado tomando ocasión por el mandamiento... mire 
ese juego tan raro, el pecado no es la Ley, pero el 
pecado tomando ocasión por el mandamiento produjo 
en mi toda codicia”; con la ocasión del mandamiento. 
O sea que mientras más mandamientos y cantaleta 
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damos y hacemos casuística, mientras más 
complicado sea el código, más trampas hacemos; 
el pecado tomando ocasión por el mandamiento 
produjo en mi toda codicia, porque sin la Ley el 
pecado está muerto, pero si hacemos muchas Leyes 
hay que aumentar la policía, y luego la misma 
policía se corrompe, y hay que hacer una policía 
de la policía, un código secreto y un cuerpo secreto 
para seguir a los otros secretos. Usted sabe cómo es 
de complicado eso, ¿verdad? Y dice aquí: - yo sin la 
Ley vivía en un tiempo pero venido el mandamiento 
el pecado revivió. Mire lo que produce más pecado: 
venido el mandamiento, solo mandamiento, solo 
exigencias. El pecado revivió y yo morí..., y allí mire 
el descubrimiento de Pablo: – “hallé que el mismo 
mandamiento que era para vida a mi me resultó 
para muerte porque el pecado tomando ocasión por 
el mandamiento me engañó”, no el mandamiento, 
el pecado tomando ocasión por el mandamiento me 
engañó, esta sí es psicología celestial, me engañó 
y por él, por el mandamiento que es la letra que 
Dios escribió en tablas de piedra. Mi hermano, ¿en 
qué resultó la Ley?, en muerte. ¿Porque es mala la 
Ley? No, sino porque se les dio una Ley de ángeles 
a hombres miserables; y es lo que Dios quería que 
se haga, en la tierra como se hace en el cielo; pero 
para eso hay que nacer del cielo en la tierra; sin 
nacer de nuevo no se puede. Y por eso la Biblia es 
completa, la misma Biblia que nos dice que seamos 
perfectos, nos dice cómo, porque el Señor no solo 
nos dice: sed perfectos, no es solo un mandamiento 
para ser perfectos por sí mismos. Sed perfecto es 
como cuando dijo sea la luz. La luz no puede ser 
sola. él hizo la luz cuando dijo: sea la luz. Y cuando 
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él dice: sed perfectos, es porque él te hace perfecto en 
Cristo; pero sin Cristo ¿cómo vamos a ser perfectos? 
y eso es lo que hay que entender, que la Ley vino 
por medio de Moisés, pero la Gracia y la Verdad, la 
realidad, vinieron por medio de Jesucristo, que ya lo 
anunciaba	la	Ley,	ya	lo	anunciaban	los	sacrificios,	la	
Ley,	los	mandamientos,	entreverados	con	sacrificios	
por	todo	lado,	toda	clase	de	sacrificios,	y	la	venida	del	
Mesías anunciada desde que se anunció la muerte del 
hombre, al mismo tiempo se anunció al Mesías.

Contraste entre la ley y la carne.-
 
 Entonces ahora dice aquí: “de manera que la 
Ley a la verdad es santa  y el mandamiento santo, 
justo  y bueno; luego lo que es bueno, ¿vino a ser 
muerte para mí? No, en ninguna manera”, no lo que 
es bueno, no me entiendan mal dice Pablo; ¡cómo 
lo malentendían! Lo acusaban que decía: comamos 
y bebamos que mañana moriremos. Eso es mentira, 
no entendían a Pablo, Dios nos conceda entenderlo; 
y dice: - ¿lo que es bueno vino a ser muerte para 
mí? en ninguna manera, sino que el pecado..., ese 
es el problema que no conocían, y para conocerlo 
vino el instrumentito que es la Ley, vamos a ver con 
el	 termómetro	cuánta	fiebre	 tienes.	Y	vino	 la	Ley:	
amarás a Dios sobre todas las cosas y a tu prójimo 
como a ti mismo, ahí está resumida toda la Ley y los 
profetas; y no nos da el cuero ni para el primero ni 
para el segundo; ahí descubrimos que no hay justo 
ni aún uno; entonces ahí al lado del lavacro está 
el altar; la Ley nos sirve como ayo para llevarnos a 
Cristo;	el	fin	de	la	Ley,	no	que	se	acabe	sino	que	su	
objetivo es conducirnos a Cristo. Que entendamos 
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de Dios y recibamos a Cristo y su Espíritu; ese es el 
evangelio de Dios.

 Entonces dice: ¿lo que es bueno vino a ser muerte 
para mí? de ninguna manera, sino que el pecado que 
heredamos en Adán para mostrarse pecado produjo 
en mí la muerte, el pecado pero por medio de lo que 
es bueno. Ahí nos damos cuenta cómo hay cierto 
bien mezclado con el mal en un mismo árbol; el 
árbol del conocimiento del bien y del mal es el mismo 
árbol que nos mata; aunque tenga lo bueno, junto 
con lo bueno nos mata. Lo que nos da vida es el 
árbol de la Vida, aunque a veces pensamos que es 
el árbol del conocimiento del bien y del mal. No, es 
el árbol de la Vida el que nos salva. El árbol del 
conocimiento del bien y del mal ese es el que nos 
mata. Por eso lo que necesitamos es la Vida, y la 
Vida es el Hijo, esa es la Vida. El Don de Dios, la 
dádiva de Dios es la vida eterna en Cristo. Entonces 
ahí dice:  “el pecado, para mostrarse pecado, produjo 
en mí la muerte por medio de lo que es bueno a fin de 
que por el mandamiento el pecado llegara a ser 
sobremanera pecaminoso”. De manera que el diablo 
siempre quiere profanar lo bueno. Por allá en Río de 
Janeiro hicieron un barrio donde todos los nombres 
de las calles son bíblicos: la calle Efraín, La calle 
Judá, la calle tal, y todo es bíblico, y hasta el barrio 
se	llama	Ciudad	de	Dios.	Pero	los	peores	traficantes	
y las peores degradaciones, están justamente en 
ese barrio. Y en Europa algunos hacen una tremenda 
catedral, y cuando se acaban los cristianos la 
venden para discotecas, eso está pasando en 
Europa, muchas catedrales ahora son galerías de 
arte, claro que después vienen los desnudos, y 
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después vienen los bares y hay bares que compran 
las catedrales en Europa y muchas son hoy 
discotecas; Ese es el diablo, ¿se da cuenta? Ese es 
el diablo. El mal por medio de lo bueno, profanar las 
sacristías resulta más agradable que irse por allá a 
un motel. ¿Se dan cuenta cómo es de miserable la 
condición humana? Y que utiliza justamente la 
apariencia del bien, el bien mezclado con el mal, ese 
es el árbol que mata; entonces ¿qué dice acá?: “el 
pecado produjo en mí la muerte por medio de lo que 
es bueno a fin de que por el mandamiento el pecado 
llegase a ser sobre manera pecaminoso”; pero ahora 
sigue Pablo con lo que hay que saber: “pero sabemos 
que la Ley es espiritual, el problema no es la Ley, 
Dios dio la Ley porque Dios es Santo y es  espiritual, 
mas yo- pues el problema soy yo- yo soy carnal – la 
Ley es espiritual, justa, santa y buena, proviene de 
Dios. No estamos contra la Ley, el problema está en 
que esa Ley pone al hombre en evidencia, yo no soy 
tan espiritual como la Ley, yo soy carnal, y por eso 
algunos quieren cambiar la Ley; como hombres son 
gay, entonces se pone una ley gay; como el hombre 
quiere matar sus bebés antes que nazcan hacen 
una ley a favor del aborto; eso es lo que está haciendo 
el espíritu de anticristo, queriendo cambiar la Ley; 
es decir, como no podemos cambiar, hacemos una 
ley a nuestra medida, a nuestro gusto y gana. Pero 
esa no es la solución. Se legaliza el alcohol y la 
marihuana, se legalizan otras cosas malas. Ahora 
hay un partido en Holanda de pederastas que quiere 
que los niños más jovencitos ya puedan tener 
relaciones con los viejos verdes; y esa es la nueva 
ley que quiere imponer el partido de los pederastas. 
Imagínese. Pero el Señor dice que Su medida es 
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justa, el miserable es el hombre. No hay que cambiar 
la Ley a la medida del hombre, hay que cambiar al 
hombre, ¿pero cómo? Por Jesucristo, su Espíritu, la 
sangre limpiándonos, el Espíritu regenerándonos, 
renovándonos, y eso solo está en Cristo, en Su 
palabra, en la iglesia verdadera, por el Espíritu. No 
se puede quitar el mal de la sociedad, sin que el 
hombre	sea	crucificado	y	regenerado	en	Cristo. Por 
más leyes que se den, las más hermosas, mientras 
el hombre no mude, todo se vuelve pura trampa. 
Fíjense: un escritor francés llamado Maurice Joly 
escribió una novela que después parece que los 
llamados Protocolos de los sabios de Sión 
plagiaron parte de esa novela aunque otros lo 
intentan desmentir; y esa novela se llama Diálogo 
en el infierno entre Maquiavelo y Montesquieu; y 
dice de Maquiavelo, de la Era del Renacimiento, que 
se	murió	y	 se	 fue	al	 infierno,	dice	 la	novela.	Tres	
siglos después, por allá en la era de la Revolución 
Francesa, Montesquieu, el del el Espíritu de las 
Leyes, dividió el poder para que mucho poder no 
cause abuso; dijo: entonces vamos a dividir el poder 
en judicial, legislativo, y el ejecutivo. Ese era el 
Espíritu de las Leyes según Montesquieu; pero se 
murió	 Montesquieu	 y	 se	 fue	 también	 al	 infierno,	
según	 este	 novelista,	 y	 allá	 en	 el	 infierno	 se	
encontraron Maquiavelo y Montesquieu y empezaron 
a charlar y entonces Montesquieu le decía cómo era 
que había que defender al Estado de todas las 
trampas;	y	Maquiavelo	le	decía	cómo	podía	infiltrar	
el poder judicial, y también el ejecutivo, y también 
el legislativo y hacerlo otra vez un sancocho de esos 
como el que hicieron por allá los Borgia, porque el 
príncipe que era el ideal de Maquiavelo era César 
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Borgia, el hijo del papa Borgia; y resultó en el 
infierno	que	al	fin	Maquiavelo	le	desbarató	todas	las	
protecciones a Montesquieu. Esa es como una 
especie de parábola, no es solo una novela, 
mostrando cómo el hombre por medio de sus trucos, 
sus cosas, siempre va a querer salirse con la suya; 
cambian una Ley y antes que la Ley sea promulgada, 
ya se saben cómo escapar los que no quieren estar 
bajo esa Ley, ¿me entienden, hermanos? Entonces 
eso es lo que dice aquí: “el pecado produjo en mi la 
muerte por medio de lo que es bueno a fin de que por 
el mandamiento el pecado llegase a ser sobremanera 
pecaminoso; y sabemos que la Ley es espiritual mas 
yo soy carnal vendido al pecado”; y eso lo dice Pablo; 
¿ustedes creen que la carne de Pablo era mejorcita 
que la nuestra? O ¿usted cree que cuando usted se 
bautizó se le mejoró la carne? A nadie se le mejora 
la carne por bautizarse.  Solo podemos vencer la 
carne si andamos en Cristo que ya la venció, cuya 
victoria está en el cielo, cuya victoria está en el 
Espíritu. Si andamos en la gracia, en la fe, en el 
Espíritu, vencemos la carne. No por los 
mandamientos sino por amor de Dios, dependiendo 
de él, viviendo por él; es la única manera de vencer 
esa situación horripilante. Entonces por eso dice 
Pablo : “yo soy carnal vendido al pecado”- ¿y cómo 
fue que él se dio cuenta que era vendido al pecado?; 
¿no ve que él estudió con Gamaliel? Y quiso ser 
irreprensible y hasta dice que fue irreprensible, 
pero eso no lo dejó tranquilo. Mire lo que dice:  
“porque lo que hago...” ¿por qué dice Pablo que está 
vendido al pecado en la propia carne de Pablo?, ¿por 
qué Pablo, después de vivir una vida irreprensible, 
en su testamento de la segunda carta a Timoteo 
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dice que es el peor de los pecadores?, porque la 
carne de Pablo no mejoró hasta el último día de su 
vida, pero no vivió según la carne, gracias a Dios; es 
el peor de los pecadores, mas venció al pecado 
porque vivió en la gracia, vivió en Cristo;  vivió esa 
vida que hoy el Señor mismo la pone como un 
modelo en el Nuevo Testamento, y pone sus cartas 
aquí para que las leamos; y él dice que era el peor 
de los pecadores, pero no pecaba, ¿Por qué? Porque 
andaba en la gracia, andaba en el Espíritu, en el 
descanso, en el reposo prometido por Dios al que 
cree en Cristo. No al que cree en una serie de 
cláusulas, sino en la persona de Jesús, al que cree 
en Cristo. Entonces dice:  “lo que hago no lo entiendo”, 
note cómo Pablo empieza a describirse a sí mismo: 
“lo que hago no lo entiendo pues no hago lo que quiero 
sino lo que aborrezco eso hago” ¿No nos pasa lo 
mismo a nosotros, hermanos? O será que somos de 
otro planeta. Nos pasa la misma cosa, si lo que no 
quiero eso hago, apruebo que la Ley es buena 
aunque no la haga; yo no lo quería hacer y salió 
otra vez; volví a errar, pero el problema no es con la 
Ley, es conmigo, de manera que  ya no soy yo quien 
hace aquello sino el pecado; ya no dice los pecados 
cometidos, dice en singular: la naturaleza 
pecaminosa, el pecado que mora en mi. No importa 
que vaya todos los días bien encorbatadito a la 
reunión, no importa. El problema no está en la 
corbata, les queda muy bien, se ven bien con 
corbata, pero si no anda en el Espíritu se le salen 
las plumas de buitre, disfrazándose el buitre de 
paloma, con el primer vientecito se le vuelan las 
plumas y aparece el cuervo disfrazado. Eso es lo 
que hay en todo hombre;  maldito el hombre, pero 
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bendito	aquel	cuyo	Dios	es	Jehová,	y	puedo	confiar		
en Cristo, y ser perdonado y también recibir gracia 
para perdonar y compartir juntos el evangelio, que 
es para mí, para ti, para todos los débiles, para los 
muertos, para los peores, es el evangelio. Escogió lo 
que no es, para deshacer lo que es. Entonces dice 
aquí: “yo sé”, mire el saber, lo que sabía Pablo, “yo 
se que en mi”, y ahora va a explicar cómo en mi 
cuerpo, mas exactamente esto es en mi carne no 
mora el bien, ni siquiera en la carne de san Pablo 
mora el bien. Ya era apóstol hacía varios años, y 
todavía en su carne no moraba el bien; ¿Por qué 
metió el capítulo 7 entre el 6 y el 8? para que eso de 
lo bonito que vimos del 6 sepamos que no es en  la 
carne, es en Cristo solo, es en el Espíritu;  no busque 
el bien en usted ni en nadie, solo está en Cristo, en 
el Espíritu, lo demás es peligroso, somos los más 
peligrosos de la tierra si no estamos en Cristo. Por 
más sacerdotes que seamos, por más académicos, 
magistrados, somos peligrosos si no estamos en 
Cristo. Entonces ¿qué dice aquí? “yo sé que en mi, 
esto es en mi carne, no mora el bien, pero el querer el 
bien...” (o sea, la voluntad humana, el alma y más 
adelante va a decir la mente, o sea la Ley de la 
mente, o sea todo el poder del alma), en mi el querer 
el bien está, el querer el bien está en mi, pero no el 
hacerlo, porque no hago el bien que quiero sino el mal 
que no quiero, eso hago. Y si hago lo que no quiero ya 
no lo hago yo, (es decir, el hombre solo, el alma sola), 
sino el pecado que mora en mi”; o sea que el poder 
del pecado en la carne es mayor a todo el poder del 
alma;	todo	el	poder	del	alma	no	es	suficiente	para	
vencer por sí solo al pecado. Es Cristo, y sólo Cristo 
el que nos ayuda. Entonces qué más dice acá:  “así 
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que queriendo yo...”, ahí está el alma de Pablo con 
toda su fuerza, “queriendo yo hacer el bien, hallo 
esta Ley... ”, porque hay varias Leyes, ¿se da cuenta? 
él descubría una Ley mientras quería hacer el bien; 
para eso estudió con Gamaliel y conoció toda la Ley 
y los mandamientos y quiso hacerlos de verdad, 
intentó ser irreprensible y hasta parece que lo llegó 
a ser en buena parte, él mismo dice en Filipenses 
que era irreprensible en cuanto a la Ley, se retenía 
de hacer el mal y no lo hacía en lo más que podía; 
pero sabía que estaba ahí en él, aunque no 
adulteraba hubiera querido adulterar, aunque no 
quería matar él quería que se muriera ese, y aquella, 
etcétera. No mataba, pero aborrecía, no adulteraba, 
pero codiciaba. Es irreprensible en cuanto a la Ley; 
por eso Jesús dice: se os ha dicho así, y lo dice en la 
Ley, pero yo os digo...; solo que Jesús no solo lo dice 
desde afuera, sino que él entra y nos ayuda desde 
adentro, ese es el régimen nuevo del Espíritu. 
Entonces dice Pablo aquí: “así que queriendo yo...” 
(ahí está el alma en todo su poder), “...hacer el bien, 
hallo esta Ley:”; ¿qué es una Ley? Por ejemplo, yo 
tiro una piedra para arriba, cae para abajo. Ahh, 
eso fue solo la primera piedra, yo cuando tire la 
segunda se va a quedar por allá en las nubes. 
Pueden pasar cien siglos tirando piedras para arriba  
y todas le caen para abajo, y ahí descubre una Ley, 
la Ley de la gravedad. Bueno, eso es una Ley, algo 
que se tiene que repetir siempre de esa manera; y 
cuando Pablo quería hacer el bien, no le salía tan 
bien como quería, y a la primera vez uno pensaría, 
bueno fue esta vez no más que me falló, porque 
seguramente pasó un vientito y la piedra se fue, 
abajo; pero cuando vuelve y pasa, y vuelve y pasa y 



[210] UNA LECTURA DE ROMANOS

pasa y pasa, ahí se descubre la Ley; no la Ley que 
manda solamente desde afuera, sino una Ley que 
manda desde la carne. ¿Cuál fue la Ley que él 
descubrió? “queriendo hacer el bien, el mal está en 
mi”; no solamente en mi suegra, no solo el gobierno 
de derecha o de izquierda, ¡No! En mí, ¡en San Pablo 
está el mal! ¡Ay ay ay! Pensamos que era del otro 
partido el mal, y es de todos los partidos; no hay 
diferencia; como leíamos en Romanos, todos 
destituidos de la gloria de Dios, abandonados a 
nosotros mismos si no recibimos a Cristo. Dios no 
nos abandona, pero si no lo recibimos es como que 
nosotros mismos nos tiramos al abandono; pero aquí 
dice así: “así que queriendo hacer yo el bien hallo esta 
Ley que el mal está en mi, porque según el hombre 
interior, o sea el Espíritu en un regenerado  como 
Pablo, me deleito en la Ley de Dios”. O sea, ya va una 
Ley aquí. Uno, la Ley de Dios, pero halló en sus 
miembros una Ley distinta a la Ley de Dios; la Ley de 
Dios está escrita en tablas, había que ponerla en las 
paredes, en los muros, a la entrada de la casa, 
hablarla todos los días, con los niños leerla todos los 
días, esa es la Ley de Dios, pero veo otra Ley  distinta, 
que está en mis miembros, que me manda a hacer 
algo diferente a lo que me manda Dios, esa es otra 
Ley,	un	 conflicto	de	Leyes,	 la	Ley	de	Dios	 es	una,	
pero está afuera, está en tablas de piedra, la que está 
en las columnas, la que está en los cuadros, así como 
ponemos versículos; pero en mi carne hay otra Ley, 
“veo otra Ley en mis miembros, que se rebela contra la 
Ley de mi mente”, “hallo que el mal está en mi”, “según 
el hombre interior, me deleito en la Ley de Dios pero 
veo otra Ley en mis miembros.... Ahora mire la tercera 
Ley: -...que se revela contra la Ley de mi mente”.
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De la Ley de la mente.- 

 La Ley de mi mente es una, que eso es lo que 
estamos llamando la Ley de nuestra alma, la Ley 
está escrita en nuestro corazón, aún en los que no 
han leído a Moisés; Dios dice que está escrita en el 
corazón y el querer el bien está en mi aunque no 
puedo hacerlo; en mi mente le doy la razón a la Ley, 
la armonía, el perdón, todo eso está muy bonito, y 
esa es la Ley de mi mente y la Ley de mi alma, o sea, 
mi voluntad, mi mente y mis emociones concuerdan 
con la Ley de Dios; pero toda la Ley de Dios escrita 
en tablas de piedra, toda la fuerza de mi alma, de 
mi mente, de mi voluntad, de mis sentimientos, 
no	 son	 suficientes	 para	 vencer	 la	 Ley	 del	 pecado	
que está en mi carne, a la cual Adán nos vendió. 
El primer hombre pecó, y la naturaleza humana 
quedó vendida al poder del pecado, y ahora todo 
lo que Dios manda y todo lo que nosotros mismos 
quisiéramos,	 no	 es	 suficiente	 para	 mejorarnos,	
no hay congreso que podamos elegir, presidente 
que podamos elegir, que pueda mejorar esto. Solo 
Cristo. Mire lo que dice ahí: “Así que, queriendo yo 
hacer el bien (ese yo es el alma) hallo esta Ley: que 
el mal está en mí. Porque según el hombre interior 
me deleito en la Ley de Dios pero veo otra Ley en mis 
miembros, que se rebela contra la Ley de mi mente 
(ya van tres Leyes, la Ley de Dios, pero afuera, en 
tablas de piedra, todavía no en mi espíritu; afuera, 
en la intención, en el papel, en la madera, puede ser 
en el bronce, en el plomo, donde quiera escribirla, 
llevarla a la luna y poner en la luna la Ley; ya han 
puesto	 la	 Biblia	 hasta	 en	 cabecitas	 de	 alfileres,	
pero nuestra carne vence a nuestra alma, la Ley 
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del pecado en la carne es mayor que toda la fuerza 
del alma; entonces ¿a dónde nos lleva esto? dice 
aquí: veo otra Ley en mis miembros, que se rebela 
contra la Ley de mi mente,  y que me lleva cautivo 
a la Ley del pecado que está en mi miembros. 
¿Dónde está escrita la Ley del pecado? En nuestros 
miembros, en nuestra carne; o sea que siempre que 
le damos lugar a la carne, ella va a repetir y repetir 
y repetir, llevándonos a la corrupción vez tras vez y 
a la muerte. Entonces ¿qué más dice?: dice Pablo: 
¡Miserable de mi! Y ahora dice: ¿quién me librará? 
antes decía: yo quiero hacer el bien, quiero, yo me 
voy a librar, yo voy a hacer esto, no voy a fumar, me 
voy a auto reformar, voy a hacerlo por acá, por allá, 
voy a ir al retiro de parejas, voy a ir al psiquiatra, 
voy a tomar tal cosa, y nada. Entonces dice: ahora 
cambió la pregunta, ya no es ¿cómo me libraré?, 
sino: ¿quién me librará de este cuerpo de muerte? O 
lo que llama en Filipenses: cuerpo de la humillación 
nuestra que nos humilla constantemente; ¿quién me 
librará? Ahora la pregunta no es ¿cómo me libraré? 
A qué psiquiatra, a ¿quién? ¿Quién? Entonces 
dice: -Gracias doy a Dios- mire quién lo librará de 
este caso terrible, un caso psiquiátrico serio, de la 
humanidad entera. “¿Quién me librará de este cuerpo 
de muerte? – Gracias doy a Dios por Jesucristo Señor 
nuestro. Así que yo (el apóstol San Pablo) con la 
mente sirvo a la Ley de Dios, mas con la carne..” que 
no mejoró para nada; la carne en ningún apóstol 
ha mejorado hasta el día de la resurrección cuando 
seremos libres del cuerpo de la humillación nuestra 
y tendremos un cuerpo semejante al de la gloria 
suya; pero mientras tanto la carne de ningún santo 
apóstol	 es	 confiable;	 solo	 Jesucristo	 resucitado,	
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viviendo por él y por Su Espíritu, podemos vencer. 
Entonces por eso dice aquí: “yo mismo con la mente  
sirvo a la Ley de Dios”, o sea que Ley de Dios que 
está afuera concuerda con la Ley de la mente, por 
eso Pablo habla de la Ley escrita en los corazones, 
el querer el bien está en mi; el problema es la carne, 
que tiene más poder que todo el poder de nuestra 
alma, y aunque la Ley de Dios nos explique todo, 
sin la ayuda del Espíritu de Cristo nada podemos. 
Pero ahora llega y dice: “Ahora” ¡Uy! Gracias por 
este ahora otra vez, “pues ninguna condenación hay 
para los que estén en Cristo Jesús, [los que no andan 
conforme a la carne, sino conforme al Espíritu]”. 

La Ley del Espíritu de Vida en Cristo Jesús.-
 
 Porque ahora mire una cuarta Ley; ya había 
mencionado la de Dios, la del pecado y de la 
muerte en la carne, la de la mente, pero mire la que 
faltaba: “La Ley del Espíritu”; así como la carne 
tiene una Ley, el Espíritu también tiene una Ley; 
por ejemplo, los caballos andan como caballos, las 
gallinas como gallinas, los perros como los perros, 
y el Espíritu anda como Dios, como Cristo. El 
Espíritu Santo tiene también una Ley interna que 
le hace funcionar espontáneamente conforme a esa 
Ley del Espíritu; y Dios no solo nos dio el Espíritu 
sino que nos dio también con el Espíritu incluída 
la Ley del Espíritu que opera normalmente en él 
mientras la carne opera anormalmente; y lo que 
nos libera de la Ley del pecado y de la muerte no es 
que la desenchufamos sino que Dios nos dio una 
Ley superior, la del Espíritu; La Ley del Espíritu 
de Vida en Cristo Jesús me ha librado de la Ley 
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del pecado y de la muerte. Me ha librado no es que 
la desenchufó; la Ley del Espíritu de vida en Cristo 
me ha librado, mire el testimonio de Pablo, me ha 
librado. él veía cómo Cristo de pronto lo despertaba 
cantando con una canción y feliz y no sabía por 
qué	experimentaba	ese	fluir,	el	agua	fluyendo	del	
pozo; al que le era dado, viviendo en la gracia, la 
gracia, el régimen de la gracia, del Espíritu, eso fue 
lo que lo libró de la Ley del pecado en su carne; 
no que la desenchufaron, sino que había algo en 
su	interior	que	fluía	y	le	ayudaba	a	vencer	lo	otro,	
fluía	por	sí	solo,	como	fluye	cualquier	Ley,	no	hay	
que darle manivela, brota espontáneamente, y así 
es el Espíritu en nosotros, de ahí es de donde viene 
nuestra victoria. Entonces dice: “porque lo que era 
imposible para la Ley” (la Ley no podía cambiarme 
por más que me enseñara qué sería lo ideal), “era 
imposible para la Ley, por cuanto era débil por la 
carne” ¿entonces qué hizo Dios? “Dios enviando 
a Su Hijo en semejanza de carne de pecado...”, 
es decir, como la naturaleza humana solo que 
en el caso de Cristo él no aceptó el pecado, pero 
fue tentado y el diablo quiso metérselo, pero él 
siempre	condenó	hasta	el	fin	al	pecado	en	la	carne.	
Entonces dice: “y a causa del pecado, condenó al 
pecado en la carne”; siempre el diablo quiso meter 
en la carne de Jesús que era como la de Adán antes 
de pecar, el pecado; pero Adán dejó que lo metiera, 
y ya no pudo salir de ahí; ahora Cristo no dejó, 
sino que en su propia carne condenó al pecado, y 
por lo que padeció aprendió la obediencia, y no hubo 
pecado en él aunque fue tentado en todo conforme 
a nuestra semejanza; condenó al pecado en la 
carne para que la justicia de la Ley se cumpliese en 
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nosotros. Esto no solo imputado, sino infundido, 
porque él cumplió la Ley, y ahora el Espíritu 
tiene todo lo que él es, tiene todo el botín de Su 
conquista, para ayudarnos a ir más allá  de la 
Ley. Él	magnificó	 la	Ley,	no	siendo	más	estricto	
solo desde afuera, sino habiendo cumplido y por 
naturaleza y espontáneamente, nos conduce a 
lo mejor; entonces dice: “para que la justicia de 
la Ley se cumpliese en nosotros, que no andamos 
conforme a la carne, sino (andamos, lo hago 
explícito) conforme al Espíritu. Importante es estar 
atento al mover del Espíritu con Su Ley propia, 
porque los que son de la carne, piensan en las 
cosas de la carne, (y lo que dice el texto original 
es) los que piensan en la carne ponen su mente en 
la carne, no solo pensar, sino poner su mente en 
la carne, porque al pensar, la mente, el alma está 
entre el espíritu y el cuerpo, pero se puede poner 
también la mente en el Espíritu, poner atención 
al mover de Dios en nuestro espíritu, a esa suave 
sugerencia, como un silbo apacible, pero Elías ya 
conocía a Dios, y ponía atención, conocía a Dios 
y sabía el mover del soplo del Espíritu Divino, 
no se dejaba mover por terremotos y huracanes, 
él ponía atención  al suave silbo del Espíritu; y 
dice:  los que son del Espíritu, (ponen o piensan o) 
ponen su mente (dice el original) en las cosas del 
Espíritu; -el ocuparse de la carne- estar atento a la 
carne –es muerte, pero el ocuparse del Espíritu...- 
¿Qué es ocuparse del Espíritu? El Espíritu está 
en nosotros; es estar atento al Espíritu, cuando él 
está alegre, cuando está triste, te sugiere recoger 
un papelito, cuando te sugiere darle un besito 
a tu esposa, un abrazo a tu hermano, el mover 
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del Espíritu, la Ley del Espíritu, es ocuparse 
del Espíritu, no meterse a un convento o a un 
seminario, no. Ocuparse del Espíritu. Puedes estar 
en un seminario ocupándote del Espíritu, y en un 
convento también, pero si piensas que consagrarse 
a Dios es matricularte en una entidad religiosa no 
estás entendiendo el ocuparse del Espíritu, ese es 
el asunto. ¿Amén?. –Porque ocuparse de la carne 
es muerte, pero el ocuparse del Espíritu es vida y 
paz-. Esa es la luz verde del semáforo interior. –
Por cuanto los designios de la carne son enemistad 
contra Dios; porque no se sujetan a la Ley de Dios, 
ni tampoco pueden; y los que viven según la carne 
no pueden agradar a Dios” q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 9 de septiembre 2014 p.m.2. Comuna San Ramón, Santiago 
de Chile. Transcripción de María Cristina Otálora Pacheco, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(6)

EL LUGAR SANTÍSIMO EN ROMANOS:

LA LEY DEL ESPÍRITU DE VIDA
EN CRISTO JESÚS

(Rom.8:1-39).

 Gracia y paz hermanos.

 Querido Padre celestial, te agradecemos porque 
nos concedes volvernos a Ti, por medio del Señor 
Jesús, de Su Nombre y de Su sangre. Ninguno 
puede venir a Ti si Tú no lo trajeres. Si estamos 
aquí es porque Tú en tu bondad nos has traído y 
nos has ayudado. Padre, invocamos tu Nombre 
en el Nombre de Jesús para que seas con nuestro 
espíritu. Tu Espíritu y Tú Señor Jesús, sean con 
nuestro espíritu, así como Pablo le dice a Timoteo 
que  existe esto tan precioso que es ser Tú con 
nuestros espíritus. Señor, fortalece nuestro hombre 
interior, alumbra los ojos de nuestro entendimiento. 
Te damos gracias por este día, gracias también 
Señor porque si estamos un poco cansados, eso no 
es ningún problema porque Tú dijiste que podíamos 
venir a Ti y hallar descanso en Ti, hallar fortaleza en 
Ti. Así que Señor, aprovechamos nuestra condición 
humana	para	confiar	en	tu	gracia.	Tu	Palabra	dice	
en Pablo que tu gracia nos basta. Tú eres nuestro 
sábado Señor, eres nuestro reposo. Tú le dijiste 
a Moisés que le darías descanso y también nos lo 
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dijiste a todos nosotros; por eso venimos a Ti y sé 
que muchos hermanos han estado en sus trabajos, 
en sus labores, y por tanto nos alegra poder 
invocarte	 y	 confiar.	 Pedimos	 perdón	 de	 nuestros	
pecados, límpianos con tu sangre preciosa. Te 
pedimos también que nos guardes del maligno, 
y nos guardes de nosotros mismos y de todo tipo 
de mal. Señor, Tú nos compraste para Ti y no hay 
para nosotros mayor alegría que poder descansar 
en Ti, poder mirarte a Ti y ser salvos. Gracias por tu 
Palabra que hemos estado leyendo y considerando 
juntos, te rogamos que tu Santo Espíritu nos de la 
competencia juntos de considerar tu Palabra, de leer 
atentamente, de que no se nos pase nada importante, 
al contrario, queremos que Tú seas ayudándonos en 
todo. Enséñanos Tú porque a Ti hemos invocado. 
Edifícanos para Ti y para el testimonio que quieres 
que de Ti demos en este tiempo. Abre nuestros ojos 
y nuestro entendimiento, en el precioso nombre del 
Señor Jesús. Amén.

Breve repaso.-

 Hermanos, en estos días hemos decidido 
como decíamos ayer, dar una continuidad a la 
consideración de la Epístola a los Romanos, en los 
distintos lugares donde hemos estado, porque la 
carta tiene 16 capítulos y realmente vale la pena 
leerla. Hoy llegamos al capítulo 8, anoche aquí 
llegamos al 5, pero durante el día de hoy con los 
hermanos allá en San Ramón estuvimos viendo el 
capítulo 6, el 7 y una parte del 8.



[219]LA Ley DeL eSPÍRITU De VIDA eN CRISTO JeSÚS

 Hoy veíamos lo curioso que es que el Espíritu 
Santo en vez de pasar  del capítulo 6 al 8 incluyó 
el 7; uno termina el 6 como decir en los cielos y 
de pronto aparece el 7 antes del 8; en el 8 ya está 
el Espíritu, en el 6  ya hemos sido liberados por 
Cristo, pero en el 7 hay ese combate, verdad? Esa 
revelación de la condición humana.

 La razón por la cual el capítulo 7 fue injertado o 
inserido ahí entre el 6 y el 8 que son capítulos muy 
espirituales, es porque esas preciosas realidades 
espirituales son en Cristo y son en el Espíritu y por 
tanto se tiene que explicar que en el 7 se nos revela 
la condición en la carne y en Adán, y en el 7 se nos 
habla de cuatro leyes junto con el 8: la Ley de Dios 
solo que afuera de nosotros, la ley de Dios en las 
tablas de la Ley, la ley de Dios en las columnas, 
en	las	filacterias,	a	la	entrada	de	la	puerta,	en	los	
cuadros de las paredes con los versículos, pero no 
en nosotros; en nuestra carne opera otra ley que se 
llama la ley del pecado y de la muerte y también en 
nuestra alma opera la ley de la mente como habla 
ahí en Romanos 7; dice que el querer el bien está 
en mí pero veo otra ley que se revela contra la ley 
de mi mente; o sea que en nuestra carne opera la 
ley del pecado y de la muerte y en nuestra mente 
que es parte de nuestra alma (como el querer) opera 
otra ley que se llama así:  la ley de la mente, pero 
dice que la ley de la mente, aunque en la mente 
concordamos con la ley, vemos otra ley en nuestros 
miembros o sea en nuestra carne que nos lleva 
cautivos; eso quiere decir que a pesar de todo lo 
que dijo el c.6 y va a decir el c.8, es necesario que 
seamos conscientes de esas diversas leyes que 
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operan en nosotros. Abramos ahí en el 7 y en el 8 
y veamos esas leyes. Vamos al capítulo 7 y vamos 
a mirar algunas cosas (lo que hoy se vio con los 
hermanos allá del c.7 es interesante que ustedes 
lo vuelvan a ver) pero entonces vamos a ver aquí  
lo que dice el verso 14 porque sabemos que la Ley, 
o sea  la ley de Dios que él mandó, incluso que 
él escribió con Su dedo en las tablas de piedra es 
espiritual; y en el v.16 dice que es buena la misma 
ley de Dios, pero luego llegamos al v.18 y dice “Y yo 
sé que en mí, esto es, en mi carne, no mora el 
bien; porque el querer el bien está en mí, pero 
no el hacerlo”. Quererlo es algo de la voluntad, 
pero resulta que después de la caída, la voluntad y 
toda el alma, todo el ser quedó vendido al poder del 
pecado, y todo el poder de nuestra alma solita, con 
su querer, su saber, su entender no tiene la fuerza 
suficiente	 para	 vencer	 la	 otra	 ley,	 la	 del	 pecado;	
entonces necesitamos algo más que toda la fuerza 
de nuestra alma. Por eso dice así más adelante en el 
v.19 del c.7 “Porque no hago el bien que quiero, 
sino el mal que no quiero, eso hago. Y si hago lo 
que no quiero, ya no lo hago yo, sino el pecado 
que mora en mí. Así que, queriendo yo…”, esa es 
toda la fuerza del alma pero del alma sola. “Así que, 
queriendo yo hacer el bien, hallo esta ley”, ya es 
otra ley, ya no es la Ley de Dios que está escrita 
en nuestros corazones como decía en el capítulo 
2, es otra ley diferente que se llama el pecado que 
está en mí. Dice el v.23: “pero veo otra ley en mis 
miembros, que se revela contra la ley”, es una 
tercera ley ahí. La primera es la ley de Dios que 
opera en la naturaleza divina, que opera también 
en Dios cuando la escribió en tablas de piedra, 



[221]LA Ley DeL eSPÍRITU De VIDA eN CRISTO JeSÚS

pero aunque está escrita en nuestro corazón, sin 
embargo una vez que el hombre se separó de Dios, 
inmediatamente la ley del pecado pasó a ser más 
poderosa que esta ley de la mente que es la ley del 
alma, porque la mente como el querer, la voluntad 
y los sentimientos pertenecen al alma del hombre; 
pero dice que en mi mente yo concuerdo con la ley 
de Dios, y dice quiero, pero “queriendo yo hacer el 
bien, hallo esta ley”. Es otra ley. Cuál? “que el mal 
está en mí. Porque según el hombre interior”, el 
espíritu, “me deleito en la ley de Dios” que es una. 
La ley de Dios es una pero está afuera, desde afuera 
Dios nos manda, desde las tablas, y dijo que la 
escribiéramos en las paredes, que la conversáramos 
con los hijos. Los judíos ponen a la entrada de la 
puerta de sus casas una especie de lugar en el cual 
meten	la	ley	escrita;	en	las	filacterias,	en	los	flecos	
de los mantos las amarraban, pero todavía no están 
en nosotros y aunque están en el corazón (que 
pertenece al alma porque si tú ves las funciones del 
corazón son las mismas del alma,  con un acrécimo 
que es la conciencia de nuestro espíritu humano 
y aquí habla de ese espíritu humano y dice que 
“según el hombre interior, me deleito en la ley 
de Dios” y era lo que decía el c.2, que la ley está 
escrita en nuestro corazón. Pero si no estamos 
vinculados al Señor, ni aunque conozcamos la ley, 
ni aunque hagamos todo el esfuerzo, no podemos 
vencer en el alma ni en la carne, la ley del pecado. 
Necesitamos Alguien distinto de nosotros mismos 
que es el Señor. Luego dice: “pero veo otra ley en 
mis miembros, que se rebela contra la ley de 
mi mente, y que me lleva cautivo a la ley del 
pecado que está en mis miembros”. Hasta ahí 
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ya llevamos tres leyes y en el 24 encontramos otra: 
“¡Miserable de mí! ¿Quién…?” Hasta aquí era 
como intentando él mismo superar ese problema. 
Entonces primero uno trata, queriendo uno piensa 
que con esfuerzos: -Voy a leer más la Biblia, voy a 
ir a los retiros! Algunas personas rezan el rosario, 
suben de rodillas a adorar alguna estatua de 
María por allá, tratando por medio de la religión de 
cambiar esa miseria, pero no la podemos cambiar. 
Dice: Hallé esta ley. Pablo, el santo Pablo descubrió 
que también en él  operaba la ley de la muerte y 
del pecado, de la corrupción. Hallé esta ley, que 
queriendo hacer el bien hago el mal, no hago el bien 
que quiero sino el mal que no quiero, eso hago. El 
propio Pablo lo dice: Yo sé que en mí no mora el 
bien, y sí mora el mal. No solo en Pablo; gracias a 
Dios que Pablo no está solo, sino que el Señor vino 
a Pablo y también a nosotros. Entonces cuando 
dice “¡Miserable de mí!” es porque descubrió 
esa ley y ahora dice “¿quién me librará?” Ya no 
cómo me libraré porque ya desde que andaba con 
Gamaliel, él había tratado de guardar toda la ley 
y no había podido. Aunque él mismo dice que era 
irreprensible, porque seguramente se aguantaba, 
pero adentro estaba el mal. No fornicaba pero 
hubiera querido, no mataba pero a veces hubiera 
querido que se hubieran muerto algunos porque 
a veces no es necesario matarlos pero uno quiere 
que se mueran rápido. ¿No es ese el mal que hay 
en el ser humano? Entonces por eso ahora es 
“¿Quién me librará?” Ya veo que  yo solo no he 
podido librarme aunque fuí a la mejor escuela, el 
mejor colegio, la mejor iglesia, la mejor secta, la 
de los fariseos, hebreo de hebreos; pero la carne le 
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vencía siempre. Entonces ahí ya se dio cuenta que 
de nada le servía todo lo que él hacía, ni todo de 
lo que él se podía gloriar, entonces ahora preguntó 
por Otro, ya no cómo me libraré sino ¿quién me 
librará? Y claro, ni Gamaliel lo pudo liberar. 
Pero descubrió quién. “Gracias doy a Dios, por 
Jesucristo Señor nuestro. Así que, yo mismo”, 
San Pablo, “con la mente sirvo a la ley de Dios”, 
concuerda la ley de la mente con la de Dios. “mas 
con la carne”, otra vez voy a hacer explícito lo que 
aquí ya no está, está tácito, yo mismo, san Pablo, 
con la carne sirvo a la ley del pecado. O sea que la 
carne de San Pablo tampoco mejoró, ni nosotros; 
nada de nuestra carne ha mejorado después de los 
años que hemos recibido  a Cristo. No es que no 
va a mejorar. Sí, el día de la resurrección seremos 
librados de este cuerpo de humillación, que así se 
llama en Filipenses, y recibiremos un cuerpo de 
gloria. Mientras tanto este nos está humillando 
todo el tiempo y por eso no podemos vivir por 
nosotros mismos, no podríamos vivir por nosotros 
mismos, eso lo sabe Dios, pero entonces llegamos 
al capítulo 8.

Ahora en Cristo.- 
 
 “Ahora”, aleluya que hay este ahora, esa es la 
provisión de Dios, este “Ahora” es en la nueva 
creación de Dios; este “Ahora” es en Cristo. Este 
“Ahora” es en el Espíritu, en la fe, no solo en el 
Hijo sino en la fe del Hijo. Porque ahora recibimos 
al Hijo y la fe del Hijo y el Espíritu del Hijo y una 
cuarta ley que ya no es solo la ley de Dios afuera, ni 
la ley de nuestra mente, ni la ley del pecado y de la 
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muerte en la carne, sino que ahora hay una Ley que 
esa sí nos libró de la otra, pero ya no es la ley de la 
mente. Ya no es la ley del poder de nuestra propia 
alma, de nuestro propio querer. Ahora es la Ley del 
Espíritu; el Espíritu también tiene una Ley; nuestra 
mente	 tiene	 una	 ley,	 pero	 no	 tiene	 la	 suficiente	
fuerza para vencer a la del pecado. Los caballos 
actúan equinamente, y los perros caninamente, y 
los gatos gatunamente y las gallinas gallinamente; 
o sea tienen su propia ley de funcionamiento. 
Gracias a Dios que el Espíritu tiene también Su 
propia Ley, el Espíritu Santo siempre hace lo que le 
agrada a Dios y él sí es capaz de vencer; digamos 
que el Espíritu Santo es el combustible y el pecado 
es como la  ley de la gravedad que siempre nos tira 
para abajo; pero se le pone al cohete el combustible 
aeronáutico para vencer la ley de la gravedad, pero 
no quiere decir que desenchufamos la ley de la 
gravedad y ya no existe, no, la ley de la gravedad 
está tirando todo para abajo como la ley del pecado 
y de la muerte en nuestra carne, siempre está 
ahí en la carne, pero como se nos dio el Espíritu 
entonces  ahora dice: “Ahora”, ya no es como antes, 
“Ahora, pues, ninguna condenación hay para 
los que están en Cristo Jesús”; como decir bien 
acomodados en el cohete lleno de combustible para 
subir y vencer la ley de la gravedad; se le vence no 
porque se  desenchufó  sino porque es más fuerte 
el combustible y todo el arreglo del cohete; y ahora 
en Cristo, “ninguna condenación hay para los 
que están en Cristo Jesús, [los que no andan 
conforme a la carne”, añaden algunos manuscritos 
tardíos, “sino conforme al Espíritu]. Porque”, 
aquí llegó la cuarta Ley, por eso hagan caso omiso 
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al número 8, porque si solo leemos las leyes del 
c.7 nos quedamos sin la solución. Así que no hay 
que leer con base en el capítulo sino a la perícopa 
completa.  “la ley del Espíritu de vida”, note, no 
solo el Espíritu de vida sino “la ley del Espíritu de 
vida”; debemos ser consientes que el Espíritu que 
hemos recibido tiene dentro de él una Ley que le 
hace funcionar siempre en victoria y que no somos 
nosotros con nuestro querer y poder natural del 
alma sino solamente el propio Espíritu con Su Ley. 
Porque cuál es la promesa del Señor con el nuevo 
pacto? Primero: me olvidaré de sus pecados, los voy 
a echar al mar del olvido, y segundo: cuál es la otra 
promesa? Pondré mi Espíritu en vosotros, y haré, 
quién dice esto? Haré, yo haré, quién dice? Dios, 
Dios pone Su Espíritu y dice: Yo haré que andéis en 
mis estatutos. Cómo es que él hace que andemos 
en Sus estatutos? Porque él  pone Su Espíritu y 
Su Espíritu tiene una Ley; y tú te acuestas en el 
nombre del Señor para poderte levantar al otro día 
y de pronto amaneces un poquito más tempranito 
con ganas de orar, y de pronto una canción a lo 
mejor empieza en el sueño  y empiezas a querer 
estar con Dios; esa es la Ley del Espíritu de Vida. 
Yo, dice Dios, haciendo que andéis; dice que de 
su interior será como una fuente que salta para 
vida eterna, no es una manivela tuya, no, es algo 
que debes estar atento cuando el Señor te toca y 
sabes que él está presente y aunque no lo sientas 
está presente, pero lo puedes creer que él está 
presente y tú espíritu, el tuyo humano, empieza 
a hacerse sensible a la Presencia y al mover y del 
saltar del agua de vida del Espíritu de vida; dijo 
del	Espíritu	que	recibiríamos	que	fluye	como	agua	
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viva, note, no fabricaríamos sino que recibiríamos 
los que creyésemos. Si usted se acuesta creyendo y 
amanece creyendo de pronto glu, glu, glu, empieza 
a	fluir	aquel	pozo	de	agua	viva,	es	el	Espíritu	que	
tiene una Ley propia. Entonces tú descansas porque 
eres sorprendido  por el Espíritu con  alegría; como 
le puso el título a un libro nuestro hermano C. S. 
Lewis, que era un académico triste, pero cuando 
creyó en Dios y recibió al Señor fue sorprendido por 
la alegría; ese es el título de su libro Sorprendido 
por la alegría; andaba deprimido, sin sentido, y 
de pronto estaba lleno de alegría; y hay personas 
que a veces ni entienden lo que pasa, y el Espíritu 
los toca y no saben porqué están tan alegres, como 
si les hubieran quitado un peso de encima; ellos 
no hicieron nada y no entienden porqué están tan 
contentos. Nunca había podido dormir tan bien, 
pero dormí como un niño, dicen. Sorprendido por la 
alegría, esa es la Ley del Espíritu, no solo el Espíritu 
sino el Espíritu con Su Ley propia; y nosotros 
debemos creer en el Espíritu y en Su ley. La ley del 
Espíritu no es solo un mandato desde afuera, ni es 
una buena intención del alma: bueno voy a tratar 
de no fumar más y cosas parecidas, no; es algo que 
te dio Dios, pondré mi Espíritu y yo haré que andéis; 
puedes creer eso? Hermano, créelo, porque esto lo 
necesitamos todos los días y a  toda hora y él lo  ha 
prometido estoy con vosotros todos los días hasta el 
fin del mundo. Entonces esa Ley del Espíritu dice: 
“Porque la ley del Espíritu de vida en Cristo 
Jesús me ha librado”; note  el  testimonio de Pablo 
el	describió	a	un	Cristo	fluyente	que	lo	 libraba	de	
la otra ley; no que hubieran desenchufado la ley del 
pecado en la carne, no, esa está siempre en la carne, 
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pero	 la	 insuflaron,	 le	 pusieron	 otra	 ley	 distinta	
más poderosa, un combustible que es capaz de 
levantar el cohete aunque no desenchufen la ley de 
la gravedad; está la ley de la gravedad tirando todo 
para abajo, pero  el cohete sube para arriba porque 
es más poderoso; es el Cristo resucitado por el 
Espíritu en nuestro espíritu  que nos ha resucitado 
y sentado con Cristo en Dios; amén, gracias a Dios. 

 Entonces ahí dice “me ha librado de la ley del 
pecado y de la muerte”; o sea que lo que vence 
a la ley del pecado y de la muerte no es la ley de 
la mente o la ley del alma: yo quiero, el querer el 
bien está en mí, yo con la mente concuerdo con la 
Ley de Dios, pero todo el poder del alma y de la 
mente	no	es	suficiente;	pero	la Ley del Espíritu es la 
que	sí	es	suficiente;	por	eso	dice:	Bástate mi gracia 
Pablo, bástate mi gracia, no busques en otra cosa, 
cree en la gracia. Ya no estamos bajo la Ley sino 
bajo la gracia, el régimen del Espíritu; el Espíritu 
también tiene un régimen, el Espíritu también rige, 
el Espíritu también gobierna y es más poderoso y 
debemos creer que él está ahí, Dios sabe, él hizo 
esa promesa, esa  es mi promesa, te voy a perdonar, 
sabes? Me voy a olvidar de tus pecados, tienes que 
creer esto, ya no me acuerdo, ya. 

 Una vez un hermano tuvo la oportunidad; él se 
llamaba Roland Buck, era un pastor bautista nada 
pentecostal y se le apareció el ángel Gabriel y otro 
ángel bueno; él no sabía qué hacer, ni qué decir, 
y el ángel le dijo que dijera lo que le había sido 
comunicado; y ese hermano, bueno, si hubiera sido 
pentecostal lo hubiera dicho antes que se le mande 
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a decirlo, pero como era pastor bautista tradicional, 
eso de andar diciendo que se le apareció el ángel 
Gabriel no le gustaba mucho, pero el Señor le 
habló y él tuvo que hacerlo porque actuó el Señor. 
Ustedes recuerdan que en Gálatas Pablo habla del 
actuar de Dios y dice él que el que actuó en Pedro, 
para la circuncisión, actuó también en mí para la 
incircuncisión; o sea que el Dios nuestro es el que 
actúa, por eso dice que él nos hace ministros o 
servidores por la operación de Su poder; o sea que 
él opera, porque él dijo Yo pondré mi Espíritu en 
vosotros y yo haré que andéis; y ¿quién fue el que 
dijo a las ruedas: ¡Rueda!? El que está en el Trono. 
¿Y dónde está el Espíritu? en las ruedas. Recuerda 
eso en  Ezequiel, que está el Trono encima de los 
querubines y a los lados unas ruedas, y dice que 
el Espíritu está en las ruedas y es el Trono el que 
manda a las ruedas rodar; y así es Dios el que nos 
pone a andar. Entonces, tú no debes dudar de Dios, 
solo  que tu mente y tu alma no solamente estén 
ocupados en lo de afuera sino que también tu mente 
sea puesta en el Espíritu; porque siempre estamos 
atentos a lo que pasa afuera pero  no estamos 
atentos al suave mover del Espíritu de Dios en 
nuestro espíritu como en el caso de Elías. Venían 
esos terremotos y huracanes y él ni se movía, pero 
cuando vino un silbo apacible, pero lo que pasa es 
que es tan apacible y nosotros somos tan sicodélicos 
y nos gusta todo lo de afuera, lo emocionante, no le 
ponemos atención al mover del Espíritu Santo en 
nuestro	espíritu.	Él	mora	ahí,	ahí	es	donde	fluye,	
ahí es donde ejerce Su Ley, la Ley del Espíritu, 
pero Elías conocía al Señor y no estaba pendiente 
solo  de la agitación  del  mundo  sino que ponía 
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atención a aquel que mora dentro de él siempre, 
cuando lo siente y cuando no lo siente, él está en 
nuestro espíritu y por la fe, es como un piloto de 
esas cocinas de gas que está ahí prendidito, no es 
sino acercarle el gas e inmediatamente se enciende; 
entonces el piloto que es el Señor, el Espíritu, el 
Señor Espíritu como dice el original griego ahí en 
2Co. él está ahí para encender cuando te vuelves a 
él y se prende la chispa y dice que nuestro espíritu 
es como una lámpara y si esa lámpara fuera de 
kerosene entonces solamente le hechas un poquito 
de aire y lo bombeas y se levanta; a veces se apaga, 
entonces ¿qué hay que hacer cuando se apaga? 
Bombearlo un poquito; y ¿cómo se bombea? Así: 
Señor Jesús, ten misericordia de mí. Así se bombea: 
Ten piedad Señor. Volverse al Señor; El que a mí 
viene, El que a mí viene, Señor Jesús, de su interior 
correrán ríos de agua viva, y esto dijo del Espíritu, el 
Espíritu con mayúscula,  que recibirían, note, es un 
don que tienen los que creyesen, o sea que por la fe 
es que tocamos el Espíritu. Venimos al Señor y lo 
invocamos, no como una técnica de invocación, no. 
No acudimos a técnicas, acudimos a la persona del 
Señor, porque si no, es como si fuera una técnica 
de invocar, no. No son técnicas porque si vamos 
a acudir a técnicas estamos otra vez en la justicia 
propia, estamos otra vez en nosotros solitos, no. Yo 
no estoy aquí predicando técnicas, estoy predicando 
que hay una persona que es  el Hijo de Dios a quien 
podemos tocar si venimos a él; el que a mí viene 
yo no lo echo fuera; cuando tú lo tocas, hay una 
conexión como cuando tú conectas un enchufe o 
cualquier conexión; cuando hay conexión hay una 
circulación, entonces cuando tú te conectas por 
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la fe al Señor directamente, no estoy hablando de 
ejercicios,	no	estoy	hablando	de	confiar	en	métodos,	
sino	de	confiar	en	el	Señor	Jesús.	Entendemos	 la	
diferencia de lo que es un método, una forma y 
una persona; es creer en la persona, volverse a la 
persona y tocarlo por la fe: Señor, y ahí es cuando 
te das cuenta que no estás solo, él está contigo 
y te fortalece el hombre interior, así que quédate 
conectado en el Señor. Así como cuando la señora 
va	 a	 planchar	 las	 camisas	 y	 no	 deja	 el	 suficiente	
tiempo que la plancha se caliente entonces le 
queda arrugada la camisa pero si enchufa y al 
ratito ya se calentó la plancha ahora sí le queda 
todo bien planchadito; entonces vuélvase al Señor 
y quédese ahí, Señor amado, quédese en el Señor 
confiando	en	lo	que	Él	es,	no	en	lo	que	usted	haga,	
no en lo que usted merece, en él, en él, el que a 
mí viene de su interior correrán ríos de agua viva, 
esa es la circulación de la vida, ese es el Rueda! 
que dice el Trono a las ruedas, porque el Espíritu 
está en las ruedas, rueda; yo pondré mi Espíritu 
en vosotros y yo haré que andéis en mis estatutos 
en mis mandamientos, por qué? Porque el Espíritu 
está feliz de hacer eso, él no habla por Su propia 
cuenta, él siempre hace la voluntad perfecta del 
Padre y del Hijo y para eso él nos fue dado, para 
conducirnos, guiarnos. Así como el viento sopla 
sobre la vela y conduce la barca, el Espíritu Santo 
sopla sobre nosotros, nos inspira, nos conduce y no 
debes dudar de eso, ni debes buscar sensaciones. 
Creer; claro que habrá sensaciones si él quiere 
dártelas, pero si solo vamos a buscar sensaciones, 
nos vamos a morir, porque no me verá hombre y 
vivirá; hay hermanos que hasta le dicen al Señor 
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pare, pare porque me reviento, de la alegría, hay 
gente que casi se muere de la alegría; así que no 
es por el alma, es por la fe; un día tendremos un 
cuerpo que aguante la gloria de Dios, pero este no 
la aguanta, necesitamos resucitar con un cuerpo 
de gloria semejante a él. Entonces el Espíritu tiene 
Su Ley y “la ley del Espíritu de vida… me ha 
librado de la ley del pecado y de la muerte”. 

Detalles espirituales.-
 
 Entonces en el capítulo 8 sigue hablando de 
muchos detallitos, de cómo poner la mente en el 
Espíritu en vez de ponerla afuera; tenemos que 
aprender a poner la mente adentro porque la mente 
recibe información del mundo, pero también del 
Espíritu; de adentro para fuera sube lo del Espíritu, 
te trae una palabra, un cántico, una dirección; 
no solo el alma está para interpretar el mundo de 
afuera, también el alma debe entender el de adentro. 
Por eso cuando hay un movimiento del Espíritu de 
Dios en nuestro espíritu y no logramos interpretarlo 
debemos orar hasta que sea iluminado nuestro 
entendimiento y podamos entender al Espíritu; a 
veces no sabes qué es, pero él se está moviendo, 
entonces clamamos Señor! y a veces no sabes ni que 
es la voluntad perfecta, pero él sí sabe, a veces nos 
toca solo gemir, …Señor Jesús..!, porque adentro él 
se está moviendo y tú no logras interpretarlo; dice 
que es como una mujer que está de parto, que gime, 
hasta que se hace la luz y le entiendes a Dios, sabes 
a dónde él te dirige, dónde él te propone ir con él; 
como dice Jesús: el Padre ama al Hijo y le muestra 
lo que Él está haciendo para que el Hijo se disponga 



[232] UNA LECTURA DE ROMANOS

a hacerlo juntamente con el Padre; y él es el ejemplo 
para todos nosotros y el modelo. Así como él guardó 
las obras del Padre, también nosotros debemos 
guardar las de él; el que venciere y guardare mis 
obras; o sea que él de pronto te pone ciertas obras y 
tú adentro sabes, esto es lo que el Padre quiere que 
yo haga, que vaya a visitar al hermano tal, o que 
haga esto, que haga aquello, que prepare ahora el 
almuerzo porque cuando venga el marido va a estar 
crudo; hasta de eso se ocupa el Espíritu Santo. 
Por ejemplo, tú agarras el pantalón y lo tiras, y el 
Espíritu te dice, así no, dobladito; te enseña todo, 
hasta a recoger un papelito, o si no te revela un 
pasaje de la Biblia, todo él lo puede hacer, esa Ley 
es del Espíritu, el Espíritu y Su propia Ley de vida 
en Cristo. Amén, hermanos. Dios nos ayude, qué 
lindo es andar con Dios, lo hemos cantado verdad? 

Osadía espiritual de la Fe.-
 
 “Porque lo que era imposible para la ley, por 
cuanto era débil por la carne”, era, qué atrevido 
Pablo; pero no creo que sea atrevido Pablo, es un 
creyente. Nosotros decimos: Todavía soy débil. Pero 
Pablo dice era débil, ahora no soy débil porque el 
Espíritu me libró verdaderamente. Si permanecéis 
en mí y yo en vosotros, seréis verdaderamente libres.
Dice: “Dios”, ya no yo, “enviando a su Hijo en 
semejanza de carne de pecado, y a causa del 
pecado, condenó al pecado en la carne”; o sea 
que él también fue tentado en todo porque él vino 
en un cuerpo semejante al nuestro, él vino en 
carne, solo que él a diferencia de Adán, no dejó 
que el pecado venciera su carne, no le dio lugar 
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sino que condenó al pecado en la carne; estando 
en la naturaleza humana, dijo no al pecado. Adán 
le dijo sí, pero Jesús le dijo no. El pecado condenó 
a Adán pero Jesús condenó al pecado en la misma 
carne como la que tenía Adán antes de caer. Jesús 
condenó al pecado en la carne y venció al pecado 
en la carne y por eso dijo: el pan que Yo daré es 
mi carne, para alimentarnos de Su victoria sobre la 
carne y el pecado. Amén!

 Dice entonces: “condenó al pecado en la carne; 
para que la justicia de la ley se cumpliese en 
nosotros”; y note que el contexto aquí no es el de la 
cruz, de la imputación, sino la justicia orgánica del 
Espíritu. “la justicia de la ley se cumpliese en 
nosotros, que no andamos conforme a la carne, 
sino conforme al Espíritu”. Conforme, es decir 
siendo llevados como es llevado el barco por la vela, 
por el viento, el pneuma; conforme al Espíritu. Hay 
que poner mucha atención al habitante, al Espíritu 
Santo que nos habita; dice que nos daría otro 
Consolador para siempre, y nos conduciría. Esto 
debemos creerlo, contar con esto y estar atentos. Así 
como Elías estaba atento a ese pequeño movimiento 
del Señor en un silbo apacible, no había huracanes, 
quizá se movían las hojas un poquito. ¿A usted no 
le ha pasado que orando en un jardín, de pronto 
se mecen las hojas suavemente? ¿No se ha dado 
cuenta que es el Señor que está ahí? No mires las 
hojas de afuera, mira las hojas de adentro, porque 
él mora en ti suavemente y si no estás atento a 
él, te deja el tren. Te distraes leyendo la prensa y 
el tren pasó, ¿me entiendes la parábola? Hay que 
estar atento cuando el Señor te guíe; qué precioso 
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es cuando te dice una palabra, así sea: No. Porque 
a veces decimos: -Dios no me habla- y sí, hace rato 
que dice que no. Pero usted sigue insistiendo en lo 
suyo propio y no le entiende. ¿Usted quiere que lo 
sacudan con terremotos? Eso es solo para los que no 
quieren entender a las buenas. Al Señor le gustaría 
que lo conociéramos y que con una sola pequeña 
señal mínima que él nos diera, sin que nadie se de 
cuenta, tú supieras quién te está dirigiendo: ojo, 
ve, para, a la derecha, a la izquierda, que la paz 
de Dios gobierne el corazón. Cuando el corazón está 
comenzando a perder paz, es la luz amarilla, o roja 
del semáforo. Solo ande por donde hay luz verde. 
Es la parábola del semáforo; tenemos un semáforo 
adentro, solo que el semáforo que tenemos no 
tiene solo tres colores, tiene doce colores, las doce 
piedras; ¿sabe cómo se llama ese semáforo? El 
pectoral del juicio donde está el Urim Tumim que 
quiere decir Luces; se hizo la luz, no una sola, 
Luces, Urim, Perfecciones Tumim. Cuando algo está 
imperfecto, es que está uno torcido y hasta que no 
se siente cómodo el Espíritu, nos sentimos torcidos; 
cuando estamos mintiendo estamos torcidos para 
un lado o para el otro lado y el Espíritu Santo 
incómodo, hasta que no estás en paz; porque tú no 
eres una gallina yo te hablo de esta manera, eres 
un hijo, una hija de Dios, ustedes saben de qué 
estamos hablando porque usted también cuando 
está torcido, lo sabe. No quiere darse cuenta 
pero si usted tiene el semáforo conectado, que 
se llama Urim Tumim, usted tiene luz, y luces y 
perfecciones. él nos perfecciona de adentro para 
afuera	 y	 nos	 va	 acomodando	 y	 configurando	 al	
Señor.	 La	 configuración	 no	 es	 por	 fuera:	 vístase	
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así, cuadricúlese como yo, no. Es adentro, es en 
el	espíritu.	La	configuración	es	en	el	espíritu.	¿No	
dice que mirando cara a cara descubierta como en 
un espejo la gloria del Señor somos transformados 
de gloria en gloria en la misma imagen? porque lo 
conocemos adentro, pero si nos acostumbramos a 
no ponerle atención a la conciencia, no nos importan 
los avisos; el perrito ladra y le damos una patada en 
lugar de pensar qué será lo que quiere el perrito 
ladrando, porque de tantas patadas, ya no va a ladrar 
más. Nosotros debemos poner atención al mover del 
Espíritu en Su suavidad, en vez de tener la mente 
agitada en un montón de cosas. A veces tomamos 
mucho café, es bueno tomar el café necesario para 
no tener Alzheimer, pero no para andar todos 
agitados, sicodélicos en el mundo, mucho menos 
con cocaína y esas cosas o coca cola que también 
tiene un poquito de cocaína, pero mucha ya… ¿Me 
entienden hermanos?, no hay que estar agitados, 
llevados por los ladrillos de faraón que hay que 
hacer, o por cualquier locura, no hermano, ponga 
su mente en el Espíritu, tóquelo, deje que repose 
ahí y usted va a ver cuando el Señor se mueve 
suavemente, porque él es delicado y muy prudente, 
pero cuando te habla, te habla y tú sabes, pues 
dices:  –yo sí sabía que no tenía que meterme en 
esto pero no le puse atención-, ya es tarde, gracias 
que no se ha muerto todavía, hay oportunidad de 
arrepentirse: -Señor, déjame volver conforme a la 
brújula de tu Santo Espíritu.- En serio hermano, 
hay que andar así con el Señor, eso es lo normal de 
los hijos; el que es guiado por el Espíritu ese es hijo 
de Dios, lo dice en este mismo capítulo.
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 Dice: “porque los que son de la carne, 
piensan en las cosas de la carne”; lo que dice 
el original griego es ponen su mente en la carne; 
o sea que la mente se puede poner en la carne, 
en qué es lo que estoy sintiendo, no. Póngala en 
el Espíritu y sienta otra cosa. “pero los que son 
del Espíritu”, voy a hacer explícito lo que aquí está 
tácito, “los que son del Espíritu” ponen la mente 
“en las cosas del Espíritu”. Porque no se trata 
ni siquiera de cosas, sino del Espíritu mismo, en 
el Señor mismo poner la mente. Dice mucha paz 
tiene aquel cuyo pensamiento en ti persevera, o sea 
que nuestro pensamiento a veces se distrae de él, 
entonces tenemos que estar haciendo un ejercicio 
de volvernos a él, hasta que se vuelva lo normal; no 
importa hasta dónde el diablo te ha distraído, tan 
pronto te das cuenta, esa es la conversión, vuélvete 
a él; convertirse es volverse al Señor y tocarlo. De 
pronto te descubres vagando, vuélvete al Señor. 
Cada vez que te pilles a ti mismo por allá vagando, 
vuélvete al Señor en el espíritu. Hermano, va a ver 
cuán práctico es esto, muy práctico, parece medio 
“misticoide”, pero bueno, es un misterio de Cristo. 
“Porque el ocuparse de la carne es muerte, pero 
el ocuparse del Espíritu..”, porque a veces estamos 
ocupados con tantas cosas, que no nos ocupamos 
del movimiento de Dios que mora en nosotros, 
en el interior. Entonces esta frase “ocuparse del 
Espíritu” no es ocuparse de cosas religiosas, no. 
Es ocuparse del propio Espíritu que está dentro de 
ti, se mueve y te guía; hay que acostumbrarse a vivir 
espiritualmente; por  eso dice que el hombre natural  
no percibe las cosas que son del Espíritu y para él 
son locura y no las puede entender; el original es el 
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hombre psíquico, o almático; pero el espiritual juzga 
todas las cosas  y él no es juzgado de nadie, porque 
es como un movimiento tan interior que a veces 
ni el diablo se da cuenta. El Señor te guía y hace 
las cosas en sencillez, y es a veces tan escondido 
que ni la derecha sabe lo que hace la izquierda, y el 
diablo no sabe por dónde andamos, pero nosotros sí 
sabemos porque andamos en luz y el que está en luz 
no tropieza; y ¿cuál es la luz? La del Espíritu, la de 
la vida, vida y paz. Vida y paz; y esa vida tiene luz, y 
andamos a la luz de la vida; por eso dice que ocuparse 
del Espíritu es vida y paz. Ocuparse del Espíritu es 
luz verde; cuál es la luz verde? Vida y paz, esa es la 
luz verde, “Por cuanto los designios de la carne 
son enemistad contra Dios, porque no se sujetan 
a  la ley de Dios; ni tampoco pueden; y los que 
viven según la carne...”, cuando la carne dirige, 
eso es vivir según la carne,  “no pueden agradar a 
Dios. Mas vosotros no vivís según la carne, sino 
según el Espíritu”, según el que dirige, el Espíritu, 
“si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros”. 
Claro, en los verdaderos hijos, mora, “y si alguno 
no tiene el Espíritu de Cristo, no es de Él”. No es 
para menospreciarlo, es para predicarle para que lo 
tenga, y si no lo tiene, que lo tenga. “Pero si Cristo 
está en vosotros, el cuerpo”, o sea este cuerpo 
de carne, de humillación, no mejoró nada, vean 
esto, “el cuerpo en verdad está muerto a causa 
del  pecado, mas el Espíritu vive”; entonces note 
que cuando nacimos de nuevo, la carne todavía no 
mejoró. No piense que su carne o la mía o  la de 
San Pablo mejoró cuando recibió al Señor. La carne 
no mejora hasta no resucitar con cuerpo de gloria. 
Siempre está muerta por sí sola y no puede agradar 
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a Dios en sí misma; por eso hay que andar en el 
Espíritu y servir en espíritu y adorar en espíritu y 
conocer según el Espíritu y no según la naturalidad 
de la carne. 

La Suministración del Espíritu.-

 Dice más: “mas vosotros no vivís según la 
carne sino según el Espíritu si es que el Espíritu 
de Dios mora en vosotros. Y si alguno no tiene el 
Espíritu de Cristo, no es de él. Pero si Cristo está 
en vosotros, el cuerpo en verdad está muerto 
a causa del pecado, mas el espíritu vive”; qué 
precioso que aún en un cuerpo muerto, el espíritu 
viva. Esos zombis sí son muy diferentes. No somos 
zombis, somos hijos vivos por el Espíritu a pesar de 
estar en un cuerpo que nos humilla; la sangre nos 
limpia	 y	 el	 Espíritu	 nos	 vivifica	 y	 nos	 dirige.	 Nos	
suple gracia, nos suministra el Espíritu no por las 
obras de la Ley sino por oírle con fe a Dios, creer 
la Palabra de Dios, por eso él nos suministra el 
Espíritu. ¿Ustedes no han oído estas frases en la 
Biblia? Por ejemplo en Gálatas, en Filipenses. Pablo 
pregunta: ¿Aquel que os suministra el Espíritu por 
qué lo hace?, ¿por las obras de la ley o por el  oír con 
fe? Por el oírle a Dios con fe, Dios nos suministra el 
Espíritu. Hay algo que es llamado de esa manera: 
la suministración del Espíritu. Hermano, el Espíritu 
Santo	está	fluyendo	y	fluyendo,	hay	que	estirar	la	
mano y tomarlo como hicieron los vencedores de 
Gedeón; ahí pasaba el río pero nadie estiraba la mano 
ni se lo llevaba a la boca sino solo los vencedores, 
aquellos	 300.	 El	 Espíritu	 está	 fluyendo.	 Existe	 la	
suministración del Espíritu y por eso en Filipenses 
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Pablo dice: y yo sé que por vuestra oración y la 
suministración del Espíritu de Jesucristo, esto, aun 
los problemas, resultará en mi liberación. El Espíritu 
de	Jesucristo	fluye;	la suministración del Espíritu de 
Jesucristo, dice Pablo en Filipenses. Aquel que os 
suministra el Espíritu, esto está escrito en la Biblia! 
Y ¿por qué lo suministra?, ¿porque cumpliste toda 
la ley? No, al contrario, te lo suministra para que 
puedas agradar a Dios; o sea que te lo suministra 
como un regalo, el que a mí viene yo no lo echo 
fuera, el que en mí cree, o sea confía en mí, desde 
su interior, ek pneuma, desde el interior, desde el 
espíritu, correrán ríos de agua viva. Yo haré que 
andéis, yo pondré mi Espíritu en vosotros, ese es el 
suministro del Espíritu, es la promesa de Dios, hay 
que creer en esa promesa; ¿cuál promesa? Que el 
Espíritu ha sido derramado en nuestros corazones 
y está ahí para estirar la mano y tomar aceite con 
nosotros en nuestra vasija; porque ya tenemos en la 
lámpara; como todas las vírgenes, las necias tienen 
aceite en las lámparas; lo que no han tomado con 
su mano es aceite en la vasija, el alma. Ya tenemos 
en el espíritu pero hay que tomar con nosotros, con 
nuestra alma, aceite en la vasija. La lámpara es el 
espíritu humano, la vasija es el alma humana, es 
el sí mismo, el yo. Jesús dijo: ¿de qué le sirve al 
hombre ganar el mundo si pierde su alma? y el otro 
evangelista dice: si se pierde a sí mismo?, o sea que el 
sí mismo es el alma,  y las prudentes se diferencian 
de las fatuas, no en el aceite en la lámpara sino en 
que además de tener aceite en la lámpara igual que 
las necias, toman consigo aceite en sus vasijas. O 
sea toman de la fuente del Espíritu y lo aplican a 
la vida de su alma; esa es la diferencia entre las 
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fatuas y las prudentes. Las prudentes además de 
tener el aceite siempre en sus lámparas como las 
fatuas, toman consigo aceite, o sea toman  posesión 
de la vida eterna. Les doy la tierra, pongan el pie, 
tomar posesión; ya tenemos vida eterna, pero echa 
mano de la vida eterna que ya tienes, o sea créele, 
cuenta con ella, estira tu mano en el nombre del 
Señor y úsala. Fortaleceos, no solo sed fortalecidos 
lo cual es voz pasiva, fortaleceos en el Señor! 
Presentaos vosotros mismos a Dios como vivos de 
entre los muertos y vuestros miembros a Dios como 
instrumentos de justicia. Amén.

Vivificación.-
 
 Dice entonces Ro. 8:11: “Y si el Espíritu de 
aquel que levantó de los muertos  a Jesús mora 
en vosotros”, si somos creyentes, mora en nosotros, 
“el que levantó de los muertos a Cristo Jesús” 
o sea, quién es? El Padre; ¿qué hará el Padre? 
“vivificará también vuestros cuerpos mortales”; 
podemos estar cansados, enfermos, moribundos, 
sin ganas, pero miramos al Señor: –Señor Jesús, no 
quiero levantarme pero debo, así que aquí vamos 
Señor, juntos en el nombre del Señor.- No eres tú 
solo, él está contigo; a veces quiere que duermas 
un poquito más, pero a veces te despierta a las 4, o 
5 para que no te sorprenda el sol seco y mustio sino 
feliz y alegre. Te sientas en la cama y si no sabes 
qué hablar, hablas en otras lenguas, el Espíritu te 
ayuda en lo que debes hablar.

 Dice: “vivificará también”, o sea no solo, 
vivifica	el	espíritu	y	aun	al	alma	le	da	refrigerio,	aún	
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al cuerpo cansado, “también vuestros cuerpos 
mortales por su Espíritu que mora en vosotros”. 
Mora en nosotros a pesar de que somos vasos de 
barro. Pablo  le decía, Señor quítame este aguijón; 
no te lo voy a quitar Pablo. Pero Señor por qué no me 
lo vas a quitar? Porque mi poder se perfecciona en tu 
debilidad. Así que nuestra debilidad no es excusa, 
al contrario, es la ocasión para ser fortalecidos. Mi 
poder se perfecciona en tu debilidad porque cuando 
tú eres débil, estás cansado, no quieres levantarte, 
trasnochaste, te duele la columna, te duele la 
muela, etc., esa es la ocasión para vivir una vida 
sobrenatural. Señor Jesús, aquí vamos juntos; 
eso es colaborar con Dios y ahí él te fortalece, así 
que no tenemos que esconder ni los bostezos, no 
tenemos	 que	 esconder	 nada	 pero	 confiar,	 creer,	
tomar y considerarnos muertos al pecado y vivos 
para Dios, y presentarnos como vivos en la fe. 
“el que levantó de los muertos a Cristo Jesús 
vivificará también vuestros cuerpos mortales 
por su Espíritu que mora en vosotros. Así que, 
hermanos, deudores somos, no a la carne, para 
que vivamos conforme a la carne; porque si 
vivís conforme a la carne, moriréis; mas si por 
el Espíritu hacéis morir las obras de la carne, 
viviréis”. Es decir que el Espíritu ya tiene toda la 
terminación de la carne porque el viejo hombre 
fue	 crucificado	 ya	 con	 Cristo	 y	 hemos	muerto	 al	
pecado en Cristo y eso lo tiene el Espíritu; entonces 
aplicando esa realidad del Espíritu, en la experiencia 
hacemos morir lo que ya está muerto en Cristo, 
ahora pasa a ser una experiencia nuestra. Dice: 
“si por el Espíritu hacéis morir las obras de la 
carne”, note, la responsabilidad es nuestra. Hacer 
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morir las obras de la carne por el Espíritu, porque en 
el Espíritu ya están muertas y si nosotros tomamos 
del Espíritu, en la práctica hacemos morir las obras 
de la carne, y en vez de andar en la carne, andamos 
en el Espíritu; o andamos en uno o andamos en 
otro. “viviréis”. “si por…hacéis…viviréis”. Esa es 
la responsabilidad nuestra, la fe activa que cree y 
que toma en Su nombre. “hacéis morir las obras 
de la carne, viviréis. Porque todos los que son 
guiados por el Espíritu de Dios, estos son hijos 
de Dios”. Los que no andan en la carne sino en el 
Espíritu, no son solo hijos de Adán sino de Dios, 
nacidos de nuevo.

El espíritu de adopción.- 

 “Pues no habéis recibido el espíritu de 
esclavitud para estar otra vez en temor, sino 
que”, vamos a ver si es verdad en nosotros, “habéis 
recibido el espíritu de adopción”, oiga, “habéis 
recibido el espíritu de adopción”; pero acuérdese 
que esta adopción, es la palabra uihothesía, o sea 
el espíritu de hijos; uihós es hijo maduro, teknon es 
hijito, y adopción en este sentido bíblico tanto de 
Efesios como aquí de Romanos, no es la adopción 
al estilo colombiano o chileno, que no es hijo del 
hombre pero bueno, él lo toma como si fuera su 
hijo sin serlo. Eso es adopción en chileno o en 
colombiano, pero no en la Biblia. La adopción 
bíblica es uihothesía, quiere decir ser hecho un hijo 
verdadero. Adopción en la Biblia no es hijo de otro, 
es hijo propio de Dios, del Padre, del Espíritu, no de 
la carne, esa es la uihothesía, o sea la madurez de 
hijo, y se recibe. “habéis recibido la adopción”, 
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es decir, Dios os ha hecho hijos; por lo tanto a un 
hijo	maduro	se	le	va	confiando	la	herencia.	El	hijito	
es	 hijo	 pero	 todavía	 no	 se	 le	 puede	 confiar	 nada	
porque es niño; le das la herencia y se lo come todo 
en chicles y bom bom bum y esas cosas. Pero un 
hijo maduro, usa lo que se le proveyó, en el negocio 
del Padre, porque heredó el negocio. En vez de estar 
el Padre trabajando y el chico gastando el negocio 
en medio mes, no; el negocio se nos da para que una 
mina se torne diez minas y diez minas se tornen 
diez ciudades. Si se es fiel en lo poco se le confía lo 
mucho. Entonces dice: “habéis recibido”, no el de 
esclavitud sino “el espíritu de adopción, por el 
cual clamamos”: Papi. “¡Abba, Padre!” es Papi, se 
le dice a Dios papá verdadero, él es nuestro papá 
verdadero, o sea que no es adopción en el sentido 
colombiano o chileno, en el sentido de que no es el 
hijo pero le hacen creer que es el hijo pero algún 
día tendrá que decirle que no era. Esa no es la 
adopción bíblica, la adopción bíblica es que es hijo 
verdadero, maduro, al cual se le confía el negocio 
y la herencia, eso es lo que es uihothesía, que aquí 
tradujeron adopción con el riesgo de entenderlo mal. 
“El Espíritu mismo”, aleluya, qué precioso, por 
eso dice que no es necesario que nadie les enseñe; 
no vamos a despreciar si nuestros hermanos 
nos	 enseñan	 pero	 el	 que	 confirma	 si	 es	 verdad	 o	
mentira lo que dicen los hermanos, es el Espíritu 
mismo. Si es el Espíritu mismo, hay luz verde, hay 
efervescencia, fervor, pero si no es, si me pongo a 
decirles tonterías, ¿qué está pasando al hermano 
Gino? Nadie te tiene que explicar, ni Jorgito les tiene 
que explicar, ustedes mismos saben que me volví 
loco. Pero si son palabras de Dios también ustedes 
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mismos lo saben, y si me torcí a la derecha, ustedes 
saben que me torcí a la derecha, y si me torcí a 
la izquierda, ustedes mismos saben por el mismo 
Espíritu que mora en ustedes, si me torcí para la 
izquierda, porque ustedes son la Iglesia. San juan 
decía: no tengo necesidad de decirles esto porque el 
Espíritu les enseña todo;	pero	lo	decía	para	confirmar	
la voz del Espíritu. Y como dice: vosotros sabéis que 
nuestro testimonio es verdadero. Así decía Juan; 
él no tenía que fabricar nada ni andar tratando 
de engañar a nadie con mensajes subliminales y 
manivela, nada. Transparencia, deje al Espíritu 
hablar. Seamos transparentes, no manipulemos 
nada, estemos ahí, a la luz del Espíritu.

 “El Espíritu mismo da testimonio a nuestro 
espíritu”, ese es el de Dios, eterno, divino, y el nuestro 
creado. Creado para entrar en conexión directa con el 
divino. El de Dios da testimonio a nuestro espíritu; o 
sea ¿quién es en nuestro ser el que recibe el testimonio 
directo de Dios? El espíritu humano; el Espíritu de 
Dios da testimonio a nuestro espíritu, por eso es que 
hay que poner atención al testimonio que Dios da 
en el espíritu, a menos que quieras ser engañado, y 
quieras creer una mentira. Quizá como Balaam que 
quería ganar un dinerito por ahí, y pensaba que Dios 
iba a cambiar de pensamiento porque él insistía en 
sacar lucro del negocio con Balac, ahí sí nos dejamos 
engañar porque queremos el dinero de Balac, pero 
si amas al Señor no te vas a dejar vender por nada,  
no vas a vender tu primogenitura por un plato 
de lentejas, porque tú sabes cuál es el testimonio 
del Espíritu porque eres un hijo y eres una hija, y 
tienes el Espíritu que te enseña, y la unción misma 
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te enseña si es que quieres oír al Espíritu. Pero el 
que no quiere entonces qué es lo que quiere? Algún 
demonio? Qué es lo que quiere, a quién va a seguir? 
Si no tenemos en cuenta a Dios, si no aprobamos el 
tener en cuenta a Dios, nos va a entregar a espíritus 
de error, eso es lo terrible; el que no quiere la verdad, 
le abre las puertas al espíritu de error. Pero al que 
quiere la verdad, Dios se la dice. Los limpios de 
corazón verán a Dios, y si alguno quiere hacer la 
voluntad de Dios, conocerá si la doctrina es de Dios 
o si Jesús está hablando por su propia cuenta. Pero 
el que quiere saber, sabemos que vienes de Dios, 
no dijo así Nicodemo? Sabemos que vienes de Dios. 
Entonces, dice: “y si hijos”, si somos hijos, “también 
herederos”, qué lindo eso, somos “herederos 
de Dios y coherederos con Cristo”, porque él 
es el hermano primogénito y nosotros somos sus 
hermanos menores; los hermanos menores también 
tienen herencia, como el primogénito. No se si aquí 
en Chile también a la mamá le dan la mitad y la otra 
mitad a los hijos. “si es que padecemos juntamente 
con él”, porque al seguirle a él, padecemos porque 
todo lo que viene contra él, viene contra nosotros; 
la hostilidad que hay contra Cristo es también 
hostilidad contra los cristianos. Por eso dice que 
fuimos vituperados, fuimos vituperados por causa de 
ti, los vituperios cayeron sobre nosotros. Si alguien 
es perseguido, a los amigos también los persiguen, 
a los hermanos también y eso debemos saberlo. “si 
es que padecemos juntamente con él, para que 
juntamente con él seamos glorificados. Pues 
tengo por cierto que las aflicciones del tiempo 
presente”, sí, existen pero “no son comparables 
con la gloria venidera que en nosotros ha de 
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manifestarse. Porque el anhelo ardiente de la 
creación es el aguardar la manifestación de los 
hijos de Dios. San juan dice: ya somos hijos de Dios, 
pero todavía no se ha manifestado lo que habremos de 
ser. O sea, seremos semejantes a Él porque le veremos 
tal como Él es y eso es todo lo que la naturaleza está 
esperando, la manifestación de los hijos de Dios.
 
La creación sujeta a esperanza.-
 
 “Porque la creación fue sujetada a vanidad, 
no por su propia voluntad, sino por causa del 
que la sujetó en esperanza”; o sea que la creación 
está sujeta a vanidad y a esperanza “porque 
también la creación misma será libertada, de 
la esclavitud de corrupción”, por eso es que dice 
y seguramente de allí sacó Pablo esto, dice Dios en 
Isaías que hasta el niño va a jugar con la víbora, que 
un niño va a pastorear un león junto con una oveja, 
una vaca, y el león también va a comer paja como 
la vaca. “la creación misma será libertada de la 
esclavitud de corrupción, a la libertad gloriosa 
de los hijos de Dios”. La creación está esperando 
la manifestación de los hijos para que también ella 
sea libertada de la esclavitud de corrupción. 

 “Porque sabemos que toda la creación gime 
a una, y a una está con dolores de parto hasta 
ahora”, porque fue maldecida por causa de Adán, 
por el pecado de Adán la maldición alcanzó a la 
creación, fue sujetada a vanidad pero también está 
sujeta a esperanza. La creación está esperándonos. 
Por eso hay terremotos para que no haya más. 
Recuerdan que habrá uno terrible pero dice que será 
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el último, que no habrá otro más, después del último 
que derribe todo, y solo quede lo inconmovible, ese 
será el último. Dice: “la creación gime a una, y a 
una está con dolores de parto hasta ahora”, o 
sea que toda la creación está inter-ligada, eso quiere 
decir que si hay un terremoto por acá, desacomoda 
por allá, y cuando se acomoda allá se desacomoda 
en otro lado. “gime a una, y a una está con 
dolores de parto”, pensamos que solo por aquí, 
y no por allá pero “gime a una, y a una está con 
dolores de parto hasta ahora; y no solo ella, 
sino que también nosotros mismos, que tenemos 
las primicias del Espíritu, nosotros también 
gemimos dentro de nosotros mismos, esperando 
la adopción”, o sea la uihothesía, la	“hijificación”	
sería la traducción exacta como decía Witness Lee, 
uihothesía. Esperamos la adopción, es decir la hora 
cuando ya podamos manejar la herencia, dice que 
aún estará la palabra en nuestra boca y Dios ya oyó 
y contestó. Hermano, no le ha pasado eso? A mí 
me ha tocado levantarme en la mitad de la oración 
para recibir lo que estaba pidiendo. No esperó 
a que terminara de orar y no le estaba pidiendo 
cualquier cosa, le estaba pidiendo una casa. Estaba 
de rodillas pidiéndole una casa: Señor tú sabes, 
estoy morando en este barrio de la periferia y los 
hermanos se están multiplicando allá en el centro, 
y necesito Señor tener una casa en el centro para 
que no tenga que estar yéndome a pie porque hasta 
las diez de la noche hay buses. No había terminado 
de orar y tocan a la puerta, y llegan dos hermanos 
en Cristo, uno de una ciudad y otro de la ciudad 
donde yo estaba. Hermano Gino, venimos a pedirle 
un favor. Hermano tú sabes que yo en el centro 
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tengo una casa, pero como yo vivo en otra ciudad, 
yo no quiero que se metan los ladrones, por favor, 
vaya a vivir en mi casa, no le voy a cobrar nada, 
usted solo paga los servicios. Le estaba pidiendo 
la casa y sin haber terminado, llegó la casa, en el 
mismo momento. Ni siquiera había terminado de 
orar. Aun estará la oración en su boca y yo ya habré 
oído. No estoy diciendo inventos, les estoy diciendo 
la verdad. Para todos los hijos y ustedes son hijos 
e hijas. Seguimos: “sino que también nosotros 
mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, 
nosotros también gemimos dentro de nosotros, 
por eso les decía de ese gemido con respecto a este 
versículo. Yo sé que ustedes saben decir gemidos… 
Señor… No piense que si el Espíritu lo está moviendo 
a interceder, aunque usted no entienda, siga ese 
gemido y si se convierte en otras lenguas, crea en él 
y siga. Siga intercediendo hasta que él diga: listo. 
Cuando respondió ya sabe usted que respondió. Yo 
le pedía, cuando me convertí, todos los días por mi 
familia, hasta que me dijo: te los doy. Después de 
ese día ya no necesitaba hacer más ruido ni nada. 
Me los dio. Te los doy. Nueve años pasaron hasta 
que se salvó mamá que fue la primera de toda 
la familia, pero ya me la había dado nueve años 
antes. Así que ya no le pedía que me diera sino 
daba gracias porque ya me los diste. Se cumplió 
nueve años después. Y ahora mis hermanos ya se 
salvaron, pero ya me había dicho te los doy, antes 
de que sucediera. Nueve años antes ya  me los dio, 
o sea que ya está asegurado, dijo: te los doy; ya 
ordenó a los ángeles todo lo que tenían que hacer 
en esos nueve años hasta que cayera la primera en 
las manos del Señor, mi mamá, después mi papá y 
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mis hermanos, mis primos, pero así empezó. Dice: 
“tenemos las primicias del Espíritu, nosotros 
también gemimos dentro de nosotros mismos”, 
o sea en el espíritu porque nosotros mismos es el 
alma y dentro de nosotros mismos es el espíritu; 
ahí es donde se gime, en el espíritu. Amén. Dice: 
“esperando la adopción”, o sea la herencia de hijos 
maduros, “la redención de nuestro cuerpo”. Esa 
es	la	adopción,	cuando	por	fin	heredamos	el	cuerpo	
de gloria  y el reino, mientras tanto se adelantan los 
poderes del siglo venidero, pero ese es el resto de la 
herencia. 

 Dice: “porque en esperanza fuimos salvos; 
pero la esperanza que se ve, no es esperanza; 
porque lo que alguno ve, ¿a qué esperarlo? Pero 
si esperamos lo que no vemos...”, hay que aprender 
a esperar lo que no vemos, “...con paciencia lo 
aguardamos”. No con incredulidad, con paciencia; 
no así: -el Señor no me da, él no me oye.- Cómo que 
no me oye! Una vez un hermano repetía: -Señor, tú 
no me oyes.- Sí te oigo, le dijo. Esas son palabras de 
incredulidad: no me oyes, no me das, a lo mejor no 
hay Dios porque parece que no me oye, todo sigue 
igual; esa es pura incredulidad. Con paciencia hay 
que aguardarlo. 

 “Y de igual manera el Espíritu nos ayuda 
en nuestra debilidad”; de igual manera por qué? 
Porque nosotros gemimos en nuestro espíritu y 
como el Espíritu de él está unido al nuestro, de igual 
manera el Espíritu de Dios nos ayuda en nuestra 
debilidad. La debilidad es nuestra, no es del Espíritu; 
por eso él nos ayuda cuando somos débiles. Así que 
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por eso era que Pablo decía lo que el Señor le dijo: 
Pablo, mi poder se perfecciona en tu debilidad, así 
que bástate mi gracia. Bástate mi gracia. Bástate! 
Cree,	suficiente	es	 la	gracia,	cree	en	 la	gracia,	no	
te apures, no te dejes hundir por un espíritu de 
incredulidad ni de dureza, ni de queja. Bástate mi 
gracia que a su hora, cosecharemos, si esperamos 
con paciencia como el labrador. A su hora, en el 
tiempo oportuno. Por eso dice que es un trono de 
gracia, y dice que es para el oportuno socorro. Dios 
no es inoportuno. No se adelanta pero tampoco se 
atrasa. A su tiempo segaremos. Socorro oportuno, 
creamos en eso. Amén hermanos, no ofendamos 
al Espíritu. Creamos. “Y de igual manera el 
Espíritu nos ayuda en nuestra debilidad; pues 
qué hemos de pedir como conviene...”, porque a 
veces ni siquiera sabemos qué es lo que conviene, 
pero podemos gemir aun sin saber qué será lo que 
conviene; será esto, será aquello, gima, espere y  
hay un versículo que dice bueno es que tomes esto 
y también de aquello no apartes tu mano, porque 
aquel que a Dios teme saldrá bien en todo, en esto 
y en aquello. A veces tú dices Señor qué hago, esto 
o aquello y el Señor te dice los dos, pero cómo? 
Hay un hermano allá: Señor qué hago? Me quedo 
en	Bogotá	o	me	compro	una	finca?	sabe	qué	hizo?	
Compró	la	finca	y	sigue	en	Bogotá,	unos	días	está	
en Bogotá y asiste a una iglesia, otro día se va para 
la	finca	y	asiste	a	otra	iglesia,	y	los	de	la	vereda	se	
convirtieron	y	tiene	la	finca,	y	tiene	la	casa	en	una	
ciudad, tiene la otra, trabaja aquí y trabaja allá tanto 
en lo secular como en la obra, y Dios lo bendice en 
todo, fíjese, la bendición de Dios. Entonces, aquí dice 
así: “pues qué hemos de pedir como conviene, 
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no lo sabemos, pero el Espíritu mismo intercede 
por nosotros con gemidos indecibles”, a veces es 
en otras lenguas o por lo menos como gemidos; el 
Espíritu nos ayuda con gemidos y él sí sabe lo que 
necesitamos y Dios también sabe lo que quiere el 
Espíritu decir; y si tú no sabes qué hacer, gime, gime, 
empieza a gemir. Los niños a veces hablan gimiendo, 
dígamelo, acabo de tener una nieta, otra, la cuarta. 
Entonces, aquí dice así: “pero el Espíritu mismo 
intercede por nosotros con gemidos indecibles. 
Mas el que escudriña los corazones sabe cuál es 
la intención del Espíritu, porque conforme a la 
voluntad de Dios”, el Espíritu, lo hago explícito, 
“intercede por los santos”. Entonces cuánta 
ayuda	tenemos	hermano.	Confiados	y	gemir,	quizá	
nadie nos entienda pero métete en un rinconcito 
y gime, tranquilo, con tal que sea en el Espíritu. 
Amén. “Y sabemos”, hay otra cosa que sabemos, 
o sea  todo esto es consuelo, no sabemos nosotros 
lo que conviene, eso es normal, nosotros no somos 
sabiondos de todo, no sabemos lo que conviene, 
pero el Espíritu sí sabe, y el Espíritu nos ayuda y 
Dios entiende la intención.

A los que aman a Dios.-
 
 Y además de eso “sabemos que a los que aman 
a Dios”, ah, ese es el requisito, “a los que aman a 
Dios, todas las cosas”, no solo las agradables, las 
buenas, hasta las sorpresas, hasta los accidentes 
ayudan a bien. Imagínense que me acabo de 
despedir de unos hermanos de Costa Rica y yo me 
tuve que ir para Venezuela, y ellos tuvieron que 
regresarse para Bogotá para tomar el avión; y en el 
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camino se les dañó el carro en una ciudad llamada 
Aguachica y justo cuando estaban varados de noche 
y no sabían qué hacer, un hermano de Medellín 
llamó por teléfono para saber dónde estaban, si ya 
estaban en Bogotá y resultó que estaban varados en 
la noche por allá y le dijeron: hermano, estamos por 
aquí varados en Aguachica. Ay hermano, gloria a 
Dios, ahí cerca yo tengo una amiga,  es una señora 
de este restaurante tal y tal, y bueno, gracias a 
Dios supieron a donde ir  y los recibieron en el 
restaurante y la señora recibió al Señor; para eso 
se vararon, para que se salvara esa señora y quien 
sabe cuantos más después. Todas las cosas, hasta 
una varada en la noche sirvió para que se salve una 
señora, y justo ahí fue que aquel hermano llamó 
de Medellín sin saber dónde estaban y era justo 
cerca de la señora que se iba a salvar y hubo el 
contacto supuestamente para arreglar el carro pero 
el  Señor la arregló a ella; ella necesitaba más, ella 
estaba más varada, y Dios la salvó. Entonces dice: 
“todas las cosas le ayudan a bien, esto es, a los 
que conforme a su propósito son llamados”. Y 
desde ya les llamo la atención a las dos caras de 
una misma moneda; la moneda dice por un lado: 
los que aman a Dios, esto es: el otro lado, los que 
conforme a Su propósito son llamados; entonces 
estas son las dos caras de la misma moneda, los 
que aman a Dios son los mismos que conforme a su 
propósito él ha llamado, porque Dios a los que antes 
conoció a éstos predestinó y a los que predestinó, a 
éstos también llamó. Entonces dice así: “Porque”, 
ahí explica, son los mismos, los que aman a Dios 
son los mismos llamados conforme al propósito. 
“Porque”, va a explicar, “a los que antes conoció”, 
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esa es la presciencia, no presencia sino presciencia, 
conocimiento anticipado, como dice también Pedro. 
Pedro enseña lo mismo que Pablo, dice: electos según 
la presciencia y Efesios dice: escogidos en Cristo; 
esto hay que empezar a entenderlo, especialmente 
en la sección que viene en ese llamado paréntesis 
del 9 al 12 que no es ningún paréntesis; es que el 
8 que estamos leyendo es como para saltar al 12 y 
continuar; si  aquí está hablando de la vida en el 
Espíritu, aquí está en el puro Lugar Santísimo y 
ya quisiéramos saltar de una vez al capítulo 12 de 
la iglesia; pero hermano no hay iglesia sin Israel, 
la iglesia comienza y termina en Jerusalén, en 
Israel y por eso están los capítulos 9, 10 y 11 antes 
del  12. Por eso no saltamos del 8 al 12 como no 
saltamos del 6 al 8. Del 6 al 8 estaba el 7 y del 
8 al 12 están el 9, 10 y 11, ya estamos por llegar 
y ya está introduciendo desde aquí unos temas y 
por eso había pensado en  saltar al 9 y el Espíritu 
me dijo, no, porque hay unos elementos aquí que 
hay que tenerlos en cuenta desde ahora, y por eso 
tuve que detenerme por aquí. Y aquí empezaron  ya 
esos elementos: “Porque a los que antes conoció 
también los predestinó”, aquí empieza a hablar 
palabras raras que son verdaderas, solo  que no hay 
que interpretarlas torcidamente; el problema no es 
en estas palabras sino en su interpretación torcida. 
Entonces ahora antes de llegar al 9, 10 y 11 hay que ir 
bien despacio acá y dice: “a los que antes conoció, 
también los predestinó  para que fuesen hechos 
conformes a la imagen de su Hijo”; y esto de  
dónde lo  sacó? Génesis 1, exactamente: Hagamos 
al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra 
semejanza y señoree, entonces “a los que antes 
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conoció también los predestinó para que fuesen 
hechos”, hagamos al hombre a nuestra imagen 
para que fuesen hechos conformes a la imagen, pero 
como la imagen es el Hijo, por eso dice: “a los que 
antes conoció, también los predestinó  para que 
fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, 
para que él sea el primogénito entre muchos 
hermanos. Y a los que predestinó”,(pasado) “a 
éstos también llamó”;(pasado), “y a los que llamó, 
a éstos también justificó”;(pasado), “y a los que 
justificó, a éstos también glorificó”(pasado), 
pero	pensamos	que	nos	 va	 a	 glorificar	y	aquí	dice	
que ya nos glorificó. Dónde	está	nuestra	glorificación?	
en Jesucristo. Jesucristo se vistió de la naturaleza 
humana, la pasó por la muerte, la liberó de la miseria, 
la	resucitó,	la	ascendió	y	la	glorificó,	por	eso	ya	estamos	
glorificados	en	Él,	y	ahora	Él	es	nuestro	pan	de	vida,	el 
pan que yo daré es mi carne, la cual yo daré por la vida 
del mundo.	Nosotros	comemos	del	Cristo	glorificado,	
porque	Él	ya	glorificó	la	naturaleza	humana	en	Él,	en	
Él	ya	fue	glorificada,	por	eso	dice	que	ya	nos	glorificó	
y  ya Dios lo da por hecho, porque en él  es un hecho, 
por eso en  Efesios dice conforme al propósito eterno 
que hizo en Cristo Jesús; el propósito eterno para con 
el hombre está completo en Jesucristo, y ahora nos 
lo da a comer y nosotros nos alimentamos de él y 
nos vamos llenando del cumplimiento del propósito 
que es la formación de Cristo y expresión de Cristo 
a través de la Iglesia. Ve cómo va llegando a cosas? 
Y dice: “¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es 
por nosotros, ¿Quién contra nosotros?. El que no 
escatimó ni a su propio Hijo, sino que lo entregó 
por todos nosotros”, este nosotros es toda la Iglesia, 
“¿cómo no nos dará también con él”, ahora si lo 
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puso en futuro, la herencia futura, “¿cómo no nos 
dará con él todas las cosas?”; solo que la gente 
quiere las cosas sin él, pero si es con él nos dará 
todas las cosas, pero  el que quiere solo algunas cosas 
sin él se queda sin nada; pero el que lo recibe a él, por 
añadidura recibe también todas las cosas; pero si no 
lo recibimos a él no merecemos tener ninguna cosa 
buena, pero si lo tenemos a él también nos añade 
por añadidura todas las cosas. ¿Creemos? Gracias 
Señor, qué millonarios somos, no solo millonarios, 
trillonarios, sino multimillonarios en él.
 
 “¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios 
es el que justifica. ¿Quién es el que condenará? 
Cristo es el que murió; más aun”,  el más aun,  “el 
que también resucitó” y más aun,  “el que además 
está a la diestra de Dios, el que también”, 
se da cuenta el volumen, uno detrás de otro? 
“intercede por nosotros. ¿Quién nos separará 
del amor de Cristo? ¿Tribulación, o angustia, 
o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, 
o espada? Como está escrito: Por causa de ti 
somos muertos todo el tiempo”, ¿no pasa esto 
con los cristianos? “Somos contados como ovejas 
de matadero”, pero eso no es nada, nos sacan la 
cabeza aquí y a los tres segundos ya la tenemos con 
todos los pelitos que habíamos perdido, verdad? 
Entonces, dice: “Antes, en todas estas cosas”, o 
sea: Tribulación, angustia, persecución, hambre, 
desnudez, peligro, espada, “en todas estas cosas  
somos más que vencedores por medio de Aquel 
( yo se lo pongo en mayúscula), que nos amó. Por 
lo cual estoy seguro”, mire la fe de Pablo, que nos 
contagie esta fe,  que es espíritu, “estoy seguro 
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de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni 
principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo 
por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna 
otra cosa creada nos podrá separar del amor 
de Dios, que es en Cristo Jesús Señor nuestro”. 

Previendo el Misterio de Israel.-
 
 Bueno, yo pienso que aquí hemos ya llegado al 
Lugar Santísimo, verdad? Empezamos allá por el 
Atrio, por aquellas cosas, y ya estamos adentro del 
velo	 donde	 fluye	 el	 Espíritu.	 Pero	 entonces	 ahora	
hay que describir la casa, la casa que rodea el Lugar 
Santísimo, el Lugar Santo; la Iglesia, y por eso decía 
que casi quisiéramos saltar del 8 al 12, pero no 
podemos ignorar a Israel, porque la iglesia comienza 
en Jerusalén, en Israel, y aquí hay un misterio de 
Israel, que está entre el capítulo 9, 10 y 11 y que 
tiene sus raíces en el Cántico de Moisés, que aquí 
es citado y nuevamente citado en los Salmos, en 
Oseas y en Isaías, y hermano, usted se quedaría 
asombrado de ver cuántos capítulos le dedica Dios 
en la Biblia al misterio de Israel, que es un misterio 
subsidiario	al	de	la	Iglesia,	y	que	al	final	según	el	
misterio de Cristo como aparece en Efesios 3, que 
ya nuestro hermano lo está considerando, qué dice 
en Efesios capítulo 3? Que el misterio de Cristo lo 
ha revelado Dios a los apóstoles y profetas y es el 
siguiente: Cuál es? Voy  decirlo de memoria: pero 
está allá; Efesios 3:6 dice cuál es el misterio de 
Cristo: que los gentiles son coherederos. Por qué no 
dice solo herederos? Porque la promesa era primero 
a Israel, al Israel que creyera, al espiritual; pero los 
gentiles también son coherederos con los Israelitas 
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si creen como ellos en Cristo, son los gentiles 
coherederos de Dios por medio del Evangelio,  y no 
solo dice que son coherederos,  dice: y miembros 
del mismo cuerpo; o sea que el misterio de Cristo es 
el cuerpo de Cristo con judíos que dejaron  de ser 
judíos para ser hijos de Dios y gentiles que dejaron 
igualmente de ser gentiles porque en la cruz de 
Cristo ya no hay judíos ni gentiles; no es que no 
debe haber, es que ya no hay más, cuando Cristo 
murió se acabaron los judíos y los gentiles también y 
quedó Cristo en los judíos y en los gentiles, hombres 
y mujeres, pigmeos y vikingos como digo siempre 
para simbolizar toda la inclusividad del cuerpo; el 
misterio de Cristo es el cuerpo de Cristo, pero note: 
con personas que vienen del redil de los judíos, y 
con personas que vienen del redil de los gentiles, los 
rediles son varios, y el Señor tiene más de un redil, 
pero dijo tengo otras ovejas que no son de éste redil, 
o sea que son de otro y entonces hay varios rediles, 
pero a éstas también debo traer y habrá un solo 
rebaño y un solo Pastor, con personas de distintos 
rediles,	pero	al	fin	son	sacados	de	todos	los	rediles	
y metidos en un solo rebaño y ese solo rebaño es el 
cuerpo, miembros del mismo cuerpo; también los 
gentiles como los judíos que esperaban al Mesías y 
lo recibieron o murieron en la fe del Mesías. Por eso 
cuando el Mesías murió bajó a decirles a los que lo 
esperaban: Yo Soy Aquel al que ustedes esperaban 
como	Salvador;	y	bajó	más	todavía	al	infierno	y	al	
tártaro y le dijo a los demonios, Yo Soy el que los 
voy a juzgar a ustedes, y ellos ya saben quién es 
Cristo. Hasta los ángeles caídos ya saben porque él 
fue allá y les predicó allá, y también predicó a los 
muertos, a los que esperaban al Mesías, lo dice 1ª 
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de Pedro 4:6 . Entonces allá en el otro mundo, allá 
en ultratumba  ya le conocen al Señor Jesús hasta 
los ángeles caídos y también los que esperaban en 
el Hades que tenía sus dos secciones, el seno de 
Abraham, porque también ellos bajaban al Hades 
pero  al seno de Abraham que ahora ya está en 
el paraíso en el tercer cielo, pero antes que él 
ascendiera, ellos  se encontraban allá abajo. Jacob 
decía: voy a descender al Seol a encontrarme con 
José; y Samuel decía: estarás mañana conmigo 
aquí en el Seol, pero en la parte de Samuel era la 
parte buena, y Saúl no sé qué parte sería pero era 
también abajo; pero cuando Cristo descendió los 
que esperaban en Cristo y ya lo conocieron quién 
era él, Cristo Jesús, que había sido según toda la 
genealogía, era él, ahora ya lo conocen, ya saben 
quién es él, ya descansan con él. Entonces aquí 
hemos llegado a un punto que empezó aquella otra 
palabra de Israel, porque para que haya Iglesia, 
tiene que haber Israel y hay una palabra que quiero 
llamarles la atención para no menospreciar a Israel 
porque dice Pablo: yo soy apóstol y maestro de los 
gentiles y no quiero que ignoréis el misterio de Israel; 
y miren aquí hermanos esta palabrita. Aparece en 
el capítulo 11 verso 2 para no ser soberbios; a veces 
me dicen, hermano no venga aquí a hablarnos de 
Israel, háblenos de la Iglesia; para hablarles de 
la Iglesia tengo que mencionarles a Israel, porque 
Israel	 está	 predestinado	 a	 recibir	 al	Mesías	 al	 fin	
y no solo al Mesías, también al Espíritu, y por 
recibir al Mesías y al Espíritu es que llegan a ser 
un solo rebaño con nosotros y tenemos que estar 
preparados porque ya empezaron a convertirse, yo 
ya conozco en el propio Israel iglesias de judíos que 
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se convirtieron; así como la iglesia en tal comuna, 
así a la iglesia en Eilat la conozco, hermanos, en 
Tiberíades a la iglesia yo la conozco, y así otras; 
hermanos, ya empezaron a convertirse. En San 
Pablo, 613, igual que el número de los mandamientos 
que recordaron, de solo judíos ortodoxos ya en la 
ciudad de San Pablo recibieron a Cristo hace rato y 
algunos ya se fueron para Israel como judíos y a la 
vez como cristianos porque el Señor habló que de 
un redil y del otro redil tendría ovejas y las juntaría 
y tenemos que estar preparados para ser juntados  
con las ovejas de todos los rediles que vengan al 
Señor y lo tengan a él por pastor y por Mesías y que 
tengan Su Espíritu. Y miren lo que dice Romanos 
11:2 “No ha desechado Dios a su pueblo, al cual 
desde antes conoció”. La misma frase que se dice 
de la Iglesia se dice de Su pueblo Israel, claro, los 
que reciban al Mesías, si no lo reciben, Jesús dijo, 
si no creéis que Yo soy en vuestros pecados moriréis 
porque son salvos no por ser Israelitas sino por 
recibir al Mesías y al Espíritu y es de cualquier 
nación empezando por Israel porque hay que 
empezar por  Israel porque Jesús dijo que fuéramos 
primero a las ovejas perdidas de la casa de Israel y 
los últimos que serían reinsertados son de la casa 
de Israel 144.000 de las tribus de Israel. Así que por 
favor, hermanos, no vamos a ser soberbios, Dios 
conoció a Israel desde antes y reservó las primicias 
para	el	fin,	las	de	Israel;	también	hay	de	los	gentiles	
pero en Cristo ya no hay judío ni gentil sino que 
de los distintos rediles resultamos un solo rebaño 
y un Pastor y es bueno que nos acostumbremos 
desde ya a eso porque ya empezaron a convertirse, 
ya hay entre nosotros (creo que los hermanos que 
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han estado en Colombia estuvieron en el bautismo 
de Rabbib, y su familia) hermanos judíos puros, ya 
se convirtieron y se reúnen con nosotros, ya hay 
un solo rebaño, no por ser judíos sino por recibir a 
Cristo; tengo otras ovejas que no son de este redil, 
este redil es Israel, y él tiene unas ovejas en Israel 
como los apóstoles, como la iglesia en Jerusalén, 
como las iglesias de Judea y las de Samaria y aun 
de Galilea aunque era dizque de los gentiles; ahí 
estaba San Pedro, San Juan y todos ellos, Zebedeo 
y	todos	y	así	será	al	fin.	Por	eso	no	podemos	ignorar,	
no tenemos derecho a ignorar el misterio de Israel, 
su endurecimiento parcial; tenemos que entender 
eso del endurecimiento; así como endureció a faraón 
endureció a Israel por un tiempo parcialmente y 
tenemos que comprender este asunto, debemos 
comprender ese asunto del endurecimiento, no sé 
si vamos a poder terminar hoy ese asunto, mejor 
no me meto hoy porque esto requiere de una buena 
masticada, es un hueso duro de roer, que hay que 
roerlo con cuidado para que no se le quede la carne 
por ahí,  si no tenemos buena voluntad de sacar 
la carne se nos queda entre los huesos y queda la 
carne y esto hay que roerlo con cuidado. 

 Necesitamos otra reunión aquí y no se si nos 
dará el tiempo, esto requiere un buen tiempo y 
meditar bien las cosas; entonces si empiezo ahora 
ya salimos de madrugada,  así que yo digo mejor es 
bueno empezar desde el c.9; yo iba a empezar por 
el nueve pero no me dejó el Espíritu porque había 
que empezar por aquí, y ustedes se dieron cuenta 
que retrocedió el reloj. Quizá paremos aquí para 
entrar en el nueve con todo cuidado; traigan sus 
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Biblias porque muchas frases extrañas, lo de los  
vasos de ira preparados para destrucción y lo del 
endurecimiento y todas esas cosas que son a veces 
motivo de confusión vamos a tener que enfrentarlas 
bien claramente. Amén, entonces dejémoslo para la 
próxima oportunidad que tengamos en éstos días. 
Amén. Vamos a parar aquí. Vamos a darle gracias 
al Señor. 

 Gracias por su paciencia hermanos y hasta por 
soportar mis chistes. En el nombre del Señor Jesús, 
querido Padre, qué alegría Señor estar contigo, estar 
juntos como hermanos, saber que somos hermanos, 
hijos e hijas, hermanos y hermanas por causa de 
Ti, somos hermanos de todos nuestros hermanos, 
de toda raza, pueblo, tribu y nación, cultura; Señor, 
a Ti sea la gloria. Señor, nos gozamos en Ti y te 
pedimos que nos sigas acompañando porque Tú lo 
prometiste, y nos has llenado de alegría el corazón 
y de refrigerio y has fortalecido nuestro hombre 
interior y nos has iluminado; sigue haciéndolo para 
gloria tuya y alegría de tu pueblo, de tus hijas y de 
tus hijos. Tú eres el que todo lo sacia, sácianos de 
Ti Señor, en el nombre del Señor Jesús, amén y 
amén. Gracias hermanos. q

__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 9 de septiembre 2014 p.m.3. Comuna Estación Central,
Santiago de Chile. Transcripción de Betty Durán, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(7)

LA CASA DE DIOS EN ROMANOS [1]

EL MISTERIO DE ISRAEL

(Rom.9:1 a 11:36).

Oración.-
 
 Amén, buenas noches hermanos. Oremos un 
momento: querido Padre en el nombre del Señor 
Jesús te agradecemos esta nueva oportunidad 
que nos concedes, para reunirnos en tu Santo 
Nombre, y queremos también hacerlo en tu Santo 
Hijo y en tu Santo Espíritu. Por él y en su nombre 
te rogamos, límpianos con tu sangre y ayúdanos 
con tu Espíritu. Te entregamos todo lo que somos 
y	confiamos	en	Ti	Señor.	Los	hermanos	venimos	de	
distintos lugares y situaciones, pero venimos a Ti, 
nuestro Padre, que nos has prometido descanso 
en Ti y ayuda. Fortalécenos, nosotros también 
nos fortalecemos en Ti, en la fe de tu Santo Hijo, 
entregamos nuestra condición humana a Ti y 
confiamos	en	el	refrigerio	y	en	la	competencia,	en	el	
socorro oportuno que nos has prometido, en el cual 
confiamos.	 Señor	 deseamos	 que	 Tú	 reines	 entre	
nosotros, Tú nos ayudes, Tú nos abras tu Palabra, 
concédenos ser rectos ante ella, no querer imponer 
lo que somos o pensamos. Sino que Tú puedas 
convencernos y nosotros podamos ver y rendirnos 
a Ti y Tú nos enseñes; da descanso y refrigerio a 
mis hermanos que vienen de sus trabajos, de sus 
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situaciones humanas. Gracias que Tú nunca nos 
has abandonado y has prometido estar con nosotros 
todos	los	días	hasta	el	fin	del	mundo.		Te	rogamos	
Señor que seas con nosotros, que seas con nuestro 
espíritu y con todo nuestro ser. Dejamos todo en 
Tu mano. Y sé Tú mismo nuestro alimento, nuestra 
nutrición espiritual, nuestra luz en el nombre del 
Señor Jesús. Amén.

Preámbulo.-

 Hermanos hoy se esperaba que fuera el hermano 
Roujet Fuchs el que estuviera aquí, pero hicimos 
algunos arreglos. Ayer iba a estar por la mañana yo 
y	por	la	tarde	él,	pero	al	fin	estuve	yo	por	la	mañana	
y por  la tarde ayer y a la noche aquí, entonces él 
estuvo hoy por la mañana y por la tarde allá, y para 
que yo pudiera avanzar en Romanos entonces él me 
cedió esta noche suya. Y él estará el viernes ¿amén? 
Entonces hoy estaremos siguiendo Romanos en lo 
que pensamos íbamos a comenzar anoche, pero el 
Señor nos hizo retroceder para completar el capítulo 
8 y ahora con la ayuda del Señor estaremos desde 
el 9 en adelante. Hoy, les ruego que los que puedan 
seguir con sus Biblias, incluso pueden necesitar 
gafas, porque vamos a leer también esas letritas 
pequeñitas de referencia que nos muestran la fuente 
de las citas de Pablo que vamos a leer, que hoy es 
muy necesario seguir porque hoy vamos a entrar 
en algunas frases que a veces han sido motivo de 
controversia en la historia de la Iglesia y que para 
entenderlas mejor debemos conocer la fuente de 
esas frases de Pablo en el Antiguo Testamento, 
porque Pablo está citando del Antiguo Testamento 
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a veces directamente y a veces son frases que él 
usa que provienen de su conocimiento del Antiguo 
Testamento, son prácticamente alusiones que 
él hace al Antiguo Testamento. Y entonces para 
entender mejor a Pablo es bueno ir y leer las fuentes 
de que él se vale, y leer las fuentes en su contexto. 
Porque así podemos entenderlas mejor y evitar malos 
entendidos o malas interpretaciones; porque a veces 
en asuntos como el de la predestinación, como en 
el del endurecimiento, a veces las interpretamos de 
una manera, en un extremo y sin contexto.  Y por 
eso debemos recordar que las frases de Pablo tienen 
una fuente en el Antiguo Testamento y debemos leer 
esa fuente y leerla en su contexto para interpretar 
a Pablo con su contexto del Antiguo Testamento, 
interpretarlo correctamente, ¿amén hermanos?.

Dando lugar al Misterio de Israel.-

 Entonces hoy vamos a llegar a esta sección que 
algunos piensan que es un paréntesis; no es un 
paréntesis necesariamente. Dijimos que quizás 
uno piensa que del capítulo 8 ya podríamos saltar 
al 12, porque en el 8 ya estamos prácticamente en 
la vida del Espíritu, y estamos prácticamente en 
el lugar santísimo y desde el 12 se nos empieza a 
describir la vida de la iglesia, pero antes de que se 
describa la vida de la iglesia hay estos tres capítulos 
9, 10 y 11 donde se habla de Israel, y es que no 
podemos entender bien la iglesia sin la raíces, la 
iglesia comienza no en Roma, la iglesia comienza 
en Jerusalén, ¿ve? Y comienza en un contexto de 
continuidad de la obra de Dios y también Pablo 
utiliza las palabras de Dios; y muchas de las cosas 
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que vamos a ver en estos 3 capítulos 9, 10 y 11 
tienen muchas raíces que nos demoraríamos mucho 
si fuéramos a ver  todo el espacio que Dios le dedica 
al asunto del misterio de Israel; ahora el misterio de 
Israel no podemos tomarlo aislado; algunos en la 
historia de la Iglesia se concentran en el misterio de 
Israel y se predica solo de él y no se conecta con lo 
demás, pero otros se conectan con la Iglesia y hasta 
dicen: pero lo importante es la Iglesia ¿qué tenemos 
que ver con Israel? e ignoramos el misterio de Israel; 
pero Pablo en esta epístola que trata del evangelio 
de Dios acerca de Su Hijo y que también hay una 
tipología sobre la base de la cual él está hablando con 
muchas profecías y dentro de una tipología que él  
comprende y muchas veces lo que él habla tiene esa 
base de las profecías, de la tipología, de la preparación 
del Antiguo Testamento que cuando tú la conoces 
ahí es cuando te das cuenta como Pablo tiene esas 
asociaciones. ¿Amén? Entonces necesitamos ver 
esas asociaciones en las que se inspira Pablo, y 
verlas directas también en el Antiguo Testamento en 
el contexto por lo menos el inmediato, en lo posible 
el mediato, inclusive el general; ojála que podamos 
ver esto; con los hermanos de la iglesia en Petrópolis 
nos demoramos 3 días estudiando solamente los 
pasajes y no todos del Antiguo Testamento que 
tratan del misterio de Israel que Dios no quiere que 
los santos de la Iglesia ignoren. él dice: “No quiero 
que ignoréis este misterio”. Entonces aquí vemos 
que la Iglesia empieza en Jerusalén, empieza en 
un contexto, en una continuidad dentro de unas 
profecías, incluso palabras del Señor Jesucristo 
acerca de esa transición de Israel a la Iglesia, y que 
debemos entender esas palabras en el contexto 
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general porque también Jesús  tenía en cuenta ese 
contexto, y nosotros lo debemos tener en cuenta, 
¿amén hermanos?.

Relativo a la conciencia.- 

 Entonces les ruego que abramos el capítulo 9 de 
Pablo a los Romanos; dice el Apóstol desde el verso 
1: “Verdad digo en Cristo, no miento y mi conciencia 
me da testimonio en el Espíritu Santo.” Ya esta frase 
es muy preciosa, puesto que es una frase  
circunstancial, no es el tema pero revela otro tema, 
y es que la verdad del Espíritu Santo y de la 
conciencia deben ir juntas; no siempre van juntas; 
si tú vas a 2a Corintios ves que Pablo dice que la 
conciencia se relaciona también con el conocimiento 
en el Espíritu, y también nos hablan otros pasajes 
de conciencias malas y de conciencia buena y de 
conciencia en el Espíritu Santo como ahora, pero 
también de conciencia corrompida, o sea que no 
todas las conciencias dicen lo mismo que el Espíritu 
Santo, si no que Dios tiene que trabajar nuestras 
conciencias por medio del conocimiento Espiritual, 
o sea la revelación de Cristo que es la revelación de 
Su palabra por el Espíritu, porque la palabra es la 
expresión de Cristo; cuando de verdad por el Espíritu 
vamos tocando el Espíritu de la Palabra vamos 
conociendo a Cristo, porque lo que nos revela la 
Palabra es a Cristo; entonces nos damos cuenta de 
que al hablar de esos distintos estados posibles de 
la conciencia en el ambiente religioso que a veces el 
mismo Cristo tenía que corregir, en Mateo 23 vemos 
unas cuantas correcciones de la conciencia religiosa 
por parte de Cristo. Guía a ciegos, ¿qué es mayor?, 
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¿qué es menor?, porque la conciencia religiosa a 
veces cuela al mosquito  y se traga al camello, y no 
entiende que es lo mayor y juzga errado y les tiene 
que preguntar Jesús: ¿Qué es mayor: el oro o el 
templo?, Porque ellos decían que el oro, que la 
ofrenda era mayor que el altar; y Cristo dice: No, 
mayor es el templo porque el templo es el que santifica 
el oro, el altar es mayor que la ofrenda porque el altar 
es el que santifica la ofrenda, si no está en el altar 
no es ofrenda, si el oro no está en el templo, no está 
en la mano de Dios y en el propósito de Dios está 
fuera de lugar; no es mayor en sí mismo ni el oro ni 
la ofrenda; aun la ofrenda deja de ser ofrenda si no 
está en el altar; él empieza a corregir la conciencia; 
incluso dice que eran guías ciegos, luego dice: 
“Vosotros  diezmáis la menta, el eneldo y el comino...”, 
y no dice que eso esté mal, pero dejaron lo más 
importante de la Ley, la justicia, la misericordia y la 
fe; ¿recuerdan esos pasajes en Mateo 23? Entonces 
él dice así: “Esto (lo más importante) era necesario 
hacer sin dejar de hacer lo otro”; pero ellos tenían la 
estaca en el lugar del lugar santísimo y el arca por 
allá en el patio; ¿se da cuenta que a veces tenemos 
todo desordenado? O sea que hay problemas en la 
conciencia humana, distorsionada ella por 
prejuicios, por paradigmas errados, por 
desequilibrios, de manera que a veces nos volvemos 
personas un poco..., no voy a decir fanáticas, 
solamente no quiero criticar a las personas, pero sí 
quiero exponer que la naturaleza humana a veces 
es extremista, es radical, le ponemos atención al 
mosquito y agrandamos el mosquito y del camello 
no nos damos cuenta; esos son problemas en el 
funcionamiento de la conciencia, así que nuestra 
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propia conciencia debe ser corregida por el Señor y 
el Espíritu Santo; por eso esta frase que Pablo dice: 
“Mi conciencia me da testimonio en el Espíritu Santo”, 
quiere decir que la voz del Espíritu Santo y la voz de 
la conciencia en Pablo llegaron a ser la misma, 
Pablo maduró en su conciencia de tal manera que 
el Espíritu Santo y la conciencia hablaban la misma 
cosa; pero si la persona es, por ejemplo adventista, 
entonces el sábado se va poner en el centro y todo 
lo lleva para el sábado, y de todos los mandamientos 
el que más enfatiza es el cuarto, y empezamos así; 
es lo que dice 1a Corintios: “Que nuestro conocimiento 
afecta nuestra conciencia”; y también si tenemos un 
error en el conocimiento va a distorsionar nuestra 
conciencia, y ese es el caso; dice: Si alguno tiene 
conocimiento, pues no va a estar considerando 
ídolos a lo que realmente no es nada, pero si una 
persona está acostumbrada a los ídolos, su 
conciencia siendo débil se contamina; o sea que hay 
contaminaciones que afectan ciertas conciencias; si 
una persona tiene una herejía, va juzgar según su 
herejía y va a pensar que lo correcto es su herejía y 
su conciencia no le funciona bien. Entonces por eso 
en la obra del Espíritu Santo, él tiene que ir 
purificando	 y	 reordenando	 nuestra	 conciencia,	
porque la conciencia y el conocimiento, como dice 
Pablo a los Corintios,  se relacionan; dice: “Tú tienes 
conocimiento y tú sabes que esa carne es carne”, 
pero el otro dijo que fue ofrecida a los ídolos y para 
él no es carne, es una ofrenda  a los ídolos, entonces 
por eso hay diferentes conciencias aun dentro de la 
propia iglesia, ve?. Hay cosas en las cuales tú tienes 
la libertad, o mejor, si  te tomas un vinito lo tomas 
en paz , pero otro hermano que fue borracho muchos 
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años, a él hasta el vino de la santa cena puede 
convertirse en un tropiezo para él, y Pablo dice: “Si 
alguno piensa que algo es inmundo (no es que lo sea 
en sí mismo) pero para él lo es”; en cuanto a Pablo 
dice: “Yo sé y confió en el Señor Jesús que nada es 
inmundo en sí mismo, más para el que piensa que 
algo es, para él lo es”. Y el problema es que nosotros 
queremos imponer nuestra conciencia sobre todos, 
y los fariseos quieren hacer prosélitos y les ponen 
los prejuicios de los mosquitos; por cualquier 
mosquito ya lo ponen como si el mosquito fuera un 
camello, y los verdaderos camellos se los tragan 
como si no existieran, ¿se dan cuenta?. Entonces 
nuestra conciencia está siendo tratada por el Señor, 
ve?. Como cuando le dijo a Pedro: “Mata y come”; 
“¡No Señor!”; imagínese decirle no al Señor, pensando 
que era más santo que el Señor; “¡No Señor yo nunca 
he comido cosa inmunda!”. “Lo que yo he limpiado 
no lo llames tú común o inmundo”. Mire la guerra 
entre la apreciación del Señor de los gentiles 
perdonados,	 porque	 eso	 era	 lo	 que	 significaban	
aquellos animales, ¿verdad?; nosotros los gentiles, 
cuando éramos gentiles, éramos de cuello estirado 
como la jirafa, o si no astutos como los zorros, o 
glotones como los chanchos, y bien, eso era lo que 
representaba a los gentiles, pero el Señor los 
perdonó, los limpió, los regeneró, ve? Entonces el 
Señor nos tiene que guiar a la conciencia de él, y él: 
“No Señor, no y no”; tres veces le tuvo que decir, y 
las tres veces le dijo que no, y luego llegaron ya a 
llamarlo, y le dice el Espíritu: “Ve sin preguntar 
nada”, y llegó y cuando llegó mire que saludito, 
¿ustedes saben cuan abominable es para un judío 
entrar a la casa de un gentil?, imagínese si alguien 
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llega aquí a la puerta y le dice eso: “Cuan abominable 
es llegar aquí a la casa de Juan, y a la casa de 
Cecilita”; imagínese, Bueno entonces vuélvase para 
su casa, Le diría quizás alguien ¿verdad?. O sea que 
el Señor tiene que tratar con nosotros, y es bueno 
que sepamos esos casos, para que no estemos tan 
seguros de nuestro propio paradigma, si no que 
consultemos con el Señor, porque él nos va  
calmando, nos va haciendo menos cuadriculados y 
más	flexibles,	 porque	 el	 vino	nuevo	necesita	 odre	
nuevo; un odre nuevo es un odre que tiene que ser 
flexible	porque	el	vino	nuevo	empieza	a	fermentar,	y	
a lo mejor si el odre ya está estirado hasta el máximo 
no aguanta un poquito del vino nuevo, y se raja el 
odre y se pierde el vino; entonces a veces nosotros 
tenemos un temperamento cuadriculado, exagerado, 
radical, como otros lo tienen demasiado laxo 
también, por el otro lado. O sea que el Señor nos 
tiene que dar Su equilibrio, ¿amén? Y que eso nos 
sirva de esta frase: “Mi conciencia me da testimonio 
en el Espíritu Santo”. O sea que la conciencia de 
Pablo cabalgaba en el Espíritu Santo, no en 
prejuicios, no en cuestiones temperamentales, no 
en traumas, porque a veces tenemos traumas. Y 
también tenemos que entender a nuestros hermanos 
que tienen traumas. Una persona que se quebró el 
brazo, que estuvo con el ahí mucho tiempo así, no 
lo puede mover tan rápido como otro, tiene que con 
un poquito de terapia ir de a poquito de a poquito 
estirando	y	hasta	que	se	va	volviendo	flexible	de	a	
poquito, pero como a ti no te pasó lo mismo pues a 
ti no se te quebró, tú haces así y quieres que el otro 
siga el mismo ritmo tuyo y no va a poder. Entonces 
acuérdate que Dios NO va a juzgar a tu hermano 
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con el juicio con que tú lo juzgas; Dios te va a juzgar 
a ti con el juicio con que tú juzgas; pero no a tu 
hermano. A tu hermano lo va juzgar con el juicio 
con que él juzga; y a tu hermano lo va medir con la 
medida con que él mide; no con tu medida, ni con 
tu juicio. Al que solo le dio a, b y c, no le va a pedir 
cuenta por la z, le va pedir cuenta por a, b y c. Pero 
al que le dio más le va pedir cuenta de más; no 
pienses que nosotros podemos decir cómo Dios va 
juzgar a nuestro hermano, no hermano. Nuestro 
juicio no es el juicio con que Dios va juzgar a los 
hermanos; Dios no va juzgar a todos con el mismo 
juicio; sino que va juzgar a cada uno con el juicio 
con que él juzga a otro, con eso él va ser juzgado; 
con esa medida él va ser medido, pero no tu 
hermano; tu hermano va ser juzgado con el juicio 
con el que juzgó, y medido con la medida con que él 
midió. Pero lo que el Señor quiere es irnos entrenando 
hasta que el juicio de él llegue a ser el nuestro. O 
sea que lo vamos conociendo cada vez mejor a él, 
para que discernamos desde el punto de vista de él, 
y no el demasiado estrecho o demasiado laxo 
nuestro, ¿amén hermanos?.

La Simiente de Abraham.-

 Bueno entonces dice así: “Testigo me es Dios, no 
miento, y mi conciencia...” ¿de qué le da testimonio?, 
“que tengo gran tristeza, y continuo dolor en mi 
corazón, porque deseara yo mismo ser anatema 
separado de Cristo por amor a mis hermanos, los que 
son mis parientes según la  carne”. Y ahí empieza 
Pablo a mostrar su drama, inclusive dice: “Yo 
hubiera preferido que se salven ellos aunque yo me 
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perdiera, pero ya lo salvó Cristo”, pero él quiere que 
ellos sean salvos. Y entonces dice: “Mis parientes 
según la carne, que son israelitas, de los cuales son 
la adopción, la gloria, el pacto, la promulgación de 
la Ley, el culto, y las promesas, de quiénes son los 
patriarcas, y de los cuales, según la carne, vino Cristo, 
el cual es Dios Bendito por los siglos”; aquí está una 
confesión de la divinidad de Cristo; Cristo el cual es 
Dios sobre todas las cosas, bendito por los siglos; 
y él dice amén, dice otra vez amén a lo que está 
proclamando; claro que este versículo en la versión 
de los llamados testigos (que yo no les voy a llamar de 
Jehová) no, sino de Charles Taze Russell que es el 
fundador de esa denominación, y él era de la familia 
Russell de los Iluminatis,	fue	financiada	su	revista	
Atalaya en el principio por el B’nait Berit, según lo 
concluyó el estudio de Fritz Springmeier. “No que 
la palabra de Dios haya fallado, porque no todos los 
que descienden de Israel son Israelitas”. O sea que 
los Israelitas a los ojos de Dios debían ser testigos 
de la verdad que Dios les dio; pero muchos de ellos 
se apartaron, por eso a los ojos de Dios ya no son lo 
que Dios quería que Israel fuera, y por eso él tuvo 
que divorciarse, (así lo habla él, “Dios.”) de algunos 
que se fueron en pos de ídolos y de los dioses de las 
naciones que son  demonios. Entonces dice aquí: 
“Ni por ser descendientes de Abraham son todos 
hijos”; porque Abraham además de tener a Isaac ya 
había tenido a Ismael, y con Cetura tuvo ocho hijos, 
de ahí vienen los madianitas, hay Madián, Midián, 
y otros nombres que son varios, también hijos de 
Abraham, pero no escogió Dios que la Simiente de 
Abraham fuera a venir por todos esos otros hijos, 
sino por Isaac, como dice acá: “Sino en Isaac te 
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será llamada descendencia; esto es, no los que son 
hijos según la carne son los hijos de Dios, sino los 
que son hijos según la promesa son contados como 
descendientes”. Entonces los que son contados en 
la palabra de Dios como descendientes de Abraham, 
no son todos los hijos según la carne, los Ismaelitas, 
y los Ceturitas que nacieron por Cetura, sino que 
en Isaac te será llamada descendencia, ya se está 
refiriendo	 principalmente	 al	 Mesías,	 “Porque” y 
empieza a explicar porque Pablo siempre dice algo 
y luego explica por qué lo dice, “Porque la palabra 
de la promesa es esta: “Por este tiempo vendré”; O 
sea que cuando vino con dos ángeles como tres 
varones y conversaron con Abraham, y Sara estaba 
allá en la tienda y escuchaba de que iba a nacer 
un hijo y se rio Sara “Y yo tan  viejita dizque voy a 
tener un hijo?” y se rio. “¿Por qué te reíste?”. “No, no 
me reí”. “¿Sabes cómo se va llamar tu hijo?”, “Risa, 
porque te reíste”. O sea Isaac quiere decir risa, la 
risa de Sara de verse una viejita que nunca había 
podido dar a luz, y dizque el próximo año va dar 
a luz, le dio risa a Sarita. Y dice: “Por este tiempo 
vendré y Sara tendrá un hijo”. “Vendré”; o sea que el 
Señor mismo estaba presente en el nacimiento que 
iba a tener Isaac por Sara, “Y no solo esto”, y ahí 
sigue también mostrando la elección de Dios, “Si 
no también cuando Rebeca concibió de uno”; porque 
ella concibió solo de Isaac después nuestro Padre, 
“Pues no habían aun nacido ni habían hecho aún ni 
bien ni mal, para que el propósito de Dios conforme 
a la elección permaneciese”, o sea permaneciese el 
propósito, y permaneciese la elección.
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Jacob y Esaú.-

 Pero entonces desde ahora tengo que irles 
adelantando algo que está también en otras  partes 
de la Biblia que hay que tenerlas presentes cuando 
leemos éstas; aquí dice así: La frase clave es esta: 
“No habían hecho aún ni bien ni mal”; o sea no habían 
nacido todavía Jacob y Esaú, o Esaú y Jacob, sin 
embargo aunque ellos no habían nacido, ni habían 
hecho ni bien ni mal, no quiere decir que Dios no 
sabía qué iban a hacer, ellos no habían nacido ni 
habían hecho ni bien ni mal, pero Dios ya sabía 
qué iba a hacer Jacob y qué iba hacer Esaú, ¿o 
no sabía?. Ellos no sabían, nadie más sabía, pero 
no podemos decir que Dios no sabía; al contrario, 
tanto sabía Dios lo que los dos iban a hacer, y para 
que no parezca como una arbitrariedad de Dios 
contra uno, ¿a quién le dio Dios la primogenitura? 
¿a quién?, ¿a quién? Dilo en voz alta, a Esaú se la 
dio; el que nació primero fue Esaú, al que le tocó la 
primogenitura fue a Esaú, y Dios sabía que Esaú 
la iba a vender y le resultó aborrecible a Dios que 
menospreciara lo que él le dio; y él no se la dio a 
Jacob pero sabía que Jacob sí la apreciaba y que 
iba a tratar de comprarla por cualquier medio, 
hasta haciendo trampa; claro que Dios no aprobó 
la trampa, y hasta tuvo que corregir después a 
Jacob, encontrándose con Esaú y teniendo que 
arriesgar todo lo que se había ganado, y después 
por	 fin	 se	 quedó	 solo	 con	Dios, “Bendíceme Dios, 
no te dejaré si no me bendices!”; o sea que a Jacob 
sí le importaba la bendición, e incluso hizo lo 
malo porque engañó, engañó a su propio padre, 
se disfrazó para quedarse con la primogenitura, 
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pero el engaño está mal pero lo que él quería era la 
primogenitura, por eso en Isaías Dios dice de Jacob: 
“A mis ojos fuiste honorable y Yo te amé”; en cambio 
aborreció lo que sabía que iba a hacer Esaú; pero 
Dios, para que no digan: -mire es que Dios no quiere 
a Esaú,- no, le dio la primogenitura a Esaú, no lo 
obligó a venderla, él sabía que la iba a vender para 
que	 se	 manifieste	 realmente	 que	 el	 conocimiento	
de Dios es verdadero, en cambio Jacob no tenía 
la primogenitura pero iba a tratar de comprarla 
porque la apreciaba,  apreciaba lo que Dios tiene 
por valioso, la primogenitura está asociada con el 
primogénito; el primogénito heredaba el sacerdocio, 
el reino y la doble porción, en cambio para Esaú era 
mejor un plato de lentejas que la primogenitura.

Caín y Abel.-

 Algunos dicen: “¡Ay! pero y por qué Dios se 
le reveló a Abel y no a Caín?”. “¿Cómo que no a 
Caín?” ¿Qué dice el Señor a Caín?, Caín, si tú 
bien hicieres, tú también serías exaltado, pero el 
pecado está a la puerta; o sea que Dios le advirtió 
claramente a Caín, habló con Caín, pero Caín no 
le puso atención a Dios; la Biblia dice que por la 
fe Abel ofreció mejor sacrificio que Caín; ¿cuál fue 
ese	mejor	sacrificio?		que	Abel	creyó	en	la	provisión	
de Dios en el Cordero, y eso se lo recomendó Dios 
directamente hablando con Caín, y le advirtió que si 
no lo hacía el pecado estaba a la puerta; y Caín salió 
de la presencia de Dios ensañado en su espíritu y 
abandonó a Dios y empezó a construir su mundo 
a su manera, como ya venía haciéndolo, y quería 
que Dios le aprobara lo que a él le parecía, pero 
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Dios le indicó que el camino no era ese, era el que 
había seguido Abel que también él podía seguir y 
se lo recomendó. A sí que a veces personas, cuando 
presentan la predestinación, la presentan como de 
un Dios arbitrario que porque yo quiero usted se va 
para el cielo, y porque yo quiero usted se va para el 
infierno;	y	así	algunos	entienden	la	predestinación	
y algunas frases, cuando no averiguan de dónde 
vienen, alusiones de qué pasajes son y cuál es 
su contexto; interpretan la predestinación de una 
manera errada, y tienen de Dios una imagen que no 
es la verdadera, sino la que presenta la serpiente, 
porque la serpiente siempre quiso distorsionar a 
Dios y quiere ponernos prejuicios y aprovecha que no 
entendimos bien, que no averiguamos bien, y ahí va 
metiendo cositas contra Dios, como le dijo de Dios a 
Eva: “ah ¿conque Dios ha dicho que no puedes comer 
de todo?”. No, no vas a morir y empezó a contradecir 
a Dios presentando otra cosa y presentándose como 
si fuera mejor que Dios; siempre distorsiona a Dios 
y pone mejor a la creatura, cambiando la gloria 
de	Dios	y	glorificando	la	creatura,	ese	es	Satanás;	
Satanás nos crea prejuicios contra Dios, y si se 
malentienden estos capítulos, Satanás se aprovecha 
y por eso necesitamos ir despacio y viendo sus 
fuentes.

Presciencia y elección en Cristo.- 

 Entonces sigamos Leyendo: “no habían ni 
aun nacido, ni habían hecho ni bien ni mal para 
que el propósito de Dios conforme a la elección 
permaneciese”; o sea lo que le importa a Dios aquí 
es que su propósito permanezca, y ese propósito 
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está relacionado con la elección; es decir, para que 
el propósito de Dios se cumpla, Dios elige personas; 
pero quiero que me acompañen un poquito aquí, 
ya volveremos acá, vamos a dejarlo marcadito aquí, 
pero acompáñenme a Efesios, también al capítulo 
1 de Efesios, y les ruego que subrayen una frase 
que esta por ahí, parece escondidita que la leemos 
tan rápido, que no entendemos lo que quiere decir; 
capítulo 1 de Efesios versículos 3 y 4: “Bendito sea 
El Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo que nos 
bendijo con toda bendición espiritual en los lugares 
celestiales...”, pero aquí hay que agregar en Cristo. 
Una vez una persona muy querida, muy cercana, 
pero todavía no conocía al Señor y me decía: pero 
por qué ustedes son tan poéticos que siempre están 
diciendo en Cristo, en el Señor, que en él; ¿no es 
suficiente	decir	electos?	¿por	qué	tiene	que	ser	en	
Cristo? Nos bendijo, ¿Por qué en él? Nos bendijo 
punto, ¿pero por qué en Cristo? él pensaba que esa 
frase en Cristo era como una repetición poética, que 
nosotros repetíamos demasiado, él no entendía la 
diferencia de ser bendito y ser benditos en Cristo; 
servir	¿y	por	qué	en	espíritu?,	no	es	suficiente	decir	
servir?	 No,	 no	 es	 suficiente,	 hay	 una	 diferencia	
abismal entre servir y servir en Cristo, servir en 
espíritu, entre ser benditos en Cristo, de ser electos 
en Cristo; y es lo que dice acá: “toda bendición 
espiritual”;	para	él	ya	era	suficiente	lo	que	entendía;	
es que toda bendición espiritual la puso Dios en 
Cristo y si la queremos tener, tenemos que tener a 
Cristo, porque en él es donde están las bendiciones; 
algunos quieren bendiciones pero sin Cristo, y 
luego dice: “según, otra vez, nos bendijo, según nos 
escogió...”, pero no dice solamente nos escogió, mire 
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esas cuatro manchitas de tinta en el papel, o sea, 
en Cristo nos bendijo y nos escogió en Cristo, que 
nos bendijo en Cristo quiere decir que todas las 
bendiciones están en Cristo, y cuando recibimos a 
Cristo, en él vienen todas las bendiciones, en los 
lugares celestiales, vienen en Cristo; y lo mismo es 
la elección; y ¿Por qué dice que la elección es en 
Cristo? En primer lugar, a los ojos de Dios, lo que 
a él le agrada, lo que siempre ha sido la esfera de 
Su Reino es Su Hijo, y por lo tanto es en el Hijo 
en quien somos amados, en quien somos aceptos, 
y en quien somos escogidos, porque como nadie 
tiene algo en sí mismo para ser merecedores de 
la elección, Dios no nos elige en base a algo que 
nosotros seamos sino que recibiríamos lo que él 
nos dio, que es Su Hijo; él ofrece el Hijo a todo el 
mundo, pero no todo el mundo recibiría a Cristo; 
Dios no tiene que esperar a ver si tú lo vas a recibir 
o no porque él ya sabe, él ya sabe, y por eso la otra 
cosa importante que tenemos que tener junto con 
la elección de Dios es no solo que fue en Cristo, 
sino también según Su presciencia, y vamos a 
ver eso también aquí en Pedro; y vamos a ir para 
Pedro ¿amén? Vamos a ir a ver en la 1a de Pedro, 
vamos a leer allí lo siguiente:  Capítulo 1 versículo 
2; Pedro dice así: “Elegidos según la presciencia 
(no presencia sino) presciencia de Dios Padre en 
santificación del Espíritu”; lo cual está relacionado 
también con en Cristo, porque si recibimos a Cristo 
recibimos	 la	 santificación	 que	 nos	 da	 el	 Espíritu	
por recibir a Cristo; todavía no habíamos nacido ni 
hecho ni bien ni mal, pero que no hallamos nacido 
ni hecho ni bien ni mal no quiere decir que Dios 
no sepa si habríamos de recibir a Cristo o no, y si 
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por	recibir	a	Cristo	andaríamos	en	santificación	de	
Espíritu o no, eso ya lo sabía Dios, y por eso dice 
que la elección es según la presciencia, y por eso 
en Romanos ya leímos ayer en el c.8, y vamos a 
recordarlo  otra vez, “que a los que antes conoció, 
a estos predestinó”, y por eso dice que la elección 
es según la presciencia; ¿lo ves ahí? Míralo, míralo 
en 1 Pedro 1:2 “elegidos (sí), según la presciencia 
de Dios Padre en santificación del Espíritu que es 
el resultado de en Cristo, para (y también dice:) 
elegidos para obedecer (porque algunos piensan: 

 
 

- Y claro 
que Dios es soberano, pero Dios ejerce Su soberanía 
según Su carácter, tú no puedes tener la soberanía 
de Dios como una arbitrariedad que presente un 
rostro distorsionado del carácter de Dios; sí, Dios es 
soberano, Dios es Todopoderoso, pero Dios es recto, 
Dios es justo, Dios no hace acepción de personas; 
sí,	Dios	elige	pero	en	Cristo	y	en	santificación	del	
Espíritu según su conocimiento anticipado, no es 
solamente que elige arbitrariamente, no, Dios elige 
en Cristo según nos bendijo con toda bendición en 
Cristo, según nos escogió en Cristo, en él, según 
nos escogió en él. Permítame recomendarles una 
bibliografía donde algunos hermanos queridos han 
profundizado en esto con mucho conocimiento, con 
mucho cuidado en la Palabra; no digo que sean 
infalibles, pero digo que son hermanos serios que 
han hecho una investigación seria, que como yo 
no tengo el tiempo de entrar en todos los detalles, 
y también tengo que compartir otros detalles que 
no han tratado ellos, por eso para los que los 
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puedan conseguir yo creo que aquí los pueden 
conseguir; en Colombia se consiguen, tome nota 
de dos libros, un libro que se puede conseguir 
en Brasil, todavía no lo veo en español, el autor 
se llama Norman Geisler; el libro de él se llama 
“Electos mas libres”, se los recomiendo, no estoy 
diciendo que sea infalible, no estoy diciendo que 
estoy de acuerdo con él en todos los detalles de 
su teología, pero sí que es un hermano serio, que 
ha investigado esto con seriedad, y que te ayuda 
a moverte en esa cuestión con seriedad; Norman 
Geisler, “Electos mas libres”. El otro libro es de 
dos hermanos; ese sí está en español, ha sido 
publicado por Clie; el libro se llama “Escogidos en 
Cristo”, y los dos hermanos son José M. Martínez 
y Ernesto Trenshard, entre ellos dos escribieron 
ese libro “Escogidos en Cristo” que también se los 
recomiendo; ya que estamos hablando de esto les 
doy esta bibliografía complementaria para los que 
puedan investigar esto bien; claro que siempre la 
última palabra es la Biblia misma. ¿Amén? 
 
 Entonces vea con sus ojos en 1 de Pedro 1:2 
“elegidos según la presciencia de Dios”; o sea 
que como Dios conoce anticipadamente, por eso 
aquí Pedro le llama presciencia, no presencia, 
presciencia, s-c-i, presciencia que es lo mismo que 
Pablo llama conocimiento anticipado; o sea los dos 
apóstoles están enseñando la misma cosa. ¿Amén? 
Están enseñando la misma cosa. Entonces siempre 
que escuche la palabra elección, no la aísle; la 
elección es en Cristo y según la presciencia. O sea 
que Dios anticipadamente conocía que Esaú por 
propia responsabilidad de él, no por trampa, no por 
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manipulación de Dios. No, Dios le dio en su mano 
la primogenitura a Esaú pero Dios sabía que él iba 
a venderla ¿Y no es eso aborrecible?, y por eso Dios 
aborreció eso, ¿ve? aborreció eso, pero se la dio 
a él para que no diga: -
.- No, no vas a poder decir que se la di a Jacob, 
te la di a ti pero tú la vendiste. Y Jacob hizo todo 
lo posible, hasta hizo cosas malas pero con buena 
intención, por valorar la primogenitura; él la compró 
aunque engañó a Isaac y todo, a ti te la compró 
directamente y tú se la vendiste por un plato  de 
lentejas. Entonces no puede Esaú decir: -es que 
Dios	me	predestinó	para	el	infierno	y	a	Jacob	para	
el cielo y yo no tengo la culpa;- No hay excusa para 
Esaú, no hay, ¿ve hermano? Entones aquí hay que 
ir despacio; no habían hecho ni bien ni mal, no 
habían nacido, pero Dios ya conocía de antemano; 
entonces la elección es en Cristo; o sea, Dios no 
nos escoge sobre la base de que merecemos algo 
o de que seríamos mejores que otros en nosotros 
mismos, solamente que creeríamos en Cristo y lo 
recibiríamos. Y eso dice Romanos y les ruego que 
me acompañen a Romanos, al inicio, a la parte del 
capítulo 3; vimos una frase, vea el capítulo 3, el 
verso	27;	dice	que	Dios	justifica	al	que	es	de	la	fe	
de Jesús ¿Dónde pues está pues la jactancia? O sea 
que	nadie	puede	jactarse	por	haber	sido	justificado	
sino por la fe de Jesús, la justicia es de Dios.

Fe para todos.-

 Y si recibimos la Palabra y creemos no es porque 
Dios nos la dio solo a nosotros, porque algunos 
piensan, cuando se encuentran con la frase que no 
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es de todos la fe, la interpretan como si Dios no le 
hubiera dado fe a todos, pero la Biblia enseña que 
Dios dio fe a todos (Hchs.17:31); si no es de todos, 
es porque la rechazaron, no porque Dios no se la 
dio. Y por favor, si quiere subrayar esa frase, que 
Dios le dio fe a todos léala conmigo por favor aquí 
en Hechos de los Apóstoles; y claro, como hay varias 
traducciones, porque hay algunos calvinistas 
también que traducen y cuando se encuentran con 
frasecitas en el griego no las traducen exegéticamente, 
sino que las traducen según su escuela teológica. 
Entonces cuando te toca ver las distintas 
traducciones, a ver cuál tradujo mejor, te toca ir al 
griego y ver cuál tradujo mejor. Entonces en Hechos, 
vamos a Hechos de los Apóstoles, los que puedan 
acompañarme al libro de los Hechos vamos allí al 
capítulo 17 verso 31, y si aquí algunos de los 
hermanos tiene el griego, se lo puedo mostrar en el 
griego, si no tocará esperar, consultarlo con Jorgito 
que está allá, creo que yo lo he visto en su casa, el 
griego para que usted lo compare allá con en el 
interlineal griego y miren la palabra que es pistin y 
busque todos los demás lugares donde aparece 
pistin	y	se	va	dar	cuenta	de	que	significa	fe	y	que	
aquí no lo quieren traducir como si lo traducen bien 
en otros contextos, pero algunos calvinistas no lo 
quieren traducir bien, igual como en otros contextos, 
pero aquí pueden entrar, ahí, si quiere, si tiene 
donde entrar, ahí en el griego en el capítulo 17:31 
dice así: “por cuanto ha establecido un día en el cual 
juzgará al mundo con justicia por Aquel Varón a 
quien designó...”, oigan esta frase “dando fe” pistin; 
pistin, fe, pistin hay que traducir pistin como fe, 
igual que en otras partes se traduce siempre fe; 
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¿por qué aquí algunos no quisieron traducirlo como 
está escrito en el griego?. Mire la frase, si la puede 
subrayar para que la investigue; ¿quién? Dios ha 
establecido un día, Dios dando fe a todos con haberle 
levantado de los muertos. O sea que cuando Dios 
resucitó a Jesús estaba dando fe a todos; si algunos 
no tienen fe, si no es de algunos la fe, no es porque 
Dios no se la dio sino porque la rechazaron. Los que 
no tienen fe, no es por culpa de Dios sino por culpa 
de ellos mismos, no la recibieron. ¿Qué dice la 
Escritura?, La Escritura dice que Jesús murió no 
solo por nuestros pecados sino también por los de 
todo el mundo (1Jn.2:2); ahora, dice la Escritura 
que Dios quiere que todos sean salvos (1Tim.2:4), él 
quiere y también él es soberano y también él es 
todopoderoso, ¿por qué no todos son salvos?, porque 
ellos no quieren, no Dios. Dios sí quiere que ellos 
sean salvos, pero ellos no quieren, Dios no los 
obliga, él dice: he puesto delante de ti la vida y la 
muerte, escoge pues la vida. Porque ¿cómo Dios te 
va a juzgar si él te fuerza? esto hay que entenderlo 
desde el principio, la elección de Dios no es en base 
a algo bueno que nosotros somos, es algo de lo que 
no podemos jactarnos, que Dios nos ofreció a todos 
a Cristo y los que lo recibirían Dios ya lo sabía, 
entonces la elección de Dios es en Cristo; o sea, todo 
aquel que recibe a Cristo está en el Elegido, que es 
Cristo, y si alguien es elegido no es elegido en sí 
mismo, ni por sí mismo sino en Cristo y según la 
presciencia o el conocimiento anticipado de Dios; 
pero Dios quiere que todos sean salvos y es Soberano 
y es Todopoderoso, pero si él te salva contra tu 
propia voluntad ya no serías un ser humano. Serías 
una cosa, pero Dios dijo: hagamos al hombre a 
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nuestra imagen, y Dios es libre, por lo tanto Dios 
quiere relacionarse con personas libres. Y antes de 
la caída, cuando hizo al hombre, lo hizo libre, y aun 
después de la caída porque el hombre libremente se 
vendió al poder del pecado, el Señor vino, luchó 
contra el pecado, en la carne lo condenó y ahora 
viene y se nos ofrece. Y en Cristo volvemos a ser 
libres; lo venció, el que permanece en mí y yo en él, 
este verdaderamente libre será. Entonces ahora en 
Cristo hay libertad y antes de la caída había libertad, 
y el venderse al pecado fue la libertad del hombre; 
Dios no lo obligó, fue el hombre el que lo hizo, Adán 
no fue engañado, Eva sí, pero Adán no, y por eso 
Dios no dice que el pecado entró por una mujer, 
sino por un hombre porque él no fue engañado. Y 
ahora el Señor se hizo hombre y por un hombre 
entró la vida, y estando muertos él vino y nos dio 
vida. Si alguno no tiene vida no es porque Dios no 
le dio, sino porque la rechazó, eso enseña Jesús; 
Jesús dice: “esta es la condenación, que la luz vino 
al mundo, vino, pero los hombres amaron más las 
tinieblas que la luz; sin causa...” no por causa de 
Dios, no porque Dios lo forzó, no, sin causa me 
aborrecieron; no había ninguna causa en Dios para 
ser aborrecido pero lo aborrecieron. Entonces esa 
es la condenación, que la luz vino, pero los hombres 
lo rechazaron. Y otra cosa más dice Dios por Pablo 
en Colosenses; y en Colosenses, nuestro hermano 
Roujet Fuchs nos estuvo hablando de Colosenses, y 
quiero de ahí de Colosenses leerles una frasecita 
para que vean la intención de Dios. Colosenses 
capítulo 1 verso 28, Cristo en vosotros la esperanza 
de gloria, el misterio de Cristo y Cristo a quien 
anunciamos, ahora dice: “amonestando a todo 
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hombre y enseñando a todo hombre...” porque Dios 
quiere no solo que todo hombre sea salvo sino que 
todo hombre venga al pleno conocimiento, a la 
epignosis, pleno conocimiento de la verdad. Y aquí 
dice: enseñando a todo hombre, por eso manda a 
predicar a todo hombre todo lo que él ha enseñado 
a los apóstoles. Dios quiere dirigir eso a todo hombre, 
aun sabiendo que algunos como Esaú preferirían 
un plato de lentejas, igual lo ofrece a toda criatura. 
Y dice acá: enseñando a todo hombre en toda 
sabiduría...	¿con	qué	fin	Dios	quiere	que	se	le	enseñe	
a todo hombre, en toda la sabiduría? A fin de 
presentar perfecto en Cristo Jesús a todo 
hombre; el objetivo de Dios es todo hombre, él dijo 
hagamos al hombre para ese propósito, ahora no es 
Dios el que no quiera a alguno, no, Dios no quiere la 
muerte del impío sino que se arrepienta y viva 
(Is.55:7; Ezq.18:21); Eso es lo que Dios quiere, él es 
soberano pero ejerce su soberanía dentro de Su 
carácter. Entonces la soberanía de Dios no es 
arbitraria, la soberanía de Dios la administra Dios 
según Su carácter, y aunque él es Todopoderoso, si 
él obliga a alguna persona deja de un ser humano 
y pasa a ser una cosa, pierde la categoría de ser 
humano a la imagen de Dios. Cuando Dios dijo 
“hagamos al hombre a nuestra imagen” le dio la 
mayor categoría y lo hizo libre, responsable con 
cada decisión en las manos del hombre, ese es el 
hombre que Dios creó, con el cual Dios quiere tener 
relación. Y ¿acaso el patamar del nivel de Dios se 
rebajó? el diablo rebajó al hombre como esta tarde 
enseñaba Roujet Fuchs allá, el hombre 
responsablemente se hizo incapaz, era capaz antes 
de la caída, era capaz, pero como escogió venderse 
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al poder de Satanás se hizo incapaz. Ahora Jesucristo 
en él recupera al hombre y hace al hombre capaz, 
recupera lo que era; lo que el hombre era es 
Jesucristo ahora, lo que el hombre debía ser, el 
hombre era capaz y responsable; cuando pecó se 
hizo a sí mismo incapaz, y Jesucristo tomó la 
naturaleza humana y la recuperó  a su capacidad. 
O sea que cuando Jesucristo te ayuda, quiere decir 
que él por gracia te da la capacidad, pero no decide 
por ti; la capacidad para que ahora sí puedas decidir 
sostenido en la gracia, no puede faltar la gracia, 
pero la gracia no decide por ti, la gracia te recapacita 
para que ahora puedas decidir en libertad. La gracia 
está ahí, pero la gracia no decide por ti, pero lo que 
tú decides lo sabe Dios desde la eternidad y esa 
decisión es en la gracia. Pero eres tú, eres tú; cuando 
no entendemos eso nosotros queremos que Dios 
nos agarre de la oreja y nos lleve, pero Dios dice así: 
“yo quise pero tú no quisiste”, yo quise pero tú no 
quisiste, o sea que Dios en su soberanía escogió 
casarse con quien quiera, también como él quiere. 
El que quiera ser mi discípulo, el que quiera venga y 
beba gratuitamente, nadie puede venir solo, pero 
Dios produce el querer y el hacer, pero no lo produce 
contra la persona sino en la persona, en vosotros, y 
ese vosotros tiene que estar en plenitud de ser y de 
ejercicio ¿me entiende? Cristo produce en nosotros 
el querer como el hacer, pero no dice que él obliga el 
querer, no, él lo hace en nosotros, él pone en 
nosotros, en nosotros, nosotros estamos ahí 
íntegros, y enteritos, y  a plenitud de ejercicio, y en 
nosotros él pone el querer y el hacer; el querer y el 
hacer no es del hombre solo, ni de Cristo solo, es de 
Cristo en el hombre y del hombre en Cristo; esa 
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fórmula está por todas partes: “El que en mi 
permanece y yo en el será verdaderamente libre”; la 
verdadera libertad no eres tú solo ni es Cristo solo, 
es Cristo en ti y tú en El, yo quiero y tú quieres,  los 
dos queremos, y  así avanzamos con los dos remos 
y no damos vuelta, porque si avanzas con un remo 
das vuelta para un lado, si avanzas con el otro remo 
das vuelta para el otro lado; cuando avanzas con los 
dos remos sigues adelante, y un remo es él en 
nosotros, La Gracia, y el otro remo somos nosotros 
en él; en un remo dice Cristo: “yo quise”, y del otro 
remo dice: “Pero tú no quisiste”; por eso no se llegó 
a nada; para que haya matrimonio los dos cónyugues 
tienen que consentir en casarse ¿Quieres ser mi 
esposa? Quiero ser tu esposa; y el marido quiere ser 
el esposo y ella la esposa, o sea que los dos tienen 
que querer, yo quise pero tú no quisiste; ahora no 
quisiste porque no puedes, bueno, ahora yo por 
gracia te anuncio el evangelio, te ayudo, yo te ayudo 
a que quieras, pero tú tienes que querer, y como le 
dice al paralítico: “Levántate” ¿cómo se va levantar 
el paralítico? No es si él solo quiere, si él cree, 
cuando él se levante creyendo, “Soy yo el que lo 
levanto”, no es el paralítico solo, ni es Jesús solo; él 
vio, dice que tenía fe, Pablo vio que tenía fe y le dijo: 
“Levántate,	ponte	firme	sobre	tus	pies,	no	era	para	
burlarse, para ponerlo a trotar ahí en el escenario y 
se caiga no no no no; cuando Dios le dice: “Levántate, 
toma tu lecho y anda” es porque el Señor lo levanta, 
pero también él tiene que levantarse en fe, él debe 
creer y la fe se la da la palabra “Levántate”; y cuando 
vio que tenía fe le dijo así Pablo. Entonces hay una 
colaboración, eso se llama sinergismo, que es una 
escuela diferente al monergismo; y algunos están 
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enfatizando que monergismo, que monergismo; 
hasta le ponen al título de su blog monergismo; y 
esa es la herejía porque deja a Dios culpable; el 
monergismo resulta acusando a Dios de que él no 
le quiso dar la salvación al otro y no lo ayudó; pero 
aquí dice que Dios dio fe a todos; claro que también 
dice que no es de todos la fe, pero entonces hay que 
interpretar uno con el otro; ¿Por qué no es todos la 
fe? de todos, siendo que él le dio fe a todos?, porque 
algunos no la recibieron; “La luz vino pero los 
hombres amaron más las tinieblas que la luz”. El 
Señor quiso, pero ellos no quisieron; y él capacita 
para que quiera el que quiera; si Dios dice que: “El 
que quiera venga a mi beba”, es porque él lo va 
ayudar, porque nadie puede venir si él no lo ayuda, 
pero Dios no es que no quiera ayudar a algunos, 
algunos no quieren ser ayudados y hasta nosotros 
mismos los cristianos que sabemos que si invocamos 
al Señor él nos ayuda, a veces no lo invocamos para 
pecar un poquito más, eso es serio, pero ese es el 
ser humano pecador, a veces no le pedimos que nos 
ayude, y que me quite esta tentación, para caer en 
la	tentación;	parece	que	prefiero	caer	en	la	tentación	
a que me ayude; pero podría haberle pedido que me 
libre de todo mal y no me deje caer en la tentación; 
si alguno cae en la tentación no es por culpa de 
Dios	que	no	lo	ayudó	sino	porque	prefirió	caer	en	la	
tentación y no pidió ayuda a tiempo, para disfrutar 
“una canita al aire”, lo cual no es nada risible, es 
delicado, es delicado, eso es vender la primogenitura 
por un plato de lentejas, eso fue lo que pasó con 
Esaú. Dios nos perdone en Cristo por Su sangre, 
tenga misericordia de nosotros; la culpa no es de 
Dios, la culpa es siempre del hombre, y en esos 
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versículos raros que vamos a seguir encontrando 
aquí de vasos de ira y todas esas cosas, vamos a ver 
el contexto general y siempre usted va ver la culpa 
del hombre y no una arbitrariedad de Dios. No hay 
que pensar que Dios es arbitrario, ese pensamiento 
viene de Satanás aunque venga en libros de teología; 
inclusive está representado en denominaciones; si 
le echa la culpa a Dios viene de Satanás, Satanás 
siempre le echa la culpa a Dios. Entonces hermanos 
miren lo que decía Colosenses 1:28 “A Cristo, el 
misterio de Cristo anunciamos amonestando a todo 
hombre y enseñando a todo hombre en toda 
sabiduría...”, note como Dios no hace acepción de 
personas, él manda que a toda creatura prediquemos 
el evangelio, y no te va decir: “No, a este no le voy a 
predicar, estos no son escogidos” decimos nosotros; 
¿qué sabemos nosotros? “id y predicad el evangelio 
a toda creatura”, deje con Dios y no solo deje con 
Dios, sino ore a Dios para que le de revelación y Su 
Espíritu toque a esa persona y la convenza, porque 
Dios no solamente hermanos llama, no solamente 
convence, Dios se la pasa luchando con nosotros, 
como luchó con Jacob, luchó con Jacob, luchó, y 
¿qué fue lo que dijo Dios que estaba haciendo con 
los ante-diluvianos? Luchando todo el tiempo con 
ellos, todo el tiempo Dios estaba luchando, y no 
encontró ni siquiera un agujerito para que entre un 
rayito de luz; dice que el pensamiento de los ante-
livuanos era todo el tiempo solamente el mal, todo el 
tiempo solamente el mal; Dios luchó con ellos, lo 
dice Pedro: “luchó”, y ellos no le vieron porque Dios 
lucha de hombre a hombre; Dios cuando luchó con 
Jacob se puso como un hombre y peleó toda la 
noche con Jacob y Jacob: “Bendíceme”, y después 
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se dio cuenta con quien luchaba, y Dios le dijo: 
“Luchaste con los hombres, con Esaú, con Labán, 
etc. y con Dios y venciste; Dios luchó con Jacob 
como un hombre, Dios no se pone a luchar así de 
Dios a hombre, sino que se pone en el nivel de cada 
uno y lucha con cada uno según su nivel, luchó 
como si fuera un hombre con un hombre, así trabaja 
Dios, la gente quiere que Dios lo haga a la fuerza; 
no, Dios no tiene ese carácter porque él te va juzgar 
y si él te hiciere un títere no serías un hombre, un 
ser humano, y tampoco como va juzgar Dios a un 
ladrillo; ¿acaso está loco Dios? pero si juzga es 
porque somos nosotros los responsables, el hombre 
es responsable hasta ciertas distintas medidas 
según lo que haya recibido, es responsable y así 
será juzgado cada uno.

 Entonces hermano dice: “Enseñando a todo 
hombre en toda sabiduría a fin de...” note el objetivo 
de Dios: “presentar perfecto en Cristo Jesús a 
todo hombre para lo cual también trabajo”; o sea 
el objetivo de Pablo era todo hombre, Pablo no 
desechaba ningún ser humano porque Dios no hizo 
ningún ser humano para destruirlo, Dios no quiere 
la muerte del impío, no la quiere; se van a perder 
muchos	 impíos,	 y	 Dios	 va	 ser	 glorificado	 en	 su	
castigo, en el de los impíos, pero Dios no quiere la 
muerte del impío, eso también está escrito, sino que 
se arrepienta y viva ¿ve? Se arrepienta y viva, Dios 
le puede dar el arrepentimiento, Dios no se lo niega 
al que lo quiere; muchas personas le han dicho a 
Dios: “Dios yo no quiero pero si tú quieres puedes 
revelarte a mí  y cambiar las cosas”. Yo recuerdo 
un hermano en Cristo que antes de ser hermano 
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era un un borrachín perdido allá en el Paraguay 
en la ciudad de Oviedo, andaba bajo la lluvia en 
el barro, y una vez en ese barro tirado en el piso le 
gritó a Dios: ¡Dios, si Tú existes! No estaba seguro, 
pero como Dios sí existe, lo escuchó ¡Si Tú existes 
sácame de esto! Y Dios lo escuchó y lo sacó, llegó 
a ser un querido hermano, y fuimos compañeros, 
predicábamos juntos por el Paraguay, hasta que 
El Señor se lo llevó a descansar y después a su 
esposa  ¿Y cómo empezó todo? Borracho en el barro 
gritó, gritó ¡Dios si existes sácame de esto! Y Dios 
demostró que existe y lo sacó, maravilloso, nuestro 
Dios	sea	glorificado;	él	estará	feliz	danzando	y	si	Dios	
le da permiso de escucharnos acá se alegrará y nos 
alegraremos; se los voy a presentar en el paraíso, o 
sino cuando venga. Entonces hermanos “Presentar 
perfecto en Cristo Jesús a todo hombre para lo cual 
también trabajo luchando según la potencia de Él”. 
Pablo luchando pero según la potencia de Dios, 
¿ve los dos remos ahí? O sea que el Señor está 
involucrado en la lucha de Pablo a favor de todo 
hombre; nunca debemos mirar a ningún hombre 
y rechazarlo; si está vivo, mejor es perro vivo que 
león muerto, ¿no dice así la Escritura? Puede ser 
salvo, nunca deje que el diablo meta en su mente 
un pensamiento acerca de que ese no, ese puede ser 
que no es un escogido; ¿tú qué sabes? Dios es el que 
sabe, tú y yo no desechemos a nadie, presentémosle 
lo mejor que podemos al Señor porque Dios quiere 
que sea salvo y que venga al pleno conocimiento, 
a la epignosis, al pleno conocimiento de la verdad 
todo hombre; ¿lo crees así? Porque así está escrito. 
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Gracia Manifiesta para Salvación a todos.-

 Entonces hermanos volvemos ahí en Hechos de 
los Apóstoles, ya vimos eso: “ Dando fe a todos con 
haberle levantado de los muertos”; voy a escoger otro 
pasaje, les ruego que me  acompañen y si quiere 
ponerle un puntito o subrayarlo haga como quiera, 
capítulo 2 de la carta a Tito de Pablo versículo 
11; inclúyala por favor, mire la enseñanza de los 
apóstoles aquí, no puede ser la nuestra diferente; 
2:11 “Porque la gracia de Dios se ha manifestado 
para salvación a todos los hombres” ¿si lo vio? 
¿En su Biblia está así? 2:11 de la carta de Pablo 
a Tito, la enseñanza apostólica: “Porque la gracia 
de Dios se ha manifestado para salvación a todos 
los hombres”, no para engañarlo, como decir: mire 
sálvese, sálvese, y después se la quita, no, Dios 
no	tiene	ese	carácter,	si	Dios	la	manifiesta	es	para	
darla, pero acuérdese del el hombre, como está en 
Hebreos, si debíamos poder llegar allá si es que 
tenemos tiempo, no sé, a menos que Dios haga 
algún milagro, pero por lo menos lo adelanto, ve? El 
hombre es el que hace afrenta al Espíritu de Gracia; 
Dios no hace afrenta al hombre porque lo ama, el 
hombre es el que afrenta la gracia de Dios, hace 
afrenta y entristece y hasta apaga y hasta blasfema 
al Espíritu Santo, es el hombre el culpable, no Dios. 
Entonces volvemos ahí no? “la gracia de Dios se ha 
manifestado para salvación a todos los hombres”, 
Amén.

 Entonces volvemos a Romanos capítulo 9, 
estamos en el v.11 “pues no habían aun nacido” 
o sea Esaú y Jacob “ni habían hecho aún ni bien 
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ni mal para que el propósito de Dios conforme a la 
elección permaneciese, no por las obras sino por El 
que llama”; ahora ¿A quiénes llama Dios? A los que 
predestinó, a éstos llamó, ¿Y a quienes predestinó? 
A los que antes conoció; ¿qué conoció? Que recibirían 
a Cristo; y como él ofreció a Cristo para aceptarnos 
en Cristo, él quiere que se le presente a Cristo a todo 
hombre, pero él sabe quiénes lo recibirían y quienes 
lo despreciarían y lo afrentarían, y vamos a ver que 
la afrenta a Cristo es la causa de que los hombres 
no sean salvos; no es una predestinación arbitraria, 
sino que por causa de afrentar la gracia de Dios en 
Cristo ellos se excluyeron de la salvación que Dios 
quiere para ellos, no es Dios que los excluyó, ellos 
afrentaron a Cristo y ellos se excluyeron; vamos a 
ir viendo esto. Entonces vamos a seguir aquí, “Se 
le dijo”, note que ese “Se le dijo” viene del v.10, 
concibió de uno, de Isaac nuestro padre, al que se le 
dijo: el mayor servirá al menor ¿Qué es esto? Es un 
conocimiento anticipado de Dios  ¿ve? “Como está 
escrito: a Jacob amé, mas a Esaú aborrecí” ¿Por qué 
amó a Jacob? Como lo había dicho en Isaías: “a 
mis ojos fuiste honorable” ¿Por qué? Porque valoró 
la primogenitura, que es como decir un símbolo de 
Cristo, y Esaú aborreció la primogenitura ¿No es 
acaso eso aborrecible? Por eso dice: a Esaú aborrecí; 
¿por qué? Porque vio lo que hizo, vender lo que se 
le dio; no es que lo aborreció y por eso no se la 
dio, no, es que Esaú la aborreció, entonces hizo que 
Dios también aborreciera ¿se da cuenta? y Jacob 
la quiso y Dios lo amó “¿Qué pues diremos, que hay 
injusticia en Dios?” Porque eso es lo que algunas 
personas, si no lo entienden completo, quieren 
decir, que hay injusticia en Dios, pero ¿qué dice 
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Pablo? “En ninguna manera, pues a Moisés dice: 
tendré misericordia del que yo tenga misericordia 
y me compadeceré del que yo me compadezca”; 
¿y de quiénes son las misericordias de Dios? Es 
Cristo las misericordias de Dios, dice que nos dio 
las misericordias de Dios; o sea, si recibimos a 
Cristo tenemos las misericordias de Dios en Cristo, 
las misericordias de Dios son la resurrección de 
Cristo, dice que: “El dio fe a todos resucitando a 
Cristo”; vea conmigo en Hechos; vamos a Hechos 
capítulo 13 verso 32 y siguientes: “Nosotros también 
os anunciamos el evangelio de aquella promesa 
hecha a nuestros padres la cual Dios ha cumplido 
a los hijos de ellos, a nosotros, resucitando a Jesús 
como está escrito también en el Salmo segundo: “Mi 
hijo eres tú, yo te he engendrado hoy; y en cuanto 
a que le levantó de los muertos...” note ¿Cómo es 
que Dios da fe a todos? Levantando a Jesucristo 
de los muertos y que él levantará a Jesucristo de 
los muertos, vea, mire lo que dice ahí “Y en cuanto 
le levantó de los muertos para nunca más volver 
a corrupción” lo dijo así, a ver cómo: “Os daré las 
misericordias fieles a David”; entonces ¿Cuáles son 
las	misericordias	fieles	a	David?	Resucitar	al	Hijo	y	
cuando Dios resucita al Hijo, está dando fe a todos 
como leímos en el 17:31; mire que las misericordias 
de Dios es dar fe a todos resucitando a Jesucristo, 
esa es la resurrección de Cristo ¿ve?

Misericordia y endurecimiento.- 

 Entonces ahí volvemos a Romanos y estamos 
ahora en el capítulo 9 y en el v.15: “A Moisés dice 
tendré misericordia del que yo tenga misericordia, 
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me compadeceré del que yo me compadezca. Así 
que no depende del que quiere...”, o sea que la sola 
voluntad del hombre sin Cristo y sin la gracia de 
Cristo no alcanza para nada, no es del que quiere 
y no es del que corre; o sea el hombre corriendo 
solo por su fuerza, por su mérito no consigue nada 
ni queriendo consigue nada, siempre necesita la 
gracia, pero la gracia la manifestó a todos y ahora 
dice así: “Si no de Dios que tiene misericordia”. Y 
ahora muestra un detalle aquí para con Faraón 
que luego lo hace análogo con Israel y quiero que 
ponga mucha atención a esto que vamos a leer; 
aquí va a citar algo a Faraón y va a citar lo mismo 
de Israel; o sea, lo que le dice a Faraón en cuanto 
al endurecimiento es análogo o lo mismo que le 
dice a Israel en cuanto al endurecimiento, solo que 
cuando tú vas a la raíz de donde Pablo toma esto 
y lees el contexto ahí descubres cuál es la causa 
del endurecimiento; y la causa del endurecimiento 
NO es una predestinación arbitraria de Dios sino 
una retribución al pecado del hombre. Es que 
algunos piensan que si alguno fue endurecido, fue 
endurecido por culpa de Dios, pero si tú ves de 
dónde saca Pablo eso del endurecimiento para con 
Faraón y para con Israel, son análogos; Dios explica 
que la causa del endurecimiento es el pecado del 
hombre y es una retribución al hombre por su 
pecado, no es una predestinación arbitraria, no es 
culpa de Dios, sino culpa del hombre al que Dios 
lo suelta para que se endurezca porque le insiste, 
le	 insiste	que	no	salte	al	 infierno,	pero	el	hombre	
insiste: déjeme saltar, no salte, déjeme y salto, la 
culpa es del hombre. Vamos a ver las bases de esto 
que estamos diciendo; entonces dice aquí: “Porque 
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la Escritura dice a Faraón: para esto mismo te he 
levantado, para mostrar en ti mi poder y para que 
mi nombre sea anunciado por toda la tierra”; o sea 
que Dios va a permitir el endurecimiento ya sea del 
Faraón o de cualquier otro con un objetivo: ¿por 
qué lo va a permitir? Con el objetivo de mostrar el 
poder de Dios; pero también ¿cómo lo va a hacer? 
Haciendo al hombre responsable de la consecuencia, 
de sus decisiones. El problema es que nunca nos 
preguntamos cómo es que Dios endurece, cómo es 
que Dios prepara los vasos para ira; nos preocupa 
que Dios hace vasos para ira y que Dios endurece, 
pero no preguntamos ni estudiamos en la Biblia 
por qué endurece y por qué prepara vasos para 
ira y cómo es que son endurecidos por Dios, si 
usando la culpa o no de la creatura; y a veces el 
diablo nos hace creer que Dios endurece sin culpa 
de la creatura, pero endurece sí, pero por culpa de 
la creatura y endurece como retribución al pecado 
de la creatura; eso también hay que entenderlo, 
porque si solo lees una frase sin ver los contextos de 
donde Pablo toma esas frases, lo puedes entender 
mal. No estoy diciendo que Dios no endurezca, 
pero ¿cómo endurece? como es digno de Dios, sin 
injusticia, con justo juicio mostrando Su poder y Su 
castigo  a la culpa del hombre, así endurece y así 
hace vasos para ira, así hace y sí endurece ¿pero 
cómo?, ese es el asunto, eso también está en la 
Biblia, cómo; por una parte, por ejemplo, en estos 
días estuvimos Leyendo y por eso voy a empezar por 
Romanos porque lo tenemos más fresco; miren el 
capítulo 1, la palabra “ser entregado”, no? Vamos al 
capítulo 1, leamos del verso 22 al 24 la primera vez 
que aparece ser entregados; dice el v.21: “habiendo 
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conocido a Dios” note “no le glorificaron como a Dios 
ni le dieron gracias sino que se envanecieron en su 
racionamiento y su necio corazón fue entenebrecido, 
profesando ser sabios...”, yo subrayé esto en estos 
días, se hicieron necios, no que Dios los hizo, ellos 
mismos se hicieron necios, ¿y que más?, y cambiaron, 
no que Dios les cambió, ellos cambiaron la gloria 
del Dios incorruptible en semejanza de imagen de 
hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de 
reptiles. Por lo cual, note, también  Dios los entregó, 
no dice solamente Dios los entregó, no, no, no, por 
lo cual, ¿cuál es la razón de Dios? que ellos mismos 
se hicieron necios y cambiaron la gloria de Dios, se 
hicieron, por eso Dios los entregó a la inmundicia, 
en las concupiscencias de sus corazones, ¿se dan 
cuenta por lo cual los entregó?  ¿se dan cuenta que 
hay una razón justa en Dios y que la culpa es del 
hombre? si lo vieron, sigamos leyendo un poquito el 
verso 25: “ya que cambiaron” ¿quiénes? los hombres, 
”la verdad de Dios por la mentira, honrando y dando 
culto a las creaturas antes que al Creador, el cual 
es bendito por los siglos. Amén. v.26: Por esto”, ah, 
¿se da cuenta? ah, por esto, porque los hombres 
cambiaron  la verdad de Dios por la mentira, por 
esto Dios los entregó a pasiones, o sea que Dios hizo 
al hombre responsable y trata de retenerlo y no lo 
suelta, no lo suelta, pero el hombre se quiere soltar, 
hasta que Dios dice, ve pues, lo suelta, lo entrega, 
pero dice ¿por qué? la culpa es del hombre, no de 
Dios, ya van dos veces; y  luego seguimos y dice 
el verso 27: “De igual modo también los hombres, 
bueno habla de todos esos extravíos, Y como ellos, 
ve, los culpables ellos no aprobaron tener en cuenta 
a Dios, los entregó, ¿se da cuenta? a una mente 
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reprobada , para hacer cosas que no convienen”. O 
sea tres veces dice ahí que Dios los entregó, ve, Dios 
los entregó; entonces ahí nos damos cuenta cómo es 
que cuando son entregados son endurecidos, ¿se da 
cuenta? así es que Dios endurece: luchando a favor 
de ellos para salvarlos, así ellos se endurecen más, 
hasta que Dios dice bueno, hacen afrenta al Espíritu 
de Gracia, no quieren, Dios llega hasta una línea 
donde sabe que no habrá retorno y ahí los suelta, 
cuando ya sabe que por más que sigue insistiendo 
ya no habrá retorno, aunque él quiere que sean 
salvos, no va hacerlo a la fuerza, él quiere que 
ellos quieran porque son personas; nadie está en el 
infierno	por	culpa	de	Dios,	sino	por	su	propia	culpa,	
y están allí y van a salir de allí para ser juzgados, y 
nosotros tenemos que entender eso, ¿saben por qué 
hermanos? porque los santos juzgarán al mundo 
y aun a los ángeles, y la Iglesia tiene que saber en 
nombre de quien juzga,  en nombre del Hijo que le 
delega el juicio a  la Iglesia; al Hijo se lo delegó el 
Padre; y aun juzgaremos no solo a los impíos sino 
también a los ángeles caídos que también pecaron 
y afrentaron a Dios, hicieron terrible mal más de lo 
que nos imaginamos; si entráramos en el asunto 
de	los	Nefilim	entenderíamos	un	poquito,	y	hay	que	
entenderlo porque de aquí a poco llega el Mileno y 
pasa y llega el juicio del Trono Blanco y allí estaremos 
juzgando a los impíos y a los ángeles caídos. Y no 
vamos a poder juzgarlos sin esta base, esta base es 
necesaria.

 Entonces hermanos volvamos a Romanos al 
capítulo 9 porque vamos a ver, y les pedí los 
anteojos para que vean esas letras chiquititas 
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que te mandan al pie de página donde te muestra 
de dónde saca Pablo esas frases, cual es la base 
Veterotestamentaria de Pablo. Entonces dice acá: 
“15 Pues a Moisés dice: Tendré misericordia del que 
yo tenga misericordia, y me compadeceré del que yo 
me compadezca” y ¿qué número es la referencia?, 
éxodo 33:19; vamos a leer esos contextos, éxodo 
33 versículo 19, vamos a leer el contexto; dice desde 
el v.15, leo: “Y Moisés respondió: Si tu presencia no 
ha de ir conmigo, no nos saques de aquí. ¿Y en qué 
se conocerá aquí que he hallado gracia en tus ojos, 
yo y tu pueblo, sino en que tú andes con nosotros, y 
que yo y tu pueblo seamos apartados de todos los 
pueblos que están sobre la faz de la tierra?  Y Jehová 
dijo a Moisés: También haré esto que has dicho, 
por cuanto has hallado gracia en mis ojos, y te he 
conocido por tu nombre. Él entonces dijo: Te ruego que 
me muestres tu gloria. Y le respondió: Yo haré pasar 
todo mi bien delante de tu rostro, y proclamaré el 
nombre de Jehová delante de ti; y tendré misericordia 
del que tendré misericordia, y seré clemente para 
con el que seré clemente. Dijo más: No podrás ver 
mi rostro; porque no me verá hombre, y vivirá. Y 
dijo aún Jehová: He aquí un lugar junto a mí, y tú 
estarás sobre la peña; y cuando pase mi gloria, yo 
te pondré en una hendidura de la peña, y te cubriré 
con mi mano hasta que haya pasado. Después 
apartaré mi mano, y verás mis espaldas; mas no 
se verá mi rostro.” Has hallado gracia, note gracia, 
no es mérito de Moisés, es gracia y esa gracia son 
las misericordias de Dios y por eso Pablo habla de 
los vasos de misericordia, pero ¿cuál es la base de 
esa misericordia? el conocimiento anticipado y la 
elección en Cristo ¿ve? ese es el contexto por el cual 
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aparece aquí en Romanos esa expresión: “tendré 
misericordia del que yo tenga”; ahora dice aquí que 
“16 Así que no depende del que quiere, ni del que corre, 
sino de Dios que tiene misericordia”; ¿eso qué quiere 
decir? como le dijo: has hallado gracia, no es porque 
tu merezcas algo en ti mismo, ¿se da cuenta? No es 
por merecer algo que nosotros somos predestinados, 
por mérito no, en el Amado es que somos escogidos 
y en el Amado es que hayamos gracia y en el Amado 
es que somos aceptos ¿ve? Entonces dice así 
“Porque la Escritura dice a Faraón: Para esto mismo 
te he levantado, para mostrar en ti mi poder, y para 
que mi nombre sea anunciado por toda la tierra. 
Entonces dice: De manera que de quien quiere, tiene 
misericordia, y al que quiere endurecer, endurece”. 
O sea, Dios decide cuándo entrega a alguien para 
que se endurezca; no debemos dudar que esta 
palabra es verdadera: “Al que quiere endurecer, 
endurece”; solo que esa palabra viene junta con 
otras palabras. ¿Cómo es que Dios endurece? ¿Qué 
usa Dios para endurecer? sabe qué? usa la culpa y 
la responsabilidad del que llega a ser endurecido, 
como acabamos de ver ejemplos allí en Romanos, 
los entregó por esta y esta razón, así es como Dios 
endurece; y vamos a ver otros contextos porque esto 
que se le dice a Faraón después en los otros dos 
siguientes capítulos se le aplica de manera análoga 
a Israel, porque Israel también fue endurecido así 
como lo fue Faraón, pero Dios explica por qué lo 
endureció y esos versículos están aquí, entonces 
vamos a seguir leyendo ¿entiende? O sea, no se 
rechaza lo que dice la Biblia, pero se acepta con lo 
que también dice, para que no se interprete mal. No 
es que Dios no endurece, sí endurece, pero ¿cómo 
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endurece? ¿con injusticia? ¿Es injusto Dios para 
endurecer con injusticia? ¿O por arbitrariedad? No, 
sí endurece pero ¿Cómo? ¿Se da cuenta? Porque 
permite a la creatura hacerse responsable y le 
da la oportunidad así como se la dio a Esaú y se 
la dio a Caín, pero luego juzgó a Esaú y juzgó a 
Caín justamente. Porque si fueron aborrecidos 
fue justamente, por culpa de ellos ¿me entienden 
hermanos? Entonces dice: “19 Pero me dirás: ¿Por 
qué, pues, inculpa? porque ¿quién ha resistido a su 
voluntad?” O sea que algunos quieren decir que Dios 
lo obligó, pero no es así, no es así, Pablo dice que no 
tenemos el derecho de ponernos a discutir con Dios 
y acusarlo de esa manera, pues dice a continuación 
“Mas antes, oh hombre”, antes de ponerte a echarle 
la culpa a Dios diciendo que el hombre no tiene la 
culpa, que la culpa es de Dios, o sea entendiendo 
como si el endurecimiento fuera provocado solo por 
culpa de Dios, pero no es así; Dios lo entregó, lo que 
es distinto, y aquí dice, antes de ponerte a pensar 
de esta manera, antes de eso ponte tú en tu lugar 
de hombre, no te pongas a tener esas actitudes 
contra Dios apresuradas; es lo que dice: “Mas 
antes, oh hombre ¿quién eres tú, para que alterques 
con Dios? ¿Dirá el vaso de barro al que lo formó: 
¿Por qué me has hecho así? 21 ¿O no tiene potestad 
el alfarero sobre el barro, para hacer de la misma 
masa un vaso para honra y otro para deshonra?” Y 
acuérdese, oigan, esto en otros pasajes aparece, lo 
de la casa grande y lo de los vasos de honra y de 
deshonra, y ¿sabe qué dice allá? que si alguno se 
limpia de esas cosas que lo hacen de deshonra será 
instrumento de honra, el mismo vaso de deshonra 
si se limpia será instrumento de honra; así que no 
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piense que el instrumento de deshonra es que Dios 
no quiere que usted se limpie y sí quiere que usted 
se vaya; Dios no quiere que ninguno perezca, Dios 
quiere que todos sean salvos. Hermano, si no lo ha 
visto lea conmigo, regrese conmigo a la carta de 
Pablo a Timoteo, a la 2a de Pablo a Timoteo ¿amén? 
Capítulo 2;  ¿dónde es que está lo de la casa grande? 
2:20; mira vamos a leer 2 desde el 20 “Pero en una 
casa grande, no solamente hay utensilios de oro y 
de plata”, que quiere decir instrumentos en Cristo 
de la naturaleza divina y la redención, oro y plata, 
“…sino también de madera”, o sea personas que 
andan solo en su naturalidad humana, en su carne 
“…y de barro”, el barro es lo meramente natural “y 
unos son para usos honrosos”, los que son de oro y 
plata, “y otros”, los de madera y barro, “para usos 
viles”. Pero mire el siguiente versículo hermano, 
mire el siguiente versículo: “Así que, si alguno se 
limpia”, o sea Dios es capaz de limpiar a todos, y 
proveyó para que todos se limpien, pero aquí está 
la responsabilidad del hombre, si se limpia “…de 
estas cosas, será instrumento para honra”; o sea 
uno que era de deshonra, si se limpia llega a ser 
de honra; o sea, no vaya a dejar que el diablo le 
diga: -  -, como para que 
ni siquiera piense en limpiarse !cómo que no¡ aquí 
lo que la Biblia dice es que si se limpia se tornará 
en instrumento de honra ¿sí o no? Es eso lo que 
estamos leyendo ¿sí o no? ¿Lo ha leído en su Biblia? 
“Así que”, o sea que está hablando la continuidad de 
lo anterior, “si alguno se limpia de estas cosas, será 
instrumento para honra, santificado, útil al Señor, y 
dispuesto para toda buena obra”. Un instrumento 
de deshonra se puede limpiar y tornar útil, etc. etc. 
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Así que no hay que interpretar eso de una manera 
fatalista de una predestinación hipercalvinista, más 
calvinista que el propio Calvino, porque Calvino no 
pensaba así, Teodoro Beza sí ¿ve?.

Vasos.-

 Entonces regresemos al 9 de Romanos a esa frase 
donde habla de los vasos de ira; usted ve que tiene 
también una letrita chiquita en el v.20, el 9:20; 
y el 9:20 te remite a Isaías 45:9; entonces vamos 
marcar un poquito acá y vamos a Isaías porque ese 
concepto de los vasos proviene de Dios por Isaías 
¿ve? por eso como Pablo leía Isaías él habla con ese 
lenguaje; pero ahora vamos a leer en su fuente que 
es Isaías ¿amén? Y vamos a leerlo en su contexto 
para entenderle a Dios bien y no mal ¿amén? Isaías 
capítulo 45, Isaías 45 versículo 9 ¿verdad? ¿sí es 9? 
Isaías 45:9 dice “¡Ay del que pleitea con su Hacedor! 
¡el tiesto con los tiestos de la tierra!” O sea si nosotros 
somos tiestos vamos a pelear con los otros tiestos 
pero no con el Hacedor; “¿Dirá el barro al que lo 
labra: ¿Qué haces? o tu obra: ¿No tiene manos? !Ay 
del que dice al padre: ¿Por qué engendraste? y a la 
mujer: ¿Por qué diste a luz?! Así dice Jehová, el Santo 
de Israel, y su Formador: Preguntadme de las cosas 
por venir; mandadme acerca de mis hijos, y acerca 
de la obra de mis manos. Yo hice la tierra, y creé 
sobre ella al hombre. Yo, mis manos, extendieron los 
cielos, y a todo su ejército mandé. Yo lo desperté en 
justicia, y enderezaré todos sus caminos; él edificará 
mi ciudad, y soltará mis cautivos, no por precio ni 
por dones, dice Jehová de los ejércitos”. Entonces 
aquí ya hay una base, pero como dice la Escritura, 
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en boca de dos o tres testigos conste toda palabra, 
vamos a ver otra base donde también habla de 
estos vasos; vamos también a Isaías al capítulo 29 
y vamos a leer desde el verso 9 al 16 para agarrar 
todo el contexto; para agarrar todo el contexto mire 
lo que dice el v.16 para ver de qué está hablando 
Pablo sobre estas bases de Isaías; Pablo leía Isaías 
y era Dios el que por Isaías hablaba con este 
lenguaje de vasos, de honra y de deshonra ¿verdad? 
Entonces mire aquí otra vez hablando a Dios por 
Isaías 29:16 “Vuestra perversidad”, (la de quién) 
la del propio pueblo que peca, dice Dios, “Vuestra 
perversidad ciertamente será reputada como el 
barro del alfarero.” ¿Entonces cuál es el barro? Mi 
perversidad, la tuya, la del pueblo, será reputada 
como el barro del alfarero, “¿Acaso la obra dirá de su 
hacedor?, ¿No me hizo? Dirá la vasija de Aquel que 
la ha formado: No entendió?” Ahora si usted quiere 
vea	que	ese	versículo	aparece	al	final	de	un	pasaje,	
así que ahora vamos a leer todo el pasaje y note 
que viene hablando del vaso del alfarero, pero es la 
perversidad de uno la que es reputada como barro, y 
ahora empecemos del v.9 para volver ahí: “Deteneos 
y maravillaos, ofuscaos y cegaos”; oh, acá está el 
endurecimiento ¿se da cuenta? “ofuscaos”, pero no 
dice “Yo los ofusco”, no, “Ofuscaos vosotros mismos” 
“Cegaos vosotros mismos”, Dios le da permiso, lo 
hizo libre, hiciste, “hiciste”, bueno entonces quédese 
ciego, se da cuenta “cegaos” note, no dice que 
Dios los ciega, no es culpa de Dios, insisten, son 
entregados a lo que quieren, a lo que adoran; y dice 
“Porque” note la palabra, ahí están las razones de 
Dios; ¿Por qué Dios los dejó cegarse? ¿Por qué Dios 
los dejó ofuscarse? Dice: “Porque Jehová derramó 
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sobre vosotros espíritu de sueño y cerró los ojos de 
vuestros profetas y puso velos sobre las cabezas de 
vuestros videntes y os será toda visión como palabra 
de libro sellado el cual si dieren al que sabe leer, y 
le dijeren: “Lea ahora esto, él dirá: “No puedo porque 
está sellado” y si se diere el libro al que no sabe 
leer diciéndole: “Lee ahora esto”, él dirá: “No sé leer” 
¿si ve el endurecimiento y el enceguecimiento? pero 
ahora vea, siga leyendo: “Dice pues el Señor”, note el 
“pues”, ¿Por qué dice esto Adonai? El Señor Adonai, 
¿Por qué pues, cuál es la razón? Porque note note, 
la razón de Dios ¿Por qué son cegados ellos? ¿Por 
qué se enceguecen? ¿Por qué se ofuscan? ¿Por qué 
quedan endurecidos y son entregados? Aquí está el 
porqué de Dios hermano, mire: “Porque este pueblo”, 
la culpa es del pueblo, ¿se da cuenta? “Se acerca a 
mí con su boca”, o sea es puro teatro, “Y con sus 
labios me honra, pero su corazón está lejos de Dios 
¿Si ve el porqué de Dios? ¿Si ve de quien es la culpa? 
“Y su temor de mí no es más que un mandamiento de 
hombres que les ha sido enseñado, por tanto...” ¿se 
da cuenta de las razones de Dios? ¿Si lo ve hermano? 
“Por tanto he aquí que nuevamente excitaré Yo la 
admiración de este pueblo con un prodigio grande 
y espantoso”, y ¿Cuál es ese prodigio? “Porque 
perecerá la sabiduría de sus sabios”,  ese es el 
endurecimiento, el enceguecimiento, incluso de 
Israel. ¿Ve? “Perecerá la sabiduría de sus sabios, y 
se desvanecerá la inteligencia de sus entendidos”. 
Note, el por tanto y el porqué, hay un porqué y hay 
un por tanto, una causa,  ¿y la causa, cuál es? El 
pecado del pueblo, su falsedad con Dios, ¿se da 
cuenta? Entonces dice: “¡Ay de los que se esconden 
de Jehová, encubriendo el consejo, y sus obras están 
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en tinieblas, y dicen: ¿Quién nos ve, y quién nos 
conoce?!” Entonces dice Dios: “Vuestra perversidad 
ciertamente será reputada como el barro del alfarero”. 
Y ahí habla de los vasos de barro, entonces cuando 
llegamos ahí a Romanos y Pablo habla del barro y 
del endurecimiento, es por culpa del pueblo, de ahí 
es que Pablo saca esas frases de Isaías. Pero hay 
que leer el contexto de Isaías donde Dios explica, o 
si no usted lo va a explicar con otra fuente, pero la 
fuente de Pablo es aquella de Isaías. 
 
 Entonces volvemos al capítulo 9 y dice entonces 
así: “22 ¿Y qué, si Dios, queriendo mostrar su ira y 
hacer notorio su poder, soportó con mucha paciencia 
los vasos de ira preparados para destrucción”; 
entonces ya sabemos cómo fueron preparados 
para destrucción, se les dio oportunidad, se les 
dio gracia, se les insistió, pero ellos insistieron en 
su pecado, hicieron afrenta a la gracia, y Dios los 
entregó; ¿ve?; Dios explica por qué razón y por 
tanto tuvo que hacer esto y lo hizo porque también 
él quiso mostrar Su ira que no es injusta, es justa 
porque hicieron afrenta al Espíritu de gracia, ¿ve? 
Y seguimos leyendo y van a ver aquí: “y para hacer 
notorias las riquezas de su gloria, las mostró para 
con los vasos de misericordia que él preparó de 
antemano para gloria”. ¿Cuál es la misericordia? 
Recibir al Hijo, esas son las misericordias de 
Dios, el Hijo muerto por nosotros, resucitado para 
nosotros, ascendido y derramando el Espíritu para 
nosotros; ¿no decía Pablo allá en Hechos que esas 
son las misericordias de Dios?. Entonces Dios tiene 
misericordia del que tiene misericordia; y ¿de quién 
tiene misericordia? del que recibe al Hijo, porque 
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todas las bendiciones de Dios vienen en el Hijo y por 
el Hijo; en el Hijo solamente hay la bendición, hay 
la elección, hay la provisión. Entonces sigue y dice 
acá: “a los cuales”, es decir a los de misericordia, 
“también ha llamado”, o sea como dijo, llamó según 
predestinó y predestinó según su conocimiento 
anticipado, “esto es, a nosotros, no sólo de los judíos, 
sino también de los gentiles? Como también en Oseas 
dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi pueblo, Y 
a la no amada, amada”. O sea a la que se le decía 
que no era, ¿y quién lo decía? Israel, ¿no decía que 
éramos perritos? pero Dios tomó de los gentiles un 
pueblo que hiciese las obras que no hizo Su pueblo 
¿ve? Y sigue diciendo “Y en el lugar donde se les 
dijo: Vosotros no sois pueblo mío, Allí serán llamados 
hijos del Dios viviente”. ¿Por qué? ¿Por qué hijos 
estos que eran vasos de deshonra ahora son hijos 
del Dios viviente?, porque recibieron a Cristo, se 
limpiaron y llegaron a ser vasos de honra.

Israel y Gentiles.-

 “También Isaías clama tocante a Israel: Si fuere el 
número de los hijos de Israel como la arena del mar, 
tan sólo el remanente será salvo”, y va a explicar 
por qué, porque los otros no recibieron al Señor, él 
vino a lo Suyo, los suyos no le recibieron y dijo: “si 
no creéis que yo soy en vuestros pecados moriréis”, 
solo quedó ese remanente por gracia, escogido por 
gracia, porque recibiría a Cristo y vamos a ver eso, 
que es por eso. “Y como antes dijo Isaías: Si el Señor 
de los ejércitos no nos hubiera dejado descendencia, 
Como Sodoma habríamos venido a ser, y a Gomorra 
seríamos semejantes”. Y lo cita allá, al inicio de 
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Isaías. “¿Qué, pues, diremos? Que los gentiles, que 
no iban tras la justicia, han alcanzado la justicia, es 
decir, la justicia que es por fe”, o sea que no puede 
haber jactancia, porque no es por nada nuestro 
sino por haber recibido por fe al Hijo. Y dice: 
“mas Israel, que iba tras una Ley de justicia, no la 
alcanzó”. ¿Por qué Israel no la alcanzó? “Porque iban 
tras ella no por fe, sino como por obras de la Ley, 
pues tropezaron en la piedra de tropiezo, como está 
escrito: He aquí pongo en Sion piedra de tropiezo y 
roca de caída; Y el que creyere en él”, en esa Roca, 
“no será avergonzado. Hermanos, ciertamente el 
anhelo de mi corazón, y mi oración a Dios por Israel, 
es para salvación. Porque yo les doy testimonio de 
que tienen celo de Dios, pero no conforme a ciencia. 
Porque ignorando la justicia de Dios, y procurando 
establecer la suya propia, no se han sujetado a la 
justicia de Dios; porque el fin...”, o sea el objetivo, 
“de la Ley es Cristo, para justicia a todo aquel que 
cree.  Porque de la justicia que es por la Ley Moisés 
escribe así: El hombre que haga estas cosas, vivirá 
por ellas. Pero la justicia que es por la fe dice así: 
No digas en tu corazón: ¿Quién subirá al cielo? (esto 
es, para traer abajo a Cristo)”. ¿Quién hace venir a 
Cristo? Nadie de abajo, estábamos todos perdidos, 
fue él que vino a buscar lo perdido y a salvar a los 
enemigos. “O, ¿quién descenderá al abismo? (esto 
es, para hacer subir a Cristo de entre los muertos)” 
¿Quién puede resucitar a Cristo? Nadie “Mas ¿qué 
dice?”, entonces si esa no es la justicia, ¿cuál es? 
¿Qué dice? “Cerca de ti está la palabra”, la de Dios, 
que vino a nosotros y subió en resurrección, cerca 
de ti está. “Esta es la palabra de fe que predicamos” 
los apóstoles ¿no? “que si confesares” y la iglesia 
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“con tu boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu 
corazón que Dios le levantó de los muertos”, esas son 
las misericordias de Dios, “serás salvo. Porque con 
el corazón se cree para justicia, pero con la boca se 
confiesa para salvación. Pues la Escritura dice: Todo 
aquel que en él creyere, no será avergonzado. Porque 
no hay diferencia entre judío y griego, pues el mismo 
que es Señor de todos, es rico para con todos los que 
le invocan; porque todo aquel que invocare el nombre 
del Señor, será salvo”.  Y eso lo profetiza justamente 
Joel para los últimos días, cuando la luna se está 
volviendo sangre.” ¿Cómo, pues, invocarán a aquel 
en el cual no han creído? ¿Y cómo creerán en aquel 
de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber 
quien les predique? ¿Y cómo predicarán si no fueren 
enviados? Como está escrito:¡Cuán hermosos son los 
pies de los que anuncian la paz, de los que anuncian 
buenas nuevas! Mas no todos obedecieron al 
evangelio; pues Isaías dice: Señor, ¿quién ha creído 
a nuestro anuncio? Así que la fe”, note, note ¿la fe 
es por qué? “es por el oír”, por eso hay que hablarles 
a todos, para que tengan fe; si algunos no tienen fe 
es porque no quieren oír, cierran sus oídos “y el oír, 
por la palabra de Dios”. Note, aquí no dice que es 
por predestinación arbitraria, aquí dice que es por 
oír, ¿y a quienes se les manda que se les hable? A 
toda creatura para que oiga y sea salvo, el oír es por 
la palabra de Dios. “Pero digo: ¿No han oído? Antes 
bien, Por toda la tierra ha salido la voz de ellos, Y 
hasta los fines de la tierra sus palabras”. Incluso 
antes de salir los predicadores del evangelio, ya 
había salido el sol, y la luna y las estrellas a dar 
testimonio, también recorriendo la tierra; inclusive 
la cruz del sur y la balanza y la serpiente aplastada 
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todo eso está en los cielos. “También digo: ¿No ha 
conocido esto Israel?” Note y aquí llegamos al Cántico 
de Moisés, aquí Pablo cita el Cántico de Moisés que 
dice: “Primeramente Moisés dice:” o sea Dios dice 
por medio de Moisés: “Yo os provocaré a celos con 
un pueblo que no es pueblo; Con pueblo insensato 
os provocaré a ira”. Pero ¿por qué se lo dijo? Porque 
ellos provocaron primero a Dios a celos, y Dios dijo: 
vosotros me habéis provocado a celos con vuestros 
ídolos. Ese es el contexto del Cántico de Moisés 
en Deuteronomio 32, que aparecerá ese Cántico 
de Moisés en los últimos tiempos, en boca de sus 
elegidos, léalo en Apocalipsis 15 ¿amén? Entonces 
dice: “E Isaías dice resueltamente: Fui hallado de 
los que no me buscaban; Me manifesté a los que 
no preguntaban por mí. Pero acerca de Israel dice: 
Todo el día extendí mis manos a un pueblo rebelde 
y contradictor.” Entonces vamos a ver las palabras 
que les dije del Cántico de Moisés; el versículo 19 
que es la h. el 10:13 ¿verdad? Yo os provocaré a 
celos es la referencia h ¿verdad? el 10:13 es Joel 
2:32; entonces vamos a Joel 2:32 que siempre es 
bueno, cuando hay una base de algo que se cita, 
verlo; Joel, después de Oseas viene Joel; Joel 2:32 
“Y todo aquel que invocare el nombre de Jehová será 
salvo; porque en el monte de Sion y en Jerusalén 
habrá salvación, como ha dicho Jehová, y entre el 
remanente al cual Él habrá llamado.” 

Cántico de Moisés.- 
 
 Y luego la otra cita, la referencia h es también de 
Deuteronomio ¿verdad? el Cántico de Moisés que 
dice que dijo Moisés es de Deuteronomio; vamos ahí 
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a Deuteronomio capítulo 32 y echemos una mirada 
rápido, porque esto valdría la pena estudiarlo más; 
con hermanos en varios lugares en Río de Janeiro, en 
Cabo Frío y últimamente también el más último en 
Londrina se trató una serie de reuniones sobre este 
Cántico de Moisés que en la página tesoroscristianos.
net ahí ustedes pueden entrar por este autor y 
buscar los videos, hasta que encuentren el Cántico 
de Moisés y van a ver una serie de tres videos que 
los pueden ver de corrido porque aquí no tenemos el 
tiempo, pero en tesoroscristianos.net en la sección 
que allí pusieron de este autor, buscan en la parte 
de videos, el Cántico de Moisés dado en Londrina; 
son tres mensajes, escúchelos en orden, están en 
portugués pero ustedes los pueden entender, es 
muy fácil y escúchelos, el 1, el 2 y el 3, porque aquí 
solo podemos mirarlo volando; allá le dedicamos 
tres noches, así que se puede enriquecer quien 
quiera. Entonces ahí en Deuteronomio ustedes van 
a ver, solamente quiero darles a vuelo de pájaro 
esto, que ustedes lo miren por favor, capítulo 32 de 
Deuteronomio, ese es el Cántico de Moisés ¿ve?.

De la primera y segunda escenas.-

 Entonces desde el verso 1: “Escuchad, cielos” 
ahí comienza Dios a hablar ¿no? Y mire lo que dice 
el 4 “ Él es la Roca, cuya obra es perfecta, Porque 
todos sus caminos son rectitud; Dios de verdad, 
y sin ninguna iniquidad en él; Es justo y recto. La 
corrupción no es suya; de sus hijos es la mancha”; 
¿ve? Entonces luego viene hablando de todo esto; la 
primera parte es como decir el noviazgo, pero dice el 
v.15: “Pero engordó Jesurún, y tiró coces (Engordaste, 



[313]EL MISTERIO DE ISRAEL

te cubriste de grasa); Entonces abandonó al Dios que 
lo hizo, Y menospreció la Roca de su salvación. Le 
despertaron a celos con los dioses ajenos; Lo 
provocaron a ira con abominaciones.  Sacrificaron a 
los demonios, y no a Dios; A dioses que no habían 
conocido, a nuevos dioses venidos de cerca, Que 
no habían temido vuestros padres. De la Roca que 
te creó te olvidaste; Te has olvidado de Dios tu 
creador. Y lo vio Jehová, y se encendió en ira por el 
menosprecio de sus hijos y de sus hijas.  Y dijo...”, 
note la razón del endurecimiento, note la razón 
de quedar ciegos: “Esconderé de ellos mi rostro”; 
¿ve? Ahí empezó y ahí empieza la segunda escena, 
Dios escondiéndose, Dios ocultándose, ellos no 
entendiendo nada; eso que sucedió ya Dios se lo 
había profetizado en el tiempo de Moisés con Josué 
y ellos cantaban este cántico donde estaba prevista 
su historia y aun así no entendían, como dice, leen 
este libro, no entiendo nada, y Dios dice porque lo 
provocaste a ira, por eso Jesús decía: el reino será 
quitado de este pueblo, el reino de Dios y será dado 
a otro pueblo como dice aquí. Los provocaré a ira 
con otro pueblo, que es la Iglesia, pues todo eso 
ya estaba conocido desde antemano ¿ve? Entonces 
ahí viene el endurecimiento y eso lo viene diciendo 
ahí bien claro en esa parte. Hasta que llega y frena 
Dios en el verso 26; frena, casi los destruye porque 
lo provocaron a ira y a celos, y ahí decidió salvar a 
otros hijos, y postergar el tiempo de ellos, y quedaron 
cegados sin entender; el endurecimiento de Israel 
que está en el capítulo 11 de Romanos, pero aquí 
al llegar al versículo 26 de Deuteronomio 32 Dios 
empieza	 a	 frenar	 y	 a	 introducir	 la	 tercera	 y	 final	
escena que es el retorno de Israel, cuando vuelve y 
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se revela a ellos; lo que hemos estado hablando en 
estos días, de que él toma de un redil y del otro para 
juntarlos en un rebaño; mire cuando empieza Dios 
otra vez a frenar su castigo y su endurecimiento 
parcial, en el verso 26: “Yo había dicho que los 
esparciría lejos”, los esparció mismo, “Que haría 
cesar de entre los hombres la memoria de ellos, De 
no haber temido la provocación del enemigo, No sea 
que se envanezcan sus adversarios, No sea que 
digan: Nuestra mano poderosa ha hecho todo esto, y 
no Jehová. Porque son nación privada de consejos, Y 
no hay en ellos entendimiento. ¡Ojalá fueran sabios, 
que comprendieran esto, Y se dieran cuenta del fin 
que les espera! ¿Cómo podría perseguir uno a mil, Y 
dos hacer huir a diez mil, Si su Roca no los hubiese 
vendido, Y Jehová no los hubiera entregado?” Note 
la frase aquí que es la que usa Pablo allá, lo de 
entregar: “Porque la roca de ellos no es como nuestra 
Roca, Y aun nuestros enemigos son de ello jueces. 
Porque de la vid de Sodoma es la vid de ellos, Y de 
los campos de Gomorra; Las uvas de ellos son uvas 
ponzoñosas, racimos muy amargos tienen. Veneno 
de serpientes es su vino, y ponzoña cruel de áspides. 
¿No tengo yo esto guardado conmigo, Sellado en mis 
tesoros? Mía es...”, ¿Cuál es la palabra aquí? “la 
venganza”, ya sea para con Israel que lo provocó 
a ira, como para los otros que pretenden dizque 
creerse que ellos vencieron a Israel y no fue castigo 
de Dios; “Mía es la venganza” ¿y cuál es la otra 
palabra? “la retribución”; nótese el uso de esas 
palabras, no es una predestinación arbitraria, 
es una venganza justa; no se venguen ustedes, 
déjenme a mí la venganza, Dios sí sabe vengar bien, 
y la retribución, palabras clave que no tenemos 
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que olvidar y que vamos a encontrar en el contexto 
de otros frases difíciles. Ahí están estas palabras 
venganza y retribución que implican el pecado de 
Su pueblo y el pecado de los enemigos de Su pueblo. 
Entonces dice más aquí “ Porque Jehová juzgará a 
Su pueblo”.

De la tercera escena.-
 
 Dice ahí más adelante en el v.36 “Y por amor 
de sus siervos se arrepentirá”, o sea, no los va a 
destruir totalmente, va a reservar un pedacito de 
tronquito para que vuelvan a aparecer después 
de la poda los renuevos, y esa es la tercer escena 
“Cuando viere que la fuerza pereció, Y que no queda 
ni siervo ni libre. Y dirá: ¿Dónde están sus dioses, La 
roca en que se refugiaban; Que comían la grosura de 
sus sacrificios, Y bebían el vino de sus libaciones? 
Levántense, que os ayuden Y os defiendan.”  Y los 
demonios no pueden hacer nada por ayudarle, 
entonces ¿qué dice Dios? Ved ahora que yo, yo 
soy, Y no hay dioses conmigo; Yo hago morir, y yo 
hago vivir; Yo hiero” como los hirió hasta aquí  “y 
yo sano”	 como	 los	sana	al	final,	 ese	es	el	 retorno	
de Israel para ser reinsertado, según el capítulo 11 
de Romanos que ya vamos a llegar. Permítame hoy 
avanzar un poco; “Y no hay quien pueda librar de mi 
mano. Porque yo alzaré a los cielos mi mano, Y diré: 
Vivo yo para siempre, Si afilare mi reluciente espada, 
Y echare mano del juicio, Yo tomaré venganza” otra 
vez “de mis enemigos, Y daré la retribución” otra vez 
“a los que me aborrecen.”  Embriagaré de sangre mis 
saetas, Y mi espada devorará carne; En la sangre 
de los muertos y de los cautivos, En las cabezas de 
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larga cabellera del enemigo. Alabad, naciones, a 
su pueblo”, se volvió Dios a Su pueblo “Porque Él 
vengará la sangre de sus siervos”. él mismo castigó 
pero al instrumento se le fue la mano y también 
necesita ser castigado. “Y tomará venganza de 
sus enemigos, Y hará expiación por la tierra de su 
pueblo.” ¿Ve cómo termina el Cántico de Moisés? 
con Israel siendo recobrado.

Remanente.-

 Entonces volvemos hermanos al v.10 “Pero acerca 
de Israel dice: Todo el día extendí mis manos a un 
pueblo rebelde y contradictor”; ahora vamos a leer el 
c.11 y terminamos, voy a leer rápido, solo me 
detengo en lo que quiero llamarles la atención por el 
Espíritu. “Digo pues ¿Ha desechado Dios a su 
pueblo?”, porque viene hablando de haberlos 
enceguecido, castigado por retribución y venganza; 
“En ninguna manera”, varias veces dice Pablo “En 
ninguna manera”, no entiendan mal, porque eso de 
que ha desechado Dios a su pueblo es la nueva 
teología de la sustitución, del catolicísimo, de 
algunos protestantes que piensan que Dios desechó 
para siempre a Israel y que ahora la Iglesia es el 
nuevo Israel, y algunos interpretan esa teología de 
la sustitución y no se dan cuenta que esa sustitución 
no es permanente, sino que es una corrección 
intermediaria,	 pero	 al	 final	 Dios	 retorna	 a	 Israel;	
muchos capítulos de la Biblia hablan de eso, que 
aquí apenas son resumidos un poquito, pero Dios 
habla mucho, recuerden esos mensajes que los 
encuentran ahí en Tesoros Cristianos en los audios 
que se llaman “El retorno de Israel”, que fue una 



[317]EL MISTERIO DE ISRAEL

enseñanza que se hizo en la iglesia en Petrópolis; 
también los pueden oír en Tesoros Cristianos, 
además de “El Cántico de Moisés” y “El retorno de 
Israel. “Digo pues ¿Ha desechado Dios a su pueblo? 
En ninguna manera, porque yo también soy israelita 
y de la descendencia de Abraham, de la tribu de 
Benjamín. No ha desechado Dios a su pueblo al cual 
desde antes conoció”, note lo mismo que se dice de 
la Iglesia y de los predestinados, lo dice de Israel; o 
sea del Israel que retornará, del Israel que recibirá 
al Mesías y al Espíritu, del Israel que será reinsertado 
en el buen olivo y que será un solo rebaño con toda 
la Iglesia en Cristo y un solo pastor: “Su pueblo al 
cual desde antes conoció, ¿O no sabéis qué dice de 
Elías la Escritura como invoca a Dios contra Israel 
diciendo: Señor a tus profetas han dado muerte , a 
tus altares han derribado, y solo yo he quedado y 
procuran matarme, pero ¿qué le dice la divina 
respuesta? me he reservado siete mil hombres que 
no han doblado la rodilla delante de Baal, así  
también aun en este tiempo ha quedado un remanente 
escogido por gracia, y si por gracia ya no es por 
obras”; o sea que es por fe, por recibir al Mesías, y 
Dios lo hizo nacer en estos tiempos, a lo largo de la 
historia	de	la	Iglesia	uno	que	otro	y	a	final	las	tribus	
con los 144mil. “Y si por obras, ya no es gracia; de 
otra manera la obra ya no es obra. ¿Qué pues? Lo 
que buscaba Israel, no lo ha alcanzado; pero los 
escogidos sí lo han alcanzado, y los demás fueron 
endurecidos”. Entonces note la analogía del 
endurecimiento parcial de Israel con la de faraón, 
con lo que explicaba en el capítulo 9; ahora vamos 
a estudiar las bases de ese endurecimiento porque 
es análogo al de faraón y cómo debemos interpretarlo; 
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entonces vamos a verlo ahí, dice así: “Los demás 
fueron endurecidos como está escrito”; ah, hay que 
saber cómo fueron endurecidos, como está escrito, 
y ¿cómo está escrito?, así: “Dios les dio espíritu de 
estupor, ojos con que no vean y oídos con que no 
oigan, hasta el día de hoy”. ¿Ese numerito de 
referencia cuál es abajo? 11:8 es Deuteronomio 
29:10, Deuteronomio 29:10. Que ya lo leímos, el 
que dice: este pueblo se acerca a mí de labios y por 
eso, por tanto, Dios les dice las razones. ¿Se da 
cuenta, si lo recuerdan, que ya pasamos por el 29? 
¿No lo recuerdan?  Mírenlo ahí 29:10 ¿verdad? Y 
luego dice así:“Y David dice: Sea vuelto su convite en 
trampa y en red, En tropezadero y en retribución”, y 
¿en qué, en qué? Ahí viene la palabra, ¿por qué 
David enlaza a su propio pueblo? Por retribución; 
entonces eso ¿en qué versículo está?. Y sigue 
ahí “ Sean oscurecidos sus ojos para que no vean, Y 
agóbiales la espalda continuamente”. ¿Dónde está 
eso de David, el 9 y 10? 9 y 10. Es Salmo 69:22-23. 
Entonces vamos a leer ese Salmo 69 donde Pablo se 
está basando;  vamos a leerlo, Salmo 69, vamos a 
leer ese Salmo y ustedes van a ver por qué es la 
retribución, por qué es el endurecimiento. Salmo 69 
es un Salmo mesiánico; ¿quieren ver por qué digo 
que es mesiánico? miren lo que dice el verso 4 “Se 
han aumentado más que los cabellos de mi cabeza 
los que me aborrecen sin causa”, ¿no les es muy 
mesiánica esa frase? sin causa me aborrecieron, ese 
es un Salmo mesiánico, o sea un Salmo hablando 
por el Espíritu de Cristo a través de David; luego 
qué	 dice	 al	 final	 del	 4:“¿Y he de pagar lo que no 
robé?”, exactamente eso es lo que pagó el Señor, lo 
que él no robó, los platos que nosotros rompimos 
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los pagó el Señor Jesús. Es un Salmo mesiánico; el 
versículo 9 dice: “Porque me consumió el celo de tu 
casa; Y los denuestos de los que te vituperaban 
cayeron sobre mí”. ¿Quién está hablando aquí? El 
Espíritu de Cristo a través de David ¿sí o no? Luego 
podemos saltarnos unos versículos y llegamos al 
21: “Me pusieron además hiel por comida, Y en mi 
sed me dieron a beber vinagre”. ¿Quién es el que 
está hablando aquí? El Espíritu de Cristo a través 
de David como en otras partes decía: “traspasaron 
mis manos y mis pies”, un Salmo mesiánico; 
entonces ahora oigan este Salmo mesiánico desde 
el 22:“Sea su convite delante de ellos por lazo”. ¿No 
es eso lo que está citando Pablo en Romanos? mire 
de donde lo sacó, de un Salmo mesiánico y dice “Y 
lo que es para bien, por tropiezo. Sean oscurecidos 
sus ojos para que no vean”. ¿Ve el endurecimiento? 
“Y haz temblar continuamente sus lomos. Derrama 
sobre ellos tu ira. Y el furor de tu enojo los alcance. Sea 
su palacio asolado; En sus tiendas no haya 
morador”. ¿Por qué?, ¿Por qué?, ¿Por qué?, hay un 
porqué, ¿o será una predestinación arbitraria? 
¿será un capricho de Dios? ¿un Dios iracundo e 
injusto?. No hermano, aquí está el porqué, mire el 
porqué, “Porque persiguieron al que tú heriste”. O 
sea rechazaron a Cristo. “Y cuentan del dolor de los 
que tú llagaste”. Se burlan de los cristianos, Su 
pueblo. “Pon maldad sobre su maldad”. O sea, es la 
maldad de ellos la que les rebota, les atrae los males 
¿se da cuenta? “Y no entren en tu justicia. Sean 
raídos del libro de los vivientes, Y no sean escritos 
entre los justos. Mas a mí, afligido y miserable, Tu 
salvación, oh Dios, me ponga en alto”. Entonces 
hermanos se dan cuenta que este Salmo mesiánico 
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da las razones por las cuales es endurecido Israel y 
es culpa del pueblo y no predestinación arbitraria 
de Dios. Por eso usa la palabra “dejadme a mi dar el 
pago”, venganza de Dios, justa retribución, no se 
origina en Dios, se origina en el abandono que el 
pueblo hace de Dios, provocándolo a ira, no es culpa 
de Dios, es fruto de iniquidad del pueblo. ¿Me 
entienden hermanos? Entonces volvamos al c.11 
que ya vamos a terminar. “Digo, pues: ¿Han 
tropezado los de Israel para que cayesen?” otra vez 
“En ninguna manera”; cuantas veces Pablo tiene 
que borrar esos pensamientos que Satanás mete, y 
dice: en ninguna manera; en ninguna manera; está 
borrando los pensamientos  con que Satanás quiere 
que aparezca Dios como injusto; desde el principio 
eso hace Satanás, distorsionar allá: “conque Dios ha 
dicho”, echándole la culpa siempre a Dios; así que 
hermano cuando vengan esos pensamientos o 
sentimientos agarre el borrador de la Palabra, en 
ninguna manera, Amén? Entonces dice así: “pero 
por su transgresión vino la salvación a los gentiles, 
para provocarles a celos”. ¿O sea de dónde saca 
esto? Del Cántico de Moisés ¿si lo ve? “ Y si su 
transgresión es la riqueza del mundo, y su defección 
la riqueza de los gentiles, ¿cuánto más su plena 
restauración? Porque a vosotros hablo, gentiles. Por 
cuanto yo soy apóstol a los gentiles, honro mi 
ministerio, por si en alguna manera pueda provocar 
a celos a los de mi sangre”. Como lo había dicho 
Dios; en la causa de Dios está Pablo y debemos 
estar también nosotros, “y hacer salvos a algunos 
de ellos”. Provocarlos a celos para que se salven. 
“Porque si su exclusión...”, que no es absoluta, es 
solo temporal, “es la reconciliación del mundo, ¿qué 
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será su admisión, sino vida de entre los muertos?” 
¿Y de dónde saca esta frase de vida de entre los 
muertos? De Ezequiel, allí del valle de los huesos 
secos, donde ellos llegan a vivir después de estar 
esparcidos. “Si las primicias son santas, también lo 
es la masa restante, y si la raíz es santa, también lo 
son las ramas”.	Por	eso	al	final	habrá	esos	144	mil.	
“Pues si alguna de las ramas fueron desgajadas y 
tú...”, o sea nosotros los gentiles, aunque algunos 
de aquí parecen ser sefarditas, o.k ¿verdad Martínez? 
dije un apellido, hay otros aquí de esos apellidos 
sefarditas; “Y  tú, siendo olivo silvestre, has sido 
injertado en lugar de ellas, y has sido hecho 
participante de la raíz y de la rica savia del olivo, no 
te jactes contra las ramas; y si te jactas, sabe que no 
sustentas tú a la raíz, sino la raíz a ti”. Por eso había 
que estudiar esto antes del c.12 “Pues las ramas, 
dirás, fueron desgajadas para que yo fuese injertado. 
Bien; por su incredulidad fueron desgajadas”, ¿no 
dijo Jesús?: “Si no crees que yo soy en vuestros 
pecados moriréis”? por no recibir al Mesías, por 
perseguirlo a él y a los cristianos, es que vino ese 
juicio a ellos, ¿no lo leímos ya? “Por su incredulidad 
fueron desgajadas, pero tú por la fe estás en pie. No 
te ensoberbezcas, sino teme, porque si Dios no 
perdonó a las ramas naturales, a ti tampoco te 
perdonará”. O sea que si los gentiles también 
provocan a celos a Dios, como lo hicieron los judíos, 
también serán desgajados, “Mira, pues, la bondad y 
la severidad de Dios”. Bondad y severidad, Cordero, 
León. “La severidad ciertamente para con los que 
cayeron, pero la bondad para contigo, si permaneces”. 
O sea los que caen es porque no nacieron de verdad 
de nuevo. Estaban con nosotros pero no eran de 
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nosotros, porque si hubieran sido de nosotros 
permanecerían con nosotros, pero salieron para que 
se demostraste que no todos son de nosotros; (1Jn. 
2); los que salen es porque no eran de nosotros, los 
que son, permanecen con nosotros, entonces dice 
así: “Aun ellos si no permanecieren en incredulidad, 
serán injertados, pues poderoso es Dios para 
volverlos a injertar, porque si tú fuiste cortado del 
que por naturaleza es olivo silvestre, y contra 
naturaleza fuiste injertado en el buen olivo, ¿cuánto 
más éstos, que son las ramas naturales, serán 
injertados en su propio olivo? Porque no quiero, 
hermanos, que ignoréis este misterio, para que no 
seáis arrogantes en cuanto a vosotros mismos, que 
ha acontecido a Israel endurecimiento en parte...”. 
No fue total, siempre hubo un remanente; no es 
para siempre; “Hasta que haya entrado la plenitud 
de los gentiles”. O sea el pueblo que sería  tomado 
de los gentiles para provocarles a ellos también a 
celos, “Y Luego todo Israel”, no dice todo israelita, 
sino la nación representada en sus tribus, “Israel 
será salvo”. Pero no salvo por ser Israel, aquí dice 
por qué: “Como está escrito, vendrá de Sion el 
libertador que apartará de Jacob la impiedad, y este 
será mi pacto con ellos, cuando yo quite sus pecados”. 
Y eso lo dice Dios en Ezequiel, lo dice también en 
Zacarías, que verían al que fue traspasado, llorarían 
por él, recibirían al Mesías, recibirían el Espíritu, 
habría una fuente que los limpiaría, y se unirían 
con los hermanos del Señor en un solo cuerpo como 
lo dice Miqueas 5:3; eso hay que saberlo, es un 
elemento del kairós actual, algo lo cual la Iglesia 
debe comprender y estar abierta a Dios, porque esto 
es una obra de Dios profetizada para el kairós	final,	
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del	fin.	Ya	termino;	“Así que en cuanto al evangelio, 
son enemigos por causa de vosotros”; en tiempo de 
Pablo la mayoría rechazaron, “pero en cuanto a la 
elección, son amados por causa de los padres”; por 
eso	Dios	reserva	por	gracia	para	el	final	a	los	que	
recibirían al Mesías, que él conoce de antemano, 
“Porqué irrevocables son los dones y el llamamiento 
de Dios. Pues como vosotros también en otro tiempo 
erais desobedientes a Dios, pero ahora habéis 
alcanzado misericordia por la desobediencia de 
ellos, así también éstos ahora han sido desobedientes, 
para que por la misericordia concedida a vosotros, 
ellos también alcancen misericordia. Porque Dios 
sujetó a todos en desobediencia...”; o sea les permitió 
ser desobedientes para que sepan que no es por sus 
méritos, y luego les tuvo misericordia a todos, a 
unos y a otros por igual, “para tener misericordia de 
todos. ¡Oh profundidad de las riquezas de la 
sabiduría y de la ciencia de Dios!”; ¿y esta sabiduría 
acaso no es Cristo?, esto también es Cristo, la 
sabiduría de Dios incluye también esto “¡Cuán 
insondables son sus juicios, e inescrutables sus 
caminos! Porque ¿quién entendió la mente del Señor? 
¿O quién fue su consejero? ¿O quién le dio a él 
primero, para que le fuese recompensado? Porque de 
él, y por él, y para él, son todas las cosas. A él sea la 
gloria por los siglos. Amén”.
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Oración.-
 
 Gloria al Señor, vamos a dar gracias a Dios que 
nos permitió hacer esta lectura en esta noche, y que 
sea el Espíritu Santo el que nos guarde estas cosas 
y nos las traiga de nuevo, y nos las conecte por aquí 
y por allá, ¿amén hermanos?. Oremos, Querido 
Padre en el nombre del Señor Jesús, agradecemos 
esta oportunidad que nos das, encomendamos 
nuestras vidas a Ti, encomendamos la Palabra que 
hemos leído y oído, la encomendamos a las manos 
de tu Espíritu Santo para que seas Tú el que nos las 
recuerdes como prometiste, y también nos ilumines 
y nos hagas entender, y abras nuestro corazón, 
y nos des disposición de cooperar contigo en lo 
tuyo para la gloria de Tu Nombre, venga Tu reino 
y hágase Tu voluntad aquí en la tierra como en el 
cielo, en el nombre del Señor Jesús, Amén y Amén. 
Gracias hermanos. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 10 de septiembre 2014. Comuna Estación Central, 
Santiago de Chile. Transcripción de los hermanos Mendoza Galindo: Lina, 
Daniela y Santiago con Martha Galindo, revisada por el autor.



[325]VIDA PRÁCTICA DE LA IGLESIA

UNA LECTURA DE ROMANOS
(8)

LA CASA DE DIOS EN ROMANOS [2]

VIDA PRÁCTICA DE LA IGLESIA

(Rom.12:1 a 15:6).

Saludo y oración.-
 
 Gracia y paz hermanos, agradezco mucho al 
Señor por lo oportunidad que me concede de 
visitar a la iglesia en Talagante y ver varios rostros 
conocidos; una alegría hermanos que el Señor vaya 
extendiendo Su reino en las localidades y teniendo 
su propia asamblea, su propia iglesia, la que es de 
él, que le pertenece al Señor. Qué alegría hermanos 
ver eso por toda la tierra; es como los pámpanos que 
crecen  y le van saliendo los racimos de uvas y cada 
racimo de uvas es una iglesia; entonces este es un 
racimo de uvas de los pámpanos del Señor, qué lindo 
hermanos. Vamos a hacer una oración al Señor en 
confianza,	en	simplicidad	vamos	a	volvernos	a	Él,	
vamos a invocar Su nombre y que él mismo nos 
ayude a depender de él, ¿verdad? y que nos de Su 
gracia y por Su sangre Su Santa Unción para todos 
nosotros. Oremos. Querido Padre, en el precioso 
nombre del Señor Jesucristo te agradecemos por 
ese nombre maravilloso de tu Hijo a quien amas 
con amor eterno y también a nosotros como él nos 
enseñó, que como lo amas a él también nos amas 
a nosotros; agradecemos ese amor, Señor, y por 
esa	confianza	venimos	delante	de	Ti	por	la	sangre	
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preciosa del Señor Jesucristo. Te rogamos Señor 
que conforme a Tu promesa seas con nosotros;  Tú 
estás con nosotros porque nos hemos reunido en 
Tu nombre y en ningún otro mérito podemos estar 
delante de Ti, sino el de Tu propio Hijo, el de Su 
sangre, el de Su nombre,  el de Su Espíritu. Te 
rogamos que fortalezcas nuestro hombre interior, 
que nos ilumines el entendimiento y que nos 
retengas en unión contigo, porque queremos vivir 
en unión contigo. Señor, estamos considerando la 
Palabra que Tú inspiraste, queremos poder seguirte 
y encontrarte en Tu Palabra, abre nuestro corazón y 
entendimiento, y Tu Espíritu nos toque y nos nutra 
y también nosotros podamos seguirte atentamente 
en el nombre del Señor Jesús, Amén.  

Real Sacerdocio.-
 
 Vamos a Romanos capítulo 12; es una sesión 
muy práctica; la vez pasada en la última reunión 
que tuvimos sobre Romanos, allá el miércoles en 
Estación Central en Santiago estuvimos viendo el 
misterio de Israel en los capítulos nueve al once y 
nos preguntábamos por qué no saltaba del ocho 
al doce, porque desde  los primeros capítulos 
veníamos desde el atrio y al llegar al capítulo ocho ya 
estábamos en el lugar Santísimo y entonces ahora 
se nos describe la Iglesia, pero lógicamente que 
la Iglesia empezó en Jerusalén y también termina 
con	Israel	la	edificación	de	la	Iglesia,	entonces	hoy	
vamos a ver algo relativo a la vida práctica de la 
Iglesia que es la parte externa del Tabernáculo, 
pero la externa es donde se canaliza lo interno, lo 
interno se expresa en lo externo, pero antes de que 
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leamos yo quisiera de que veamos un principio que 
aparece aquí; ustedes se dieron cuenta de cómo 
desde que comenzó el Señor a mostrar Su casa, 
en el templo de Dios había dos columnas, y una 
columna era la columna del sacerdocio y la otra 
columna era la columna del reino; y así el sacerdote 
se colocaba hacia un  lado y el rey hacia el otro lado 
y el Señor llamó a Su pueblo un reino sacerdotal, 
y esos dos aspectos, el sacerdocio y el reino, están 
íntimamente relacionados en el capítulo 19 del 
libro del éxodo. Ahí aparece y sería bueno leerlo 
para que así los hermanos lo puedan memorizar y 
cuando necesitemos dar testimonio lo podamos dar; 
entonces vamos a ver que ese aspecto del sacerdocio 
y del reino aparece varias veces, pero como reino 
sacerdotal combinando los dos como aparece en 
Apocalipsis y en Pedro, reino sacerdotal;  vamos allí 
al libro del éxodo capítulo 19 donde se expresa la 
intención original de Dios; éxodo capítulo 19, voy 
a leerlo, desde el inicio, “En el mes tercero de la 
salida de los hijos de Israel de la tierra de Egipto, 
en el mismo día llegaron al desierto de Sinai”, en el 
mismo día, tres meses después, o sea salieron y en 
el mes tercero llegaron ese mismo día al desierto 
de Sinai, en el mes tercero de la salida llegaron. 
“Habían salido de Refidim, y llegaron al desierto 
de Sinaí, y acamparon en el desierto; y acampó allí 
Israel delante del monte Y Moisés subió a Dios”; 
esa es la primera subida de las once, “y Jehová lo 
llamó desde el monte, diciendo: Así dirás a la casa 
de Jacob”; note no dice a la tribu de Levi, no dice 
a los descendientes de Aarón, así dirás a la casa 
de Jacob, o sea las doce tribus, y anunciarás a los 
hijos no de Levi y no de Aarón sino de Israel:” Así 
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dirás a la casa de Jacob y a los hijos de Israel , 
hay que subrayar esto para ver la intención original 
inclusiva de Dios.

Alas de Águila.-
 
 “Vosotros visteis”; ese vosotros es la casa de 
Jacob, los hijos de Israel; “Vosotros visteis lo que 
hice a los egipcios, y cómo os tomé sobre alas de 
águilas, y os he traído a mí”; estas  son las alas de 
la Gran águila del propio Señor como también lo 
dice en Deuteronomio para poder entender eso en 
Apocalipsis, especialmente en estos tiempos; oren a 
Dios	y	pregúntenle	por	esta	frase	a	ver	qué	significa;	
dice ahí en Apocalipsis 12 pero ya el entendimiento 
comienza desde las primeras menciones aquí en 
éxodo y luego en Deuteronomio, luego en otros 
lugares hasta llegar la mención en Apocalipsis 12 
donde dice: “14: se le dieron a la mujer las dos alas 
de la gran águila, para que volase de delante de 
la serpiente al desierto,  donde es sustentada por 
1260 días, o sea los tres años y medio de la gran 
tribulación; pero dice que a la mujer se le dieron 
las dos alas de la gran águila para que volase de 
delante de la serpiente; dice: si muerde la serpiente 
antes de ser encantada, dice también uno de los 
Proverbios, de nada sirve el encantador; así que 
hay que adelantársele a la serpiente, nosotros no 
podemos movernos según la serpiente sino según el 
águila, el águila se adelanta a la serpiente, antes que 
la serpiente muerda, la serpiente ya tiene que  ser 
dominada, encantada, y por eso el Señor nos dice 
que se le darán a la mujer, se le dieron, ya es una 
decisión de Dios, las dos alas de la gran águila para 
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que volase de delante de la serpiente antes de que 
ella llegue, antes de que ella muerda, la mujer tiene 
que volar con las alas del águila al desierto donde 
es sustentada por el tiempo de la gran tribulación, 
no se olvide de ese pasaje, medítelo, pregúntele al 
Señor qué quiere decir esto, como se va a cumplir 
esto en nuestro caso particular y espere desde ya en 
el Señor, no lo deje para última hora porque tiene 
que ser antes de que la serpiente muerda, tienes 
que volar de delante de la serpiente al desierto. 

 Entonces ahí ya introduce lo del águila, ¿verdad?  
pero entonces luego dice así: Ahora, pues ahora que 
os he traído a mí sobre alas de águilas, os he traído 
a mí, el lugar a donde nosotros huimos a refugiarnos 
es él mismo, él mismo es nuestro lugar de refugio 
y entonces dice: Ahora, pues, si diereis oído a mi 
voz, mire la condición, y guardareis mi pacto, 
vosotros o sea toda la casa de Jacob los hijos de 
Israel  vosotros seréis mi especial tesoro sobre todos 
los pueblos; porque mía es toda la tierra. Israel es la 
nación primogénita, como lo dice Dios por Jeremías 
“y vosotros”, note quien es este vosotros la casa de 
Jacob y los hijos de Israel, “vosotros me seréis” no 
solo seréis, sino me seréis, ¿por qué dice me? Porque 
tanto el sacerdocio como el reino se relacionan con 
Dios, el sacerdocio es para tener un acceso especial 
a Dios, para conocer a Dios y ser recibido en Su 
presencia y tener intimidad con él y conocerlo para 
poder anunciar Sus virtudes; o sea ese movimiento 
de entrada que nos hablaba de entrar a la presencia 
de Dios como sacerdotes, y luego sale en el nombre 
de Dios, de la intimidad con Dios resulta la dirección 
de Dios y la representación de Dios por su pueblo 
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entero; Dios quería que todo su pueblo fuera un 
sacerdocio real, no solo la casa del Aarón, sino el 
pueblo entero como nos lo representa aquí con 
Israel, que representa su pueblo en ese tiempo, 
ahora también lo es la Iglesia,  Israel en Cristo y la 
Iglesia, los dos forman un solo rebaño y un solo 
pastor en Cristo y por el Espíritu. Entonces miren 
lo que dice: “vosotros me seréis un reino”; cuando 
dice un reino, no es que cada uno de nosotros reine 
independiente para sí mismo sino que todos 
nosotros juntos somos un reino, somos los reyes 
del reino, pero el rey de reyes es el Señor Jesucristo 
o sea que él reina sobre los reyes y los reyes lo 
conocen a él como sacerdotes y entran como 
sacerdotes y luego salen como reyes; si no entra 
como sacerdote no puede reinar en vida, hay que 
entrar como sacerdote, tener comunión con él, 
conocerlo a él, oírlo a él, oír Su palabra, conversar 
con él acerca de Su palabra y lo que él quiera 
hablarnos y luego salimos a representarlo en lo que 
él quiere, la voluntad perfecta de él, como la 
conoceremos en intimidad con él y con Su Palabra. 
Entonces él quiere todo eso de su pueblo en general, 
no solo de la línea de Aarón, aquí todavía no aparecía 
la línea de Aarón, no aparecía la tribu de los levitas 
separados de los demás, no había restricción para 
ninguno del pueblo, mas por causa de que ellos no 
le	fueron	fieles	a	Dios	y	no	se	pusieron	de	parte	de	
él sino que se metieron en idolatría,  entonces ellos 
mismos se excluyeron y por lo tanto Dios tomó a los 
levitas en lugar de los primogénitos de las doce 
tribus, pero las tribus eran las que deberían servir 
en el sacerdocio real, reino de sacerdotes, todo el 
pueblo de Israel debía ser sacerdote; ahora eso en 
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Cristo es restaurado y en el Nuevo Testamento 
cuando vamos a Pedro, Pedro dice que somos real 
sacerdocio, que antes no éramos pueblo pero que 
ahora somos pueblo y real sacerdocio y se lo dice al 
pueblo; no le habla el papa a algunos cardenales 
como le dicen a Pedro que es el primer papa; cuando 
leemos la carta de Pedro pensamos que él le está 
hablando a los cardenales, nada de cardenales, él le 
habla al pueblo adquirido por Dios para anunciar 
las virtudes de Aquel, ese es el pueblo adquirido, 
real sacerdocio en el Nuevo Testamento. Entonces 
ya vemos que el original de Dios era este y fue el 
pecado del pueblo que hizo que el propio pueblo 
quedará excluído,  porque se excluyeron, no fueron 
fieles	 a	 Dios;	 ¿quién	 está	 por	 Jehová?	 Preguntó	
Moisés, solo los levitas; ¿y los demás? Están 
comiendo, bebiendo y jugando, dice que se 
levantaron a jugar y a comer. Vivían solo para sí 
mismos no para Dios, ellos se excluyeron de Dios, 
porque imagínate, digamos que tú eres un ingeniero 
civil, bueno, tienes algo que saber de ingeniería 
para poder graduarte y poder ejercer, pero si tú no 
sabes y no ejerces, aunque seas ingeniero y te 
llamen no actúas como ingeniero; y lo mismo si es 
un abogado tiene que conocer de Leyes y tiene que 
actuar como abogado, pero la suprema vocación 
que Dios nos dio a nosotros es una vocación 
sacerdotal para conocer al Padre nuestro, a Su Hijo 
y a Su Espíritu en íntima comunión con él 
representarlo como la Iglesia; el aspecto real 
descansa en el aspecto sacerdotal y los dos están 
unidos; se tiene que entrar a la Presencia para salir 
en nombre del Señor; si no estamos en comunión 
íntima con él ¿cómo  vamos a representar a él como 
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reyes? los reyes son los que representan la voluntad 
de Dios, Amén, y la conocen porque tienen acceso e 
intimidad con el Señor. Entonces ahí está el reino 
sacerdotal, ¿ve?, entonces por eso dice aquí: 
“vosotros me seréis”, o sea seréis para mí un reino, 
un reino que represente la voluntad del Señor, como 
el Señor nos enseñó a orar “Venga tu reino y hágase 
tu voluntad aquí en la tierra como se hace en el cielo”; 
¿y cómo se sabe cómo se hace en el cielo? Pues 
entrando al lugar santísimo, entrando en comunión 
con el Señor, siendo sacerdotes podemos ser reyes 
de él, no solo reyes, porque nosotros todos también 
queremos reinar en nuestro reinito particular, pero 
entonces ahí seríamos reyecitos de nuestro ego, 
pero el Señor dice “me seréis reyes”, o sea reyes del 
reino y el Señor es el rey de los reyes y el Soberano 
de los reyes de la tierra y nosotros seremos un reino 
de sacerdotes, un reino, no muchos reinos cada 
uno con el suyo sino todos juntos representando al 
rey de reyes; cada uno, bueno, estará sobre diez 
ciudades,	otros	sobre	cinco,	en	fin,	Él	lo	va	a	repartir	
como sabe que lo va a hacer según el tribunal de 
Cristo, verdad, va a entregar ciudades a sus reyes 
como lo dice su parábola aquella, ¿verdad? y que no 
es parábola sino que también es una enseñanza 
directa, pero quería llamarles la atención a cómo 
empieza el asunto del reino de los sacerdotes y gente 
santa, o sea nación santa; de aquí Pedro, de éste 
versículo seis del diecinueve de éxodo es que él 
toma las palabras allá; Pedro tenía claramente la 
tipología del Antiguo Testamento, por eso Pedro dice 
“acercándoos a Él”, esa es la parte sacerdotal, sed 
edificados	como	casa	espiritual	y	sacerdocio	santo	
para	 ofrecer	 sacrificios	 espirituales,	 es	 la	 parte	
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sacerdotal; después Pedro continúa con la parte 
real y ahí dice que nos hizo reyes y sacerdotes como 
también lo dice Juan, y el Señor, y lo registra Juan 
en Apocalipsis; pero miren los dos aspectos: el 
aspecto sacerdotal y el aspecto real, y a esto quiero 
llamar la atención; allí en el libro de Esdras también 
habla de los dos ungidos y uno era de aspecto 
sacerdotal  Yeshúa Ben Josadac, o sea Jeshúa o 
Josué que es otra pronunciación; la pronunciación 
más antigua es Yeshúa igual que Jesús, Jeshúa 
que es Josué hijo de Josadac el sacerdote, pero 
estaba junto con él Zorobabel el gobernador de 
Judá; o sea está el aspecto sacerdotal y el aspecto 
real, las dos columnas, los dos ungidos, ¿se da 
cuenta? Siempre hay esos dos aspectos juntos y por 
eso es que el sacerdote y el rey tenían que ser 
amigos, por eso vemos a David junto a Sadoc y 
Sadoc junto a David, ¿se da cuenta?, y por eso 
Salomón	edificó	primero	el	templo	y	en	el	capítulo	
siete  de primero de Reyes, miren si ustedes quieren 
constatarlo para ver este principio, primer libro de 
los reyes, 1 reyes capítulos seis y siete; en 1 reyes 
capítulo 6 ahí aparece la construcción de la casa, 
Salomón	 edifica	 el	 templo;	 Dios	 le	 dijo	 a	 David,	
David tú has derramado mucha sangre, tú no me 
edificarás casa, pero tu hijo que nacerá de ti, él me 
edificará casa; entonces nacieron muchos hijos, 
pero	un	hijo	de	David,	Salomón,	figura	el	verdadero	
hijo	de	David	Jesucristo,	y	Salomón	edificó	el	templo	
físico	figura	del	verdadero	templo	que	es	la	Iglesia,	
el pueblo de Dios; así como Salomón hijo de David 
edificó	 el	 templo	 físico	 figura	 del	 celestial,	 el	
verdadero hijo de David, el verdadero rey de paz y 
de justicia que es lo que quiere decir Melquisedec, 
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Rey	de	justicia,	que	edificó	el	verdadero	templo,	que	
es la Iglesia, “yo edificaré mi iglesia”; entonces la 
edificación	del	templo	por	Salomón	es	una	tipología	
de	la	edificación	de	la	Iglesia	por	el	Señor	Jesucristo,	
¿ve?, pero en el capítulo 6 aparece la tipología de la 
edificación	del	templo,	Salomón	edifica	el	templo;	te	
pasas al capítulo 7 y mira cual es el título: “Otros 
edificios	de	Salomón”; y si los lees, te das cuenta 
que	son	los	edificios	de	la	casa	real,	el	edificio	del	
reino; entonces, usted ve el templo de Dios con los 
sacerdotes	de	Dios	y	 los	otros	edificios	de	 la	casa	
real de Salomón donde él reinaba, donde él legislaba 
y donde él juzgaba, porque en ese tiempo no había 
nacido Montesqueau; a Montesqueau en el tiempo 
de la Revolución Francesa fue a él a quien se le 
ocurrió dividir el gobierno en tres partes y puso el 
poder legislativo por un lado, el poder ejecutivo por 
otro lado y el poder judicial por otro lado, pero eso 
es cosa de la Revolución Francesa y de los masones; 
realmente, el Señor es tanto Legislador, como el 
Rey, el ejecutivo y también el Juez, porque todos 
esos son atributos del Señor y en la Biblia se le 
presenta a Dios y al Hijo con los títulos de Dios que 
se le dan al Hijo, como el Rey, como el Juez y como 
el Legislador, ¿ve? Entonces por eso es que junto 
con	el	templo	hay	otros	edificios	reales,	porque	está	
la columna del sacerdote y la columna del rey, ¿se 
da cuenta? Y eso mismo aparece después en Esdras 
y Nehemías. Esdras era un sacerdote escriba, así 
como Jeremías también era un sacerdote y escriba, 
él también junto con Baruk, y Ezequiel también era 
un sacerdote pero también escribió; y ustedes ven 
que aparece el libro de Esdras donde se habla  de la 
reconstrucción de la casa, pero después continúa 
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con el libro de Nehemías donde se habla de la 
reconstrucción de la ciudad. Nehemías ahora era el 
gobernador como el anterior Zorobabel, y Esdras 
era un escriba pero sacerdote, como lo había sido 
también Jeshúa hijo de Josadac o Jesúa, Josué; 
entonces, ustedes ven que el tabernáculo estaba en 
el centro, pero alrededor estaban las tribus, o sea, 
la ciudad, el pueblo se organizaba alrededor de la 
casa, porque en la casa Betel es donde se une el 
cielo con la tierra, en la casa es donde el sacerdote 
entra y donde el sacerdote sale y donde el rey es 
también llamado a la otra columna del templo para 
representar el reino según Dios; por eso dice: me 
seréis, o sea, reinaréis en mi nombre para representar 
mi Voluntad, mi Palabra y mi Reino, no solamente 
reinaréis, no solamente seréis reino, sino, me seréis 
reino sacerdotal, reino de sacerdotes, somos 
sacerdotes de él para representarlo a él en el Reino; 
por eso ¿cómo empieza el plan de Dios allí en 
Génesis 1:26? dice Dios: Elohim (Padre, Hijo y 
Espíritu Santo), “hagamos… ¿Hagamos qué?, 
hagamos al hombre, que es un hombre corporativo, 
no es solamente el primero, es el género humano, o 
sea, es el hombre que después por causa de la caída 
tenía que ser redimido y llegar a ser un nuevo 
hombre, que es el cuerpo de Cristo; entonces, el 
cuerpo de Cristo es esa humanidad redimida, Dios 
lo quería para todos, como quería para todo Israel el 
reino sacerdotal, pero ellos se excluyeron y solo la 
tribu de Leví se puso de parte del Señor, entonces 
ahora  la tribu de Levi con el sacerdocio representa 
la Iglesia; Dios quiere eso para toda la humanidad, 
Dios quiere que todos sean salvos, que todos vengan 
al pleno conocimiento de la verdad, pero ellos se 
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excluyeron; ¿Quién está por Jehová?, solamente la 
tribu de Leví se puso de su lado; entonces ahora la 
tribu de Leví es como la Iglesia que se puso del lado 
de Jesucristo, aunque Dios quiere que vayamos a 
todo el mundo y le prediquemos el evangelio a toda 
creatura y Dios de verdad quiere que todos estén 
con él, pero muchos no quieren, como el propio 
Israel no quiso y solo se puso de Su parte la tribu de 
Leví. Entonces así Dios quería para todo Israel el 
reino, pero le quedó solo a Judá, y el sacerdocio solo 
a Leví, y la doble porción a José. Lo que era para 
todos ahora quedó para unos pocos, y lo mismo es 
lo que Dios hizo… “hagamos al hombre”… solo le 
quedó	el	nuevo	hombre,	porque	los	demás	prefirieron	
quedarse en el viejo, no salir del viejo por la cruz, ni 
entraron en el nuevo por el don del Espíritu de la 
resurrección; entonces ellos se excluyeron en el 
mismo principio: lo que Dios quería para todos, solo 
unos lo recibieron; igual en el Nuevo Testamento: 
Dios quiere salvar a todos, vayan y prediquen a toda 
creatura, yo no quiero que nadie perezca, yo quiero 
que el impío se arrepienta y no que muera, pero ellos 
no quisieron, entonces quedó la Iglesia, igual que 
antes quedó la tribu de Leví con el sacerdocio y los 
Levitas; ahora quedó solamente la Iglesia, lo que era 
para toda la humanidad ahora es para la Iglesia, el 
nuevo hombre. Pero entonces ahí vemos que lo que 
recibe la Iglesia o el pueblo o el sacerdocio que era 
para todos, ahora es para algunos, esos algunos 
deben aplicarlo y enseñarlo a todo el pueblo. El 
pueblo se excluyó, pero Dios no lo excluyó, fueron 
ellos los que no se pusieron del lado de Dios, 
entonces Dios se quedó con los Levitas y ahora se 
quedó con la Iglesia, pero la Iglesia tiene que hacer 
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un trabajo, los sacerdotes tenían que enseñar al 
pueblo, ahora la Iglesia tiene que dar testimonio de 
las virtudes de Aquel que los llamó para que los que 
no son, entren a serlo también cuando reciban al 
Señor; entonces hay un trabajo de intimidad que es 
la base del trabajo de autoridad; si no hay esa 
comunión con Dios en la luz, en la verdad, si no se 
le	conoce	al	Señor,	si	no	nos	identificamos	con	Su	
naturaleza y somos transformados a la imagen de 
él y a Su semejanza, no vamos a poder reinar. 
Génesis: “Hagamos al hombre a nuestra imagen, 
conforme a nuestra semejanza”… Ahí está el 
sacerdocio, ¿ve?, para representarlo a él y luego, 
señoree, domine, ahí está el reino, en Génesis están 
esos elementos, pero hay que ser semejantes a él y 
ser conformados a él, para poder reinar en el 
nombre de él y serle a él sacerdotes y reyes, serle a 
él, los reyes de él, que lo representan a él, la familia 
real, los hijos del rey, los herederos del  reino, amén. 
Entonces, ahí vemos ese aspecto, el templo está en 
el centro y las tribus se organizan alrededor del 
tabernáculo. Las tribus se organizan, así como 
también,	al	lado	del	templo	están	los	otros	edificios	
y así como también, después de Esdras, que trata 
de la restauración de la casa y el adorno, comenzó 
con Zorobabel y Josué, pero luego viene Esdras en 
una segunda camada de israelitas que salen del 
cautiverio porque primero salieron Josué y  
Zorobabel y el remanente del pueblo, y luego un 
nuevo remanente, que vino a enriquecer la casa, 
que fue lo que hizo Esdras, pero no termina solo 
con el templo, porque el templo es para que la 
voluntad de Dios y la gloria de Dios descienda y sea 
conocida en la casa, para que de la casa pase a toda 
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la vida cotidiana, o sea, del templo a la ciudad. 
Entonces aquí está la casa, Esdras restaurando la 
casa, adornando la casa  y Nehemías levantando la 
ciudad, recuperando la ciudad para Dios; por eso, 
cuando tú ves las guerras de David, dice que David 
peleaba las batallas de Jehová, y en el tiempo de 
ellos, eran las ciudades de Jehová, porque las otras 
ciudades de los otros reinos de las otras naciones, 
no	 eran	 de	 Jehová,	 eran	 de	 los	 de	 Nefilim,	 “los	
dioses” de las naciones, los ángeles caídos, los 
demonios, eran los dioses de los paganos y también 
los que gobiernan los imperios mundiales; ¿Quién 
gobernaba el imperio Persa?, el príncipe de Persia 
caído, aliado del diablo; y quién gobernaba el imperio 
griego?, otro príncipe maligno aliado del diablo, 
como aparecen en Daniel 10; ahora, ¿Qué quiere 
Dios? recuperar Su reino, sojuzgar la tierra, someter 
la tierra al Señor, ese es nuestro trabajo, por eso les 
decía que me alegro mucho de encontrar a la iglesia 
en Talagante, porque ¿Quién es la iglesia en 
Talagante? la Asamblea del Reino de Dios; los demás 
están en lo suyo, pero ¿quiénes están por el Señor?, 
tanto en la casa, aquí estamos en la casa, pero luego 
hay que salir al trabajo, salir a estudiar, salir a 
comprar, salir a negociar, esa es la ciudad, pero, 
¿Cómo se debe vivir en la ciudad?, según se aprende 
de Dios en la casa, en la casa se recibe la luz, la 
dirección, se conoce a Dios, se conoce Su naturaleza, 
Su voluntad perfecta y ¿dónde se aplica? en la vida 
cotidiana, porque de nada sirve venir a cantar aquí 
y hacer negocios falsos, balanzas falsas, hacer 
trampa, no pagar los impuestos, ¿de qué sirve?; ¿se 
da cuenta que después del templo viene la ciudad? 
después de Esdras viene Nehemías y entonces 
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ahora sí por favor abra Romanos en el capítulo 
donde estamos, que todo eso era para entender 
estos dos capítulos siguientes.

La Casa y la Ciudad.-
 
 Mire, mire, mire como empieza el capítulo 12 
con la vida de la iglesia y el 13 con la vida ante las 
autoridades, o sea, la parte de la casa de Dios, el 
12 y la parte de la ciudad, el 13. Mire: “1Así que, 
hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que 
presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, 
agradable a Dios, que es vuestro culto racional”. 
Aquí está hablando de la vida de la iglesia; éste 
capítulo nos muestra la vida práctica de la iglesia, 
del	templo	como	en	Esdras,	como	el	edificio	primero	
que	 edificó	 Salomón;	 “tú David, no me edificarás 
casa, pero tu hijo me edificará casa”; pero al lado de 
esa	casa	se	edifican	los	otros	edificios,	los	del	reino,	
la ciudad; después de Esdras, viene Nehemías; 
Esdras restaura la casa, Nehemías restaura la 
cuidad, y ahora llegas al capítulo 12 de Romanos 
y habla de la vida de la iglesia que es la casa, pero 
empiezas el capítulo 13: “1sométase toda persona 
a las autoridades superiores…” Y empieza a hablar 
de la ciudad, del gobierno; ¿se dan cuenta cómo en 
la Biblia toda la tipología del Antiguo Testamento 
se realiza en el Nuevo? y ahora aquí en el Nuevo, el 
12 equivale al templo, la vida de la iglesia, equivale 
a Esdras, ¿se da cuenta?, equivale al sacerdocio. 
Y ahora viene el capítulo 13 que equivale a la vida 
en la ciudad; la vida con Dios, entonces la vida en 
familia, la vida en iglesia, los amos, los empleados, 
los siervos, etc; usted ve la voluntad de Dios siendo 
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revelada en la iglesia, para ser aplicada en la ciudad; 
¿y cómo empieza?: poniendo muros para separar lo 
santo de lo profano, lo de adentro y lo de afuera; es 
el	muro	y	luego	va	edificando	todo	lo	demás:	el	muro	
de tal, la puerta de cual; cada una de esas tiene un 
significado	y	después	valdría	la	pena	estudiar	eso,	
pero ¿se dan cuenta que todo está interrelacionado? 
y ahora estamos viendo esa interrelación acá.

Las Misericordias de Dios.-

 Entonces ahora sí leamos el c.12 que habla de 
la	 iglesia,	 la	vida	de	 la	 iglesia,	 la	edificación	de	 la	
casa; y ahí hablaba: “os ruego por las misericordias 
de Dios...” En estos días hemos hablado de esas 
misericordias y cómo vale la pena recordarlo; vamos 
al libro de Hechos, como lo hicimos ya, al capítulo 
13, y vamos a ver en el capítulo 13 de Hechos, en 
este mensaje del apóstol Pablo, vamos a leer desde el 
v.32 para entender esto de las misericordias de Dios; 
dice así: 13:32, es Pablo que está dando una homilía: 
“y nosotros,… o sea los apóstoles, en este caso era 
Pablo, Bernabé y Marcos,…“32nosotros también os 
anunciamos el evangelio de aquella promesa hecha 
a nuestros padres, 33la cual, Dios ha cumplido a los 
hijos de ellos, a nosotros, resucitando a Jesús, como 
está escrito también en el Salmo segundo: Mi hijo 
eres tú, yo te he engendrado hoy”. Note que en ese 
pasaje	se	refiere	a	 la	resurrección	de	Jesús,	¿ve?,	
y luego dice así: “Y en cuanto a que le levantó de 
los muertos, para nunca más volver a corrupción, lo 
dijo así: Os daré las misericordias fieles de David”. 
Entonces, ¿Cuáles son las misericordias?, pues 
que Jesús murió en una muerte expiatoria y Dios 
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demostró que Su hijo era verdaderamente Su Hijo y 
que	Su	sacrificio	por	nosotros	fue	realmente	recibido	
y eso es lo que demuestra la resurrección; entonces 
la resurrección son las misericordias de Dios que le 
prometió a David, ahí está la resurrección  después 
de la muerte expiatoria; el centro de la obra de la 
persona	 central,	 que	 está	 tipificada	 por	 David,	 y	
ahora David tiene al hijo de David que es Cristo, 
el cual murió una muerte expiatoria, pero Dios 
lo resucitó, y a eso le llaman las misericordias; 
entonces ahora dice aquí: “Así que hermanos, os 
ruego por las misericordias...”  o sea, sobre la base 
de la venida del Hijo de Dios, de Su vida perfecta, 
de Su muerte expiatoria, de la cual resucitó y ¿qué 
hizo? ascendió y derramó el Espíritu; esas son las 
misericordias de Dios, sobre la base de la persona 
divina humana de Cristo, de su vida sin pecado, 
de su muerte expiatoria, de su resurrección, que 
lo muestra a él como el verdadero Hijo de Dios y 
cuyo	 sacrificio	 fue	 suficiente	 y	 recibido;	 entonces	
él asciende, él se sienta y derrama el Espíritu y 
nosotros nacemos de nuevo y entramos en el reino, 
las misericordias de Dios, y al entrar en el reino 
pues primero entramos en la Iglesia porque el reino 
comienza en la Iglesia, comienza primero con los 
que reciben al Señor y luego van evangelizando y así 
la ciudad va cambiando; entonces no es cualquier 
cosa lo que hay aquí en este salón, es la iglesia en 
Talagante, es el templo donde se recibe la gloria y la 
voluntad	perfecta	de	Dios,	¿para	qué?	Para	edificar	
la ciudad para los que viven alrededor; después de 
Esdras viene Nehemías, después de restaurar la 
casa se restaura la ciudad y comienza por el muro 
la restauración; por ejemplo, en el mundo hay unas 
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indiferencias, si es gay o no es gay para ellos todo 
es igual, pero la iglesia sabe que hay un muro, el 
matrimonio es santo, está dentro del muro, pero 
todas esas locuras y degeneraciones están afuera, 
así es, el muro separa lo santo de lo profano; 
siempre lo primero que se describe en la ciudad es 
el muro, vaya a ver la ciudad como la describe allá 
en Apocalipsis, aparece el muro, amén, mire allá 
en Ezequiel cuando aparece el templo, lo primero 
que menciona es el muro, y al lado del templo usted 
ve en Ezequiel 48 que pone a los hijos de Sadok 
al lado, y al ladito el príncipe, el príncipe estaba 
en la misma franja donde estaba el templo, pero la 
parte central era para el templo y el sacerdocio, los 
hijos de Sadok, y la siguiente parte era para el rey 
y los asuntos de la ciudad, y después empezaban 
las tribus más cercanas, más cerquita, y la más 
lejos la de Dan, allá lejos en el norte, pero bueno, 
fue	recuperado	Dan	al	final	de	las	doce	tribus,	pero	
¿se dan cuenta como alrededor del tabernáculo 
acampaban las tribus? y ahora cuando se llega el 
Milenio las tribus van para arriba y para abajo al 
lado de la franja del templo y a cuyo lado estaba la 
franja de los sacerdotes y un poquito más afuera 
estaba el príncipe y los asuntos de la ciudad; y aquí 
vemos lo mismo, después de Esdras, Nehemías; 
vemos el capítulo 12 de Romanos y luego el 13, 
uno tratando de la casa y otro tratando de las 
actividades seculares en relación de la iglesia con 
el	mundo,	como	decir	el	templo	y	los	otros	edificios	
de Salomón. ¿Ven la consecuencia? entonces dice: 
“Así que hermanos, os ruego por las misericordias de 
Dios”, lo que hace el Mesías, su obra completa: “que 
presentéis vuestros cuerpos”.
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Presentando el cuerpo.-

 Ya eso de presentarse lo vimos en aquel capítulo 
6 donde habla de saber, de considerar y de 
presentarse; en los versos en el capítulo 6 aparece 
varias veces esa frase de presentarse, pero ahora 
uno dice, bueno hermanos, yo ahora los acompaño 
en espíritu; sí gracias hermano que está en un 
espíritu con nosotros, pero necesitamos también 
el cuerpo, presentar el cuerpo, porque a veces 
decimos: hermanos yo estoy en espíritu, pero saco el 
cuerpo, y aquí entendemos lo que quiere decir sacar 
el cuerpo; pero aquí no hay que sacar el cuerpo, 
también hay que presentar el cuerpo, no solo la 
unidad del Espíritu sino también la unanimidad 
del alma y también juntos presentando el cuerpo, 
porque el servicio que presentamos es con nuestro 
cuerpo; dice : “presentando nuestros miembros como 
instrumentos de justicia”; y mire lo que la gente de 
afuera ve de la casa de Dios; ellos no pueden ver 
adentro, ellos solo pueden ver las cortinas de lino 
por fuera, que son las obras de justicia, que vean 
vuestras buenas obras y glorifiquen a nuestro Padre 
que está en el cielo; para eso estamos aquí, somos 
las cortinas de la casa de Dios, lo que hacemos 
es lo que va a ver la gente, ellos no entienden lo 
que pasa adentro de la casa, ellos no lo ven, las 
ventanas del templo eran estrechas por fuera y 
anchas por dentro, entonces el de adentro discierne 
lo que pasa afuera pero los de afuera no entienden 
lo que pasa dentro; -¿por qué esa gente no anda 
en la misma cantidad de disoluciones de todos los 
demás?- porque ellos son separados por el muro 
de santidad, ellos están adentro, ellos ven la gloria 
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adentro, pero desde afuera no ven la gloria sino que 
ven el murito, las cortinas que rodean el tabernáculo 
de	 lino	fino;	¿qué	es	el	 lino?	Dice	Apocalipsis:	 las 
acciones justas de los santos; eso es lo que ellos 
ven, ellos no entienden nada más, no pueden ver 
ni entender ni entrar, pero por lo menos reciben 
el amor, la buena voluntad de la gente, pero no 
una sola golondrina, porque una sola golondrina 
no hace verano, se necesitan todas las golondrinas 
juntas para hacer todas esas cortinas sostenidas 
detrás de él, por todas esas columnas de bronce 
que juntas mantienen esas buenas obras del cuerpo 
de la iglesia. Entonces ahí empieza y habla que 
“presentéis vuestros...” ay, es todos juntos, todos 
juntos sirviendo, todos juntos ayudando, todos 
trabajando, todos haciendo buenas obras, buenas 
obras no para ser salvos sino como fruto de haber 
sido salvos y regenerados, perdonados y ayudados. 
Entonces dice: “presentéis”, no dice que presentes 
tú solo sino juntos presentamos nuestros cuerpos 
en	 sacrificio,	 ya	 no	 dice	 sacrificios;	 todos	 juntos	
ofrecemos	un	solo	sacrificio	y	eso	lo	vamos	a	seguir	
viendo	acá,	juntos	ofrecemos	un	sacrifico	conjunto	
y	ese	sacrificio	conjunto	es	vivo,	no	es	un	sacrificio	
muerto	sino	vivo,	porque	ahora	el	sacrificio	ya	no	
es el de expiación, sí, también nos toca poner la 
cabeza, pero antes de ponerla pues nos toca  hacer 
un servicio de testimonio tanto con la Palabra como 
con los hechos, amén, y dice: ”santo y agradable 
a Dios que es vuestro” plural “culto” singular pero 
colectivo, vuestro culto es el culto de todos nosotros, 
un culto racional; racional, mire que sí hay que 
usar la razón y la sensatez, todos juntos saber 
movernos para Dios en el mundo que está sin Dios; 
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y ¿luego que dice? ¿entonces qué dice aquí? Viene 
el muro de la ciudad. El muro tanto del templo y 
después viene el de la ciudad: “no os conforméis a 
este siglo”; nosotros nos guiamos como sacerdotes  
de Dios por el Espíritu de Dios, la voluntad perfecta 
de Dios, la luz de Dios y no nos podemos conformar 
al mundo, ser iguales que el mundo en todo, ¡no!, 
nosotros tenemos que conformarnos a la imagen 
del Hijo, conociendo al Hijo, como dice: mirando a 
cara descubierta somos transformados de gloria en 
gloria tanto en lo personal como en lo colectivo.

El Muro.-

 Entonces como iglesia no podemos vivir como si 
fuéramos del mundo, aunque somos enviados al 
mundo para salvar al mundo y dar testimonio al 
mundo, no somos del mundo, no andamos en los 
mismos principios del mundo, andamos en los 
principios de la naturaleza divina que hemos 
recibido en el nuevo nacimiento por medio de Cristo 
y su Espíritu; entonces no podemos conformarnos 
al mundo en nada, el arte nuestro no puede ser 
como el arte del mundo, el comercio nuestro 
tampoco; nosotros podemos hacer comercio como 
la Biblia dice; Dios dice: “ocupaos de vuestros 
negocios sosegadamente”, pero no podemos hacer 
negocios igual que el mundo; por allá en Medellín 
había una señora que ya viejita se le ocurrió entrar 
en	el	tráfico	de	drogas	para	vender	a	los	muchachos	
y ganar dinero, y le entró tanto dinero que decía: -

-, pero sería 
diosito con minúscula, porque Dios con mayúscula 
no	 va	 a	 bendecir	 por	 medio	 del	 narcotráfico;	 la	
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persona quería racionalizar, así como los sicarios 
tenían una vírgen, le llaman la vírgen de los sicarios, 
y oraban a la vírgen para que no les fallara el 
trabajito, y ¿cuál era el trabajito? Matar a cualquiera 
por tanto dinero, y oraban a la vírgen para que no 
les fallará el atentado. Entonces ahí usted se da 
cuenta que realmente no hay muro, no hay 
separación, es una mezcla total ¿verdad? una vela 
para Dios y otra para el diablo, como el Ying Yang, 
Jehová- Eblis como los masones, mitad Dios y mitad 
diablo, y no estoy inventando; el gran famoso 
discípulo disidente de Sigmund Freud, padre de la 
llamada psicología profunda: Carl Gustav Jung, él 
hablaba del mandala, círculo dividido en cuatro por 
una cruz, y decía que la divinidad era Dios Padre, 
Hijo, Espíritu Santo y diablo; ponía al diablo en el 
mandala como si fuera Dios; y ahora algunos 
también quieren poner a María también en la 
divinidad; ¿eso qué es? Eso es pura mezcla, eso es 
Satanás que quiere profanar lo santo, ese es el 
mundo del panteísmo que pone el bien y el mal en 
un mismo plano, el Ying y el Yang, bien y mal como 
principios eternos, el dualismo, eso es lo que está 
detrás	de	esa	filosofía	y	religión	del	mundo	porque	
no hay muro que separe lo santo de lo profano, lo 
que es de arriba de lo que es de abajo, lo que es de 
Dios de lo que es de la carne, lo que es animal y 
diabólico. Entonces la iglesia no va a poder seguir al 
mundo en sus locuras, dizque la marcha gay, de 
orgullo gay; debería ser la vergüenza gay, la iglesia 
no puede seguirle. Ellos quisieran que  sintiéramos, 
pensáramos y actuáramos como ellos, pero para 
nosotros es imposible porque en nosotros mora el 
Dios Santo y le seremos sacerdotes y reyes y le 
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vamos ya siendo; entonces ahí vemos una separación 
total en Cristo. Amén, ser misericordiosos con las 
personas, no estamos contra las personas, no 
estamos contra los pecadores, queremos que se 
salven, pero sí estamos contra el pecado y no 
pensamos conforme a nuestras concupiscencias y 
locuras sino conforme a Dios. Hay que conocer a 
Dios y representar a Dios no solo en lo personal 
sino como iglesia; la iglesia se tiene que pronunciar 
con claridad a favor de los propios pecadores para 
que	no	se	vayan	al	infierno,	no	estamos	contra	ellos,	
es por estar a favor de su salvación que tenemos 
que hablar toda la verdad o ¿no? Amén, entonces 
precise: “no os conforméis a este siglo” ¿ve? No 
podemos seguir la corriente a ellos porque el mundo 
va según la potestad del príncipe de la potestad del 
aire que es Satanás, y nosotros no seguimos a 
Satanás, seguimos al Señor Jesucristo, lo conocemos 
y estamos aquí en la tierra para representar al Señor 
y extender el reino del Señor y por tanto esta 
edificación	se	realiza	en	medio	de	una	guerra	y	esa	
guerra es de parte todos los que no están con el 
Señor; “el que no está conmigo está contra mi”, “el 
que conmigo no recoge, desparrama”; los que están 
con Satanás lo que hacen es desparramar, destruir, 
él vino a robar, matar y destruir; el Señor vino a 
recoger, a reunir en uno los hijos de Dios, a dar vida 
y	edificar	un	reino	que	sufre	violencia,	es	un	reino	
en medio de la guerra, ¿ve? y tenemos que tener eso 
muy claro y estar sabiendo que juntos estamos 
presentando un culto racional, presentando 
nuestros cuerpos, no huyendo, no haciendo lo de yo 
estoy con ustedes en espíritu; gracias hermano, 
venga y presente su cuerpo, hay que barrer acá, 
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poner las sillas, hay que cocinar el almuerzo para 
los hermanos, hay que preparar unos folletitos, 
doblarlos, hay que hacer unas grabaciones, hay 
mucho trabajo y se necesita poner el cuerpo y poner 
el hombro, no solo el espíritu; claro con espíritu y 
alma de todo corazón, un espíritu, un cuerpo, ¿se 
da cuenta? un solo corazón y una sola alma, y 
también juntos presentando el cuerpo y trabajando 
juntos, ¿Amén? Y dice “sino transformaos”, o sea 
que hay una transformación de nosotros pero el 
verbo está en voz activa; si fuera voz pasiva diría 
sed transformados, esa es la voz pasiva, bueno, voz 
pasiva, que me transforme Dios, sí claro, también 
es Dios quien te ayuda a transformarte, pero no lo 
hará si tú no quieres, si no te presentas, si no te 
consagras. Si quieres ser transformado por Dios 
tienes que presentarte, tú; dice: presentaos vosotros 
mismos a Dios como vivos de entre los muertos, y 
presentad vuestros miembros a Dios como 
instrumentos de justicia; esa es la voz activa: 
transformaos; claro que él te va a transformar si tú 
quieres, tú tienes también que transformarte; a 
cara descubierta somos transformados, esa es voz 
pasiva, esa es una cara de la moneda, la parte de 
Dios en nosotros; pero ahora viene la voz activa, 
transformaos, nosotros en él. “Os doy la tierra”, esa 
es la voz pasiva; “pon el pie” esa es la voz activa; “el 
río fluyendo ante Gedeón”, eso es lo pasivo, ese es el 
fluir	de	Dios,	pero	hay	que	estirar	la	mano,	tomarlo	
y llevarlo a la boca, esa es la parte de los vencedores, 
la voz activa, la fe del hijo de Dios, una voz activa 
considerándonos muertos al pecado y 
presentándonos; y aquí continúa con este verso 
“presentarse” y dice: “transformaos por medio de la 
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renovación de vuestro entendimiento”; o sea que en 
la medida en que Dios nos va dando luz, ese es el 
entendimiento, la luz nos va ayudando a que seamos 
transformados, ¿no? Entonces dice: “para que 
comprobéis”, porque esto hay que comprobarlo, él 
nos ha dado todo ¿pero quién lo comprueba?, ¿quién 
tiene que comprobar que la salvación es verdadera, 
que Dios de verdad perdona, renueva, regenera, 
cambia y transforma? es la iglesia la que tiene que 
comprobar esto, comprobarlo para sí misma, la 
salvación de Dios, y ser la prueba de que es verdad 
delante del mundo. Comprobad, “para que 
comprobéis cuál sea la buena voluntad de Dios”, 
cuál sea “agradable y perfecta”.  “Digo, pues...”; lo 
que va a decir a continuación es sobre la base de la 
misericordia de Dios y de todo lo que Pablo ha dicho 
del c.1 hasta el c.12, esa es la base para lo que va a 
seguir diciendo, no empieza por aquí, no se puede 
empezar Romanos por el c.12, tiene que haber una 
base para tener que decir “pues”, o sea, puesto que 
ha sido establecido lo primero viene lo segundo; 
“digo, pues, por la gracia que me es dada”, no es 
porque yo sea alguien, pero por la gracia que me fue 
dada; tampoco se va a hacer el humilde como si no 
le hubiera sido dado nada, le ha sido dada gracia, 
dice: “creí por lo cual hablé”. “A cada cual que está 
entre vosotros que no tenga más alto concepto de sí 
que el que debe tener”; o sea debe tener un concepto 
de sí equilibrado, no más alto; debemos ser 
equilibrados, no tener nada, no es que no soy sino 
un pobre miserable; no hermano,  usted es un hijo, 
una hija de Dios, un siervo de Dios, un miembro de 
su cuerpo, soldado de su ejército, y puede ser que 
no sea ni siquiera un soldado, puede ser un sargento 
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o si no un teniente, un capitán, un general, porque 
a veces pensamos: no hermano, aquí todos somos 
iguales, todos somos nada; sí es cierto, nosotros 
mismos somos nada, pero también eres un hijo de 
Dios, no en tu base sino en la base del Señor, y por 
es que dijo el Señor de aquellos ángeles, que no 
guardaron su dignidad; entonces eso que esperaba 
el Señor de los ángeles, ¿cómo no lo va a esperar de 
nosotros que somos sus hijos, la familia real, la 
principal familia del universo?; también se espera 
que guardemos nuestra dignidad, que no puede ser 
soberbia ni pretensión, pero sí dignidad, dignidad. 
Entonces dice: “no tenga más alto concepto de sí que 
el que debe tener, sino que piense de sí con cordura”; 
porque la locura empieza: y ¿sabes que yo soy 
Napoleón?, ¿o la reina Elizabeth? y ahí empieza, los 
manicomios están llenos de “reyes”, de “reinas“ y 
“condes” y toda la gente exaltandose a sí misma en 
su locura; entonces nos dice: “sino que piense de si 
con cordura”,	 que	 no	 se	 nos	 aflojen	 las	 tuercas	 y	
empecemos a subirnos y a ponernos medallas de 
batallas que no hemos ni peleado. Entonces ¿qué 
dice? “conforme a la medida de fe que Dios repartió 
a cada uno”.	Dios	le	da	a	cada	uno	una	confianza,	
una osadía santa para actuar con dignidad en el 
Señor, no para exaltarse a sí mismo pero tampoco 
para dejarse jugar por Satanás, porque él quiere 
jugar con nosotros y tenemos que ponerle el pare en 
el nombre del Señor Jesús, en Su nombre. Ellos 
tienen que saber quiénes somos los hijos de Jehová;  
los hijos de Esceva querían actuar como si fueran 
sinceros, los demonios saben y nosotros sabemos 
quién es Jesús, cuántos corrientazos habrán 
recibido del Señor Jesús y aun también de Pablo; 
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también sabemos quién es Pablo, pero vosotros 
¿quiénes sois?, ¿se da cuenta? Pero quién quiere es 
Dios que por medio de la Iglesia la sabiduría 
multiforme de Dios sea conocida por los principados; 
por	eso	uno	tiene	que	estar	firme	en	la	fe,	en	la	fe,	
Amén.

Miembros.-

 Y entonces dice: “porque de la manera  que en un 
cuerpo tenemos muchos miembros, pero no todos los 
miembros tienen la misma función, así nosotros, 
siendo muchos...”, viene explicando lo de presentar 
juntos	 un	 sacrificio	 colectivo,	 un	 culto	 colectivo,	
entonces dice: muchos miembros, “así nosotros 
siendo muchos, somos un cuerpo en Cristo y todos 
miembros...”, y aquí viene algo más, ojalá entendamos 
esto, si somos miembros de Cristo entonces somos 
miembros los unos de los otros a través de Cristo, y 
eso hay que entenderlo, somos miembros los unos 
de los otros; a veces parece que Dios se estaba 
moviendo a través de uno ¿no? Quiero que ustedes 
me acompañen en un pasaje de Hechos para 
entender esto; vamos al libro de los Hechos de los 
apóstoles, vamos a ver allí en el capítulo 16 
versículos 9 y 10; hermano por favor ponga atención 
a esta palabra de Dios, porque a veces nosotros 
queremos que a cada uno se nos aparezca un ángel, 
claro que cada uno de nosotros tenemos más de un 
ángel, ¿verdad? creo que tenemos más de un ángel, 
por lo menos dos, porque dice que aun un pequeñín 
de estos tiene sus ángeles que miran el rostro de 
Dios; dijo hasta un pequeñito tiene ángeles, ese 
plural tiene mínimo dos, pueden ser tres, puede ser 



[352] UNA LECTURA DE ROMANOS

una patrulla y hasta a veces si es necesario un 
pelotón; Jesús dijo: yo podría orar a mi Padre y me 
daría doce legiones de ángeles, a veces quién iba a 
pensar que ese viejito que estaba haya sentado a 
quien le llamaban Eliseo estaba rodeado de carros 
de fuego, quién iba a pensar, todos veían al viejito 
pero no veían los carros, no un carro sino varios 
carros de fuego, ¿ve?, entonces tenemos que 
entender	eso,	y	mire	lo	que	significa	ser	miembros	
los unos de los otros; o sea si yo quiero rascarme el 
oído con este dedito tengo que mover el brazo, el 
antebrazo y toda la mano, así que es un trabajo que 
hace todo el brazo, todos los músculos, los huesos, 
la sangre, el cerebro, todo  para rascarme el oído 
porque el dedito no lo puede hacer sin los otros; o 
sea que no somos solo miembros individuales 
directos del Señor, que sí lo somos, pero también 
miembros los unos de los otros según un arreglo 
que ha hecho Dios, Dios hace los equipos; por 
ejemplo esta mano es un equipo y esta es un equipo 
y el pie otro equipo con muchos miembros pero 
especialmente asociados por la cabeza  para un 
trabajo colectivo. Ahora mire como Lucas que era 
un hermano maduro del cual se habla muy bien en 
2 Corintios y todo, que todas las iglesias hablaban 
bien de ese hermano, mire aquí lo que escribe en 
Hechos, capítulo 16 versículos 9 y 10: “y se le mostró 
a Pablo”, no dice que a Lucas ni a Timoteo ni a 
ninguno de los que hacían ese equipo, Dios quiso 
que fuera Pablo, eso es cosa de Dios; Pablo dice: a 
mí, el más pequeño de todos, me tocó ver eso; y 
dice: “se le mostró a Pablo una visión de noche: un 
varón macedonio estaba en pie, rogándole”, le rogaba 
a Pablo “diciendo: pasa”, se lo dice a Pablo, “Pasa a 
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Macedonia y ayúdanos”; pero ahora mire el verso 
10, lea el 10 con sus ojos: “Cuando vio la visión”, 
¿quién vio la visión? Pablo, “en seguida procuramos”, 
no solo Pablo, no es solo el meñique ¿se da cuenta? 
si uno dice ven y ráscame aquí el oído, ven ayúdanos, 
aquí en Macedonia tenemos problemas, bueno el 
meñique fue pero fue con toda la mano, con todo el 
antebrazo, con todo el brazo, los músculos, los 
nervios, los huesos, “en seguida”; note eso, fue 
rapidísimo, “procuramos”, plural, miembros los 
unos de los otros “partir para Macedonia, dando por 
cierto...”, es decir, si Dios nos asoció y eso es tan 
evidente que somos hermanos porque Dios nos ha 
asociado, ¿cómo no vamos a entender que cuando 
Dios mandó a Pablo mandó a todos ellos porque ya 
los había asociado? y eso lo entendía Lucas y mire 
cómo decía Lucas: “dando por cierto que Dios nos 
llamaba para que les anunciásemos el evangelio”; 
¿ve la claridad que tenía Lucas? no necesitó diciendo 
que -a mi tenía que aparecérseme un ángel también; 
¿por qué a Pablo sí se le aparece y a mi no?- Pero es 
que tú también tienes un ángel igual que Pablo, 
porque en este momento lo vio Pablo pero en otro 
día te tocará a ti, los ángeles están ahí; cuando 
estaba Jacob de pronto salió una noche de su 
campamento que era con sus cuatro mujeres y sus 
hijos, hasta su hija Dina y los siervos que les 
ayudaban, y se encontró con otro campamento, por 
eso le llamó a ese lugar donde vio el campamento, 
un campamento entero, y le llamó Mahanaim, 
¿Qué quiere decir Mahanaim? Dos campamentos; o 
sea el de él era un campamento natural, pero Dios 
junto al lado de ese tenía rodeado ese campamento 
con otro campamento; quizá también había carros 
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de fuego y no lo sabíamos pero por lo menos había 
en el otro campamento; y si Eliseo tenia carros de 
fuego ¿le parece que la familia de Jacob no los 
tendría también? Estaba ahí el cielo ¿lo sabe? todos 
ellos están pendientes; ¿no ve que dice que nosotros 
somos espectáculo a ellos? que cuando metemos 
un gol ellos dicen gooool; o sea que cuando le 
predique el evangelio a un pecador y reciba al Señor, 
hermano	hay	fiesta	en	el	cielo,	y	el	cielo	queda	por	
aquí en los alrededores porque es el cielo en la tierra 
y la tierra en el cielo, Betel, una escalera que hace 
bajar a los ángeles y subir a los hombres; esa es la 
realidad, no se le olvide que esa es la realidad; a 
veces va a haber un accidente en el carro en que 
vamos y Dios lo rodea de ángeles, y a veces el diablo 
cuando no puede darte duro a ti le da al que esté 
más cerca y no te pudo accidentar a ti pero accidentó 
al otro del lado pero quería matarte a ti y a ustedes; 
hay que entender que vivimos en medio de una 
realidad sobrenatural donde hay buenos y malos, 
también hay ángeles de Dios y otros, y a veces Dios 
te deja entender, se cruzó un gato por la carretera, 
o a veces un perro, o a veces una cabrita, o a veces 
también un niño, ¿sabe que nos pasó ahorita en un 
viaje que estábamos yendo a Venezuela? no sé de 
dónde apareció un tubo de hierro así de largo, venía 
girando dando vueltas para chocarse contra 
nosotros en la carretera, no sé quién lo mandó, 
quién lo pisó, porque una piedra es más fácil que 
venga y hasta rompe el vidrio y hasta la cabeza, 
pero un tubo de hierro girando así viniendo contra 
el carro a toda una velocidad y como que lo desvió 
un viento y paso así, pero el diablo lo había mandado 
contra nosotros y yo sé que ustedes tienen un 
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montón de experiencias y anécdotas también, pero 
hay el otro campamento que nos guarda, ¿se da 
cuenta? y hay que orar: Padre nuestro no nos dejes 
caer,	líbranos	del	maligno;	y	en	fin,	orar	y	orar	unos	
por otros porque todo eso está aconteciendo porque 
estamos en medio de una guerra, ellos están en 
contra de la obra del Señor, y el reino de Dios sufre 
violencia y los valientes lo arrebatan, avanzan y 
extienden y toman posesión para el Señor, las 
ciudades de Dios, ¿Amén?, entonces aquí vemos 
esas palabras de Lucas, Lucas es el que escribió 
Hechos; se le mostró a Pablo una visión y le 
hablaban: pasa Macedonia y ayúdanos; “cuando él 
vio la visión enseguida procuramos”, ¿se da cuenta? 
miembros unos de los otros porque somos un solo 
cuerpo, “procuramos salir para Macedonia dando 
por cierto...”, nótese esa certeza, esa seguridad de 
que ellos eran un cuerpo en Cristo, porque si no 
hay esa certeza es estar dudando, no se hace nada, 
pero sabemos si Dios muestra esa visión y somos 
un equipo pues es para todos y dieron eso por cierto 
de que Dios llamaba a todos porque él ya los había 
asociado, ese es un trabajo de Dios en la persona, 
hacer un equipo, eso no sucede de un día para otro 
que resultamos en comunión más especial porque 
el cuerpo tiene mucha gente que ni conocemos, pero 
nosotros nos conocemos, nos acompañamos juntos, 
debemos entender que somos un equipo, que somos 
un cuerpo y que no debemos ser individualistas, 
Amén, sino dar por cierto que Dios nos llama para 
que anunciemos el evangelio, uno hace una parte 
otro	la	otra,	la	que	Dios	le	dio,	y	si	es	fiel	en	lo	poco	
en lo mucho le dará más, si usted es un clavo bien 
afirmado	se	puede	colgar	la	cartera	y	no	se	cae,	pero	
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si somos todos esos clavos así que no se pueden ni 
tocar que ya se cae, con solo tocarlos ya se caen, 
pero Dios quiere que seamos como esos sacerdotes 
firmes	como	Eliaquim	que	era	un	clavo	bien	clavado	
y	se	le	podía	confiar	una	cartera,	un	sobretodo	y	ahí	
estaba,	pero	el	otro	Sebna	era	un	clavo	flojo	al	que	
no	 se	 le	 podía	 confiar	 nada	 porque	 con	 un	 solo	
toquecito ya se cae; entonces que Dios nos haga 
firmes,	Amén	hermanos.

Cordura.-
 
 Entonces volvemos ahí a Romanos capítulo 12, 
donde dice así: “piense de sí con cordura, conforme a 
la medida de fe que Dios repartió a cada uno. Porque 
de la manera que en un cuerpo tenemos muchos 
miembros, pero no todos los miembros tienen la 
misma función, así nosotros, siendo muchos, somos 
un cuerpo en Cristo, y todos miembros los unos de 
los otros”; y cuando dice “todos” ahí sí nos damos 
cuenta que no podemos despreciar a un hermanito; 
pensamos que ese hermanito sobra, que no sirve 
para nada; no existe eso, no hay hijo que no sea 
siervo, que no tenga su función, puede ser un 
dedito chiquito del pie pero sin los dedos de los pies 
perdemos el equilibrio; a veces los más pequeñitos 
miembros o los últimos allá abajo son los que nos 
dan el equilibrio; ¿quién se iba a imaginar eso?. 
“De manera que, teniendo diferentes dones, según 
la gracia que nos es dada”, porque esto es un don, 
por eso dones, gracia y dada, todo eso se relaciona y 
entonces menciona algunos: “si el de profecía, úsese 
conforme al canon de la fe”,  esto es la medida de la 
fe y la palabra es canon de la fe, o sea la verdadera 
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profecía tiene que ser conforme a la naturaleza de 
Cristo, conforme a la palabra escrita de Dios, y 
conforme al consenso del Espíritu de los miembros 
del cuerpo que andan y representan el Espíritu. 
“O si de diaconía, es la palabra que dice servicio, 
en servir, o sea úsese en servir, o el que enseña 
en la enseñanza, el que exhorta en la exhortación, 
el que reparte...”, y mire como Pablo no pone por 
allá arriba el de profecía y el de enseñanza y por 
allá abajo el de servir y el de repartir, no, los pone 
todos entreverados, ¿será que se equivocó Pablo 
o nos estaremos equivocando nosotros queriendo 
poner uno por allá arriba y otro por allá abajo? 
Porque todos son expresión de un mismo Cristo, 
sirviendo, y como dice aquí: repartiendo y también 
enseñando; si solo enseña y no reparte ¿se da 
cuenta? No quedaría bien ¿verdad? entonces dice: 
“el que exhorta, en la exhortación; el que reparte 
con liberalidad”, porque a veces repartimos con 
mezquindad, no con generosidad, no con liberalidad, 
el repartir debe hacerse con un corazón que no sea 
avaro, que no sea mezquino, que tenga generosidad, 
Amén, porque dice: según tú repartes así tú también 
recibirás, si haces todo muy apretado entonces para 
que entiendas lo que estás haciendo también van a 
ser apretados contigo; cuando te tratan de manera 
apretada es porque Dios nos está enseñando a ser 
liberales y generosos; ¿por qué Dios puso a David 
debajo de Saúl? Para que David aprendiera a ser un 
buen rey, porque si no tenía los problemas de Saúl 
dándole sus lanzazos, sus pinchazos, David no iba 
a aprender; ¿cómo David aprendió a ser un buen 
rey? Le tocó debajo de Saúl, y no se lo quitó, no 
se lo quitó, y Dios lo probó dándole oportunidades 
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para quitárselo de encima, pero él era un hombre 
conforme al corazón de Dios, él respetó a Dios y 
no sacó a Saúl, dejó que Dios se lo sacará cuando 
fuera el tiempo, pero Dios sabía cuanto tiempo debía 
cocinar el pan en el horno, porque si lo saca del 
horno antes de tiempo, sale crudo; entonces Dios no 
lo saca del horno hasta que esté pronto, hasta que 
esté en la sazón y ahí lo saca del horno y en el horno 
aprendió a ser un buen pan, ve, debajo de Saúl 
David aprendió a ser un buen rey, una autoridad 
que representaba a Dios y Dios se quedaba alegre, 
un hombre conforme al corazón de Dios, a pesar de 
las fallas que cometió; Dios dijo que era un hombre 
conforme a su  corazón, Dios no aprobó el asesinato 
del marido de Betsabé, ni menos el adulterio, hasta 
el niño murió, sin embargo, Dios lo perdonó y él se 
arrepintió y era un hombre conforme al corazón de 
Dios. Entonces así también nosotros aprendemos 
a ser autoridades debajo de autoridades un poco 
desequilbradas como la de Saúl, pero Dios puso 
allí a David para que David aprendiera y después 
a él no se le fuera la mano ni se pusiera a lanzar 
lanzazos como hicieron con él. 

Presidencia y dirección.-

 Bueno, entonces seguimos leyendo allí, y dice: “el 
que preside, con solicitud”; o sea que hay quienes 
presiden con solicitud, asi que si hay un hermano 
que preside no debemos molestarnos porque Dios 
coloca personas que presiden, también que dirigen, 
dice en otro lugar Jesús: el que dirige como el más 
joven; o sea que el que dirige debe hacerse como 
nada; sin embargo dirige, Dios pone a algunos para 
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que dirijan y presidan pero ellos tienen que sentarse 
en el piso como lo hizo David; a David Dios lo puso 
para representar al reino, a Su propio Hijo, pero 
David delante del Arca no se sentaba en el trono, 
se bajaba del trono y se sentaba en el piso; cuando 
estaba delante del Arca estaba en el piso; ahora Dios 
le dijo: ahora sí siéntate en el trono y me representas, 
y lo puso en el trono de Jehová, de Jehová, así dice, 
que era el trono de David, de Salomón, del propio 
Jehová; tenía que representar no a sí mismo o sus 
cosas personales, sino al Señor, Amén. Entonces 
aquí dice también eso de presidir  con solicitud, el 
que dirige haciéndose como el más joven, el que hace 
misericordia con alegría, porque a veces tenemos que 
tener misericordia pero no lo hacemos con alegría, 
¿ve? “el amor sea sin fingimiento. Aborreced lo malo, 
seguid lo bueno”, ¿no es esa la vida de la iglesia?

Distinción y honra.-

 Esa es la vida de la iglesia, la casa de Dios 
practicada. “Amaos los unos a los otros con amor 
fraternal; en cuanto a honra, prefiriéndoos los unos 
a los otros”, no buscando el primer lugar sino 
sentándose en el último lugar; porque hay una 
frase de Jesús que a veces no nos gusta, pero les 
voy a decir quien dijo esa frase: el Señor Jesús, así 
que nos tiene que gustar, nos guste o no, tenemos 
que cambiar los gustos, no cambiar la Palabra; a 
veces uno empieza a comer una cosa y al principio 
no le gusta, la escupe, la deja de lado y después 
no hay sino eso para comer y ya cuando tienes 
hambre, como decía mi papá: voy a tener que hacer 
con ustedes como lo que hicieron con los perros 
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del rey;  y ¿Qué hicieron con los perros del rey? 
No les dieron comida, ya se volvieron exquisitos, 
ya no querían comer, solo querían carne, baby 
beef todas esas cosas; entonces ahoran querían 
comerse hasta las piedras los pobres perros; ahí 
aprendieron; a veces hay cosas que a veces nosotros  
no queremos tocar, y dice: las cosas que mi alma no 
quería tocar, son ahora mi alimento, decía Job, lo 
que yo no quería tocar, ahora es mi alimento, como 
al hijo pródigo, le tocó comer algarrobas y quería 
comer lo que comían los cerdos, ahí fue cuando fue 
entrenado, ¿verdad? Entonces aquí cuando dice 
estas cosas, prefiriéndonos los unos a los otros en 
cuanto a honra, hay que hacer lo que dijo Jesús: “no 
te sientes en el primer lugar”, y aquí la frase que no 
nos gusta: “No sea que venga otro más distinguido 
que tú”, oh, ¿Alguien más distinguido que yo? Sí, 
más distinguido que tú, y tú tengas que salir de 
ese primer lugar, hasta sentarte en el último; mejor 
siéntate en el último para que te digan, mejor siéntate 
acá, pero si uno se sube solo, lo bajan, si uno se 
baja, lo suben, así que nos toca bajar, para que nos 
suban, porque si nos subimos, nos bajan; ¿no dice 
el Señor así?. Entonces, yo sé que esa frase no nos 
gusta, pero ¿Quién la dijo?, Jesús, ahora. ¿En el 
cielo hay angelitos?, ¿sí o no?, ¿no hay angelitos en el 
cielo?, ¿ángeles pequeños?, los hay; y también ¿hay 
arcángeles?, ¿y será que los angelitos van a hacer 
una revolución contra los arcángeles?, no, Dios 
necesita	 arcángeles	 y	 necesita	 ángeles,	 serafines,	
querubines y angelitos, ¿se da cuenta?; y también 
en la sociedad y también en el cuerpo de Cristo: 
¿son todos apóstoles?, ¿son todos profetas?, ¿todos 
son ancianos?, ¿todos son diáconos?, bueno, si 
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quiere ser un diácono, o si quiere ser un obispo, es 
una buena obra, pero entonces hay una prueba. El 
diácono, antes de ser un diácono debe ser un sub-
diácono; no aparece la palabra “sub-diácono” pero 
sí el hecho, porque tiene que ser probado primero, y 
cuando sea aprobado, entonces ahí es un diácono; 
y dice “asímismo”, dice eso de los diáconos, o sea 
que también con los ancianos es la misma cosa, ¿se 
dan cuenta? Yo no estoy citando nombres propios 
de esto, yo estoy diciendo principios bíblicos, 
hermano. Claro que el que es distinguido, no puede 
exaltarse a sí mismo, porque ¿Quién es el que te 
distingue? es Dios el que lo distingue, no puede 
él exaltarse a sí mismo, pues dice: ¿y qué tienes 
que no hayas recibido? y si lo recibiste, ¿Por qué te 
glorias como si no lo hubieras recibido?¨. O sea que 
Dios sí distingue y hay personas más distinguidas 
que nosotros, pero nosotros ninguno debemos 
exaltarnos si en algo el Señor nos distingue, porque 
¿Qué tenemos que no hayamos recibido? entonces, 
en cuanto a nosotros mismos, debemos hacer como 
David, que aunque Dios lo distinguió como rey de 
Israel, se sentaba en el piso delante de Dios sin 
pretender nada; pero ninguno podía ir a tratar a 
David como si fuera cualquier cosa, o tratar a Moisés 
como cualquier cosa. ¿Qué le pasó a Miriam?, se 
puso a tratar como si fuera una persona común a 
Moisés, criticarlo porque se había casado con una 
mujer de raza negra, y ella quedó blanquita, pero 
de lepra, quedó blanca de lepra, ¿ve?, entonces, el 
que es distinguido por Dios, tiene que sentarse en 
el piso y no pretender nada, porque ahí el que sube 
como palmera, cae como coco, ¿verdad?. Entonces, 
sin embargo, debemos aprender lo que dijo Jesús: 
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“otro más distinguido que tú”, tenemos que aceptar 
esa frase aquí en el corazón, hay otras personas 
más distinguidas que nosotros, por voluntad de 
Dios, porque el que distingue es Dios; claro que esa 
persona no tiene que pretender nada, al contrario, 
se	 le	 confió	 algo	 serio,	 entonces,	 mantenga	 la	
dignidad, porque esos ángeles no guardaron su 
dignidad	y	¿dónde	están	ahora?,	debajo	del	infierno,	
en	el	tártaro,	que	queda	debajo	del	infierno,	son	las	
partes más bajas de la tierra, una parte es el hades 
y otra más abajo es el tártaro; entonces, por eso 
dice: “prefiriéndoos en honra unos a los otros; esas 
son unas de las lecciones más difíciles, sobretodo, 
¿sabe para quién?, para el segundo, porque si  
somos el 17, el 513, no tenemos tanta tentación, 
pero si somos el segundo, no nos falta sino un 
ladrillito para ser el primero, ¿verdad? la tentación 
es más grande y a veces Dios nos prueba y nos 
pone ahí a Saúl a dormir en la cueva donde estamos 
nosotros; le hubiéramos podido cortar la cabeza y 
no el pedazo de vestido, pero David inclusive por 
solo cortarle el vestido se sintió turbado delante 
de Dios, porque era alguien que conocía a Dios; 
detrás de esas cosas, de esa disposición, está Dios, 
así que debemos dejar que Dios nos exalte cuando 
fuere tiempo, amén, y preferirnos unos a los otros 
y aquí es en general, eso es en general, entre todos, 
preferirnos unos a los otros.

Diligencia y vinvicación.-

 Entonces, dice así: “en lo que requiere diligencia, 
no perezosos”, porque dice la Biblia: mira el 
campo del perezoso, todo crecido, todo sucio, 
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todo arruinado; cómo aprecia Dios la diligencia, 
porque, si amamos a alguien, le servimos con 
diligencia, y ¿Para quién servimos?, ¿no es para el 
Señor?, entonces dice así: diligencia, no perezosos, 
fervientes en espíritu, sirviendo al Señor, porque al 
que estamos sirviendo no es al marido, no es a los 
hijos, no es a los hermanos, no es a la nación, no es 
al vecino, es al Señor, todo hagámoslo como para el 
Señor, porque recuerde que el Señor dice que lo que 
le hicimos a uno de sus pequeñitos, se lo hicimos a 
Él, ya sea bueno o sea malo. El trato que yo le doy 
a otro, el Señor lo toma como que se lo doy a él, ya 
sea bueno o malo; debemos siempre tener presente 
que estamos sirviendo al Señor, amén, y entonces 
dice acá: “gozosos en la esperanza, sufridos en la 
tribulación, constantes en la oración, compartiendo 
para las necesidades de los santos, practicando 
la hospitalidad, bendecid a los que os persiguen, 
bendecid y no maldigáis, gozaos con los que se 
gozan, llorad con los que lloran, unánimes, o sea, 
en una misma alma entre vosotros, no altivos, sino 
asociándoos con los humildes, no seáis sabios en 
vuestra propia opinión, no paguéis a nadie mal por 
mal, procurad lo bueno delante de todos los hombres, 
si es posible”… a veces no es, pero …si es posible en 
cuanto dependa de vosotros, estar en paz con todos 
los hombres, ni siquiera los hermanos, los hombres 
en cuanto de nosotros dependa… Hay gente que tiene 
mala voluntad, hay hostilidad, ¿qué vamos a hacer? 
pero que no seamos nosotros los que empiezan el 
problema … en cuanto de nosotros dependa estar en 
paz con todos los hombres, no os venguéis vosotros 
mismos… porque nosotros no vemos bien las cosas, 
nosotros no entendemos todo, por eso el Señor no 
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nos da licencia de vengarnos nosotros mismos; 
dice: … dejadme a mí dar el pago… él sí puede 
vengarse y vengarnos y vindicarnos en el día de la 
venganza, que hay un día de la venganza, hay un 
día agradable en la primera venida y hay un día de 
venganza donde el Señor va a vindicar; vindicta es 
lo que quiere decir venganza, la vindicación de lo 
real, amén; entonces dice el Señor: “No os venguéis 
vosotros mismos amados míos, sino dejad lugar a 
la ira de Dios, que sea Dios el que se enoje y ponga 
las cosas en orden; si nos hicieron mal, que sea 
él el que arregle las cosas, no nosotros, porque 
escrito esta: “mía es la venganza”, no es vuestra, 
es mía, yo pagaré, es él el que paga y él es justo; 
Yo pagaré. Entonces dice el Señor: “Así que, si tu 
enemigo tuviera hambre, dale de comer, si tuviere 
sed tu enemigo dale de beber, pues haciendo esto, 
ascuas de fuego amontonarás sobre su cabeza. No 
seas vencido de lo malo, sino vence con el bien, el 
mal”. ¿Qué es todo este capítulo? la vida práctica 
de la iglesia, lo demás: lugar santísimo, todo eso, el 
Espíritu, la cruz, la sangre es para posibilitar esto, 
esto es lo que se debe ver en la iglesia. 

La Ciudad.-

 Ahora viene la ciudad, ya vimos el tabernáculo, el 
templo,	la	vida	práctica	de	la	iglesia	aquí	definida,	
el culto voluntario, racional; es esta clase sobre la 
base de las misericordias de Dios, todos los capítulos 
anteriores:	la	raíz,	el	tallo,	florecen	y	fructifican,	es	
aquí	al	final;	pero	ahora	vienen	los	edificios	al	lado	
del	 templo,	 los	 otros	 edificios,	 y	 ¿qué	 acerca	 de	
Nerón?, porque el que reinaba aquí era Nerón, peor 
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que Saúl, y dice aquí: “sométase toda persona a las 
autoridades superiores, porque no hay autoridad 
sino de parte de Dios,  y las que hay como Nerón, 
como Calígula, por Dios han sido establecidas; 
¿quién puso a Saúl? Dios, ¿quién puso a Nerón?, 
¿quién puso a Hitler? Dios puso a Hitler, y ¿A Mao? 
Dios, y ¿A Chávez? Dios y ¿A Maduro? Dios, ¿Se 
dan cuenta? Uno a veces piensa que yo lo haría 
mejor que Maduro o que Chávez, pero Dios es el que 
sabe, él sabe porqué lo hace, a veces incluso para 
corregir al pueblo, pero uno no lo puede quitar, es 
Dios el que lo hará cuando ya no necesite cocinar 
más el pan, cuando ya está a punto, apaga el horno 
y saca el pan y que  la sazón sea según Dios, no hay 
mejor panadero y cocinero que Dios, él es el que 
hace el pan, él es el que hace la comida, amén, 
hablando	 en	 figuras,	 ¿verdad?,	 entonces,	 ¿se	 da	
cuenta? que aquí estamos hablando ya de la cuidad, 
¿se da cuenta?; primero la casa de Dios y ahora la 
vida práctica en relación con el estado que también 
es instituido por Dios, no solo a la iglesia la instituyó 
Dios, la iglesia la instituyó como ámbito de Su Reino  
para con los que creemos, pero también a los que 
no creen Dios les puso orden, porque Dios es Dios 
de todos y si no pone orden en el gallinero, todos los 
gallos se pelean entre sí; así nos pasó una vez allá 
en Edelira en el sur de Paraguay; una hermana 
tenía un gallinero hermoso bien ordenadito, pero 
había un gallo blanco viejo que mejor dicho era el 
que ponía orden en el gallinero, y la hermana no lo 
entendía y le parecía malo el gallo, porque cuando 
el otro gallito se peleaba, venía y le pegaba y ya, 
salían disparados los dos, y con las gallinas era 
muy generoso con ellas y les dejaba que comieran 
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primero las gallinas; y ella observaba eso; pero un 
día la hermana dijo: éste gallo malo, hoy nos vamos 
a comer este gallo, e hizo un sancocho delicioso de 
gallo y nos comimos el gallo blanco, el grandote; 
hermanos, no se imaginan la locura que se volvió 
ese gallinero, desde que nos comimos el gallo, eran 
todos contra todos, era una revolución en ese 
terrible gallinero, porque cada uno quería ponerse 
en el lugar del gallo, y todas las gallinas no sabían 
ni quien era el jefe, ni los gallos sabían, todos 
peleando contra todos; ahí yo entendí un poquito, 
ay Señor Jesús, aunque sea Nerón, pero por lo 
menos lo puso Dios; uno pensaría que se equivocó 
Dios, no, Dios sabe porqué dejó que Nerón fuera el  
jefe del gallinero durante un tiempito, ¿verdad?, 
dice: “no hay autoridad sino de parte de Dios, y las 
que hay, por Dios han sido establecidas, de modo 
que quien se opone a la autoridad, a lo establecido 
por Dios resiste, y los que resisten, acarrean 
condenación para sí mismos, porque los magistrados 
no están para infundir temor al que hace el bien, 
sino, están los magistrados para infundir temor a los 
que hacen el mal; o sea, lo que estaba tácito, lo hice 
explícito, ¿quieres pues no temer la autoridad? haz 
lo bueno, y tendrás alabanza de ella; yo escuchaba 
por ahí que no hay autoridades delegadas por Dios 
y están predicando contra las autoridades delegadas, 
pero la Palabra es muy clara que no hay autoridad, 
sino de parte de Dios, y eso ¿qué quiere decir?, que 
hay autoridades delegadas por Dios y todas las que 
existen las puso Dios, ¿ve?, sí hay y también en la 
iglesia dice la Palabra que a cada uno le dio autoridad. 
¿Quieren ver eso? Mírenlo, por ejemplo, son palabras 
de Jesús, vamos al evangelio de Marcos capítulo 13, 



[367]VIDA PRÁCTICA DE LA IGLESIA

el Espíritu Santo y los ángeles me hicieron abrir ahí 
mismo, no tuve que dar muchas vueltas, verso 34, 
13:34 de San Marcos: “Es como el hombre qué 
yéndose lejos (El Señor Jesús, a la diestra del Padre) 
dejó su casa… (o sea la iglesia)… y dio autoridad a 
sus siervos… (esa autoridad es delegada, ¿ve?),… y 
dio autoridad a sus siervos… (y ¿qué más dice?) …y 
a cada uno, su obra. (O sea, a cada uno de sus 
siervos Dios le delegó una obra y le delegó la 
autoridad necesaria para hacer esa obra…) a cada 
uno, y al portero mandó que velase”. Entonces 
pregunto: ¿existen en la iglesia autoridades 
delegadas por Dios? sí; existe el que dirige aunque 
tiene que actuar como el más joven, ¿existe o no?, 
el que dirige sea en un lugar o en otro, alguien dirige 
o alguien preside o varios, una vez uno y otra vez el 
otro, ¿se da cuenta? Y también aquí en el mundo, 
¿existen autoridades delegadas por Dios? sí, las que 
hay por Dios han sido establecidas y resistirles es 
resistir a Dios; a veces nosotros porque no nos gusta 
alguien, entonces empezamos a decir: todos somos 
iguales y ¿Quién fue el que dijo eso?: Datán, Coré y 
Abiram, fueron los que salieron con la doctrina, 
¿por qué Moisés y tú Aarón se levantan?, ellos no se 
levantaron, fue Dios que se los dio para ayudarles, 
porque los apóstoles, profetas, evangelistas, 
pastores y maestros Dios los da como un regalo a la 
iglesia para bendecir a la iglesia; pero los que 
resisten acarrean condenación para sí mismos, por 
eso aquí dice la Palabra esto ¿ve?, ahí dice así eso. 
Los magistrados no están para infundir temor al que 
hace el bien, pero si están para infundir temor al que 
hace lo malo, sino al malo; ¿Quieres, pues no temer 
a la autoridad? los buenos; tendrás alabanza de ella 
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porque es servidor de Dios para tu bien. Mire lo que 
nos enseña el Espíritu Santo: las autoridades que 
él delega, ya sea en la familia, ya sea en la iglesia, 
ya	sea	en	el	mundo,	en	el	tráfico	en	un	trancón,	o	
taco como dicen aquí, si no viene el policía, así sea 
flaquito	y	su	moto,	pues	si	le	pasa	una	tractomula,	
un camión de esos, pero nosotros decimos: no, es 
que yo tengo la vía; no, pero yo tengo la tractomula, 
yo	tengo	el	camión;	no,	un	policía	flaquito	que	no	
puede tocar con dedo la tractomula, si le dice que 
pare,	 tiene	 que	 parar;	 parece	 que	 es	 un	 flaquito,	
pero si le pasa por encima, ya no se le viene un 
policía	 sino	un	pelotón,	 y	 si	no	 es	 suficiente,	 con	
helicópteros, ¿ve?. ¿Cómo empezó la guerra 
mundial?, ¿sabe cómo empezó la primera guerra 
mundial?, con una bofetada que un ser humano le 
dio al otro, le dio una bofetada allá en Zarajevo en 
la antigua Yugoeslavia y así empezó la guerra 
mundial, una bofetada fue una deshonra y después 
vino el ta ta ta como los guajiros de Colombia: tú le 
ofendes a un Guajirito, se le viene el papá y mata al 
otro papá y el otro mata a los otros y se matan las 
familias entre sí y terminó todo en un caos, y empezó 
con una bofetada la primera guerra mundial con 
millones de muertos, ¿se dan cuenta hermanos? 
Entonces, por eso dice acá:…”pues es servidor de 
Dios, vengador para castigar… o sea que Dios dice 
que él ejecuta venganza pero pone a la policía, a los 
jueces, a los soldados, a los tanques, a los misiles 
para hacer justicia, ¿Qué le parece?, eso es lo que 
representa la espada aquí, y dice: …es servidor de 
Dios para tu bien… porque si haces lo malo, teme 
porque no en vano lleva la espada, pues es servidor 
de Dios, vengador para castigar al que hace lo malo, 



[369]VIDA PRÁCTICA DE LA IGLESIA

¿de parte de quién? de Dios, por lo cual es necesario 
estarle sujetos, no solamente por razón del castigo, 
sino también por causa de la conciencia; por eso se 
turbó David al haberle quitado la capa a  Saúl, 
porque  a Saúl lo puso Dios, ¿se dan cuenta? Y 
probado fue David, hubiera podido cortarle la 
cabeza a aquel que le dio tantos lanzazos para 
matarlo, pero él no se atrevió porque temía a Dios y 
aunque solo le quitó el pedacito de manto, pues 
mira, yo no te quería matar, te hubiera matado, 
mira el pedazo de tu capa, hubiera podido quitarte 
la cabeza, pero te quité solo este pedacito para que 
sepas que yo no tengo nada contra ti, eres tú el que 
tienes contra mí esto. Entonces dice así: “pues por 
esto pagáis también los tributos, porque son 
servidores de Dios que atienden continuamente a 
esto mismo”, o sea que debemos sustentar la 
autoridad, no abandonarla, apoyarla y dice: “pagad 
a todos los que debéis, al que tributo, tributo, al que 
impuesto, impuesto, al que respeto, respeto, al que 
honra, honra. No le debáis a nadie nada, sino el 
amaros unos a otros, porque el que ama al prójimo, 
ha cumplido la Ley, porque no adulterarás, no 
hurtarás, no matarás, no dirás falso testimonio, no 
codiciarás, así cualquier otro mandamiento en esta 
sentencia se resume: amarás a tu prójimo como a ti 
mismo, el amor no hace mal al prójimo, sino que el 
cumplimiento de la Ley es el amor y esto, conociendo 
el tiempo, imagínense, Pablo ya sabía en qué tiempo 
estaba, cuanto más debemos saber nosotros ahora 
conociendo el tiempo, ya es la hora de levantarnos 
del sueño, incluso Pablo se incluye, porque ahora 
está más cerca de nosotros nuestra salvación, no 
que	no	fuera	salvo,	se	refiere	a	la	salvación futura, a 
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la que se nos traerá cuando Jesucristo fuere 
manifestado como dice Pedro, la del cuerpo, está 
más cerca que cuando creímos; la noche está 
avanzada, imagínese ahora que Jesús dijo que la 
noche viene, hay que aprovechar y trabajar ahora, 
porque cuando venga la noche, nadie podrá trabajar, 
imagínese ¿cómo será esa noche en que no podremos 
trabajar? ahora podemos, así que trabajad en tanto 
que tenéis luz porque la noche viene en que ninguno 
puede trabajar, y aquí Pablo dice: “la noche está 
avanzada y se acerca el día después de la noche”… 
gracias a Dios… desechemos pues las obras de las 
tinieblas y vistámonos las armas de la luz, andemos 
como de día, honestamente, no en glotonerías ni 
borracheras, no en lujurias ni lascivias, no en 
contiendas y envidia, sino vestíos”, porque el vestido 
ya está listo, es verbo en voz activa; vestíos del Señor 
Jesucristo y no proveáis para los deseos de la carne, 
recibid al débil en la fe… sigue hablando de la vida 
de la iglesia, adentro de ella y también para con el 
estado que es institución de Dios, así sea Nerón el 
emperador.

Receptividad y Unanimidad.-

 Y luego vuelve a la vida de la iglesia, recibid al 
débil en la fe, pero no para contender sobre opiniones; 
el Espíritu Santo en otro lugar dice: “contended 
ardientemente por la fe”, o sea las cosas 
fundamentales, pero si es alguien que ya está en el 
fe pero es débil en algunas cosas de comidas, 
bebidas, la iglesia no debe contender por esas cosas; 
dice: “recibid al débil en la fe”, si ya está en la fe, si 
ya es un hijo, puede tener algunas debilidades, 
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algunos escrúpulos acerca de cosas que a veces 
unos son más escrupulosos que otros, otros son 
mas laxos, se van para un extremo y otros son más 
estrictos y se van para el otro, pero la Biblia nos 
enseña a recibirnos aunque seamos débiles en la fe, 
pero no para contender sobre opiniones porque es 
que: primero, Dios nos hizo libres, segundo, que 
cada cual está en su proceso, tiene su trasfondo, 
tiene su ángulo, entonces no podemos contender 
sobre opiniones, hay que saber tolerar las opiniones 
distintas cuando no están tocando lo que sí es 
asunto fundamental, ¿ve?, pero no hay que convertir 
los mosquitos en camellos, el mosquito es mosquito, 
el camello es camello, pero nosotros colamos los 
mosquitos y tragamos el camello, ¿verdad?, entonces 
¿qué dice el Señor? Va a dar ejemplo de opiniones, 
porque uno cree que se ha de comer de todo, otro que 
es débil, come legumbres. Dice la historia primitiva 
de la iglesia, no está en la Biblia, está en la historia 
que Mateo era vegetariano, Mateo era vegetariano, 
no creo que sea a Mateo a que le está llamando aquí 
débil pero sí está diciendo que hay hermanos que 
son vegetarianos y otros no son vegetarianos, y 
unos comen carne hasta de cerdo, y algunos comen 
morcilla hecha con sangre; si tú no tienes esa 
libertad guárdalo para contigo y el otro no te 
menosprecie; o sea, debe haber tolerancia en cosas 
de opiniones, que no son fundamentales. Que Dios 
existe, que Jesús es el Hijo de Dios, que murió en 
una muerte expiatoria, que resucitó, ascendió y va 
a volver y somos salvos por la fe en él, en Su sangre, 
eso es fundamental, pero si puede comer carne o no 
ni lo mencionemos, si tú no puedes no comas tú, si 
otro puede déjalo comer, Amén. Entonces dice así: 
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“El que come, no menosprecie  al que no come, y el 
que no come no juzgue al que come”; ¿por qué no 
menospreciamos, no juzgamos? “porque Dios le ha 
recibido”, ha recibido gente que come y que no come, 
Dios ha recibido carnívoros y vegetarianos; o sea 
que no podemos agregar el apellido “iglesia 
carnívora” o decir “iglesia vegetariana” no, es la 
iglesia en Talagante con carnívoros y vegetarianos, 
Amén. Entonces dice:” Dios le ha recibido. ¿Tú quién 
eres, que juzgas al criado ajeno? ¿De quién es siervo 
el carnívoro o el vegetariano, el sabatista, el 
dominguista o el tododiista? Es siervo del Señor, 
está haciendo todo lo mejor que ha entendido hasta 
ahora; yo tampoco he terminado de entender, ni tú 
haz terminado de entender, hay que dejarlo que se 
cocine, no hay que pelarlo a la fuerza, madurar a 
palazos como hacen algunos con los bananos, no; 
entonces qué dice aquí: “¿Quién eres tú, que juzgas 
al criado ajeno? Para su propio Señor está en pie, o 
cae; pero estará firme, porque poderoso es el Señor 
para hacerle estar firme”.	Y	no	dice	que	está	firme,	
dice	que	estará	firme,	pero	por	en	cuanto	todavía	no	
es	firme;	¿quién	eres	tú	para	juzgarlo?	Si	el	Señor	
dice	que	no	está	firme	pero	que	estará	firme,	estará; 
no está ahora pero estará; el Señor, no él, el Señor 
es poderoso para hacerlo estar firme, eso lo decía el 
Señor ¿Cuándo? Y ¿Cómo?  “Uno hace diferencia 
entre día y día otro juzga iguales todos los días. 
Cada uno”, mire que la liberalidad del Señor le deja 
a cada uno tener libertad de opinión: “Cada uno 
esté completamente convencido en su propia mente”; 
o sea que él quiere que tú pienses con tu mente y 
cada uno con la suya, cada uno haga lo mejor que 
entiende, porque Dios no va a juzgar al otro con tu 
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paradigma, Dios te va a juzgar a ti con tu paradigma, 
con el juicio que tú juzgas a otro; Dios te va a juzgar 
a ti; con la medida con que tú mides a otro Dios te 
va a medir a ti, pero Dios no va a medir a otro con 
tu medida, con ¿Cuál medida? Con la medida con 
que él mide; así que si eres misericordioso al medir, 
recibirás misericordia, pero si eres duro tendrás 
que comerte tu propia dureza porque a cada uno se 
le pagará con la moneda con que paga; ¿no engañó 
Jacob a Isaac? y después ¿no engañó a Jacob, 
Labán? y también hubo otras cosas en donde él se 
encontró con su propia medicina, porque Dios, para 
que entendamos como somos, permite que nos pase 
a nosotros lo que le hacemos pasar a otros; cuando 
le pisamos el cayo al otro no entendemos, pero 
cuando nos pisan nuestro cayo ahí sí decimos que 
duele; entonces tenemos que aprender a ser 
misericordiosos porque la misericordia triunfa sobre 
el juicio, no alcahuetas, hay que decir la verdad en 
amor pero con misericordia, amor y misericordia. 
Entonces dice así: “El que hace caso del día lo hace 
para el Señor”, si quiere guardar el sábado tiene la 
intención de obedecer como él entiende; y dice: “el 
que no hace caso del día”, o sea que juzga iguales 
todos los días, porque yo siempre estoy en sábado, 
los lunes estoy en sábado, el martes estoy en sábado, 
si estoy en Cristo siempre estoy en sábado, no es 
que no guarde el sábado, siempre estoy en sábado 
¿y la pascua? Yo siempre estoy en pascua, Cristo es 
nuestra pascua, todos los días los panes sin 
levadura, todos los días estamos en sinceridad y 
verdad sin hipocresía, para algunos Cristo es  la 
realidad	del	sábado	y	las	fiestas,	pero	otro	dice	no,	
no, no, yo quiero guardar el sábado porque en la 
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Biblia dice en tales versículos..., no discutas sobre 
eso, si nuestro hermano quiere agradar a Dios y 
hace caso del día, no dice cuál, lo hace con la 
intensión de servir al Señor y obedecer, no podemos 
imponer su punto de vista en la iglesia, pero tampoco 
el nuestro, solo hablamos y nos toleramos en estas 
cosas; y dice: “el que no hace caso del día para el 
Señor no lo hace”, no es que no lo hace, no, no lo 
hace es para el Señor, con el objetivo de agradecer 
al	Señor,	realizo	todas	las	fiestas	en	Cristo	y	ahora	
en Cristo todo el cumplimiento perfecto del sábado, 
la	pascua	y	todas	las	fiestas	y	estamos	siempre	en	
fiesta	a	cualquier	hora	y	en	cualquier	día	del	mes	y	
del	 año,	 estamos	 en	 fiesta	 porque	 Cristo	 es	 el	
cumplimiento	perfecto	de	todas	las	fiestas,	pero	eso	
lo entienden unos, otros no; dice: “el que come para 
el Señor come, porque da gracias a Dios”, gracias 
por este asado, gracias por esta ensalada, Amén, y 
dice: “el que no come, para el Señor no come”, y se 
abstiene porque el Señor no quiere que coma ratón, 
ni que coma chancho, no va a comer, hágalo por el 
Señor, pero el otro dice gracias por este asado de 
cerdo, allá él, él va a rendir cuentas, no soy yo el 
que lo voy a juzgar, “porque ninguno de nosotros 
vive para sí, y ninguno muere para sí. Pues si vivimos, 
para el Señor vivimos; y si morimos, para el Señor 
morimos. Así pues, sea que vivamos, o que muramos, 
del Señor somos. Porque Cristo para esto fue que 
murió y resucitó y volvió a vivir para ser Señor así de 
los muertos  como de los que viven. Pero tú ¿por qué 
juzgas a tu hermano? O tú también ¿Por qué 
menosprecias a tu hermano? Porque todos 
compadeceremos ante el tribunal de Cristo”. O sea, 
el Señor dijo dejadme a mí la venganza, también él 
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es el juez; solo cuando él diga, cuando vaya a juzgar 
a estos ángeles caídos, vas a juzgar este barrio 
donde predicaste, donde viviste, ya eso será, pero 
mientras tanto hay que esperar que él reparta, 
Amén, no nos adelantemos a juzgar antes de tiempo 
como dice 1a Corintios: “¿Por qué menosprecias a tu 
hermano? Porque todos compareceremos ante el 
tribunal de Cristo porque escrito está: Vivo yo, dice el 
Señor, que ante mí se doblará toda rodilla, Y toda 
lengua confesará a Dios”. Aun en el Hades hay 
algunos maldiciendo pero se morderán la lengua 
cuando lleguen delante del Señor, “de manera que 
cada uno de nosotros (ya esto si es personal) dará a 
Dios cuenta de sí. “Cada uno, “así que  ya no nos 
juzguemos más los unos a los otros sino más bien 
decidid no poner tropiezo u ocasión de caer al 
hermano”, porque cuando lo juzgamos ponemos 
tropiezo y ocasión de caer. “Yo sé, y confío en el 
Señor Jesús, que nada es inmundo en sí mismo; mas 
para el que piensa que algo es inmundo, para él lo 
es.” No para todos ya que ninguno puede poner su 
opinión o su paradigma como si fuera la última 
palabra, no, es para ti, esa es tu opinión, vas a dar 
cuenta al Señor por ella, por lo que está involucrado 
en tu opinión, por qué él tiene esa opinión, vas a 
saber si hay agravantes o si hay atenuantes, como 
se dice en derecho. A veces nosotros no conocemos 
los atenuantes y a veces no conoceos los agravantes, 
Amén, pero el Señor sí conoce, entonces dice: “Pero 
si por causa de la comida tu hermano es contristado, 
ya no andas conforme al amor”. Una vez había un 
hermano que insistía en comer chorizo, cerdo y 
todas esas cosas y no sé si también esas cosas de 
sangre, y tal, y lo decía así delante de los otros 
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hermanos débiles, y le dio una artritis, hermano, 
que comenzaba, con los dolores; un día por sus 
faltas él pidió perdón a los hermanos y al Señor y 
luego se curó, se curó, y en pocos días era una 
diferencia total, donde te das cuenta de donde 
parece que venía la enfermedad, pero tan pronto él 
confesó su falta a los hermanos, se arrepintió, el 
Señor lo perdonó y lo curó, lo curó; entonces por 
eso dice aquí: “No hagas”, o sea que si por causa de 
la comida tu hermano es contristado ya no andas 
conforme al amor, “no hagas que por la comida tuya 
se perjudique aquel por quien Cristo murió. No sea 
pues...”; esa traducción “se pierda”, es una palabra 
griega que se puede traducir mejor “se perjudique”; 
no	se	refiere	a	la	perdición	eterna	de	un	hermano	
porque	 tú	 comes,	 se	 refiere	a	perjudicarlos	 en	 su	
conciencia, desanimarlo, hacerle tropezar a aquel 
por quien Cristo murió; hay que buscar en el griego 
esa palabra y buscar en un diccionario para que así 
ustedes vean las distintas aplicaciones de esa 
palabra y hay que saberla aplicar con el contexto de 
toda la Biblia, “No sea pues vituperado vuestro bien, 
porque el reino de Dios no es comida ni bebida, sino 
justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo. Porque el 
que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios, y es 
aprobado por los hombres. Así que, sigamos lo que 
contribuye a la paz y a la mutua edificación”. O sea, 
eso es lo que hay que seguir en la práctica de la vida 
de la iglesia. “No destruyas la obra de Dios por causa 
de la comida”; a veces causamos escándalos, 
tropiezos si son judíos, si son adventistas, si son 
quien sea, ¿verdad?, “todas las cosas a la verdad 
son limpias; pero es malo que el hombre haga tropezar 
a otros con lo que come. Bueno es no comer carne”, 
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no es que no pueda pero Pablo está diciendo que si 
hay alguien que tropiece entonces no vamos a comer 
carne, ni a beber, vamos a ser misericordiosos, 
“Bueno es no comer carne ni beber vino, ni nada en 
que tu hermano tropiece, o se ofenda, o se debilite.” 
¿Tienes tú fe para comer carne y tomar vino con 
toda libertad? entonces dice: tenla para contigo no 
delante de otros, ten esa libertad para contigo, 
“Tenla para contigo delante de Dios. Bienaventurado 
el que no se condena a sí mismo en lo que aprueba. 
Pero el que duda”, hay hermanos que dudan, ¿ve?  
“El que duda sobre lo que come, es condenado”; no 
condenado	al	infierno	sino	que	él	se	siente	condenado	
en su conciencia, acusado, es en ese sentido que 
dice es condenado “porque no lo hace con fe; y todo 
lo que no proviene de fe, es pecado.” Así que los que 
somos fuertes debemos soportar las flaquezas de los 
débiles y no agradarnos a nosotros mismos; cada 
uno de nosotros agrade a su prójimo en lo que es 
bueno, (no en lo malo claro), para edificación porque 
ni aun Cristo se agradó a sí mismo, antes bien como 
está escrito: los vituperios de los que te vituperaban 
(a Dios) cayeron sobre mí, (sobre el Hijo, y ahora 
también los que vituperan a Cristo cae sobre los 
cristianos, ¿no?) Porque las cosas que se escribieron 
antes (ya voy a terminar esta parte) para nuestra 
enseñanza se escribieron a fin de que por la paciencia 
y la consolación de las Escrituras tengamos 
esperanza, pero el Dios de la paciencia y la 
consolación os de..., (necesitamos este don, este don 
en el alma), os de entre vosotros un mismo sentir 
(¿según el hermano Gino?, ¿según quién es ese 
sentir?) Según Cristo Jesús. Dios nos dé un mismo 
sentir; en otra parte habla de un mismo pensar, de 



[378] UNA LECTURA DE ROMANOS

un mismo hablar unánime, de un solo corazón, una 
sola alma; un mismo sentir es en el alma, el alma 
tiene que ser tratada; entonces dice que Dios nos 
dé, ya que Dios tiene paciencia y nos consuela nos 
puede dar un mismo sentir según Cristo, ese sentir 
es el sentir de Cristo; dice: haya en vosotros el sentir 
que hubo en Cristo el cual siendo en forma de Dios, 
no estimó ser igual a Dios como cosa que aferrarse 
sino que se humilló hasta la muerte y por eso Dios lo 
exaltó. Haya ese sentir según Cristo para que 
unánimes, o sea es asunto del alma, unidad del 
Espiritu es una cosa y unanimidad es otra; duele 
más la unanimidad, cuesta más, pero es un grado 
más elevado, ¿ve? Para que unánimes a una voz 
glorifiquéis a Dios, a una voz, unánimes a una voz, 
glorifiquéis al Dios y Padre de nuestro Señor 
Jesucristo; y luego ahí sigue hablando otras cosas 
que yo no sé que tiempo tenemos, quince minutos 
para las dos, podemos parar acá y terminar mañana 
si Dios lo permite allá en Lircay, Amén; bueno yo no 
pensé que íbamos a llegar hasta acá, pensé que nos 
íbamos a quedar a la mitad, pero ya casi podíamos 
terminar solo que después se enfría el almuerzo, 
entonces vamos a parar aquí hermanos, vamos a 
darle gracias al Señor. 

 Señor, te damos gracias que nos juntaste aquí 
en Talagante con esta tu amada iglesia que has 
levantado aquí en esta comuna , en esta localidad, 
en este municipio; que lindo Señor que Tú estás 
obrando en toda la tierra y estás entregando a tu 
pueblo la tierra para que tu reino se extienda por 
medio de tu Espíritu e iglesia. Señor danos conciencia 
de esto, que te entendamos a Ti, Tú puedas hallar 
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el lugar que escogiste Tú Señor, llenarlo todo de Ti 
y alcanzar a otros con Tu Espíritu, con Tu vida, con 
Tu sangre, en el nombre del Señor Jesús. Señor 
ten compasión de nosotros, perdónanos todos los 
pecados, límpianos de todas las faltas y alégrate en 
los tuyos, en la obra que Tú hagas entre nosotros, 
en el precioso nombre del Señor Jesús, Amén y 
Amén. Hermanos no hablo con nombres propios, 
hablo principios generales primeramente para mí 
mismo, Amén, gracias Señor. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 13 de septiembre a.m. 2014. Talagante, Chile.
Transcripción de Lessly Galindo, revisada por el autor.
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UNA LECTURA DE ROMANOS
(9)

LA CASA DE DIOS EN ROMANOS [3]

OBRA, LITURGIA Y
SACERDOCIO NEOTESTAMENTARIO

(Rom.15:7 a 16:27).

Palabra Inspirada mas traducciones revisables.-

 Vamos a abrir la Palabra allí, epístola de Pablo 
a los Romanos capítulo 15 y vamos a leer desde el 
versículo 7. Avanzando un poco en la lectura, vamos 
a encontrarnos con algunos versos en los cuales voy 
a	tener	que	apelar	a	su	confianza,	para	que	cuando	
puedan ustedes revisar en el griego el texto, puedan 
conferir lo que les voy a decir aquí para una lectura 
más apegada al texto original y que nos da un poco 
más de luz; no, no estamos quejándonos de las 
traducciones de nuestros hermanos, agradecemos 
a Dios por el trabajo de los traductores que ha sido 
muy útil para que la palabra del Señor corra, pero 
el Espíritu Santo siempre avanza un poquito más, 
estamos sobre los hombros de nuestros hermanos y 
también a veces se hacen revisiones, no porque esté 
mal el evangelio, la palabra de Dios es inspirada por 
Dios,  o sea el texto original, pero los traductores van 
traduciendo de la mejor manera que entienden y con 
el tiempo se ve que se pueden hacer revisiones para 
una mejor traducción, nunca es porque la Palabra 
esté errada porque el original es inspirado, pero 
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los traductores no necesariamente son inspirados 
aunque sí nos ayuda el Espíritu Santo. 

Ensamble capitular.-

 Entonces hoy vamos a pasar por algún versículo 
en que se puede mejorar la traducción para que 
tengamos una mejor idea y con la ayuda del resto 
del contexto general mediato e inmediato de la 
Palabra podamos sacarle más provecho, tener un 
mejor entendimiento y por lo tanto una disposición 
más clara para con el Señor; por lo pronto vamos a 
empezar desde el verso 7, aquí la separación que la 
sociedad bíblica usó para ponerle el título empezó 
del 7; realmente el verso 7 es como la terminación 
del pasaje del 15:1-6, pero entonces continúa con el 
7; en el 7 estuvimos viendo algo muy hermoso que 
lo voy a leer desde el 4, donde dice “Porque las cosas 
que se escribieron antes, para nuestra enseñanza 
se escribieron, a fin de que por la paciencia y la 
consolación de las Escrituras tengamos esperanza”; 
y	aquí	en	estas	Escrituras	Pablo	se	está	refiriendo	al	
Antiguo Testamento, mostrando cómo en el Antiguo 
Testamento se nos revela el Dios de toda paciencia 
y consolación; no es la única vez que Pablo le llama 
así a Dios, el Dios de la consolación; en la 2ª a los 
Corintios lo dice con mucha claridad, y aquí habla 
del Dios de la paciencia y la consolación que se 
revela en las Escrituras del Antiguo Testamento, 
que debemos leer para recibir de Dios esa paciencia 
de él y esa consolación que viene de él también. 
Pero entonces la lectura del Antiguo es para que 
durante nuestra caminata en el Nuevo tengamos 
esa paciencia y consolación usando el Antiguo 
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para el Nuevo. El Antiguo y el Nuevo están en 
continuidad, el Antiguo nos ayuda a entender mejor 
el Nuevo, y el Nuevo nos ayuda a entender mejor 
el Antiguo, se retroalimentan mutuamente. Amén. 
Y Entonces ahí dice “para que unánimes”, o sea, 
el Dios de la paciencia y consolación que habló 
en el 4 para que tengamos esperanza, lo vuelve a 
hablar en el 5, “Pero el Dios de la paciencia y de la 
consolación os dé”, y  qué precioso es esto, que Dios 
pueda darnos de él su paciencia y consolación, “os 
dé entre vosotros un mismo sentir”, que eso también 
tiene que ver con paciencia y con consolación, es 
el sentir de Cristo que es el don de Dios, “para que 
unánimes”, que aquí está hablando en el plano 
del alma, “a una voz, glorifiquéis a Dios”; note que 
para	 glorificar	 al	 Dios	 y	 Padre	 de	 nuestro	 Señor	
Jesucristo necesitamos unanimidad y una voz y un 
mismo	sentir,	en	esto	es	glorificado	el	Padre.	Amén.	
Y entonces dice “Por tanto”, se dan cuenta que 
este verso 7 era la terminación del pasaje anterior, 
“recibíos los unos a los otros”, recibíos, abrir las 
puertas de nuestro corazón, como decía Pablo en 
otro lugar, ensanchad vuestros corazones, amén, y 
dice como, “como también Cristo nos recibió, para 
gloria de Dios”. Unanimidad para gloria de Dios, 
recibid segundamente para gloria de Dios, y Cristo 
nos	recibió	para	gloria	de	Dios.	En	esto	es	glorificado	
mi Padre, que vayáis y llevéis mucho fruto, y para 
llevar mucho fruto debemos recibirnos unos a otros 
como Cristo nos recibió. ¿Cómo Cristo te recibió a 
ti?, ¿en base a qué Cristo te recibió?, ¿acaso en base 
a nuestra perfección nos ha recibido el Señor?, no, 
él nos recibió cuando estábamos muertos, cuando 
no merecíamos nada, y quién va a merecer, Cristo, 
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quién lo puede merecer; Dios solo nos lo puede 
dar, no hay nada que podamos pagarle, no se le 
puede pagar, él nos recibió con generosidad, con 
perdón, con misericordia, lo hizo para la gloria del 
Padre, para que Su Padre tenga muchos hijos, que 
lleguen a ser semejantes a Su Primogénito que es el 
Unigénito Verbo de Dios. Amén. Entonces ahora nos 
dice que así como Cristo nos recibió, o sea así como 
nosotros fuimos recibidos, así él nos pide que nos 
recibamos unos a los otros, esta es la receptividad 
del cuerpo de Cristo. Estos capítulos 12, 13 y 14 
que terminan aquí continuando en el 15 hasta este 
verso 7, nos hablan de la vida práctica de la iglesia; 
ahora en relación al cuerpo de Cristo, existe algo 
más allá de la iglesia en la localidad y es lo que es la 
obra del Señor. Entonces en estos capítulos del 12 
al inicio del 15 hasta el v.7, ahí vemos lo relativo a la 
vida práctica de la iglesia principalmente como debe 
manifestarse en cada localidad; aunque también 
las iglesias tienen comunión entre sí y como se 
nos recomienda que la tengamos en la carta a los 
Tesalonicenses, en la primera, y quisiera leerlo 
para que mis hermanos vean esa recomendación 
del Espíritu; o sea que aunque en la localidad debe 
expresarse esto en primer lugar, no quiere decir que 
sólo en la localidad, sino que como la iglesia de cada 
localidad es parte del cuerpo universal de Cristo, 
entonces también se nos pide que esa comunión se 
haga a un nivel más allá de la localidad, pero lógico 
que tiene que empezar en la propia localidad, amén. 
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Koinonía.-
 
 Entonces en 1ª a los Tesalonicenses 4 voy a leer 
desde el verso 9 y voy a leer también el 10 “Pero 
acerca del amor fraternal no tenéis necesidad de 
que os escriba”, o sea ustedes ya lo aprendieron 
directo del Espíritu Santo, así que si yo les escribo, 
bueno, no va a ser ninguna novedad para ustedes, 
sé que ustedes ya saben esto directo del Espíritu; 
entonces dice: “no tenéis necesidad de que os 
escriba del amor fraternal porque vosotros mismos 
habéis aprendido de Dios que os améis unos a otros 
y también lo hacéis así con todos”, y esa palabra 
sí que es seria, porque nosotros queremos amar a 
algunos, a los que son más parecidos a nosotros, 
digamos  entre comillas de nuestro bando lo cual 
es como una blasfemia ¿no? entonces ¿qué dice 
acá? “también”, no solamente vosotros allá en 
Tesalónica, sino “también lo hacéis así con todos los 
hermanos que están por toda Macedonia”; o sea que 
esa comunión que Dios fue creando, produciendo 
entre ellos, dispensándola desde su propia trinidad 
por el Espíritu a la iglesia en Tesalónica, Tesalónica 
era una ciudad de una región que hoy es un país, 
que es Macedonia. Entonces note cómo el Espíritu 
Santo pues comienza en la localidad, pero cruza 
las fronteras locales y esa comunión se extiende 
por todo el país y después por todo el mundo; aquí 
estamos viendo como se extiende de la localidad de 
Tesalónica al país de Macedonia. “también lo hacéis 
así”, no solo en Tesalónica, “también lo hacéis así 
con todos los hermanos”, y sobre todo ese “todos” 
es el que más le duele a nuestra alma, pero es 
justamente el que Dios quiere conquistar, “con todos 
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los hermanos que están por toda Macedonia”, y me 
gusta ese todo y ese toda, porque a veces uno dice, 
bueno ese rinconcito por allá, pues que se quede 
por allá, ya lo hizo por acá con los principales, así 
que esos de por allá de la periferia, pero el Señor 
no tiene ese corazón. Quiero leerles, vamos a volver 
en un ratito aquí para ilustrar esto que estamos 
hablando, vean conmigo Zacarías capítulo 12; esto 
que voy a leer de Zacarías es para mostrar cómo es 
el corazón de Dios, y por qué vamos a relacionar 
aquí de Zacarías este pedacito que vamos a leer con 
lo que estamos Leyendo ahí en Tesalónica, para 
entender mejor Romanos, porque toda la Biblia está 
relacionada. Entonces Zacarías 12 dice el versículo 
7, mire cómo es el corazón de Dios, esto hay que 
entenderlo, ayer cuando veíamos allá en Talagante 
esos pasajes, nos topamos con un versículo que 
decía que nos asociemos con los humildes, no con 
los	principales,	los	grandes,	los	ricos,	en	fin,	como	
dice Santiago de no tener acepción de personas 
sino asociarse con los humildes, con los que están 
necesitados, con los que suelen ser más despreciados 
en la sociedad, estar abiertos ¿verdad? porque en 
cualquier momento podemos estar nosotros en los 
zapatos de ellos y la torta se da vuelta ¿verdad?. 
Entonces mire lo que dice aquí y que muestra el 
corazón de Dios, Zacarías 12 versículo 7: “Y librará 
Yahvé las tiendas de Judá primero, para que la gloria 
de la casa de David y del habitante de Jerusalén no 
se engrandezca sobre Judá”; entonces en Jerusalén 
está la capital, allá ya no hay tiendas de carpa, sino 
casas, inclusive castillos ¿verdad? está el templo de 
Dios y también están las casas que hizo Salomón 
y todo eso, o sea el gobierno, las casas principales, 
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esa es Jerusalén; entonces mire el corazón de Dios, 
Dios no quiere que los grandes de Jerusalén se 
engrandezcan sobre la periferia de Judá, los que 
viven por allá en las tiendas de Jacob, entonces Dios 
prometió que él primero iba a librar las tiendas de 
Jacob y después Jerusalén. Y fíjese como en el año 
1948 Dios restauró la nación de Israel pero todavía 
Jerusalén siguió en cautiverio hasta 1967; en  1967 
vino la guerra de los 6 días y los israelitas se tomaron 
Jerusalén y recuperaron la ciudad; inclusive hubo 
un general que le dijo a Moshé Dayán que dirigió 
aquella operación de la guerra de los 6 días que 
derribaran de una vez la mezquita de Omar y 
levantaran el tercer templo y Moshé Dayán dijo: no, 
espera un poco porque recién llegamos y ya se nos 
van a venir todos los islámicos; y de hecho en 1948 
tan pronto se declaró la nación de Israel que era 
con 300.000 colonos, y 1.200.000 soldados de seis 
naciones se vinieron contra los 300.000 colonos; 
algunos tenían que pelear con palos de escoba, y 
ahí fue donde los colonos vencieron a los ejércitos 
de seis naciones porque Yahvé estaba con ellos; pero 
mire el corazón de Dios: “librará Yahvé las tiendas 
de Jacob primero”, o sea que empezó por la periferia, 
por los últimos; ¿ustedes qué piensan? ¿por dónde 
empezó el evangelio? por los barrios pobres, por las 
clases menos favorecidas, pero fueron favorecidas 
por Dios y después ahí fue subiendo de clase; no 
estamos menospreciando también a los de clase 
alta, porque para Dios no hay diferencia y allá en 
la gloria pues estaremos juntos ¿verdad? y aquí a 
cada uno le reparte Dios para que haga su parte, a 
los pobres dice que quiere Dios que sean ricos en 
fe..., ¿cómo van a ser ricos en fe si no son pobres? si 



[388] UNA LECTURA DE ROMANOS

tienen todo no tienen oportunidad de crecer en la fe, 
pero si no sabe qué va a desayunar mañana puede orar 
y empieza a crecer en la fe así como nuestro hermano 
George Müller oraba por los huérfanos que tenía y 
a veces no tenían desayuno, igual daban gracias, 
cuando estaban ahí las mesas llenas de niños pero los 
platos vacíos; Señor, gracias por el desayuno que nos 
preparaste para hoy en el nombre de Jesucristo; ahí 
mismo tocaban a la puerta. Mire se nos iba quemando 
el pan pero no dejamos que se nos quemara pero ya no 
lo podemos vender en la panadería así que es para los 
huérfanos aquí, lo mismo el de la leche tenía mucha 
leche y ahí les traía leche. Note hermano si siempre 
tuvieran todo, ¿cómo iban a ejercitar la fe? ahí dice 
que Dios escogió a los pobres del mundo para que 
sean ricos en fe y también a aquellos a quien Dios les 
repartió bienes dice que es para que sean generosos; 
entonces los que tienen son generosos con los que 
no tienen y los que no tienen oran para tener y que 
los que han sido generosos sigan teniendo también, 
estemos orando unos por otros, entonces mire como 
Dios no dejo de último a las tiendas de la periferia, 
sino que comenzó por la periferia y dice por qué, por 
qué comenzó por la tiendas de Jacob en Judá y no 
por Jerusalén la capital. Dice, para que el morador 
de Jerusalén no se engrandezca sobre Judá; claro, 
los pentecostales provienen de raza negra que otros 
menospreciaron, de los barrios pobres y por ahí viene 
el Espíritu Santo, ahora ya llegó también el Espíritu 
Santo a las clases altas gracias a Dios, porque para 
Dios no hay acepción de personas, pero ¿se dieron 
cuenta cómo es el corazón de Dios? se asocia con los 
humildes, así hizo Jesús, ¿se dan cuenta?. 
 Otro pasaje que es interesante que nos ilustra 
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esto, si lo quieren leer conmigo está en Lucas 
capítulo 3, vamos a leer en el primer versículo y 
en el segundo, dice así, “En el año decimoquinto 
del imperio de Tiberio César, siendo gobernador de 
Judea Poncio Pilato, y Herodes tetrarca de Galilea, y 
su hermano Felipe tetrarca de Iturea y de la provincia 
de Traconite, y Lisanias tetrarca de Abilinia, y siendo 
sumos sacerdotes Anás y Caifás...”, ahí está todo el 
establecimiento, ahí está la capital, incluso no solo 
Jerusalén sino Roma, ¿qué dice la siguiente frase? 
la periferia, “vino palabra de Dios a Juan, hijo de 
Zacarías, en el desierto”. Note, primero muestra a 
Tiberio y todos los tetrarcas y los sumos sacerdotes, 
pero la palabra Dios no vino por ahí, vino por allá 
en el desierto por Juan el Bautista que andaba 
comiendo langostas y vestido de camello, como 
otro Elías, ¿se dan cuenta hermanos como es Dios? 
empieza por la periferia, ¿se da cuenta? para que el 
morador de Jerusalén no se engrandezca. 

En la obra regional.-
 
 Entonces ahora volvemos a Romanos 15 pero 
estábamos en Tesalonicenses; entonces dice así 
el verso 10: “también lo hacéis así con todos los 
hermanos que están por toda Macedonia”. ¿Se da 
cuenta? es decir no olvidando a los más humildes 
que están más lejos, sino al contrario, por ahí llega el 
Señor, por ahí es por donde él viene, amén; entonces 
dice: “Pero os rogamos, hermanos, que abundéis en 
ello más y más”, ya el Espíritu Santo les enseñó eso; 
y ya pasamos de Tesalónica a Macedonia, solamente 
les recordamos que abunden en esto más y más y 
que tengan en cuenta a todos y no olviden a ninguno 
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y no piensen que ese no es digno que lo tengamos en 
cuenta; Dios nos guarde de esa locura, amén, nos 
guarde.

 Entonces ahora sí volvamos a Romanos 15, 
“recibíos los unos a los otros, como también Cristo 
nos recibió para gloria de Dios”; en esto Dios es 
glorificado	y	que	nos	recibamos	unos	a	otros	así	con	
un corazón no racista, sino con un corazón como el 
del Señor, como el Señor nos recibió a nosotros, así 
nosotros debemos recibirnos unos a otros. Amén 
hermanos. 
 
Bueno y ahora desde el verso 8 Pablo ya va a hablar 
no solamente del aspecto de la iglesia en la localidad, 
de la vida práctica de la iglesia que hemos leído desde 
el 12 hasta el 15 aquí, sino que ahora Pablo va a dar 
un salto, que es necesario que lo entendamos, un 
salto de la iglesia de la localidad a la obra; vamos 
a ver esa diferencia en Hechos capítulo 13 aquí en 
unos versos. En Hechos capítulo 13 se muestra 
la diferencia de la iglesia de cada localidad y de la 
obra; están relacionadas, pero no son lo mismo y 
hay una relación apropiada bíblica entre la iglesia y 
las iglesias o entre la obra y las iglesias o las iglesias 
y la obra, y qué es la diferencia entre la iglesia y la 
obra si es el mismo cuerpo, entonces mírelo acá, 
Hechos 13 “Había entonces en la iglesia que estaba 
en Antioquía”, la iglesia que estaba en Antioquía es 
como la iglesia que estaba en Jerusalén, y siempre 
que en el sentido local aparece la palabra “iglesia”, 
cuando se relaciona con una localidad, o sea un 
municipio, una comuna, una localidad, o pueblo o 
población o ciudad normal, se habla en singular la 
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iglesia; cuando ya es más allá de una polis normal, 
de una comuna, o localidad, o ciudad normal, 
entonces, si es una provincia, si es un país, si es 
toda una región, o países, se dice “las iglesias”; 
cuando habla Macedonia es un país, las iglesias 
de Macedonia y Acaya, iglesias; cuando se trata 
de Judea, las iglesias de Judea; cuando se trata 
de Galacia que no era una ciudad sino toda una 
región, las iglesias de Galacia, las siete iglesias que 
están en Asia, se le pone una s; pero cuando se trata 
de localidad, entonces es la iglesia en Jerusalén, 
la iglesia en Antioquía, la iglesia en Corinto, la 
iglesia en Filipo, la iglesia en Colosas, la iglesia en 
Roma, la iglesia en Efeso, la iglesia en Esmirna, la 
iglesia en Pérgamo, la iglesia en Tiatira, la iglesia en 
Sardis,	la	iglesia	en	Filadelfia,	la	iglesia	en	Laodicea.	
Ningún candelero abarca dos iglesias, un candelero 
tiene una jurisdicción local y otra localidad tiene 
otro candelero hermano, pero su administración 
autónoma; entonces cada localidad tiene los límites 
que Dios establece y ninguno de nosotros puede 
mudar los límites de la administración de Dios, la 
administración de Dios debe ser respetada, o sea se 
deben guardar los límites. De los hijos de Sadoc que 
reinarán en el Milenio, allí servirán en el templo, 
se dice que ellos guardaban las disposiciones del 
templo y del altar, guardaban las medidas; a veces 
nosotros	las	tenemos	en	poco	y	estamos	interfiriendo	
con	la	Cabeza	y	estamos	interfiriendo	con	el	Espíritu	
y la Palabra; la Cabeza por el Espíritu y la Palabra 
ha establecido unos límites de las jurisdicciones de 
las iglesias de las localidades; debemos mantener 
eso, no debemos poner una s convertida en plural 
en lo que Dios hace singular en una ciudad, como 
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tampoco podemos convertir en singular lo que Dios 
hace plural en un región. No hay iglesias regionales, 
no hay iglesias distritales o federales, no hay iglesias 
nacionales, no hay iglesias mundiales; hay iglesias 
de la localidad, del municipio, o de población, de 
la comuna y cada una tiene su jurisdicción; claro, 
hay comunión y debe haber comunión de unas 
con otras pero es comunión entre hermanas, no 
podemos anular la jurisdicción que Dios otorga a 
cada localidad y a cada presbiterio; claro que la obra 
puede ayudar, pero ayudar a que se establezca la 
iglesia de la localidad y el presbiterio de la localidad, 
ese es el trabajo de la obra, la obra no es local, la 
obra es regional, pero es la que debe colaborar con 
el establecimiento de las iglesias de cada localidad 
y sus respectivos presbiterios cuando el mismo 
Señor los levante entre ellos, amén, porque es el 
Espíritu Santo el que los coloca, los obreros apenas 
los reconocen.

 Entonces digo esto porque por causa de lo que 
vamos a estar leyendo aquí, de la diferencia ente lo 
que es la iglesia de la localidad y lo que es la obra, 
porque ahora desde romanos 15:8 empezamos a ver 
algo más relativo a la obra, como lo que vimos del 12 
al 14 y los primeros del 15 tiene que ver con la vida 
práctica de la iglesia de la localidad; pero ahora va  
a hablar el aspecto universal del cuerpo de Cristo y 
de la obra que es más allá de la localidad. Entonces 
vamos a leer en el 13 de Hechos: “Había entonces 
en la iglesia que estaba en Antioquía”, Antioquía era 
una ciudad, y la iglesia era una, igual que se dice: 
la iglesia que estaba en Jerusalén, se dice la iglesia 
que estaba en Antioquía, todos los de Cristo, todos 
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los que pertenecen al cuerpo de Cristo que están en 
Jerusalén en un determinado tiempo son la iglesia 
en Jerusalén. Todos los que pertenecen al cuerpo 
de Cristo, por ser de Cristo, por ser limpiados por 
Su sangre, regenerados por Su Espíritu, que están 
en Antioquía, son la iglesia en Antioquía; si ya no 
se trata de Antioquía sino que se trata de Galacia 
son las iglesias de Galacia, una la de Listra, otra 
la de Derbe, otra la de Iconio, cada una autónoma, 
hermana de las otras, pero con su jurisdicción y 
gobierno particular. Jerusalén en cuanto iglesia no 
gobierna a Antioquía, la obra sí ayuda a supervisar, 
pero la obra. Entonces vamos a ver qué diferencia 
hay entre la obra de los apóstoles y las iglesias de las 
localidades; entonces mírenlo acá: “Había entonces 
en la iglesia que estaba en Antioquía, profetas y 
maestros”, note que la iglesia es de Antioquía, no de 
algún profeta o de algún maestro o de algún pastor; 
eso que practica el denominacionalismo evangélico 
es una herejía eclesiológica no aprobada por la 
Biblia, y que en la medida que vemos la Biblia, claro 
con todo cariño, con todo amor, con toda honestidad, 
nada de actitudes erradas, pero debemos dejar claro 
las disposiciones de la Cabeza, del Espíritu y de la 
Biblia y obedecerlas; si otros no la obedecen porque 
no lo han visto o la han visto y lo menosprecian, es 
problema de ellos; en cuanto a nosotros obedecemos 
el plano de Dios que está en la Biblia, que viene 
de la Cabeza, del Padre, del Hijo y del Espíritu por 
la Biblia. Entonces dice acá: “Bernabé”, él era un 
profeta y maestro, “Simón el que se llamaba Níger”, 
note que aquí uno era levita, levita de la diáspora 
porque él era de Chipre pero era levita, el otro era 
de raza negra, se llamaba Níger que quiere decir 
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negro, ustedes ven que no había distinción de razas 
en el presbiterio, ¿ven? uno era un levita y otro era 
alguien de raza negra, del áfrica seguro que había 
viajado para Antioquía y nada le impidió ser parte 
de este grupo de profetas y maestros que servían 
juntos a la iglesia de Antioquía; “Lucio de Cirene” 
que también era del norte de áfrica, Cirenaica eran 
los cireneos; “Manaén”, este era de clase alta, así 
que tampoco están excluídos los de clase favorecida, 
porque también Dios es el que hace a unos y a otros, 
unos para que ejerzan la generosidad y otros la fe y 
oren unos por los otros, entonces dice, “Manaén el 
que se había criado junto con Herodes el tetrarca”; 
por algo el Espíritu Santo puso esta frase, podía 
decir Manaén, pero Dios quería que supiéramos 
que él andaba nada menos desde niño de amigote 
de Herodes, se había criado con Herodes, a lo mejor 
era pariente de él; ¿por qué el Espíritu Santo lo hace 
así? para que se vea que tampoco está excluyendo a 
nadie; ¿qué culpa tiene él de ser cercano a Herodes, 
o de la familia de zutano, mengano? no le podemos 
acusar a nadie por ser de una familia de abolengo, 
ni siquiera él escogió nacer ahí, fue Dios; entonces 
tenemos que tener en la iglesia esa apertura, amén 
hermanos, que se muestre la grandeza del Señor; y 
el último que pone es Saulo y resulta que lo pone de 
último, pero los últimos llegarán a ser primeros; se 
quitó la s de Satanás y se puso la p de pequeñito y 
quedó Pablo que quiere decir pequeño; se quitó la 
s de Satanás, nombre de rey no quiero, soy el más 
pequeño de todos aquí, dice Pablo.  
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 Entonces ustedes ya vieron ahí como era 
una iglesia, como era de inclusiva, personas de 
varias razas, personas de varias clases sociales 
estaban juntos y ministraban juntos; porque es 
que hoy dicen: -bueno a mí me gusta ir allá a las 
reuniones de aquel barrio alto para codearme con 
los ricos, no quiero ir allá a los barrios más pobres 
de la periferia,- pero el Señor empieza visitando 
primero la periferia, lo que hemos visto ¿verdad?. 
¿Por dónde vino la palabra de Dios?, por allá por 
el desierto, ¿verdad?. ¿Por dónde empezó el Señor 
a libertad a Israel?, por las tiendas de Judá para 
que el morador y el habitante de Jerusalén, el 
citadino no menosprecie a los campesinos y por 
allá a los de la periferia, ¿verdad? eso tiene que 
enseñarnos el Espíritu, tenemos que aprender, 
entonces ya nos lo enseña con Su propio ejemplo, 
si siendo rico se hizo pobre. 

 Entonces dice acá “Ministrando éstos al Señor, 
y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a 
Bernabé” que fue el primero  “y a Saulo” que fue el 
último “para la obra a que los he llamado”; ellos ya 
trabajaban en la iglesia de una localidad, esa era 
la jurisdicción de ellos, ellos estaban en la iglesia 
de Antioquía, servían al Señor sirviendo a la iglesia 
en Antioquía como profetas, como maestros, pero el 
Señor dijo, apartadme a estos. Por eso Pablo decía: 
apartado para el evangelio de Dios acerca de Su Hijo; 
y aquí quiere decir que la obra tiene que ver con la 
difusión del evangelio acerca del Hijo, y entonces 
dice “Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a 
que los he llamado”; ¿apartadlos de qué? del trabajo 
local, porque Dios a los ancianos les encarga el 
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trabajo de la localidad, pero de pronto viene Dios, 
porque esto no lo podemos hacer por nosotros 
mismos, esto lo tiene que hacer Dios, viene Dios y 
le hace entender a sus compañeros que Dios llamó 
a estos, que Dios ya los había llamado antes, pero 
se lo hizo entender a sus compañeros que debían 
apartarlos, quiere decir dejarlos libres para no 
estar solamente ocupados en su propia localidad de 
Antioquía sino salir a la obra. Entonces esta frase “la 
obra a que los he llamado”, ahora comparémosla con 
el 14 versículo 26: “De allí navegaron a Antioquía”, o 
sea que venían navegando y viajando de aquí para 
allá y de allá para acá, hasta que llegaron otra vez a 
Antioquía “desde donde habían sido encomendados 
a la gracia de Dios”, note la frase, “para la obra que 
habían cumplido”, apartadlos para la obra a que los 
he llamado, y entonces ¿qué pasó? ellos enviados por 
el Espíritu Santo, ve 13:4, “descendieron a Seleucia, 
y de allí navegaron a Chipre. Y llegaron a Salamina 
(que queda en Chipre), anunciaban la palabra de 
Dios en las sinagogas de los judíos. Tenían también 
a Juan de ayudante”. Que eso se le ocurrió a ellos 
llevarlo, Dios no dijo también a Juan, fueron ellos 
que dijeron, después hubo problemas, había que 
esperar a que madurara un poquito Juan Marcos; 
gracias a Dios después maduró y todo se normalizó; 
pero entonces dice “Y habiendo atravesado toda la 
isla hasta Pafos”, Pafos es al otro lado de Chipre, 
Salamina es hacia el oriente, Pafos es hacia el 
occidente; o sea usted ve que la obra es itinerante, 
en cambio la iglesia es local, la iglesia está en su 
localidad y los ancianos son ancianos de la iglesia de 
su localidad, y los que Dios separe y envíe a la obra 
los pone a itinerar de ciudad en ciudad, de aldea 
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en aldea, de sinagoga en sinagoga, evangelizando, 
discipulando, fundando iglesias nuevas, corrigiendo 
lo	 deficiente	 en	 esas	 iglesias,	 esa	 es	 la	 obra,	 lo	
que Pablo y Bernabé hicieron entre el verso 2 del 
capítulo 13 y el 26 del 14, esa es “la obra a la que 
los he llamado” y “la obra que habían cumplido”, esa 
obra es itinerante, abarca varios lugares y es la que 
comienza, la obra es la que empieza de cero, la obra 
es en la que empiezan a evangelizar, a discipular, 
hasta que se van fundando y consolidando las 
iglesias, la obra es la que instruye y enseña a las 
iglesias que todavía no tienen ancianos y la obra 
es la que reconoce, no la que los pone, no ponemos 
a los que queremos, a nuestros amigotes, sino los 
que Dios ha puesto, porque el Rey es el Señor, 
entonces Pablo dice “el Espíritu Santo os ha puesto 
por obispos”; o sea que en la comunión normal el 
Espíritu Santo va moviendo a algunos hermanos 
que lleven la carga del servicio, del cuidado de los 
hermanos, atendiendo, cargando, enseñando y con 
el tiempo toda la iglesia se va dando cuenta, pero 
sobre todo los que ya son obreros y que son los que 
empezaron se dan cuenta; entonces lo que ellos 
hacen no es una política personal, sino reconocer 
a los que el Señor puso, puede ser que me gusten 
o no tanto, pero si el Señor los puso me tienen que 
gustar, aunque a mí no me guste, y a veces hay 
alguien que me gusta mucho y lo quiero poner, que 
puede ser mi primo, mi sobrino, pero resulta que no 
es a los que a mí me gusten o a mí me disgusten, 
nada personal en interferir en reconocer a los que 
Dios pone, los que Dios mismo elige y es evidente por 
su servicio, esas evidencias se ven aquí. Mire como 
dice 1ª a los Tesalonicenses capítulo 5 versículos 
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12 y 13; aquí en la iglesia de Tesalónica todavía 
no había ancianos reconocidos, era todavía un 
periodo que está funcionando y los hermanos están 
ejerciendo su carga que reciben del Señor y algunos 
le	son	fieles	al	Señor	y	por	ser	fieles	en	lo	poco	se	
les pone sobre algo más; entonces mire lo que dice 
capítulo 5, 1ª a los Tesalonicenses, versículo 12; 
le habla Pablo a la iglesia y mire que le habla con 
una prudencia, sin ningún tipo de manejo digamos 
duro: “os rogamos, hermanos”; Pablo le decía a 
Filemón: mira Filemón yo tengo mucha libertad en 
mandarte lo que te conviene, pero no te voy a mandar, 
más bien te voy a rogar que recibas a Onésimo; 
tenía libertad para mandarle lo que le convenía a 
Filemón, pero no se lo mandó, le ruega, le reconoce 
que Filemón va a ir mucho más allá de lo que él 
le	 ruegue;	 esa	 es	 la	 confianza	 que	hay	 cuando	 el	
Espíritu reina, amén; entonces acá dice lo mismo 
Pablo: “os rogamos, hermanos”, le ruega a la iglesia 
“que reconozcáis” y mire lo que dice Pablo, ¿fulano, 
zutano, mengano? no menciona ningún nombre, 
pero menciona funcionamiento; o sea no le pide que 
se	fijen	en	nombres	y	en	apellidos	sino	que	se	fijen	en	
función, en servicio; “reconozcáis a los que trabajan 
entre vosotros”; y algunos no trabajan para que los 
otros trabajen, otros en cambio asumen de buena 
voluntad, y el que anhela obispado buena obra 
desea, y el Señor lo va encaminando para hacerse 
cada vez más cercano a los requisitos y ya empieza 
a usarlo y a entrenarlo; “os rogamos, hermanos, que 
reconozcáis a los que trabajan entre vosotros y os 
presiden en el Señor”, en el Señor, porque Diótrefes 
quería presidir por sí mismo, pero hay algunos que 
presiden en el Señor, hay algunos que presiden, 
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la Biblia dice que los que presiden lo hagan con 
solicitud; para hacerlo así tiene que ser en el Señor, 
“os presiden en el Señor y os amonestan”; o sea que 
la iglesia debe reconocer a los que están trabajando, 
presidiendo y amonestando, que lo hacen por amor 
al Señor y porque aman a los santos; entonces dice 
“y que los tengáis en mucha estima”; o sea, hay 
que enseñarle a la iglesia a estimar a los hermanos 
que trabajan entre ustedes, y dice, “los tengáis en 
mucha estima y amor por causa de su obra. Tened 
paz entre vosotros”. Bueno, entonces ya mostró a 
los que trabajan, ahora va a mostrar a los perezosos 
;y de los perezosos dice: “También os ruego”, ruego 
por un lado de la moneda y también por el otro lado 
de la moneda, por ambos lados, por un lado están 
los que trabajan con diligencia, se mueven, sirven, 
y por otro lado están los perezosos. “También os 
rogamos, hermanos, que amonestéis a los ociosos, 
que alentéis a los de poco ánimo, que sostengáis 
a los débiles, que seáis pacientes para con todos”; 
pacientes, no perder la paciencia, como el Señor no 
la ha perdido con nosotros. 

 Entonces aquí nos damos cuenta cómo el Espíritu 
mismo coloca a los que empiezan a servir, ¿y qué 
hacen los obreros? primero le piden a la iglesia 
que los reconozcan y luego ellos mismos también 
los reconocen, así como también los apóstoles; un 
equipo más antiguo reconoció a un equipo más 
nuevo como Jacobo, Cefas  y Juan le dieron la 
diestra de compañerismo a Pablo y a Bernabé y a 
Tito. Eso en el ámbito ya de la obra; Tesalonicenses 
es en el ámbito de la localidad y Hechos 15 y Gálatas 
es en el ámbito de la obra.
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 Entonces aquí nos damos cuenta en Hechos 13 
y 14 y también en otras partes donde Pablo dice 
“Timoteo hace la obra del Señor como yo”, o sea 
que Pablo incorporó a Timoteo a la obra, la obra 
no es local, porque ellos en la iglesia eran profetas 
y maestros en Antioquía, pero cuando fueron 
llamados, de ahí son enviados, los apóstoles Bernabé 
y Pablo; esa expresión no aparece antes, solo en el 
14 cuando fueron enviados, ahora se les llama a 
los apóstoles Bernabé y Saulo o Bernabé y Pablo, 
mírelo, vea el capítulo 14 versículo 4 y vamos a ver 
eso, “Y la gente de la ciudad estaba dividida: unos 
estaban con los judíos, y otros con los apóstoles”, 
¿cuáles eran los apóstoles? Bernabé y Saulo, desde 
el 14 se les llama apóstoles porque fueron enviados 
por Dios a la obra. Entonces nos damos cuenta que 
en contraste con la jurisdicción de la iglesia que es 
su respectiva localidad, o población o municipio o 
comuna, la obra no, la obra es itinerante, la obra 
sale de Antioquía y recorre varios lugares y luego 
regresa a Antioquía de la obra que habían cumplido; 
o sea la obra es regional, la obra recorre varios 
lugares más nuevos para apoyar, para ayudarles, 
primero donde no hay nadie hay que evangelizar, si 
ya hay  entonces discipular, y fortalecer las iglesias, 
ayudar	 a	 corregir	 lo	 deficiente,	 ¿se	 da	 cuenta?	 la	
obra es itinerante, la iglesia es local, la iglesia está 
en manos de los ancianos, la obra está en mano de 
los obreros, algunos empezaron y otros van siendo 
incorporados al equipo como Timoteo, como Lucas, 
en	fin,	y	se	va	formando	un	equipo	de	la	obra,	y	son	
varios equipos; unos van a la circuncisión, o sea a los 
Judíos, otros a la incircuncisión; por allá tenemos a 
Apolo con Zenas también recorriendo visitando las 
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iglesias. Entonces nos damos cuenta que la obra 
se mueve en el ámbito del cuerpo de Cristo, en un 
ámbito regional que va creciendo; primero Dios va 
poniendo algunas localidades cercanas, luego va 
ampliando, y va ampliando, y hay hermanos que 
Dios les ha dado el mundo entero, a otros les da un 
departamento, una región, un país, dos países, un 
continente, pero hay hermanos  a quienes Dios les 
da toda la tierra.

 Entonces ahora sí vamos a Romanos 15 porque 
desde este versículo 7, al pasar al 8, ya empieza a 
mostrar el aspecto de la obra, ya mostró el aspecto 
de la vida práctica de la iglesia en la localidad, 
ahora Pablo va a hablarnos no solo de lo local, 
sino de la obra, entonces dice Pablo: “Pues os digo, 
que Cristo Jesús vino a ser siervo de la circuncisión 
para mostrar la verdad de Dios, para confirmar 
las promesas hechas a los padres”; o sea por una 
parte Pablo aquí en esta carta de Romanos está 
mostrando como el Señor sirvió a los judíos, él dijo: 
id primero a las ovejas perdidas de la casa de Israel, 
por camino de gentiles no entréis; o sea todavía no 
era la hora, sino que hay un orden; a quien Dios le 
hizo las promesas, ¿No fue a Israel?, entonces ¿a 
quién había que ir primero? ¿no era a las ovejas 
perdidas de la casa de Israel? ¿no eran ellos los que 
tenían las promesas?. 

 Cuando la mujer sirofenicia insistía que se le tra-
tara en el mismo orden que los Judíos, el Señor 
Jesús se quedó callado, y luego como ella insistía le 
tuvo que explicar Jesús y le dijo: no está bien sacar 
de la boca el pan de los hijos para dárselo a los pe-
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rritos, deja que los niños se sacien primero, después 
van a comer los perritos, pero no está bien sacarle el 
pan a los hijos para dárselo a los perritos; o sea hay 
un orden, los padres tienen primero que se alimen-
ten los hijos y claro de las migajas como dijo la mu-
jer, ahora ella sí se puso en su lugar, dijo bueno, 
pero también los perrillos comen de las migajas que 
caen de la mesa de los hijos, entonces se puso en el 
lugar correcto, no desordenó el orden de Dios, la 
responsabilidad primero es con los hijos, id primero 
a las ovejas perdidas de la casa de Israel, por cami-
no de gentiles  no entréis, todavía no era hora de los 
gentiles, era la hora de Israel, ya va a llegar el tiem-
po de los gentiles; cuando los de Israel recibieron, y 
los que no recibieron no quisieron recibir, entonces 
ahora sí nos volvemos a los gentiles, amén; enton-
ces aquí Pablo está teniendo eso en mente, mire 
como lo que aparece en Hechos y otras epístolas, en 
Gálatas por ejemplo aparece, bueno entonces uste-
des van a ir a la circuncisión, porque el Señor les 
dijo id primero a ellos y ahí Pedro y ellos se queda-
ban en Jerusalén, incluso la iglesia ya había sido 
esparcida y ellos se quedaron en Jerusalén hasta 
que el Señor mismo les mandó salir, ¿por qué? por-
que el Señor les dijo: primero en Jerusalén, y pri-
mero las ovejas perdidas de la casa de Israel, des-
pués de Jerusalén van a Judea y después de Judea 
van a Samaria y después sí, a lo último de la tierra, 
pero no podían empezar yéndose, tenían que empe-
zar con aquellos por donde Dios había hecho las 
promesas; entonces Pablo entiende el trabajo para 
con los Judíos, que es la circunsisión, que era un 
redil, y el trabajo con los gentiles que es otro redil. 
Entonces Jesús dice: tengo otras ovejas también 
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que son de otro redil, también a estas las tengo que 
traer y al final sí, habrá un solo rebaño y un solo 
pastor; pero Dios trabaja en orden por los rediles 
para luego juntarlos en un único rebaño y también 
hay que entender eso del orden; sabe que cuando 
iban a la guerra Dios decía, primero va esta tribu 
con el estandarte, segundo este y tercero este, estos 
tres forman un grupo y en ese grupo, este es prime-
ro, este es segundo y este es tercero; a nosotros a 
veces como que nos molesta eso de primero, segun-
do, tercero, y el tercero lo queremos poner de prime-
ro y el primero ojalá se muera lo más rápido posible, 
¿verdad que así somos nosotros? pero el Señor dice, 
primero fulano. Pablo quería ir a Bitinia y Dios se lo 
prohibió y ¿a quién mandó Dios a Bitinia? a Pedro, 
¿a quién le escribe Pedro? a los de Bitinia. Y ¿a dón-
de le prohibió Dios entrar a Pablo? a Bitinia, porque 
no todos servimos para todo, sino que si allá se ne-
cesita herrería, pues habrá que enviar un herrero, y 
si lo que se necesita allá es cocinar, mandamos un 
cocinero o una cocinera o los dos; ¿qué le dijo el 
Señor a Pablo? mira Pablo, no recibirán tu palabra 
en Jerusalén, yo conozco mi pueblo, yo sé el estilo 
que tú tienes, allá en Jerusalén  no lo van a recibir, 
no recibirán tu palabra en Jerusalén Pablo, pero yo 
te envió lejos a los gentiles, ¿ve? y luego aparecía el 
equipo que trabajaba allí en la circuncisión y los 
que trabajaban en la incircuncisión y aquí Pablo 
tiene eso en mente, entonces dice que Dios es Dios 
de los dos; entonces vea Romanos 15 verso 8 “Cris-
to Jesús vino a ser siervo de la circuncisión”, o sea 
de los Judíos; dice: el Siervo de Jehová y le sirvió a 
ellos, a Israel primero para varias cosas, “para mos-
trar la verdad de Dios”; le mostró la verdad de Dios 
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a los judíos en Jerusalén y en Judea y en Samaria 
y en Galilea, pero no salió de ahí, de ahí no salió y 
le dijo a los Suyos que primero vayan a Jerusalén, 
luego a Judea y Samaria, ¿se da cuenta? y luego les 
dice así, “para confirmar las promesas hechas a los 
padres”, ¿ve?, pero ahora incluye el otro redil, los 
gentiles, “y para que los gentiles glorifiquen a Dios 
por su misericordia como está escrito”, y ahora mues-
tra que también estaba previsto en el Antiguo Tes-
tamento la inclusión de los gentiles, que eso era 
muy difícil de entenderlo incluso a los propios após-
toles; tres veces se le negó Pedro al Señor, le dijo a 
Pedro y le bajó un lienzo lleno de gentiles, jirafas, 
con cuello largo, jirafas y también chanchos y gor-
dos como yo y perezosos colgados allá del palo, to-
dos esos animales inmundos que representan a los 
gentiles; perdón si acá habrá algunos en barbita, 
tienen su lugar, pero ustedes me están entendien-
do, ¿ve? y dice: no Señor nunca entró cosa inmun-
da en mi boca, yo no voy a comer de eso; el Señor le 
estaba hablando que incluyera a los gentiles, pero 
le habló y Pedro decía no, otra vez no y hasta la ter-
cera vez le dijo no; sólo cuando llegaron allí a lla-
marlo para la casa de Cornelio el Espíritu le dijo ve 
sin preguntar nada, ve, tienes que ir, y el Espíritu 
se lo ordenó, ahí ya no dijo no, y llegó a la casa de 
los gentiles e imagínate con ese saludito, ustedes 
saben cuan abominable es a un judío llegar a una 
casa así como la suya; ¿usted qué le hubiera dicho 
a Pedro? bueno entonces vuélvase para Jerusalén; 
gracias a Dios que Cornelio fue humilde por que el 
ángel le dijo que mande llamar a Pedro, y Pedro to-
davía pregunta ¿y para qué me llamaron? parecía 
que no tenía claro que tenía que ir a todo el mundo, 
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pero él pensaba que todavía era la hora de Jerusa-
lén pero ya había pasado la hora de Jerusalén y de 
Judea y ahora ya tenía que ir a Cesárea del Norte, 
Cesárea del nombre del César; entonces cuando lle-
gó la hora, y a veces no nos damos cuenta que ya 
llegó la hora de ir e incluir al otro redil en el mismo 
rebaño;	por	fin	Pedro	entendió,	pero	los	de	Jerusa-
lén no entendieron; y ¿cómo fuiste a visitar un gen-
til? ¿y qué hizo Pedro? le echó toda la culpa al Espí-
ritu Santo, no, yo no tengo la culpa, yo estaba ahí y 
el Espíritu Santo cayó sobre ellos; porque ¿usted 
cree que él iba a poner las manos a ellos? se las 
tuvo que poner el Espíritu directo; dijo ¿ya qué voy 
a hacer? bueno ahora sí pues ¿cómo no los voy a 
mandar a bautizarse? el Espíritu Santo cayó antes 
del bautismo, porque uno de legalista dice hasta 
que no se bautice no le pongo las manos, y así le 
toca al Espíritu Santo hacer Su propia obra y a no-
sotros seguir detrás; ah ¿y entonces también a los 
gentiles ha dado Dios arrepentimiento, lo mismo que 
a nosotros? sí, estaban asombrados como si no hu-
bieran oído todo lo que Jesús había dicho de ir has-
ta lo último de la tierra, que él tenía otras ovejas 
que las iba a juntar, se le olvidan a uno cosas que 
Dios ya dijo; y mire aquí qué está haciendo Pablo, 
está recordando los versículos del Antiguo Testa-
mento que hablaban de los gentiles, entonces dice 
como está escrito, o sea para que los gentiles glori-
fiquen	a	Dios	por	su	misericordia,	“Por tanto, yo te 
confesaré entre los gentiles”, también lo dijo David 
en	figura	de	Cristo	que	murió	por	todos	los	hijos	de	
Dios para reunirlos en uno solo y también Pablo fue 
maestro de los gentiles en nombre de Cristo; inclu-
sive versículos que el Señor los dice de Cristo, Pablo 
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se los aplica así como miembro de Cristo, serás luz 
a los gentiles, que es Cristo, pero como Pablo es 
miembro de Cristo y le envía Cristo, y es Cristo el 
que trabaja en él, entonces Pablo tomó ese versícu-
lo para sí también, no se lo robó, sino que Cristo se 
lo extendió, amén. Entonces dice “Y cantaré a tu 
nombre. Y otra vez dice: Alegraos, gentiles, con su 
pueblo.”, no lejos de su pueblo, con su pueblo, está 
juntándolos en un mismo rebaño, “Y otra vez: Ala-
bad al Señor todos los gentiles, y magnificadle todos 
los pueblos. Y otra vez”, una y otra y otra y otra, ya 
pasó de dos vesículos, ya va el doble, ya van cuatro, 
y eso que no citó todo, porque por allá Santiago en 
el Concilio de Jerusalén también citó otros versícu-
los respecto de incluir los gentiles, y dice: “otra vez 
dice Isaías: Estará la raíz de Isaí”, que es Cristo, así 
como Cristo es el linaje y la raíz de David, como Isaí 
es el Padre de David, también es la raíz de Isaí, ve, 
entonces dice “Estará la raíz de Isaí, y el que se le-
vantará a regir los gentiles”; se levantará a regir los 
gentiles, Cristo; ¿qué decía el Salmo 2? Dios ¿qué le 
decía al Hijo? Hijo, pídeme las naciones, quiero que 
me las pidas, ora por las naciones que yo te daré, 
Dios quiere darle las naciones al Hijo; Padre te pido 
por Chile, Padre te pido por Colombia, aquí está!, 
entonces tenemos que recordar esas oraciones, 
toma Chile para ti, toma todas las naciones de Amé-
rica del Sur y así por toda la tierra, todo para ti, pí-
deme y te daré por herencia las naciones y aquí dice 
y “Los gentiles esperarán en él”; qué precioso ¿no 
hermano? todo esto venía desde el Antiguo Testa-
mento, y el Dios de esperanza, ahora ya le mudó el 
apellido a Dios, por el contexto; antes cuando está 
hablando de recibir, de soportarnos, es el Dios de la 
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paciencia y de la consolación, pero ahora en rela-
ción al propósito eterno, es el Dios de la esperanza, 
“Y el Dios de esperanza os llene de todo gozo y paz 
en el creer, para que abundéis en esperanza”, tam-
bién la base de la esperanza es la fe “y abundéis en 
esperanza por el poder del Espíritu Santo”, el Espíri-
tu Santo tiene que estar ahí para que haya fe, y 
entonces gozo y también esperanza y paz en él. Y 
luego dice “Pero estoy seguro de vosotros, hermanos 
míos”, note que Pablo le está escribiendo a los Ro-
manos que él todavía no había visitado. Pablo se les 
está adelantando con una carta, presentando el mi-
nisterio que él tiene porque Dios le puso carga por 
Roma y por España y entonces él había recibido esa 
dirección, y la tenía en su corazón, se lo había pro-
puesto en el Espíritu, que iba a ir hasta España, el 
límite con el Occidente conocido, y pasaría por 
Roma. Entonces ¿se da cuenta que ahora está ha-
blando de la esfera de la obra? entonces dice así, 
“estoy seguro de vosotros hermanos míos”, esos son 
los que están en Roma, “de que vosotros mismos 
estáis llenos de bondad, llenos de todo conocimien-
to”, y la palabra conocimiento no le causaba prejui-
cios a Pablo, porque el Señor dice que el pueblo sin 
conocimiento perece;	claro	que	no	se	refiere	a	cono-
cimiento	de	odontología	o	de	cohetes,	se	refiere	al	
conocimiento de Dios y de la Palabra; entonces dice: 
confío, dice: estoy seguro de vosotros hermanos 
míos de “que vosotros mismos estáis llenos de bon-
dad, llenos de todo conocimiento, de tal manera que 
podéis amonestaros los unos a los otros”. Como 
quien dice, mire yo no he ido todavía a Roma, es la 
primera vez que voy a ir, pero no voy a pretender ser 
el fundador, porque antes de mi hay unos parientes 
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míos que seguro oraban por mi antes que yo me 
convirtiera que hoy son insignes entre los apósto-
les y viven en Roma, Andrónico y Junias, ahí los 
menciona aquí más adelante en la carta, y enton-
ces él sabía que la iglesia ya estaba funcionando, 
pero él quería ir a Roma porque tenía carga de 
Dios	para	cooperar	con	la	edificación	de	la	iglesia,	
ya	no	la	fundación	pero	si	la	edificación;	entonces	
dice, “de tal manera que podéis amonestaros los 
unos a los otros”.

Liturgo sacerdotando.-

 La iglesia al principio todos calentando banca a 
ver quién es el que va a predicar hoy, y nadie pre-
dica, hasta que el Señor empieza a mover a los que 
van a ser ancianos, ¿se da cuenta? y ahora dice: 
“Más os he escrito, hermanos, en parte con atrevi-
miento”, porque es como si él estuviera preparando 
su llegada, y por eso les adelantó el evangelio con 
esta epístola y gracias a Dios que Dios le dio entra-
da no solo en Roma, sino también aquí en Chile y en 
todo el mundo por esta preciosa epístola que Dios 
ha usado siempre, y dice, “atrevimiento, como para 
haceros recordar”, como quien dice mire, ustedes 
son gentiles, y aunque ustedes no lo sepan Dios me 
hizo maestro de los gentiles, así que tengo que ir a 
Roma que es la capital. Ya he andado muchos años 
por fuera, ahora me tocó la hora de ir allá, enton-
ces aquí les mando un tratadito, ¿no? y dice “os he 
escrito, hermanos, en parte con atrevimiento, como 
para haceros recordar, por la gracia que de Dios me 
es dada para ser ministro de Jesucristo a los genti-
les”, y aquí llegamos a ese versículo que les dije que 
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vamos a hacer un pequeño ajuste en la traducción, 
no en la Biblia, si no al contrario, vamos a ver cuál 
es la palabra griega exacta, y este verso 26 inclusi-
ve vamos a tener que crear un verbo en castellano 
para poder traducir con exactitud la palabra, por-
que si usted es abogado y trabaja en abogacía, us-
ted está abogando; si usted es navegante usted está 
navegando y si ustede es sacerdote usted está sa-
cerdotando y ese es el verbo que vamos a tener que 
inventarnos, porque eso es lo que dice literalmente 
Pablo por el Espíritu, entonces hay que traducirlo 
con exactitud; entonces mire este verso 16, marque 
aquí, aquí Pablo dice “para ser” aquí tradujo, “mi-
nistro de Jesucristo”; ¿sabe cuál es la palabra ori-
ginal? liturgo, liturgo, ¿dónde aparece otra vez esa 
palabra en el Nuevo Testamento? Cuando Zacarías 
el padre de Juan Bautista estaba ministrando, dice 
que estaba en su liturgia, o sea a un sacerdote se 
le llama liturgo; o sea que la liturgia del sacerdocio 
del	Antiguo	Testamento	era	solo	una	figura	del	sa-
cerdocio del Nuevo Testamento y Pablo está usando 
palabras sacerdotales en el Nuevo Testamento, in-
clusive se las está aplicando a él. Pablo, que no era 
de la tribu de Levi, era de la de Benjamín, él dice 
aquí, “la gracia que de Dios me es dada para ser 
liturgo de Jesucristo”, o sea un sacerdote del Nuevo 
testamento, un liturgo, como se le llamó a Zacarías 
que estaba en su liturgia cuando se le apareció el 
ángel y le anunció a Juan Bautista, y como no creyó, 
se	quedó	mudo	y	en	fin;	liturgo	es	la	palabra	exacta,	
más que ministro, la palabra ministro es diácono, 
que esa es la palabra ministro; cuando tú vas al 
original es diácono, pero aquí no dice diácono, en 
otras partes sí dice diácono debajo de la palabra 
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ministro, tú tomas el interlineal donde está el grie-
go y abajo el español y vas a ver que cuando dice 
diaconía, el de servicio en servir, diaconía que es de 
diácono, ministro, pero aquí no dice diácono, ahí en 
el griego dice liturgo, o sea la misma palabra que se 
le aplica a los sacerdotes del Antiguo Testamento, 
como Zacarías cuando le tocó el turno, él era de la 
octava clase, de la clase de Abías, eran veinticuatro 
turnos, entonces cada turno tenía quince días para 
entrar al santísimo, ¿ve? entonces la octava clase 
que es a los cuatro meses, cuando los últimos días 
del mes cuarto era el tiempo de la clase de Abías, 
porque como eran 24, doce meses, a cada uno le 
tocaban 15 días y cuando Zacarías entró al san-
tísimo	era	en	el	tiempo	del	cuarto	mes	a	finales,	y	
por eso desde ahí tú sabes cuándo nació Jesucris-
to, porque al salir de ahí concibió Elizabeth y a los 
seis meses de Elizabeth, concibió María, entonces 
desde ahí desde ese punto se suma y suma y se 
sabe cuándo nació Jesucristo, que no fue según ese 
cálculo en Diciembre sino en Octubre, a principios 
de Octubre en el mes de Etanim, tras la constela-
ción de Virgo, justo la primera venida de Cristo por 
la Vírgen; entonces esas cosas se pueden deducir 
de ahí y la palabra que usa Pablo aquí es: la gracia 
de Dios me es dada para ser liturgo de Jesucristo; 
entonces aquí empieza con esa frase, hay una gran 
revelación aquí, porque todo lo que era el ministerio 
antiguo de presentar el cordero, de  presentar la 
sangre,	presentar	la	harina	molida,	amasada,	la	flor	
de harina con aceite, la ofrenda presentarla y me-
cerla	delante	de	Dios,	todo	era	figura	del	sacerdocio	
o la liturgia sacerdotal del Nuevo Testamento, la li-
turgia sacerdotal del Nuevo Testamento, y ya nos 
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topamos con la palabra liturgia, ya la estamos aso-
ciando con aquel servicio del sumo sacerdote cuan-
do le correspondía su turno de ministrar al Señor 
y ofrecer la ofrenda, el incienso y todas esas cosas; 
nos damos cuenta entonces que Pablo está trasla-
dando la tipología al tiempo del Nuevo Testamento, 
¿ve? pero ahora es liturgo de Jesucristo ¿entiende? 
Jesucristo ahora es el sacerdote según el orden de 
Melquisedec, que por Su sangre nos ha hecho a no-
sotros sacerdotes, no del orden de Aarón porque el 
que nos hace sacerdotes es Jesucristo que es del 
orden de Melquisedec; y aquí aparece Pablo como 
un liturgo, pero de la línea de Jesucristo. 

 ¿Y que más? mire lo que dice la otra frase: “minis-
trando el evangelio de Dios”; esta palabra ministran-
do, como allá donde decía ministro, no es diácono, 
sino liturgo; aquí ministrando, no es diaconando, 
es hierorgonta, es la palabra en griego hierorgonta, 
que	 significa	 exactamente	 esa	palabra	 si	 la	 vas	 a	
traducir exacta: sacerdotando, hiero de hieros, sa-
cerdote, y el gonta que es el gerundio de un verbo; 
sacerdotando es la palabra exacta que usa Pablo, 
hierorgonta; él es un liturgo que está sacerdotando 
el evangelio de Dios, o sea haciendo una liturgia, 
pero esa liturgia de Pablo no era como la simbólica 
de los sacerdotes de Aarón, sino la real del apos-
tolado de Cristo. Entonces mire cual era la ofren-
da que presentaba Pablo como un liturgo, como los 
sacerdotes	presentaban	flor	de	harina	 amasada	 y	
el aceite y la carne y todas esas cosas, ahora mire 
cual es la ofrenda que presenta Pablo, y esto lo digo 
no solo para saber de Pablo no más, sino para que 
sepas acerca de ti; si tú estás estudiando derecho 
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para ser abogado, un día vas a tener que abogar, 
y si tú eres un hijo de Dios, eres un sacerdote del 
Nuevo Testamento, eso lo dice la Palabra, que Dios 
nos hizo sacerdotes de toda tribu, pueblo, lengua y 
nación, no sólo de la línea de Aarón y Leví; ahora 
el pueblo todo es sacerdocio real, como lo dice: sa-
cerdocio santo, nación santa; no erais pueblo, pero 
ahora sois pueblo y real sacerdocio y nación santa; 
¿quién lo es ahora? la Iglesia, y ahora Pablo está en 
el sacerdocio del Nuevo Testamento usando pala-
bras del Antiguo para entender el Nuevo, lo cual nos 
muestra que la tipología, que era para ayudarnos a 
entender nuestro trabajo hoy, esa liturgia fíjate, li-
turgo para sacerdotar, ese verbo hay que aceptarlo, 
vamos a tener que incluirlo en la academia; si no lo 
incluyen ellos, lo incluimos nosotros, porque solo 
ellos no lo van a poder incluir, nos toca a nosotros 
porque nosotros somos los que sabemos de qué se 
trata el verbo; si ya se han incluido verbos o pala-
bras como fútbol que viene del inglés y ya está en 
el diccionario español, fútbol, ¿por qué no liturgia, 
sacerdocio neotestamentario? pero entonces ahora 
siga leyendo el v.16, que dice: “La gracia de Dios me 
es dada para ser liturgo de Jesucristo a los gentiles, 
sacerdotando el evangelio de Dios, para que los gen-
tiles le sean ofrenda agradable, santificada por el 
Espíritu Santo”.

 Entonces ¿cuál es la ofrenda que presentaba este 
liturgo?	los	gentiles;	ya	no	los	figuraba,	no,	los	gen-
tiles eran considerados como perros, pero los evan-
gelizó, fueron limpiados, fueron lavados, nacieron 
de nuevo, ahora son la iglesia, y ahora Pablo, como 
si fuera un casamentero, presenta a la novia, como 



[413]OBRA, LITURGIA Y SACERDOCIO NEOTESTAMENTARIO

Asenat a José, como Jesús; José se casó con Asenat 
en	Egipto,	una	novia	gentil,	José	es	figura	de	Cristo,	
¿acaso no fue vendido casi por 30 piezas de plata? 
por 20 pero casi, ¿y también no lo metieron allá en el 
pozo como a Jesús lo enterraron? ¿y acaso no salió 
del pozo para estar a la diestra del faraón? bueno, 
José	es	una	figura	de	Cristo,	pero	también	se	casó	
con una gentil, como Jesús tomó una iglesia de los 
gentiles, y ahora Pablo está haciendo el casamiento, 
le está presentando una ofrenda al Señor; ¿cuál es 
la ofrenda? los gentiles, pero no como los encontró, 
Pedro o como los veía Pedro, no, ahora son santi-
ficados,	los	gentiles	una	ofrenda	santificada;	Pablo	
se fue a los lugares gentiles, recogió gentiles, nacie-
ron de nuevo, los lavó, fueron bautizados, y ahora 
son iglesia, ahora son la novia, son la Asenat de 
José; dice al Señor, aquí está tu iglesia, no había 
iglesia en Corinto, pero ahora hay iglesia en Corin-
to; ¿cuál es la ofrenda de Pablo? las iglesias de los 
gentiles.	¿Cómo	se	hacían	las	tortas?	con	flor	de	ha-
rina amasada con aceite, y esas tortas en el Antiguo 
Testamento representaban al pueblo de Dios; había 
12 tribus, había 12 tortas, pero ahora es el pan que 
partimos como iglesia, ahora en las regiones más 
lejanas del mundo, gente de todas las razas, siendo 
muchos somos un solo pan, y le estamos ofreciendo 
al	Señor	la	ofrenda	de	los	gentiles	santificados;	an-
tes eran los gentiles inmundos, pero el Señor dijo: lo 
que yo he limpiado  no lo llames tú común o inmundo; 
ahora los gentiles, las iglesias de los gentiles, son la 
ofrenda de los sacerdotes del Nuevo Testamento; ay 
que trabajito tenía Dios para nosotros en el sacer-
docio del Nuevo Testamento, ya no le presentamos 
hojaldre, le presentamos iglesia, la iglesia adorando 
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al Señor como su novia, ya no inmunda sino san-
tificada,	los	gentiles	santificados,	esa	es	la	ofrenda	
apostólica, esa es la ofrenda de los que Dios llama 
a servirle; ¿usted cree que la obra del Señor es solo 
para los obreros? no hermanos, Efesios dice que los 
apóstoles, profetas, evangelistas, pastores y maes-
tros deben perfeccionar a los santos para la obra; 
o sea son los santos los que deben hacer la obra 
del	ministerio	 de	 edificar	 para	 el	 Señor	 el	 cuerpo	
de Cristo, son los santos; los otros hermanos están 
para ayudar a que los santos hagan eso, nunca el 
ministerio es para tener algo exclusivo, un predicar 
exclusivo, no, el apostolado es para perfeccionar a 
los santos para que los santos hagan la obra del 
ministerio, nunca para copar sino para promocio-
nar, para eso son los apóstoles también, para eso 
son los evangelistas, no solo para evangelizar, sino 
para perfeccionar a los santos en la evangelización; 
trabajo de los evangelistas es evangelizar, pero tam-
bién perfeccionar a los santos, ese también es tra-
bajo de los evangelistas.

 Entonces nos damos cuenta hermanos lo que 
está diciendo este versículo acá, si lo lees en el grie-
go te está mostrando que la liturgia en el Antiguo 
Testamento como la de Zacarías en el lugar santí-
simo	es	una	figura	de	 la	 liturgia	del	Nuevo	Testa-
mento, del sacerdocio del Nuevo Testamento; hay 
muchos versículos y como Dios en éxodo 19 quería 
que todo Israel fuese sacerdote, fueron ellos los que 
no se pusieron de parte de Dios y se autoexcluye-
ron; en el Nuevo Testamento Dios continuó, Dios 
quiere el sacerdocio de todo el pueblo y los que él 
ha puesto como apóstoles, profetas, evangelistas, 
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pastores y maestros es para promocionar la obra 
del ministerio en manos de los santos en general, el 
sacerdocio general de todos los creyentes del Nuevo 
Testamento, ningún santo está excluído, él ascen-
dió y envió el Espíritu y envió a esos siervos suyos 
ministros del Nuevo Testamento con el objetivo de 
promocionar el ministerio de los santos, no supri-
mirlo, no quedarse solo con el; hay gente  que dice: 
-  

- pero Jesús, tan pronto, vea 
que los apóstoles bautizaban; y se fue Pedro por 
allá a visitar a Cornelio, recibió al Señor, y lo mandó 
a bautizar por los hermanos que le acompañaban a 
Pedro; Pedro no dijo: el que tiene que bautizar soy 
yo, yo soy san Pedro, yo soy el primer papa ¿cómo 
se van a atrever a bautizar? Al contrario, Pedro hizo 
todo lo contrario, los mandó que bautizaran a los 
nuevos, ¿quiénes? los hermanos que le acompaña-
ron, o sea promoviendo, porque promover a los otros 
en	Cristo	es	lo	que	hace	que	el	cuerpo	sea	edificado	
y ese es el trabajo de los que el Señor llama primero 
para servir de promotores a los demás, no guardar-
se con exclusividad, que yo soy el único que, no, al 
contrario, bautícen; pero yo percibo, claro tú, como 
el Señor le dijo, ustedes saben, dice: Jesús no bauti-
zaba sino sus discípulos; o sea él empezó pero luego 
se lo pasó a los discípulos lo más rápido posible; y 
lo mismo los apóstoles hicieron eso con nosotros, 
y cuando iban a trabajar llevaban a otros que les 
acompañaban, iban aprendiendo y les  iban dele-
gando en la medida que iban entendiendo y así se 
va fortaleciendo la iglesia y la obra; la obra porque 
esto es sacerdocio de los gentiles, ya no es solo en 
una localidad sino en todos los países que no son 
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Israel, ¿que les parece? tienen que ser presentados 
como	ofrenda	santificada	al	Señor	y	eso	es	 lo	que	
dice así “la gracia de Dios me es dada para ser litur-
go de Jesucristo a los gentiles, sacerdotando el evan-
gelio de Dios para que los gentiles, les sean ofrenda 
agradable santificada por el Espíritu Santo”; tama-
ño trabajito de Pablo, ¿verdad? y no solo de Pablo, 
de todos los que son siervos de Dios en el Nuevo 
Testamento; Pablo mismo reconoce que él está ahí 
para perfeccionar a los santos, para que los santos 
hagan	la	obra	del	ministerio	de	edificar	el	cuerpo	de	
Cristo, o sea darle un organismo vivo al Señor vivi-
ficado	por	Él,	para	que	Él	se	pueda	mover	a	través	
de todos; y mientras más promocionemos y abra-
mos y ayudemos, mejor, amén. O si no entonces 
vamos a hacer de los santos calienta bancos, pero 
esos santos calienta bancos no están en la Biblia, 
cada santo es un siervo y una sierva, amén; ahorita 
vamos a leer una listita de estos santos; ¿por qué 
el Espíritu Santo inspiró que se ponga esta lista?, 
¿para qué eso de primera y segunda y todas esas 
cosas? pero si hubiera dicho: Gino Iafrancesco, ay 
hermano no vi ese versículo; el versículo es el pri-
mero, hermano, ¿no ha leído? y esa genealogía rara 
de que fulanito engendró a zutanito, con nombres 
rarísimos; si fueran nuestros nombres creeríamos 
en esos capítulos ¿verdad? pero como son por allá 
de gente que ni podemos pronunciar, parece que no 
son inspirados; ¿cómo que no van a ser inspirados 
si Dios ama a las personas? Inclusive dice el apóstol 
Juan que él manda a saludarlos por nombre, o sea 
que nos toca aprendernos los nombres de los her-
manos así toque preguntarlos diez veces hasta que 
nos los gravemos; Dios dice que hagamos memoria 
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de los santos delante de Dios todas las veces; hay 
que hacer memoria, no solo aquí en la tierra, sino 
acordarme como se llama y mencionarlo en oración 
con nombre propio delante de Dios; tenemos que 
ser un poco más usadores de la memoria ¿verdad? 
porque de los futbolistas sí nos acordamos, ¿ver-
dad? y de los artistas famosos, pero el pueblo de 
Dios ¿no es más importante que todos estos futbo-
listas? etcétera, a menos que sean cristianos; si son 
cristianos deben estar en nuestra lista, claro.

Servicio a los santos.-

 Entonces seguimos leyendo allí hermanos, 
“Tengo, pues, de qué gloriarme en Cristo Jesús en lo 
que a Dios se refiere”. No gloriarme en nada mío, 
pero gloriarme en lo que Dios ha hecho; y dice: 
“Porque no osaría hablar sino...”, ah, de esto sí va a 
osar hablar, “de lo que Cristo ha hecho por medio de 
mí para la obediencia de los gentiles, con la palabra 
y con las obras,  con potencia de señales y prodigios, 
en el poder del Espíritu de Dios; de manera que 
desde Jerusalén, y por los alrededores hasta Ilírico”, 
que era Yugoeslavia, era, porque ahora es Eslovenia, 
Croacia, Bosnia y Herzegovina, Montenegro, Serbia 
y Kosovo; lo que era Ilírico ahora son esos seis 
países, y eso que Ilírico solo es la mitad, la otra 
mitad es Dalmacia, pero él dejó a Tito en Dalmacia, 
Tito tú quédate en Dalmacia. Entonces aquí dice 
así, “y por los alrededores hasta Ilírico, todo lo he 
llenado del evangelio de Cristo. Y de esta manera me 
esforcé...” oiga,  aquí está la responsabilidad “a 
predicar el evangelio, no donde Cristo ya hubiese 
sido nombrado”, eso es más fácil, así hacen muchas 
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denominaciones, no voy a decir nombres de ninguna, 
ni si quiera voy a citar su personería jurídica, pero, 
hay hermanos que Dios los usa y empiezan a 
reunirse en su casa y se empiezan a multiplicar y 
cuando ya hay un buen grupito entonces llega un 
doctor de un seminario y les dice: mire, aquí vengo 
a darle cobertura con esta personería jurídica; y le 
dan el codazo a los que Dios puso y han trabajado, 
y ponen a uno nacido del seminario y ese viene y en 
vez de mejorar se disminuyen y se escandalizan y se 
van ¿por qué? porque Dios no se lo encargó a ese, lo 
encargó a aquellos que empezaron y deben continuar 
y no dejarlo hasta que el Señor no les diga, aunque 
se lo propongan miles de denominaciones, si el 
Señor no se lo dice, no abandone a las ovejitas que 
Dios le dio, cuídelas porque Dios sabe porque lo 
puso a usted junto con fulano y zutano, llévelos a la 
comunión del cuerpo pero no los abandone, porque 
Dios	le	dio	éxito	en	su	trabajo	humilde	y	si	es	fiel	le	
va a poner sobre más; pero la gente ¿cómo le dicen? 
no, pero es que no tienen cobertura. Y por medio de 
todos los hermanitos, bueno, cada uno pone tres 
ladrillos y vamos a hacer un saloncito y vamos a 
comprar unos micrófonos y unos parlantes; y 
después llega el de la personería jurídica y se queda 
con todo, los de la personería se quedan con los 
ladrillos, el templo, y hay algunos que venden la 
“iglesia”con todo y ovejitas, ¿me entienden? no debe 
ser así hermanos. Entonces dice aquí “de esta 
manera me esforcé a predicar el evangelio, no donde 
Cristo ya hubiese sido nombrado, para no edificar 
sobre fundamento ajeno”. Los que son enviados, o 
sea los apóstoles, tienen que empezar de cero, de 
cero, y cuando un árbol está grande, sentarse a la 
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sombra del árbol es fácil; lo difícil es sembrar el 
árbol y cuidarlo hasta que dé frutos y después irse 
a sembrar otro árbol, y otro y otro para que dé fruto; 
ese es el trabajo real de los obreros, poner 
fundamento	en	donde	no	hay,	¿ve?	edificar	la	iglesia	
poniendo un buen fundamento en cada lugar y 
luego seguir con otros; y de entre ellos surgen los 
que van a ser ancianos, etcétera, ¿amén hermanos? 
pero	hay	que	empezar	a	edificar	sobre	el	fundamento	
propio, esos son los apóstoles, fundamento propio. 
Entonces dice “Por esta causa”; es decir por estar 
ocupado de todos estos trabajos, “me he visto 
impedido muchas veces de ir a vosotros”; ir a Roma; 
él ya  quería ir a Roma, pero tenía mucho trabajo en 
otros lugares, pero ahora, note bien, no teniendo 
más campo en estas regiones, o sea todas esas 
regiones eran trabajo desde Jerusalén hasta Ilírico, 
ahora quería pasar un poquito más allá de 
Yugoeslavia la antigua, por Trieste , Eslovenia, 
Croacia, ¿se da cuenta? Entonces dice “ahora no 
teniendo más campo en estas regiones, y deseando 
desde hace muchos años” mire como esperó “ir a 
vosotros, cuando vaya a España, iré a vosotros; 
porque espero veros al pasar, y ser encaminado allá 
por vosotros”, es decir que me van a ayudar a 
continuar “una vez que haya gozado con vosotros”. 
Mire como habla en estilo tan descomplicado, parece 
que no es académico, pero hasta los académicos 
tienen que estudiar a Pablo;“más ahora voy a 
Jerusalén para” y ahí sí ya no es hierorgonta, aquí sí 
es diaconía para ministrar a los santos, o sea, se 
acordó de lo que le dijeron Jacobo, Cefas y Juan, no 
le añadieron nada en cuanto al evangelio, pero 
dijeron acuérdate de los pobres, y dice lo cual he 
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procurado hacer; y mire cuando leemos Romanos, 
Hechos y 1ª y 2ª a los Corintios Pablo realizando 
una ofrenda para ayudar a los hermanos pobres de 
Jerusalén; vino una gran hambre y ellos ¿qué 
hicieron? bueno vamos a orar a Dios, él nos va a 
cuidar, sí claro Dios los va a cuidar; pero ellos 
hicieron algo más, se prepararon, recogieron y 
llevaron para que coman los que tienen hambre; 
eso hicieron cuando vino una profecía que iba a 
venir un  hambre, claro que oraron, pero no solo 
oraron, recogieron, prepararon, organizaron fondos 
y llevaron comida, ropa para los necesitados; claro 
que está bien orar, pero también hay que recoger y 
hay que llevar y distribuir; y llegar a los ancianos 
que son los que conocen la gente así como Pablo 
llegó y por medio de los ancianos llevaron hasta ver 
que los donativos llegaran al destino, porque a veces 
se	quedan	por	ahí	en	la	finca	de	alguno,	en	cambio	
Pablo escogió y también pidió que la iglesia escogiera, 
Pablo iba a ir con Tito y con Aristarco, pero dijo a la 
iglesia que la iglesia escoja también los que tienen 
que ir y los que van a administrar esos fondos de 
cada domingo; cada domingo cada uno según haya 
prosperado, ponga aparte algo para el fondo de los 
santos pobres, un fondo de los santos pobres; a 
veces vemos muchos fondos, pero para los santos 
pobres no vemos ninguno; pero yo no veo aquí en la 
Biblia ningún fondo para los apóstoles, plata y oro 
no tengo, pero lo que tengo te doy, levántate en el 
nombre de Jesucristo, pero sí había fondos para los 
santos pobres. 1ª a los corintios 16:1, en cuanto a la 
ofrenda para los santos, haced vosotros también de 
la manera que ordené, dice Pablo en las iglesias de 
Acaya; o sea que hay una manera ordenada 
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apostólicamente según la inspiración del Espíritu 
para ayudar a los pobres y es que cada domingo 
según lo que la persona prospere ponga aparte algo 
para que los pobres tengan un fondito, no sea que 
en una necesidad recién empezamos a recoger 
cuando debiera haber ese fondo para que cuando 
llegue la necesidad, las viudas sean ayudadas, los 
huérfanos, los que han tenido un accidente o una 
calamidad, que haya un fondito para los pobres, 
eso está en 1ª a los corintios 16, y nombrar la iglesia 
a las personas que van a  guardar ese fondo, no a 
manejarlo; si es en la obra lo manejan los obreros, 
si es local lo manejan los ancianos, pero lo guardan 
los diáconos o los que nombra la iglesia, fondo para 
los pobres, si se acuerdan de esos versículos para 
ganar tiempo y no tener que leerlo, levanten la mano 
los que se acuerdan de esos versos. Me va a tocar 
leerlos, entonces vamos a 1ª a los Corintios capítulo 
16; “en cuanto a la ofrenda para los santos”, no para 
el tercer carro del apóstol, “para los santos, haced 
vosotros también”, o sea no solamente los corintios, 
sino que es el modelo bíblico para las iglesias de los 
gentiles, “haced vosotros también de la manera que 
ordené en las iglesias de Galacia”. O sea tuvo agallas 
Pablo para ordenar a las iglesias de Galacia que 
habían nacido con su ministerio; hay una manera 
ordenada por Dios apostólicamente para hacer en 
las iglesias donde nosotros hemos sido los 
fundadores, que “cada primer día de la semana”, o 
sea cada domingo, “cada uno de vosotros”, ni un 
hermano se quedó excluído, “ponga aparte algo”; 
aquí no está hablando de diezmo, “ponga aparte 
algo, según haya prosperado”, o sea que si prosperó 
poquito ponga por lo menos un poquito, pero si 
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prosperó mucho ponga mucho según haya 
prosperado, y va a ver que Dios le va a ayudar a 
prosperar más, “guardándolo, para que cuando yo 
llegue no se recojan entonces ofrendas”; o sea que 
tiene que estar el fondo para cuando se va a usar 
para los santos, en este caso fue a los pobres de 
Jerusalén que vivieron un hambre en los tiempos 
de Claudio y las iglesias decidieron además de orar 
por los hermanos y que Dios los bendiga, recogieron 
para las necesidades de los santos; entonces dice 
ahí: “y cuando haya llegado, a quienes se hubiere 
designado por carta”, o sea la iglesia designaba, 
bueno ¿a quiénes vamos a hacer hermanos que 
sean	confiables,	que	no	se	vayan	a	quedar	con	las	
cosas?, no pueden ser de esos nuevitos, tienen que 
ser hermanos ya aprobados, conocidos, respetables, 
que sabemos quiénes son, y la iglesia los designa y 
no los designa solo dejándolos en el aire, no, lo deja 
escrito, el día tal en tal lugar a tal hora se reunió la 
iglesia para este propósito y designó de esta manera 
a tales hermanos, por lo menos dos, porque dice 
“los que”, quienes, plural, mínimo dos, si se necesita 
3 o más según se necesite pero mínimo hay que 
designar a dos, “a estos enviaré para que lleven 
vuestro donativo a Jerusalén y si fuere propio que yo 
también vaya, irán conmigo”. Y luego ustedes leen 
2ª a los Corintios capítulo 7, capitulo 8, como Tito y 
Lucas, alistando, trabajando, animaron a los 
hermanos y se recogió una ofrenda abundante, y 
ahora Pablo dice que no ha podido ir a Roma porque 
estaba muy ocupado y ahora tiene que ir a Jerusalén 
a llevar esto con estos hermanos y fueron varios 
hermanos y cuando llegó a Jerusalén a dar 
donativos, allá fue que lo agarraron preso y 
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empezaron otros calvarios de Pablo, pero él estaba 
haciendo lo que el Espíritu le dio y lo que los otros 
apóstoles le dijeron, acuérdese de los pobres; 
entonces aquí dice Pablo, volviendo ahí a Romanos, 
“Mas ahora voy a Jerusalén para ministrar a los 
santos. Porque Macedonia y Acaya  tuvieron a bien 
hacer una ofrenda para los pobres que hay entre los 
santos que están en Jerusalén”. Entonces note, los 
pobres que hay entre los santos; hay hermanos que 
son ricos, pues no es necesario ofrendar a los ricos, 
pero a veces algunos ricos se quedan con todas las 
ofrendas y las venden, y mucha ropa usada que 
viene de Canadá, viene como donativo, pero lo 
venden y hacen negocio, leche en polvo, queso en 
lata, muchas cosas que son de los Menonitas que 
apoyan en Europa, pero algunos no dicen nada, les 
llega todo y se quedan con lo suyo; por eso la Biblia 
dice que hay que nombrar personas que vayan y 
lleguen hasta los ancianos y junto con ellos, como 
los ancianos son los que conocen la realidad, y junto 
con los diáconos reparten y constatan que le llegó a 
cada uno; a veces allá en Bogotá nos sorprenden 
hermanos colombianos que se han ido a Estados 
Unidos y llegan a Bogotá, ni siquiera traen las cosas, 
las compran allá en Bogotá, un montón, y dicen: 
hermano esto es para los hermanos necesitados, 
¿ve? cada uno con su cajita con su mercadito, que 
alegría, por eso más de uno se arrodilla, Señor, 
justo hoy que no teníamos que almorzar y le llega la 
cajita con su mercadito, mire lo que hace Dios. 
Entonces el Señor lo dice en la Palabra. Entonces 
luego dice, “pues les pareció bueno” y ahora la 
palabra seria es esa, “y son deudores a ellos”; o sea 
si hacemos esto no es porque estamos haciendo 
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algo especial, no, sino que es lo que dice el Señor: 
cuando hayáis hecho la voluntad de Dios decid 
siervos inútiles somos porque lo que había que 
hacer es lo que hicimos; y aquí dice: son deudores 
a los pobres de Jerusalén, porque, dice aquí 
porqué, “porque si los gentiles han sido hechos 
participantes de sus bienes espirituales, deben 
también ellos minístrarles de los materiales”, y eso 
tiene vigencia hasta hoy y hay profecías que dicen 
que mucha gente de los gentiles va a ayudar a los 
pobres de Israel a volver a su tierra, y dice que 
hasta van a llevar a las niñas en brazos; ¿no lo 
dice así la profecía? algún día nos tocará y hay 
muchos hermanos que ya lo están haciendo, 
ayudando a los pobres en Israel que hoy son 
cristianos, pero la fe  inclusive del monoteísmo 
del Antiguo Testamento se la debemos a ellos; 
muchos han muerto por esa fe, entonces somos 
deudores, “Así que, cuando haya concluido esto, y 
les haya entregado este fruto”, note cómo se  le 
llama a esto: “fruto, pasaré entre vosotros rumbo a 
España y sé que cuando vaya a vosotros, llegaré 
con abundancia de la bendición del evangelio de 
Cristo. Pero os ruego, hermanos, por nuestro Señor 
Jesucristo y por el amor del Espíritu, que me 
ayudéis orando por mí a Dios”, hasta por Pablo 
había que orar, uno piensa que Pablo no necesita 
oración, pero él dice me ayudéis orando, “para 
que sea librado de los rebeldes que están en Judea,  
y que la ofrenda de mi servicio a los santos en 
Jerusalén sea  acepta; para que con gozo llegue a 
vosotros por voluntad de Dios, y que sea recreado 
juntamente con vosotros. Y el Dios de paz sea con 
todos vosotros. Amén.
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 Os recomiendo además a nuestra hermana Febe, 
la cual es diaconisa de la iglesia en Cencrea”; o 
sea que hay diaconisas no solo diáconos sino 
también diaconisas, “que la recibáis en el Señor 
como es digno de los santos y que la ayudéis en 
cualquier cosa en que necesite de vosotros porque 
ella ha  ayudado a muchos y a mí mismo”; entonces 
note que preciosidad de esta hermana y como es 
recomendada, que así como ella ha ayudado, así 
también se haga con ella. Y como lo recomienda a 
Timoteo de aquellas hermanas ancianas que ya no 
tienen familia que las cuide, Pablo les recuerda que 
han servido a los santos, hasta les han lavado los 
pies, entonces la iglesia tiene que hacerse cargo de 
ellas mientras no haya familia que pueda; si no, es 
la iglesia, por eso la iglesia debe tener fondos para 
la viudas, para los pobres. Amén.

Lista Inspirada.-

 Entonces dice así :“Saludad a Priscila y a Aquila, 
mis colaboradores en Cristo Jesús”, y aquí me llama 
mucho	la	atención,	porque	siempre	que	se	refiere	a	
ellos como familia en otros pasajes de la Biblia, dice 
Aquila y Priscila, porque Aquila es el jefe de familia, 
y Priscila la esposa; entonces cuando se trata de la 
autoridad en la familia, menciona a Aquila primero 
y a Priscila después; pero cuando se trata de 
colaborar en la causa de Dios, colabora más Priscila 
que Aquila, entonces pone Priscila y Aquila, pero 
¿en qué contexto? “mis colaboradores en Cristo 
Jesús, que expusieron su vida por mí; a los cuales no 
sólo yo doy gracias, sino también todas las iglesias 
de los gentiles”;  o sea las que Pablo había trabajado, 
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eran deudoras de Priscila, ¿que les parece? y aquí 
Pablo no fue machista, fue realista, fue espiritual, 
Priscila y Aquila; cuánto a las reuniones en la casa 
de Aquila y Priscila, reconoce al jefe; pero en cuanto 
a colaboración, Priscila primero y Aquila después; 
“Saludad también a la iglesia de su casa”. O sea la 
iglesia en Roma comenzó a reunirse en casa de 
Priscila; es la única vez que aparece la palabra 
“iglesia” en Roma, no aparecen varias iglesias en 
Roma, había muchos grupos que se reunían en 
Roma, pero al único que se le llamaba iglesia en la 
casa, era la casa de esta pareja; que ahí seguramente, 
comenzó la iglesia y tomaron la posición de la iglesia 
y los demás se reunían por aquí, por allá, pero no 
podían ser iglesias separadas, aunque hubieran 
miles en Roma, una sola vez se llama iglesia. Lo 
mismo pasó en éfeso, lo mismo pasó en Corinto; 
eran hermanos que se dislocaban y empezaban a 
vivir, a hacer tiendas y todo para colaborar con la 
obra del Señor, y Pablo comenzó con ellos a hacer 
tiendas ahí, pero cuando el Señor le comenzó a 
tomar el tiempo, le dijeron ellos, bueno, tú ocúpate 
de la obra y aquí comemos, aquí dormimos, no te 
preocupes, ¿se da cuenta? y se mudaron de aquí 
para allá, de allá para acá, y siempre su casa era 
para que ahí comenzara a reunirse la iglesia; que 
preciosa esta pareja ¿verdad? le damos gracias a 
Dios por el espíritu de Priscila, hoy algunos la 
llamarían Jezabel, pero la Biblia les llama Priscila y 
Aquila, no porque se equivocó Pablo, no, no se 
equivocó Pablo, hizo lo que le inspiró el Espíritu; y 
entonces luego dice, “Saludad a Epeneto”, y Epeneto 
es este mismo al que que se le llama después 
Estéfanas, “amado mío, que es el primer fruto de 
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Acaya”, el primero que se convirtió y por eso en 1ª 
a los Corintios, Corinto que es la capital de Acaya, 
ahí dice que la familia de Estéfanas son las primicias 
de Acaya, y se dedicaron al servicio de los santos, la 
primera familia que recibió al Señor y se dedicaron 
a servir a los santos, una familia, Dios empieza por 
una familia y después le dice el Señor, Pablo, tengo 
mucho pueblo aquí en esta ciudad y aparece la 
iglesia en Corinto, y hasta hoy estamos leyendo de 
ellos, aprendiendo de ellos, por el uso que de ellos 
hasta hoy hace el Espíritu Santo; ellos ya murieron 
en Cristo y descansan, pero sus obras con ellos 
siguen y de sus obras aprendemos veintiún siglos 
después; como es Dios, ¿no hermanos?. Y dice 
“Saludad a María, la cual ha trabajado mucho entre 
vosotros”; si no hubieran estas frases, las primicias 
de Acaya, los que han colaborado, no diríamos que 
es una carta que tiene que ver con la obra, pero 
mire como hace el Espíritu Santo, no nos dice, la 
obra tiene que ser así, tiene que ser por las casas, 
tiene que, no, no, nos da el ejemplo práctico de lo 
que se dio, que son unos ejemplos, el fruto que 
produjo el Espíritu y Dios nos enseña con ejemplos 
más que con teoría, y estos son ejemplos, a quienes 
está saludando, él no está dando una cátedra de 
Eclesiología, pero el ejemplo de ellos es mejor que 
cualquier cátedra, y me gusta que aparecen muchas 
hermanas colaboradoras, ahí apareció Priscila, 
ahora apareció María, y eso es de Roma, y ahora sí 
llegaron los apóstoles anteriores a Pablo, que eran 
parientes de Pablo, y que eran insignes entre los 
apóstoles; casi nunca nos acordamos de estos 
apóstoles ¿y saben qué? estos apóstoles eran un 
matrimonio, no de gays, sino que Junias es nombre 



[428] UNA LECTURA DE ROMANOS

de mujer, Junias es la esposa de Andrónico, como 
de la “diosa” Juno, Junia; entonces dice aquí: 
“Saludad” y ¿dónde estaban ellos?, en Roma; Pablo 
no había ido a Roma, pero ahí estaban sus parientes; 
seguro que cuando fue, los habrá saludado, quizá 
durmió con ellos, ¿quién sabe? comió allá, “Saludad 
a Andrónico y a Junias, mis parientes y mis 
compañeros de prisiones”, o sea que también 
estuvieron presos con Pablo, y sólo se sabe aquí, 
pero se sabe, “los cuales”, pareja, “son muy 
estimados entre los apóstoles, y que también fueron 
antes de mí en Cristo”. Antes que Pablo se salvara, 
seguro esta parejita oraba por Pablo, que eran sus 
parientes ¿no ora usted por sus parientes? gracias 
al Señor, “Saludad a Amplias, amado mío en el 
Señor. Saludad a Urbano, nuestro colaborador en 
Cristo Jesús, y a Estaquis, amado mío. Saludad a 
Apeles, aprobado en Cristo. Saludad a los de la casa 
de Aristóbulo”. Mencionó solo a Aristóbulo, pero es 
toda una gran familia. “Saludad a Herodión, mi 
pariente”. Oh mi pariente. “Saludad a los de la casa 
de Narciso, los cuales están en el Señor”. Qué lindo, 
toda una casa en el Señor; y éstas son las que le dije 
hace ratito: “Saludad a Trifena y a Trifosa,” ¿ve?  
pero mire lo que dice de ellas, “las cuales trabajan 
en el Señor”; parece que eran más jóvenes que 
Pérsida, porque dice “Saludad a la amada Pérsida, 
la cual ha trabajado mucho”; estas trabajan y esta 
ha trabajado mucho, ya debe estar más ancianita 
quizá, pero son hermanas trabajadoras, que 
trabajan para el evangelio. Dios usa a las hermanas. 
Y dice “Saludad a Rufo”, ¿saben quién es este Rufo? 
el hijo de Simón Cireneo, son Alejandro y Rufo, y la 
madre de ellos fue la esposa de Simón Cireneo que 
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era como una madre para Pablo; el Señor dijo que 
tendremos cien veces más madres aquí en la tierra, 
¿y quién iba a pensar que la esposa de Simón 
Cireneo era como una madre para Pablo? ¿quién 
iba a pensar que Pablo también necesitaba una 
madre? quizá la de él se había muerto, no sabemos, 
pero esta hermana era como una madre para Pablo, 
cumpliendo la promesa de Jesús, que tendréis cien 
veces más madres, y hermanos y hermanas y casas 
y tierras, y también persecuciones y en el siglo 
venidero, la vida eterna; entonces dice “Saludad a 
Rufo”, y ahí hay una letrita abajo que dice quien es 
ese Rufo; Marcos 15:21 dice “y obligaron a uno que 
pasaba, Simón de Cirene, padre de Alejandro y  de 
Rufo, que venía del campo, a que le llevase la cruz”, 
y ahora la esposa también ayuda y lleva a Pablo 
como un hijo, y Rufo y Alejandro, pero aquí parece 
que era de manera especial Rufo y se acuerda de 
Rufo, ¿ve? “Saludad a Rufo, escogido en el Señor, y 
a su madre y mía”. ¿Se da cuenta que era como una 
madre para Pablo?. “Saludad” y aquí hay un grupo 
especial, “Saludad a Asíncrito, a Flegonte, a Hermas”; 
este Hermas escribió un libro, donde tiene una serie 
de visiones que se pueden leer hasta el día de hoy, 
y se llama “El Pastor de Hermas”, y es una obra 
donde un ángel le muestra visiones mostrando 
cómo	se	edifica	la	casa	de	Dios,	precioso,	y	la	iglesia	
primitiva lo leía y casi queda en el Canon, solamente 
porque no era un apóstol no quedó en el Canon, 
pero está entre los escritos de los que tenían relación 
directa con los apóstoles, los que algunos llaman 
los padres apostólicos, está Hermas, otro era 
Patrobas, Hermes y a los hermanos que están con 
ellos; o sea era un grupito que tenía un grupo de 
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hermanos en la iglesia en Roma que ellos trabajaban 
de manera especial porque Roma era grande, 
entonces había hermanos; no se dice que era una 
iglesia, como cuando se dice la iglesia en casa de 
Aquila y Priscila, pero sí dice que había hermanos 
con ellos, o sea que esos hermanos trabajaban con 
otros, pero no hacían tolda aparte, ¿se da cuenta? 
estaban en tal barrio, en tal parte de la ciudad, pero 
servían a la iglesia en Roma. “Saludad a Filólogo, a 
Julia, a Nereo y a su hermana, a Olimpas y a todos 
los santos que están con ellos”, otro grupito que 
trabajaban juntos en otro barrio en Roma. “Saludaos 
los unos a los otros con ósculo santo”. Claro que 
Pablo tiene que ponerle el adjetivo santo, porque a 
veces hay oscuritos por ahí, que se le va la mano a 
alguno,  tiene que ser santo. “Os saludan todas las 
iglesias de Cristo”. Aleluya

Los que causan divisiones.-

 “Mas os ruego, hermanos, que os fijéis en los que 
causan divisiones y tropiezos en contra de la doctrina 
que vosotros habéis aprendido”, o sea la de Cristo, 
“y que os apartéis de ellos”. Apartarse no quiere 
decir como si no fueran, pero no hay andar con las 
personas divisivas que causan tropiezo; ¿cómo? 
¿por qué apartarse? ¿no dijo el Señor a la familia de 
Datán, Coré y Abiram: apartaos de ellos? y los que 
no se apartaron también se los tragó la tierra, y los 
que se apartaron llegaron a ser los hijos de Coré que 
Dios utiliza en los Salmos, ¿ve? Entonces cuando 
alguien anda por ahí con un venenito, no hay que 
dejarse envenenar, hay que saber guardar distancia 
donde hay peligro, ¿amén?. Entonces dice “porque 
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tales personas no sirven a nuestro Señor Jesucristo, 
sino a sus propios vientres, y con suaves palabras 
y lisonjas engañan los corazones de los ingenuos”. 
Gracias a Dios que no todos los hijos son ingenuos, 
“Porque vuestra obediencia ha venido a ser notoria a 
todos, así que me gozo de vosotros; pero quiero que 
seáis sabios para el bien, e ingenuos para el mal. Y 
el Dios de paz aplastará en breve a Satanás”; o sea 
¿quién es el que está ahí detrás de eso? Satanás, 
pero el Dios de paz, cuando hay paz, Satanás queda 
aplastado; el Dios, podía haber dicho el Dios de la 
guerra, pero aquí se trata es para la guerra, ahora 
no es Dios Jehová de los ejércitos, sino el Dios de 
paz, que es el mismo, pero ahora es “el Dios de paz 
aplastará en breve a Satanás bajo vuestros pies. La 
gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con vosotros. 

Continúa la lista inspirada.-

 Os saludan Timoteo mi colaborador, y Lucio, 
Jasón  y Sosípater, mis parientes”. Había sido 
entonces que Lucio también era pariente, cómo 
Dios utiliza los lazos familiares; ¿para dónde fue 
que navegaron? para Chipre, ¿quién era de Chipre? 
Bernabé, o sea que ellos iban a visitar primero 
sus familias, ¿verdad? Y dice más: “Yo Tercio, 
que escribí la epístola”;  fue Pablo el que la dictó, 
pero Pablo necesitaba una mano que copiara y él 
le dictaba porque él tenía problemas de la vista, y 
cuando	firmaba,	dice	mirad con cuan grandes letras 
os escribo, porque casi no podía leer, y el que le 
escribía lo que Pablo dictaba era Tercio, y el que 
escribía lo que Pedro dictaba era Silvano; dice 
Pedro, escribo por conducto de Silvano; o sea que 
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a veces necesitamos hermanos sabios y capaces 
en estas cuestiones, que nos ayudan en esto de 
poder transmitir las cosas, bien escritas; a veces 
hay que transcribir y uno no habla con coma, ni 
con punto y coma, ni con puntos suspensivos; se 
necesitan varios que hagan ese trabajo, porque Dios 
pone la Palabra a circular y ojalá circule sin mala 
ortografía. “Os saluda Gayo, hospedador mío y de 
toda la iglesia.” Hermanos que se caracterizan por 
hospedar, qué lindo, San Juan estaba tan feliz que 
dice, estoy alegre de ver como mis hijos andan en la 
verdad y todos dan buen testimonio de Gayo, la casa 
de Gayo parecía de la iglesia; y dice así, “Os saluda 
Erasto, tesorero de la ciudad”; ah, o sea que hay 
gente que trabaja en el estado y puede pertenecer 
a la iglesia. Erasto era el tesorero de la ciudad, 
imagínese, un cristiano a quien la ciudad de Roma 
le	 confiaba	 la	 hacienda,	 ¿qué	 le	 parece?	 no	 está	
prohibido hacer ese trabajo. Ojalá que no se enrede 
por allá, corrupciones y cosas; “y el hermano Cuarto. 
La gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con todos 
vosotros. Amén. Y al que puede confirmaros según mi 
evangelio” y ahora llegó a ser de Pablo, el de Dios, 
el de Cristo, llegó a ser de los apóstoles “según la 
revelación del misterio que se ha mantenido oculto 
desde tiempos eternos, pero que”, note, el misterio 
propio del Nuevo Testamento, “ha sido manifestado 
ahora”, en el Nuevo, “y que por las Escrituras de 
los profetas”, o sea hablar del misterio oculto en el 
Antiguo pero usando las Escrituras de los profetas 
del	 Antiguo	 donde	 estaba	 oculto	 pero	 tipificado,	
alegorizado, listo a ser usado; y es el mandamiento 
de Dios que para anunciar el misterio del Nuevo 
Testamento, se usa el Antiguo, mírelo, “según el 
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mandamiento del Dios eterno”, o sea que el misterio 
ha sido manifestado ahora y por las Escrituras de 
los profetas según el mandamiento del Dios eterno 
“se ha dado a conocer a todas las gentes”, aunque 
no sean judíos, usando el tabernáculo santo, toda 
la tipología y profecía del Antiguo; se le puede 
enseñar por el mandato del Dios eterno a todas las 
gentes; no piense que la tipología no va a servir; 
¡va a servir!, la profecía va a servir, es mandato del 
Dios eterno que se use el Antiguo Testamento para 
dar a conocer a los gentiles de toda la tierra y las 
épocas el misterio oculto de Dios manifestado ahora 
por revelación de Jesucristo; “sea dado a conocer 
a todas las gentes para que obedezcan a la fe”; el 
misterio tiene que ver con la fe, y para que las gentes 
obedezcan a la fe, necesitan conocer el misterio del 
Dios eterno por revelación de Jesucristo usando el 
Antiguo Testamento por mandato del Dios eterno. 
“Al único y sabio Dios”, por eso al que puede, “al 
único y sabio Dios” y aquí le llaman de sabio, porque 
habla del misterio, “sea gloria mediante Jesucristo 
para siempre. Amén.” Le damos gracias al Señor 
por esta carta preciosa, que el Señor nos concedió 
leer estos días para refrescar; que el Espíritu Santo 
nos la recuerde cuando necesitemos en cualquier 
rinconcito, Amén. Amén hermanos. q
__________________________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 14 de septiembre a.m. 2014. Comuna Recoleta, Santiago 
de Chile. Transcripción de Juan Ramírez Leal, revisada por el autor.
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